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 विवरण

 निर्धारित  लक्ष्य  यह  है  कि  REY a से  प्रारम्भ  करके  जापान  को  निर्यात  किये  जाने  के

 लिये  प्रति  ad  २०  लाख टन  सरलीकृत  वयस्क का  सम्भरण  किया  नाय  ।  वर्तमान

 लक्षण  यह  है  कि  लक्ष्य के  भ्रनुसार ही  कार्य  किया  नायें गा  ।  किसी  विलम्ब  के  होने की  श्राद्या

 नहीं  है  |

 कुछ  छोटे-छोटे  मदों  के  कायें  के  aloha  क्रशिंग  प्लांट  तथा  सहायक  संस्थानों  से  सम्बन्धित

 सभी  सैनिक कार्य  पूरा  हो  गया  है  ।  क्रशिंग  प्लान्ट  के  १९६३  में  चालू  होने  के  लिये  तैयार

 हो  जाने  की  ard  |  सर्विस  केन्द्र  भी  उस  समय  तक  तैयार  हो  जायेगा  ।  कार्यभार  को  दूर  करने

 में  कुल  मिलाकर  ४८ ७९  प्रतिष्ठित  सफलता  मिली  समूचे  कार्य के  उस  समय  तक  समाप्त

 हो  जाने  की  अदा  है  जब  कि  खानें  अन्वीक्षण  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  देंगी  ।  alae  को  हटाने

 के  दौरान  ६१  हजार  ८२५  टन  लौह  प्रयास  प्राप्त  हुआ  है  ।  है  कि  समूची जल  सम् भरण

 प्रणाली  सभी  मामलों  में  मई/जून,  १९६२  तक  पुरी  हो  जायेगी  |  VZ0  ईਂ  तथा  १००  हाफ  प्रकार

 के  श्रावासिक  क्वार्टरों  का  निर्माण  कार्य  काफी  प्रगति  कर  चुका  है  ।

 साझा  है  कि  परियोजना  में  अन्वीक्षण  उत्पादन  निर्यात  के  प्रारम्भ  होने के  समय से  अर्थात्

 egy  के  mea  पर्याप्त  पहले  १९६३  के  भव्य तक  प्रारम्भ  हो  जायेगा ।

 ह
 कशी  स०  चं०  सामन्त  :  विवरण  से  मुझे  पता  लगता  है  कि  ४३०  तथा  १००  एफ

 प्रकार  के  झ्रावासिक  क्वार्टरों  का  निर्माण  कार्य  पर्याप्त  प्रगति  कर  चुका  है  ।  कया  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  ser  प्रकार  के  क्वार्टरों  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुमा  ate  क्वार्टरों  की  तथा  परियोजना  की

 विद्युत्  सम्बन्धी  श्रावश्यकतायें  किस  प्रकार  पुरी  की  जायेंगी  ?

 fat  क०  दे०  मालवीय  :  सामग्री  की  उपलब्धि  में  कठिनाइयां  हैं  ।  यहीं  कारण  है  कि

 सभी  प्रकार  के  आवासिक  क्वार्टरों  के  निर्माण  कार्य  को  पूरा  करने  में  कुछ  विलम्ब  garg  |  इसे

 ही  घ्तापुर्वक  करने  के  लिये  जो  कुछ  भी  करना  सम्भव  हैे  हम  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  आशा हैकि है  कि
 अधिकांश  क्वार्टर  बहुत  शीघ्र  ही  पूरे  हो  जायेंगे  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  कितने  कनिष्ठ  पर्यवेक्षकों  तथा  प्रविधि क्र  कर्मचारियों

 को  वहां  की  संस्था  में  प्रशिक्षित किया  जा  चुका  है  कौर  जब  परियोजना  में  पुरी  गति  से  कार्य  प्रारम्भ

 हो  जायेगा  तो  क्या  उस  समय  हमें  बाहर  से  भी  भरती  करने  की  झ्रावस्यकता  होगी
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय
 :  नहीं  ।  उन  कुछ  जापानियों के  अतिरिकत  जो  इस  समय  हमें

 खान  का  विकास  करने  में  सहायता  दे  रहे  हमें  ate  किसी  भी  प्रशिक्षित  कर्मचारी  को  बाहर

 से  लेने  की  आवश्यकता नहीं  पड़ेगी  ।  कदाचित उन  जापानियों  को  भी  जाना  पड़े  क्योंकि  लौह-ग्राहक

 के  खनन-कार्य  में  हमें  किलो  विशेष  जानकारी  को  बाहर  से  मंगाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 1  शी  भागवत झा  श्रीपाद  :  परियोजना के  १९६३  के  मध्य  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 है  घौर  निर्यात  १९६४  के  प्रारम्भ  में  किये  जायेंगे  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  परियोजना  के  पुरा

 होने  के  समय  से  लेकर  १९६४  जो  लगभग  ६  महीने  का  समय  सरकार  के  हाथ  में  उस  में

 लौह  झ्र यस्क  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जाय  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  सामने  कोई
 प्रस्ताव है  ?
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 पूँश्नी के ० |; चू  दे०  मालवीय  :  यह  परियोजना मुख्य  रूप  से  ReRY A से  २०  लाख टन  लौह  अयस्क

 का  निर्यात  करने  के  लिये  आयोजित  को  गई  है  ।  वास्तव  wears को  हटाने  को प्रक्रिया  में

 हमें  लगभग  SY,o00  टन  अयस्क  प्राप्त  हुआ  है  |  हमारे पास  लौह  प्रयास  है  यदि  हमारे  इस्पात
 कारवानों  को  उसकी  आवश्यकता  होती  तो  अवश्य  ही  हम  उन्हें  उसका  सम्भरण  कर  सकते  हैं  ।

 we  अयस्क  का  किसी  परियोजना  के  लिये  अस्थायी  तदर्थ  सम् भरण  अविक  समग्र  तक  नहीं

 चलता  ।  या  तो  यह  स्थायी  होगा  अथवा  अस्थायी  ।  हम  यह  भी  विचार कर  रहे  हैं  क्या  हम

 किसी  राष्ट्रीय  संस्था  के  साथ  लौह  अ्रयस्क  के  निबटान  के  सम्बन्ध  में  कोई  स्थायी  व्यवस्था  कर

 सकते  हैं  ।  हमें  उसकी  war  नहीं है  ।

 फंसी  स्थल  :  कुछ  सप्ताह  पुर्व  इस  क्षेत्र  में  एक  प्रकार  का  दंगा  हुआ  था  जिस  परिणाम  स्वरूप

 कुई  कमेंचा  रियों  की  मत्य  हो  गई  थी  ।  दंगा  aaa  जाति  के  कर्मचारियों  तथा  गर-प्राचीन  जाति  का

 कर्मचारियों  के  बीच  हुआ  था  ।  आदिम  जातियों  के  कर्मचारियों  तथा  गैर-प्राचीन  जातियों

 कर्मचारियों  के  बीच  सम्बन्धों  में  जो  तनाव  चल  रहा  है  क्या  वह  परियोजना  की  प्रगति  के  मर्गे  में

 किसी  प्रसार  बाधक  बनेगा  ?

 कशी  Fo  दे०  मालवीय :  यह  बड़े  दुर्भाग्य  का  विषय
 द

 के  आदिवासियों  तथा  गर-प्रादिवांसियों

 के  बीच  तनाव  के  परिणामस्वरूप  कुछ  दुर्भाग्यपूर्ण  दुर्घटनायें हुई  परन्तु  हमारा  विचार है  इसके

 अधिक  समय  तक  चलने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।  कब  सब  बातें  बहुत  ठीक  हो  गई  हैं  समान्य

 कायें  ग्राम  हो  गया  ह  ।  यदि  इन  लोगों  के  समूहों  के  बीच  तनाव  के  किसी  संदेह  का  कोई  भी

 आघार  तो  सरकार  तथा  स्थानीय  परियोजना  प्राधिकार  इन  सभी  तनावों  को  दूर  करने  के

 लिये  सभी  सम्भव  कार्य  करेंगे  |

 पृश्नी  इयाल  सर्राफ  :  क्या  इस  की  किस्म  की  जांच  कर  ली  गई  है  भर यह  उस

 aa  में  उपलब्ध  अन्य  अयस्कों  की  तुलना  में  कैसी  सिद्ध  हुई  है  ale  क्या  विन

 में  बदलने  के  प्रयत्न  किये  जाते

 fat  क्०  दे०  मालवीय :  मात्रा  किस्म  दोनों  ही  से  सम्बन्धित  :  सभी

 बांच  पुरी  कर  ली  गई  श्र  कविगुरू  परियोजना से  जापान  को  लौह  वयस्क  का  निर्यात  करने

 के  लिये  समझौता  कर  लिया  गया  है  ।  अरन्य  किसी  जांच  पड़ताल  की  अ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 अयस्क  की  किस्म  को  हम  कौर  इससे  अधिक  किसी  बात  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 पृश्नी  कपूर सिह  :  मैं  एक  ऐसा  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं  जो  श्री  स्वयं  द्वारा  पूछे  गये  प्रश्न  से

 थोड़ा सा  ही  भिन्न  है  ।  कया  यह  सच  है  कि  परियोजना की  प्रगति  में  एक  बड़ी  बाथा  वहां  के  स्थानीय

 जनसमुदाय  की  पंजाबी  सिक्ख  क्यारियों  के  प्रति  कट्टर  गुनिता  की  भावना
 ह  ?

 18.0  Fo  दे०  मालवीय  :  हम  ने  योजना के  अनसार  कार्य  किया है  ।  योजना का  कार्य  निर्धारित

 seat  से  कुछ  अगे  ही  किया  जा  रहा  है  ।

 भ्रम  से

 दो

 महीने  बाद  हम  लौह  अयस्क  का  उत्पादन
 आसन

 कर

 हैं

 ।

 saad,
 मैं  यह  नहीं  जानता

 कि
 कहाँ  TAT

 आई  है
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 माध्यमिक  स्कूलों  में  विस्तार सेवा  कार्यक्रम

 4

 fixer  pat  में  बेंकटासुब्यया

 ‘alt  to  चक्रों

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 माध्यमिक  स्कूलों  के  लिये  जो  विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  आरम्भ  fea  गये  थे  उन  में

 अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 इसका  विद्याथियों  पर  अब  तक  क्या  प्रभाव  पड़ा  शर

 क्या  ऐसी  ही  परियोजना  आरम्भिक  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  बनाई  जायेगी

 यदि  तो  उसका  क्या
 ब्योरा

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  ate  &3  प्रशिक्षण  विद्यालयों

 में  विस्तार  सेवायों  की  व्यवस्था  की  गई  हूं  जिस  का  ग्रीन  लगभग  ११,७००  हाई  स्कूल  तथा  उच्चतर

 माध्यमिक  स्कूल  जाते  हैं  ।  शिक्षकों  को  सेवा  में  लगे  रहने  पर  ही  प्रशिक्षण  देने  तथा  स्कूलों  में

 सुधरी  हुई  शिक्षण  पद्धतियों  का  संवर्धन  करने  के  उपाय  के  रूप  में  उन्हें  भारी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।

 श्र ‘ (  )  हा  ।  २६  प्रशिक्षण  संस्थापकों  में  प्रारम्भिक  शिक्षा  के  अध्यापकों  के  लिये  विस्तार

 सेवाओं  की  पहले  ही  से  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।

 श्री  पें०  बेंकटासुब्बया  :  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  प्रारम्भ  किये  गये  इन  विस्तार  सेवा  केन्द्रों

 के  मुख्य  उद्देश्य  क्या  हैं  ?

 पूछा  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  केन्द्र  भ्रघ्यापकों  के  लिये  सेवा  के  दौरान  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 करते  हैं  ।  यह  केन्द्र  प्रशिक्षण  विद्यालयों  में  स्थापित  feat  जाते  हैं  तथा  वे  उन  भ्रध्यापकों  के  लिये

 जो  पहल  ही  से  सेवा  में  लगे  हुए  हैं  चर्चा  करने  के  गोष्ठियों  तथा  प्रत्यासम्भरण  पाठ्यक्रमों
 की  व्यवस्था  करते  हैं  ।  यह  मुख्य  उद्देश्य  है  ।  वे  भ्रध्यापकों  को  उनकी  व्यावसायिक  सक्षमता  का

 निरन्तर  सुधार  करने  में  सहायता  करने  के  लिये  हैं  ।

 श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  इन  केन्द्रों  के  हाई  स्कूलों  तथा  उच्चतर  माध्यम ह

 स्कूलों  की  झावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  इसी  प्र  कार  की  अन्य  इकाइयों  तथा  केन्द्रों  को

 प्रारम्भ  करने  का  सरकार का  विचार है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि  में  जिन  नये  केन्द्रों

 तथा  इकाइयों  को  स्थापित  करने  का  हमारा  विचार  उन  में  इस  योजना  के  ea  सभी
 i शिक्षण  विद्यालयों  तथा  बाद  में  सभी  हाई  स्कूलों  व  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  को  सम्मिलित

 का  हमारा  विचार है  ।

 श्री  wo  रं०  कया  मुख्याध्यापकों  को  मिलाकर  सभी  अध्यापकों  के  इस  योजना  के

 प्रति  रुखों  को  जानने  के  लिये  कोई  जांच  की  we  ट्रे  ?
 ठ

 का०  ला०  श्रीमाली  :  योजना  का  सभी  are  से  स्वागत  किया  गया  है  कौर  लोग
 अधिक  केन्द्र  खोलने  के  लिये

 कहते  रहे
 हैं  और  उनकी  भारी  मांग  है  ।

 =
 ग  क
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 मंत्रियों  को  भत्ते

 (att  घ्रकाोदावीर  शास्त्री  :

 |
 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्तों  :

 |  श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 |  प्री  बागड़ी :

 शी  दलजीत  fae  :

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 श्री  प्रिय  गुप्त

 श्री  यदा पाल fag  :

 नंद-  भी  कछवाय  :

 |  श्री Zo  प०  चार्जों

 |  थी  विश्वास  प्रसाद  :

 ॥
 |  श्री  द न

 (  श्री  ोहन  स्वरूप

 थी  काशी  राम  गुप्त
 :

 थ्री  बड़े  :

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :

 श्री  हार का  दास

 |  श्री  पूरी  विष्णु  कामत  :

 go  मधुसूदन  राव  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २६  १९६२  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  si98  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 (#)  १९६१-६२  PEGR—-KI  में  adare  उप मंत्रियों  तथा

 सभा-सचिवों  को  उनके  वेतन  के  अतिरिक्त  gan  पाक  )  कुल  कितना  भत्ता  दिया

 कौर

 क्या  उन  में  से  कुछ  ने  ada  संकटकाल  में  स्वेच्छा  से  अथवा  सरकारी  प्रेरणा  से  भ्र पने

 भत्तों  में  कमी  की  है  ?

 गृह-करायें मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  att  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  att  यथा-समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 थी  शास्त्री
 :

 यह  इस  सदन  में  कई  बार  उठाया  जा  चुका  १३  मई  PERL

 २८  मई  १९६२  ३१  मई  १९६२  को  भ्र ौर  जैसा  इस  प्रश्न  से  ही  विदित  होता  है  २९  दिमाग

 १९६२ को  भी  यह  प्रशन  उठ  चुका है  ।  हमेशा  इसका  एक  ही  घिसा  हुआ  सा  उत्तर  दे  दिया  जाता  है

 कि  सुचना  एकत्र की  जा  रही  है  ate  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।.  मैं  जानना  चाहता

 चाहता हूं  कि  क्या  सरकार  अ्रपनी  दुर्बलताओं  के  कारण  सार्वजनिक  श्रालोचनाशं से  बचने  लिये

 इस  सूचना  को  छिपाये  रखना  चाहती है  ?  ee ०  ae ee a  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  हु जर नवीस  :  जबकि  यह  कहा  गया  है  कि  arses  पर  रख  दी  जायेगी  तो  इसका  मतलब

 हैं  कि  जरूर  रख  दी  जायेगी  कौर  जल्दी  से  जल्दी  रख द दी  जायेगी

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  कितने  सालों  के  बाद  ?

 श्री  हज़र नवीस  हुम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  जो  सूचना  दी  जाये  वह  get  दी  जाये

 सत्य  हो  |

 at  बागड़ी  :  क्या  सुचना  से  रानी  है  ?

 घ्रध्यक्ष  महोदय  :  woe  किस  ने  इजाजत  दे  दी  ?

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  इसस  पटले  जो  एडिटर  जनरल  थे  उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  में  यह

 कहां  था  कि  एक  सैंपल  मिनिस्टर  के  ऊपर  RYO  रूपये  प्रतिभास  व्यय  किया  जाता है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  समाचार  में  कहाँ  तक  सत्यानंद  है  श्र  सरकार  ने  इस  चीज  को  दूर  करने  के  लियें

 अथवा  इस  संबंध  में  कोई  wea  या  निर्देश  दिये  हैं
 ?

 श्री  हरज नवीस  :  यह  सवाल  इत  में  से  नहीं  उठता  है  ।  यह  मैंने  अखबारों  में  तो  पढ़ा  था  लेकिन

 सवाल  इस  में  से  नहीं  निकल  सकता  है  ।  ae  ठीक  मैं  नहीं  कह  सकता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  श्राप  झांकने नहीं  देते  हैं  ।  TAT  पर  सवाल  फेंकते
 हैं  कि  इतना  लि किया  जा

 रहा  आप  उसको  भी  डिनाई  नहीं  करते  .

 श्री  हजरमवीस  :  मेरे  कहने  का  मतलब  यह्  है  कि  ६५००  ead जो  मिनिस्टर का  खर्चा

 हैं
 उस  में  हमारी  तनख्वाह  हमारे  घर  का  किराया  दूसरा  खर्चा  Hi  सकता  रेल  का

 खर्चा a  सकता  लेकिन इसके  बारे  में  तो  मैं  हाँ  या  न  में  कुछ  नहीं  we  सकती  हूं  ।

 श्री  बागड़ी  :  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि
 जब  कि  जो

 wins
 इकट्ठी  किये  जाने  हैं  वे  दफ्तर  से  ही

 इकट्  किये  जाने  हैं  तब फिर  इस  में  इतनी  देरी  गलने  का  क्या  कारण है  ?

 श्री  हु जर नवीस :  बात  यह  है  कि  जो  सवाल  पुछा  गया  है  वह  सन्  r&&  १-६२  प्रौढ़  Paq  Qi  ३

 के  बारे  में  है  ।  सन्  PER L—-KR  के  वारे में  जो  wigs wig  हैं  वे  पूरे झरा  गये  लेकिन  मैं  ने  कहा  हैं

 कि  उनकी  दुबारा  विशेष  जाँच की  जाय  ताकि  सदन  पटल  पर  जब  सुचना  रखी जा  जाय  तो  उसमें  पुरी

 सूचना  crea  जाय  कि  रेलवे  पर  कितना
 खर्च

 वाहनों  पर  कितना  खच  मंत्रियों  को  उनके

 बार ेमें  ऐलाउंसेज  कितने  डेली  ऐलाउं  a  कितना  frat  मैं  यह  सब  अलग  देना  चाहता

 हूं  ।

 श्री  यशपाल सिंह  :  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  जिन  दिनों  भारत  की  कोटि  क्रोली  जनता  oe

 दान  करती  है  उन  श्रमदान  के  दिनों  का  भी  मिनिस्टर लोग  लिया  करते हैं  ?

 श्री  हु जर नवीस >  मेरा  अनुभव  यह  है  कि  मिनिस्टरों  को  अलाउंस  मिलता  है  उससे

 कहीं  ज्यादा  उनका  खर्चे  हो  जाता  है  ।

 शनी  त्यागी  प्रदान के  भाग  में  ऐसी  जानकारी  नहीं  माँगी  गई  है  जिसको  एकत्रित  करने

 में  समय  लगता हो  ।  इसमें  यह  पुछा  गया  है  :  क्या  उनमें  से  कुछ  ने  वर्तमान  संकटकाल में  स्वेच्छा से

 अथवा

 सरकारी  प्रेरणा
 से  प्रिये  भत्तो ंमें  कमी

 की
 है

 ?
 मुझे  श्राइचरये  है  इसका  उत्तर  यों  a

 दिया  जा चग
 ह

 मल  अंग्रजी  में
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 श्री  हज़र नवीस  :  जब  तक  मुझे  प्रत्येक  मंत्री से  स्पष्ट  उत्तर  प्राप्त  नहीं  तब  तक  मैं

 उनकी  से  कुछ  कहने  की  स्थिति में  नहीं  हूं  ।

 पत्नी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  स्वैच्छिक  कटौतियाँ  भी  नहीं  की  गई  हैं  |

 महोदय
 :

 वेसे  यह  मेरा  काम  तो  नहीं  है  कि  मैं  कुछ  लेकिन  जितनी  देर  लगेगी

 उतना  ही  माननीय  सदस्यों  के  दिल  में  शंका  पैदा  होगा  ।  नगर इस  सुचना  को  गवर्नमेंट देना  चाहती

 ह ैतो  जितनी  जल्दी हो  सके  प्रौढ़  प्यार  नहीं  देना  चाहती  है  तो  साफ  कह  दे  ।

 श्री  हूज़र नवीस :  मैं  झ्रापको  फिर  सदन  को  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  जितनी  .  -

 श्री  बागड़ी  :  इस  में  बहुत  देर  हो  चुकी  है  ।

 weal  जब  मैं  गवर्नमेंट  से  कह  रहा  हैंतो  उस  में  श्राप  दखल  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  हुजरनवीस  :
 मैं  आपको  कौर  प्रो  जरिये  से  सदन  को  झा इवा सन  देता  हूं  कि  जितनी

 जल्दी  हो  मैं  यह  सूचना  सदन  पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  इमरजेंसी  के  हालात  के  इन्दर  सरकार  की  नीति  स्पष्ट  है
 कटौती  करने  की  तो  कया  श्राप  ने  कुछ  त्याग  करने  का  फैसला  किया  है  या  नहीं  ?  इसका  श्राप  कलेक्शन

 करने  के  पटले  कपिला  करेंगे  या  जब  इकट्ठा  करेंगे उस  के  बाद  फैसला  करेंगे  ?

 महोदय
 :

 क्या  यही  सवाल  नहीं  था  जो  त्यागी  जीने  पूछा  था ?

 श्री  बागड़ी  :  मैं  तो  wash  समझता  इसलिये  मुझे  नहीं  मालूम ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  सवाल  भी  हो  गया  शौर  इसका  जवाब  भी  हो  बागड़ी

 मैं  श्राप  से  फिर  दोहराये  देता  हुं  ।

 श्री  कछवाय :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  सत  १९६१,  १९६२  ौर  PEER  इन  तीन  वर्षों के

 mat कुछ  मंत्रियों  ने  जो  परिवार  के  साथ  सफर  किया  है  देश  के  भिन्न  भिन्न  बड़े  बड़े  नगरों  में

 भ्र ौर  अपने  निजी  कामों  के  लिये  भी  सफर  किया  उनका  भत्ता  सरकारी काम  के  बहाने से  लेने

 बाले  कितने  मंत्री  ौर  कितना  भत्ता  लिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  Ad  सवाल  नहीं  उठता

 श्री  बागड़ी  :  यह  बात तो  इसी  पर  खुलेगी ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैंने

 जो
 कहा

 कि
 अगर  गवर्नमेंट  यह  बात  यहाँ  देना  चाहती है  तो  जितनी

 जल्दी  हो  सके  इस  का  जबाब  यहाँ पर  इस  से  ज्यादा  बाप  प्रौढ़  क्या  बहस  करेंगे  ।  इसी  लिये  मैंने

 यहाँ  पर  तीन  चार  सवाल  करने  दिये  |  उस  के  बाद  डिस्कशन  बन्द  कर  दिया  क्योंकि  मैं  चा  हता  हूं  कि  यह
 जल्दी  से  जल्दी  भराये  और  माननीय  सदस्य  जो  सवाल  पू  चाहें  वह  पूछ  लें  ।  इसीलिये  तो

 मैं  यह  कहू  रहा  हूं  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  इसके  तीन  साल  हो  गये  हैं  ।

 श्री  गौरी  शंकर  ag  इसी  सत्र  में  ही  पानी

 ि 2  ee,
 ait

 बागड़ी
 :

 यह  बहुत  प्रमुख
 मसला है  ।

 मूल  ast  में
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 sere  महोदय :  मै ंभी  इसकी  श्रट्नपित  समझता हूं  ।  इसीलिये  तो  मैंने  कहा कि
 अगर

 शव ने मेंट  को  इसका  जीव  देना  है  तो  उसे  जल्दी  से  जल्दी  के  सामने  दिया  जाये  ।

 श्री  कछवाय :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  मिला  ।

 थ्रो  यशपाल  fee  :

 |  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 |  श्री  बागड़ी  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 थ्री  हेमा
 :

 श्री  टाटिया  :

 1८०  श्री  बूटा fag  :
 थी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 :

 श्री  हाजी  :

 |  do  मो०
 i

 at  gta  पाल  fas  :

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ

 |  श्री  राम  रख  यादव
 :

 Lait  कछवाय
 :

 कया  शाह-काय  मंत्री यह  बताने  की  छुपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी में  अपराधों  की  संख्या  प्रतिदिन  बढ़  रही  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पकड़े  जाने  वले घियों  की  अपेक्षा  न  पकड़े जाने  व  ले

 राज्यों  की  संख्या  अधिक है  ;  और
 n

 यदि
 तो  सरकार ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  '  से  एक  विवरण

 पटल  पर  रख  दिया गया  है  ।

 विवरण

 पंजीबद्ध  श्राद्धों  आँकड़ों  में  १६६०  में  e¥,8 25  से  लेकर  १९६१  में  WU, GRE

 शरीर  rEGa  में  P5282 Hl ag की  विधि  हुई है  ।  इन  आँकड़ों  से  यट  निष्कर्ष  निकालना ठीक  नहीं

 होगा कि
 अपराधों

 की  संख्या में  वृद्धि  हो  रही है  ।  इस  में  से  बहुत  सी  वृद्धि  गत  दो  वर्षों  में  मामलों  की

 पुरी  तरह  से  पंजीबद्ध  किये  जाने  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  पुलिस  द्वारा  किये  गये  प्रयत्नों के

 कारण हुई  है  ।

 पकड़े  जाने  वाले  श्रपर  घियों  की  संख्या  को  न  पकड़े  जाने  वाले
 ऊपर  जियों  की  संख्या

 से  सम्बद्ध  करना  संभव  नहीं  है
 ।  भ्रघिकाँश  मामलों  का  पता  लगा  लिया  जाता  है  और

 पता  लगायें गये  मामले  औसतन  लगभग  ५७  प्रतिशत हैं  ।

 qa  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  ऊपर हों  को  रोकने  के  लिये  उठाये  गये  कदमों  में  से  मुख्य
 य

 हैं

 (१)  दिल ी  में  पुलिस  के  कार्य  संचालन  का  विस्तृत  पुर्वान्रिलोकतन  फिया  गया  है  बौर

 गीत  लगाते  तथा  निगरानी  के  कार्य  को  धिक  अच्छा  प्रकार  कराने  के  लिये

 पुलिस  की  संख्या  में  भार  वृद्धि  करने  की  म  जूरी  दे  दी  गई  है  ;

 (2)  कारों  तथा  सालों  द्वार  स्थान  स्थान  पर  चल  फिर  कर  गरुप  लग
 ने

 के  लिये

 कार्य  Hare  कर  दी  गई  है  र  शीघ्र  ही  इसमें  शौर  अधिक  वद्ध  किये  जाने

 की  संभावना  है  ;

 (3)  aired  गाड़ियां  तथा  रेडियो  संचार  सुविधायें  प्रदान  करके  पुलिस  की  घूम  फिर

 कर  गत  लगाने  की  क्षमता में  सुधर  कर  दिया  गया  है  ;

 (¥)  सभी  पुलिस  स्टेशनों  पर  जाँच  पड़ता  करने  वले  कर्मी  थों  के  स्तर  को  ऊंवा

 किया  जा  रदा  है  ;

 (y  )  ऊपर थों  का  पता  लगाने  के  लिये  वैज्ञानिक  प्रविधियों  का  शिक  धनीभूत

 प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 लय  nr  ee

 शी  यश्पाल  सिंह :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  प्रेस  की  ag  रिपोर्ट  सही  है  या  नहीं  कि  दिल्ली

 में  रोज!ना  एक  श्रात्मछत्या का  केस  होता  है  ?

 गह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 जी  श्रतत्महत्या  का  ach  पर  रोज  एक

 केस  होता  मेरी  ऐसी  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  यदा पाल कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  wet  रजिस्टर  क्राइम्स  केसेज  कितने होते  हैं
 aire  श्रवरजिस्टड  कितने  होते  हैं  ?

 mera  महोदय  :  श्रनरजिस्टड  केसेज  जो  हैं उन  के  वारे  में  मंत्री  महोदय  कसे  बतला

 सकते  =?

 थो
 लाल

 शास्त्री
 :

 शायद
 माननीय  सदस्य  की  ae  जानने  की इच्छा  है

 कि
 कया  कुछ

 ऐसी  छोटी  मोटी  क्राइम्स हैं  जिनको  रजिस्टर  नहीं  फरिया  जाता  ।

 श्री  यशपाल  fag:  जिन  की  रिपोर्ट  लिखते  से  पुलिस  इनकार करती  है

 थी  लल  बहादुर  शास्त्रो :  समझ  में  मानना  सदस्य  ने  सवाल  गलत  पूछा  था  ।

 हाल  इसके  प्रां कड़े  बतलाने  में  तो  देर  लोगों  लेकिन  इधर  मैंने  ख़ास  तौर  पर  इस  बात  का  हिदायत  ar

 है  कि  छोटे  मोटे  गम  जो  आम  तौर  पर  दरजे  नहीं  किये  जाते  थे  वे  दर्ज  किये  जाये  ।  श्राप  देखेंगे  कि

 क्राइम  के  ग्रां कड़े  बढ़ने  | त  एक  खास  वजह  यह  ATS  ।

 श्री
 बागड़ी

 :
 क्या  मन्त्रों  महोदय  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  जो  यह  जुर्म  बढ़ते  जा  रहे  हैं  उनकी

 रोकथाम  के  लिये  क्या  पुलिस  के  कुछ  परिवर्तन  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?  भर  भ्रमर

 है  तो  जो  लोग  बम  केसेज के  अन्दर  तहकीकात  के  लिये  खास  तौर  पर  लगाये  गये  पोर  जो

 कात  नहीं  कर  जांच  पड़ताल  करने  का  | हैं  कया  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 माननीय  सदस्य  ने  दो  सवाल  मिला  दिये  हैं  ।  जहां  तक  जुर्मों के  बढ़ने

 का का  शरर  उनको  रोकने  वगैरह  का  सवाल  उसके  सम्बन्ध  में  कई  ऐसे  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 जिनसे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उनको  रोकने  में  मदद  जै  से  कि  जांच  पड़ताल  का  काम  जो  ae  तक  असिस्टेंट  सब-इन्सपेक्टर

 करते  सब-इन्सपेक्टर  HT  असिस्टेंट  सब-इन्सपेक्टर  ale  करते  उनके  बजाय  हमने  सब

 इन्सपेक्टर  इन्सपेक्टर  को  इसके  लिये  है  ।  दूसरो  बात  यह  है  कि  रफ्तार  पुलिस  की  तेज

 जाना  मौके  पर  उसको  मोबिलिटी  wear  इसके  लिये  भी  हम  ने

 साधन  कुछ  उपाधि  मुहैया  किये  वायरलेस  सेट्स  वगेरह कां  इन्तजाम  किया  है  ताकि  एक  दूसरे  से

 बर  सम्पक  रक्खा  जा  सके  ।  कौर  भीਂ  दुसरे  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  जहां  तक  क्रेकर्स  का  सवाल  मेरी

 रिपोर्ट  यह  है  कि  जो  eats  इस  सम्बन्ध  में  काम  कर  रहा है
 उसने  काफी  sea  काम  किया  है  इस

 बीच  कौर  हम  आशा  करते  हैं  कि  ग्रोवर  भी  अच्छा  करेंगे  ।  इसलिये  उनके  बारे  में  कोई  जांच  पड़ताल

 का  सवाल नहींहै नहीं  है

 पत्नी  है  To  क्या  र  हमें  उन  वैज्ञानिक  प्रविधियों  का  स्वरूप  बतायेगी  जिनका

 उपयोग  अपराधों  का  पता  लगाने  के  कां  में  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  कपूर  सिंह  :  कुत्तों  के  अतिरिक्त  |

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  अनेक  विधियां है  ।  मैं  माननीय  सदस्य  के  हमारी  कलकत्ता  की

 संस्था  प्रेरित  प्रयोगशाला  को  देखने  की  प्रार्थना  करूँगा  |

 port  हेमा  :  क्या  अनेक  उपाय  इस  सम्बन्ध  में  किसी  व्यापक  योजना  के  परिणामस्वरूप  खोज

 निकाले  गये  हैं  waar  वे  व्यक्तिगत  अपराधों  के  अध्ययन  के  परिणामस्वरूप  निकले  हैं  ?

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैंने  स्वयं  दिल्ली  में  पुलिस  अधिका  रियों  का  एक  सम्मेलन  कराया

 था  कौर  अनेक  मामलों  पर  लम्बी  लम्बी  चर्चा  की  थी  ।  चर्चा  करने  के  बाद  हमने  कार्य  की  एक  नियमित

 योजना  बनाई  थी  काय को  उस  योजना  के  प्राकार  पर  हम  HAH  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 fart  बूटा  सिंह
 :

 रसराज  को  दर्ज  कराने  तथा  वास्तव  में  उसका  पता  लगाने  में  कितने  यथार्थ

 समय  का  अन्तर  होता  है  |

 ptt  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मैं  एक  उदाहरण  १९६१  में  एसे  १,५२९  मामले दर्ज  किये

 गये  थे  जिनमें  १००  रुपये  तथा  २५०  रुपये के  बीच  हानि हुई  थी  |  इस  प्रकार  के  मामले  साधारणतया

 दर्ज  नहीं  किये  जाति थे  ।  FERR  में  ऐसे  मामले  बढ़  कर  ५२४ हो  गये  क्यों  क्रि  इस  प्रकार  के  सभी  मामले

 दर्ज  किये  जाते हैं  ।

 fot  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  दिल्ली  में  काम  कर  रहे  एक  पुलिस  के  डेपुटी  इंसपेक्टर  जनरल

 को  अपराघ  के  कुल  मिला  कर  सारे  प्रदान  की  जांच  करने  तथा  सरकार  को  प्रतिवेदन  देने  का  कायें

 सौंपा  गधा  था  कौर  यदि  तो  उस  ata  दन  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 Gee
 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री :  मुझे  यह  जानकारी नहीं  है  ।  गह-कार्य  मन्त्रालय  ime  लो  कै  डयूटी

 इंसपेक्टर  जनरल  को  इस  प्रश्न  की  जांच  करने  अथवा  कुल  मिलाकर  अपराध  की  समस्याओं  कौर  उन्हें

 किस  प्रकार  हल  किया  जाय  इन  बातों पर  विचार  करने  के  लिय  नहीं  कहा  था  ।  वह  स्वयं  अपने

 विभाग की  are  से  इस  कार्यो को  कर  रहे  परन्तु  हमने  वह  कार्य  उन्हें  तहीं  सौंपा  है  ।

 fat  श्यामलाल  माननीय  मन्त्री
 की

 सूचनार्थ  मैं  यह  बता  दूं  कि  कुछ  समय  od  इस

 सम्बन्ध  में  समाचारपत्रों में  कुछ  लेख  छपे  थे  .

 poet  महोदय  :
 ।  श्री  कछवाय  ।

 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी में
 tFesersic  Laboratery.
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 at  कछवाय  :  पिछले कुछ  वर्षों  से  गन्दी  बस्तियों  में  सट्टे  का  प्रभाव  ज्यादा  बढ़ता  जा  रहा  है

 कौर  उसके  कारण  गन्दी  बस्तियों  वालों  को  काफी  परेशानी  होती  है  शर  दिल्ली  पुलिस  उन  पर  बराबर

 काबू  नहीं  कर  पायी है  ।  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  पुलिस  उनसे  कुछ  रुपया  ले  लेती  है
 ?

 यदि

 तो  इसके  लिए  हमारी  सरकार  कया  करना  चाहती  है  ।

 1  श्री  रामसहाय  क्या  सरकार  के  पास  ऐसे  कोई  रां  कड़े  हैं जिनमें  उन  व्यक्तियों  की  प्रतिशत

 संख्या  दिखाई  गई  हो  जो  कि  नियमित  रूप  से  श्रीराम  करते  रहते  हैं प्र ौर  बार  बार  जेल  जाते  रहते हैं  ?

 मेरा  अर्थ  अभ्यस्त  अपराधियों  से  है  |

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मैं  यह  आंकड़े  नहीं  दे  सकाता  |

 श्री  तुलशी  दास  जाधव  :  ये  जो  अपराध  बढ़  रहे  हैं  उनका  कारण  लोगों  की  बेकारी  भी  है  ।  मैं

 जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  बेकारी  को  दम  करने  के  लिए  शौर  उन  लोगों  को  काम  देने  के  लिए

 सरकार  कोई  इन्तिज़ाम  कर  रहो  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  काम  का  सवाल  तो  बहुत  बड़ा  है  ।  सारा  प्लान  है  कौर  डेवलपमेंट

 है  ।  इनके  अन्दर  लोगों  को  काम  मिलेगा  ौर  उनको  काम  करना  चाहिए  |

 श्री  बालकृष्णन  :  समाचार  पत्रों  में  यह  निकला  था  कि  हाल  में  दिल्ली  में  एक  व्यक्ति  इसਂ

 सन्देह  पर  गिरफ्तार  किया  गया  था  कि  वह  मानव-भक्षण  कर  रहा  था  |  उस  सम्बन्ध  में  कोई

 जांच  पड़ताल  को  गई  थी  शौर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 महोदय  यह  प्रदान  यहां  नहीं  उठता  ।  सावित्री  निगम  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  उन  पुलिस  कर्मचारियों  को  जो  कि  wea  का  पता  लगाने

 में  सफल  होते  हैं  कोई  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  और  यदि  तो  वह  प्रोत्साहन  क्या  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  पहले  यह  पुलिस  का  कर्तव्य  चाहे  उन्हें  कोई  विशेष  प्रोत्साहन

 मिले  अथवा  नहीं  उन्हें  अपने  कत्तव्य  का  पालन  करना  चाहिये  ।  जो  लोग  भ्र पना  कार्य  भर्ती  भांति  करते

 हैं  हम  उन्हें  पारितोषिक  waar  देते  हैं  शरर  पुलिस  मै  डल  इत्यादि  ज  से  कुछ  पुरस्कार  भी  देते  हैं  ।

 इडिया  अाफिस  लाइब्रेरी

 +

 विभूति  मिश्र  :

 श्री  महेश्वर  नायक  :

 ¥oo¥,  श्री  प्र्०  र्  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  सके  देव

 श्री  इन्द्रजीत .  गुप्त

 सिद्धपुर  प्रसाद  :

 वैज्ञानिक  श्रनुसघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डिया  आफिस  लन्दन  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  सरकार  से  श्री  तक  कोई

 अन्तिम  समझौता  हो  गया  है  ;

 (a)  यदि  तो  उसकी  कया  हैं  ;  कौर

 re
 (7)  यदि  तो  इसके  कब

 तक  हो  जाने  की  ara है  ?

 मूल  भंप्रेजी  में
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 वैज्ञानिक  श्रनुसघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायू ढ च तू  :  (*)  नही ं।

 सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 (7)  कोई  निश्चित  तारख  बताना  मुमकिन  नहीं  है  ।

 थी  विभूति  मित्र  :  मैं  जानता  चित  हूं  कि  क्या  हिन्दुस्तान  को  सरकार  शौर  पाकिस्तान  की

 सरकार  ने  मिल  कर  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  से  जोर  लगाया  है  कि  इण्डिया  wea  किताबे  हमें  दे  दीਂ

 श्री  gard  कबीर  :  जी  यह  सांग  की  गया है  ।

 विभूति  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  मांग  करने  के  बाद  वहां  से  क्या  जवाब  मिला  ?

 श्री  gray  कबीर
 :

 मैं  यह  बात  हाउस  में  कई  दफा  पहले  बता  चुका  हूं  ।  पहले  तो  ब्रिटिश

 Wz  इत  पर  गौर  करते  के  लिए  पयार  नहीं  लेकिन  गौर  हो  रहा  है  अर  ब्रिटिश  गवन  मेंट  कौर

 पाकिस्तान  रोक  इण्डिया  गवर्नमेंट  में  कुछ  बातचे/त  चल  रह  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारत  का  पक्ष  इस  बात  से  कुछ  दुबले  हो  गया है  कि

 हम  यह  नहीं  ब्रा  सके  हैं  कि  यदि  हमें  हमरा  वं  घ  भाग  मिल  जाये  तो  दस्तावेजों  तथा  हस्तलिपियों  का

 उचित  संरक्षण  करने  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  साधन हैं  |  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि

 क्या  यह  सब  है  भरवा  नहीं  कि  भारतीय  एतिहासिक  अभिलेख  अयोग  ने  यह  आलोचना  की  है  कि

 हमारे  प्राभिलेजागारों  क  विंमान  ददा  war  है  कि  हम  उनमें  पांडुलिपियों  तथा  दस्तावेजों  को

 सन्तोषजनक  में  सुरक्षित  नहीं  रख  सकेंगे  ।

 part  हनुमान कबीर
 :

 मेरा  विचार  है
 कि

 यह  कथन  एक  दम  ठीक  नहीं  है
 ।

 राष्ट्रय  पुस्तक  लय

 सब्रह/लंथ  में  तथा  राष्ट्रय  प्रा  अभिलेखागार  में  दस्तावेज  सुरक्षित  रखे  जा  रहे  हैं  दर  जब

 इण्डिया  aries ga  र  यहां  जायेगा  तो  हम  यह  देखेंगे  कि  दस्तावेज़
 उचित

 रुप
 में  सुरक्षित रखे

 जाते हैं  ।

 tal  प्र०  के०  देव  इत  दस्तावेजों  तथा  पांडुलिपियों  को  पास  न  कर  सकने की  स्थिति  क्या

 सरकार  उन  अनेक  दस्तावेजों  का  जो  इंडिया  अाफिस  लाइब्रेरी  में  सुरक्षित  रखे  हैं  ौर  माइक्रोफिल्म

 कापियां  लेने  प्रयत्न  कर  रहेंगे  ।

 por  gare कबीर
 :

 मेरे  मानन  मित्र  ने  प्रारम्भ  में  ह  यह  कल्पना  कर  ली  है  कि  हम  असफल

 होंगे  ।  हमने  ऐसा  कल्पना  नहीं  के  है  ।  जब  केम  हमें  इन  दस्तावेजों  क  श्रावस्यकता है  SA

 कौटिल्य  कापियां  ले  लेते  हैं  ।

 थी  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कहां  तक  प्रकार  बातच/त  रुक  है  सनौर  उसमें  सबसे  बड़ी  बाधा

 क्या  उपस्थित  हो  गई  है  ?

 yar  कबीर
 :
 मैंने  यह  पहले  हो  बताया  है  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  को  कौर  से  एक

 संयुक्त  मांग  रवा  गई  था  ।  उसके  परिणाम
 रुप  कुछ  प्रगति हुई

 कौर
 हम

 पाकिस्तान  सरका
 की

 मति  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  प्रभी  मन्त्रों  जो  ने  यह  कहा  कि  पहले  तो  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  इस  काम  के

 लिए  तयार  हा  नहीं था  ।  श्व  तैयार तो  हुई  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितन  लें

 मल  भ्र ग्र जी  में
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 जेसे  sig  लिपियां  तौर  इस  तरह  को  दूसर  जिनके  लिए  श्री  तक  जो  बातचीत  हुई  उससे

 मालूम  होता  है  कि  हमको  मिल  पौर  ऐस  कितन  चीज़ें  जो  हमें  अभी  AT  मिलने  की

 सम्भावना  नहीं  मालूम  होता  ?

 पी  gar  कबीर  :  यदि  मैं  ऐसा  कह  सकता  हूं  तो  कहूंगा
 कि

 यह  प्रदान  गलत  रूप  से
 सोचा

 गया  है  ।  हम  सारे  पुस्तकालय  को  यहां  स्थानान्तरित  करने  के  लिये  बातच/त  कर  रहे  हैं  अर  मानना

 सदस्य  द्वारा  सुझाये  गये  ढंग  में  झ्रास्तियों  का  कोई  भी  विभाजन  करने  से  ब्रिटिश  सरकार  को  इस

 पुस्तकालय  को  देने  में  मना  करने  के  लिये  कोई  छिद्र  मिल  जायेगा  ।

 श्री  हेम  बदगा  :  कया  सरकार  का  ध्यान  राष्ट्रमण्डल  सम्पर्क  कार्यालय  के  ब्रिटिश  अवर

 शना  द्वारा  दिये  गये  इस  वक्तव्य  कंट्रोल  गया  है  कि  इण्डिया  अाफिस  बिटिया

 कार  क  वस्तु  हज़ारों  यदि  तो  क्या  इसका  यह  wa  है  कि  इन  सब  समझौता  वार्ताओं  के  किये  जाने

 area  भ  वे  पुस्तकालय  की  धिक  मालक्यित  के  प्रदान  को  पुनः  खड़ा  करना  चाहते  हैं  ?

 श्री  gary  कबीर  :  मैं  यह  नहीं  जानता  कि  मेरे  मानन/य  मित्र  ने  प्रतिवाद  वे  दावे  को  देवों

 सत्य के  रुप  में  क्यों  स्व/कार  कर  लिया  है  |

 sat  हेम  बुरा  :  मैंने  उस  दावे  को  स्वं/कार  नहीं  किया  मैं  यह  चाहता हूं  कि  वह  उस दावे

 का  बहुत  शान्तिपूर्वक  विरोध  करें  |

 महोदय  :  वह  यह  सुझाव  दे  रहे  हैं  कि मानन/य  सदस्य उस  दावे  को
 स्व

 /
 कार

 शो  हेम  मैं  carers  नहीं  करता  |

 श्री  कपूर  सिह  :  पुस्तकालय  क  श्र.तिस्थों  के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  किन  यथा  सिद्धान्तों

 आधारों  पर  इंग्लैण्ड  तथा  भारत  दावे  वर  रहे  हैं  ?

 पत्री  हुमायू  नू  पुस्तकालय  के  विभाजन  का  प्रश्न  ह  नहीं  है  ।  भारत  अर  पाकिस्तान ७  ७

 यह
 दावा  करते

 हैं  कि  पुस्त
 गलित

 उन
 का

 है
 ।  हम  इस  भरा  धार  पर  दूर  ब्रिटिश  सरकार  ने

 इसका

 विरोध  किया है  ।  इस  का  निर्णय  किया  जायेगा  ॥

 fat  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  ने  विद्यार्थियों को  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  इंडिया

 ऑफिस  के  स्थानान्तरण  क  बिना  wen  के  डन  के  गवेषणा  कायें  में  ह
 |  ह  नहीं  os  ?

 श्री  हुमायूँ  फिर  यह  एक  ए  सा  प्रदान  है  जो  कि  कभ  नहीं  पुछा  जाना  चाहिये  |  सामना

 सदस्य  को  कल्पना  क्यों  करना  चाहिये  कि  जब  पुस्तकालय  भारत के  अधिकार  में  श्री  जायेगा  तो

 विद्यार्थियों  के  कार्य  में  कोई  बाधा  ?

 ससुर  में  क्रोमाइट  का  निक्षेप

 +

 साबित्री  निगम  :

 1८०४९  थी  tama  सिंह  :

 श्री  बासप्पा

 La  कछु चाय

 कया  खान  शौर  इंच त  मँत्री  हर  बतान की  कया  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसुर  में  तीन  स्थानों  पर  क्रोमाइट  के  निक्षेप  मिले  हैं  कौर

 faa  sist  में
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 किन  अन्य  राज्यों में  क्रोमाइट  के  निक्षप  मिले हैं

 fart  site  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  :  परन्तु  वे  नई

 aw  नहीं  है  ।

 wie  बिहार  तथा  राष्ट्र  राज्यों  में  क्रोमाइट  के  निक्षेप

 मिलत  हैं ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  कया  खानों  में  afar  रूप  से  लाभदायक  अवस्था  में  क्रोमाइट

 निकालता  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  warar  नहीं  ate  कया  मैं  जाप  सकती  हूँ  कि  क्या  we  कांयं

 सरकारी  क्षत्र  में  प्रारम्भ  किया  जायगा  अयव  गे  र-सरकारो  क्षेत्र  में  ।

 और  इंधन  मंत्री  Ho  दे०  :  खानों  से  खिज  पदार्थों  का  निकालना  मुख्य

 रूप  से  राज्य  सरकारों  का  कांपे  है  क्योंकि  खनिज  पदार्थ  उन्हीं  के  होते  हैं  ।  केवल  जहां  सरकारी

 क्षेत्र  में  बड़ी-बड़ी  परियोजना  नायें  प्रारम्भ  की  जाती  हैं  बहीं  भारत  सरकार  प्रारम्भिक  कायों  करने

 के  लिपे  कदम  उठाती  है  ।  जहां  तक  इन  क्रोमाइट निक्षेपों  का  सम्बन्ध  है  यह
 मामला  मंसुर  सरकार

 के  भ्र धि कार  में  है  ।

 श्रीवती  सावित्री  निगम  :  कया  इन  खानों  से  खनिज  निकालने  के  लिये  मैसर  सरकार

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  किसीਂ  वित्तीय  सहायता  के  लिये  कोई  बातचीत  की

 fat  कण०  दे०  मालवीय  :  वे  प्राकार  में  इतनी  बड़ी  नहीं  है  कि  मंसुर  सरकार  हमसे  रुपयों

 के  लिये  अभी  तक  उन्होंने  नहीं  कहा  है  |

 फन्नी  दिवनंजप्पा  :  किन  तीन  स्थानों  पर  यह  क्रोमाइट  निक्षेप  मिले  हैं
 ?

 tat  वहू  तीन  स्थान  निम्न  प्रकार  हैं  :  जिले  में  निषुवल््ली--मेसुर

 हसन  जिने  में  तनग्गी' हल्ली  पेटी  are  शिमोगा  तथा  चिन्तलद्रग  जिलों  के  भागों  में

 प्लग  अलंग  स्थानों  पर  ।

 fat  प०  वेंकटासुब्बया  :  इत  तीन  स्थानों में  जो  क्रोमाइट  खनिज  निकाला  जायेगा  क्या  उसकी

 किस्म  का  मूल्यांकन  कर  लिया  गया  है  भ्र  यदि  हां  तो  क्या  इन  निक्षेपों  में  कार्य  रहना

 3 श्रमिक  दृष्टि  से  लाभदायक  है
 ?

 श्री  तिम्मथ्या  :  कुछ  क्षेत्रों  विशेषतया  हसन  जिले  की  जग्गी  हल्ली  पेटी  रक्षित  भण्डारों

 का मूज्वाकत  कर  ।  लखा  |  उन्होंने  बह  मूल्यांकित  किया  है  कि  लगभग  ७  लाख  टन  के  सिद्ध

 हिरासत  भण्डार  हैं  पौर इ  नके ब  लगाये  गये  श्रमिकों  से  पता  लगता  है  कि  ३०  से  ६०

 मीटर  तक  की  गहराई  पर  लगभग  १४  लाख  टन  क्रोमाइट  सिलते  की  संभावना  है  ।

 प्र०  ध: / ह  देव :  क्रोमाइट  निक्षेपों  की  खोज  करने  के  हेतु  कुछ  समय  ys  सिराजुद्दीन  एण्ड

 कम्पनी  को
 फेरो क्रोम  संपत्र  के  निर्माण  के  लिये  एक  लाइसेंस  दिया  गया  था  ।  क्या  मैं  जान

 सकता  ह ुहू  कि  परियोजना  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  तथा  उत्पादन  कब  प्रारम्भ  होने  जा  रहा  है  ?

 fat के०  दे०  जहां  तक  मुझे  याद  ware  तथा  उड़ीसा  सरकारों  द्वारा
 कुछ

 ग्राहकता-पत्र  आमंत्रित  किये  गये थे  शौर  उनके  द्वारा  कुछ  सिफारिशों  की  गईं  थीं  ।  कुछ  शर्तों  पर  वे

 केन्द्रीय  सरकारों  द्वारा  स्वीकृत  नहीं  की  गईं  थों  ate वे  वापस  कर  दी  गईं  थीं  ।  अन्तिम मरूप से
 उनका  कपा  हवा  यह  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 faa  aaa  में
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 mam  में  तेल  के  gat  को  खुदाई

 शो  MoCo  चक्रदर्ती  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रमा  आयल  कम्पनीਂ  के  चेयरमैन  से  बातचीत के  परिणामस्वरूप  अमल  इंडियाਂ

 का  खोज  तथा  उत्पादन  कार्यक्रम  कितना  बढ़  गया  है  !

 a
 Q  संच दै (q)

 in

 a
 fe  mre  इंडिया  इस  वर्ष  mer  में  ३४  कुएँ  खोदते  का

 विवार  कर
 री  है

 :

 yay  नद  बर  qi Soa द्  Ps  '
 स्रोत  वाले  कुएँਂ  भी  खुदवायेगी :  अगौर

 g\ é  कया  पायल  इंडिया  को  खनन  मजदूर  faraat  से  छुट द दी  गई  है  जिसके  कारण

 cd  दिन  के  सप्ताह  के  प्राकार  पर  काम  करने  की  अनुमति vo

 पित  र  इंधन  मंत्री  (st  क  द०  घाल विथ  wie  इंडिया  लिमिटेड की  ERR

 के  wt  तक  प्रतिष्  ३०  लाख  टन  aaa  तेल  की  उत्पादन  क्षमता  प्राप्त  कर  लेने  की

 योजना है  ।
 है  | १९६३  में  wae  इंडिया  का  २३०  खोदने  का  इरा

 at

 श्री  प्र७  वक्ती  क्यो  मैं  जान  सकता हूँ  कि  इस  बातचीत  के  परिणामस्वरूप  बर्मा

 सायल  कम्पनी  से  किस  प्रकार  का  विशिष्ट  सहायता  मिलेगी  ?

 टीके  दे०  मालवीय :  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  का  सहायता

 सेਂ  क्या  wars  है  ।  wore  इंडिया  लिमिटेड  ने  बर्मा  aoa  कम्पनी  की  सहायता

 लाख  टन  तेल  का  उत्पादन  करने  की  योजना  बनाई  है  जो  कि वे  ५ ६! हीक |  भागीदार  हैं--ती

 सरकारो  नेत्र  के  तेलशोधक  कारखानों  को  दिया  जाने  वाला  है  और  Zw  लिव  उनका  wa

 एक  कार्यक्रम  है  frah  श्रतुवार  २०  बौर  HT  खोदे  जाने  हैं  ।  यही  कुछ  है  ।

 fat  भागवत  झा  आजाद  :  क्या मैं  जान  सकता  हूँ  कि  wa  तक  की  गई  खोज  से  इस  बारे

 में  क्या  सं  केत  मिलता  है  किਂ  सरकार ने  जित  लक्ष्य  का  अभी  उल्लेख किया  है  वह  १९६२  में  पूरा  कर

 लिया  जाएगा  कि  नहीं  ?

 पथी  क७  दे०  मालवीय  ३०  लाख  टन  का  संभरण  किया  Si  एगा  तथा  '  अक्षय  पूरा

 होगा  twat  प्रमाणित  हो  चुकी  हैं  ।  अब  तो  प्रश्न  उतने  HT  खोदने  का  है  शि  की  कि

 प्रति  वर्ष  ३०  लाख  टन  अशोधित  तेल  की  मात्रा  का  उत्पादन  करने  के  लिये  वस् यकता  हो  सकती

 है

 pater  बिखरा  ear  मैं  जान  सकता  हुँ  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नेफाਂ
 के  उप-पैंतीस

 देशों  में  तेल  की  खोजਂ  करवाना  यदि  तो  क्या यह  खोज  घायल  इंडिया  लिमिटेड

 रायता  तेल  तथा  प्राक् ना तक  गस  आयोग  के  तत्वावधान  में  की  जायेगी  ?

 targa  महोदय  :  इसका  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  कठ  दे०  सा लव ोय  :  जी  इससे  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
 oe  वि

 मल  मे

 ‘Dual  Completion’  wells
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 us  फ  #
 य नग्ज ता  Tat क्याम  जात  ea

 यो  अरकान
 DTT  हूँ  किदोख्रोत  वाले  ये  at  wer  gat  से

 कहां तक  wag

 भी  क  मालवीय
 किसी  च््भ। प्र्  से  तेल  के  उत्पादन  की

 दो  पद्धति का  अर्थ  है  कि

 उत्  gr  में  एक  से  wae  परत  में
 स

 तेल  निकालते  हैं  ।  कभी  कभी ऐ एशा  होता  है  कि  एक

 कुर्षें में  पेल  की  एक  से  अंधक  परतें  होती हैं  ।  साधरण  तरीका तो  य  है  कि  इन  परतों  में

 से  एक  एक  करह  तेल  निकाला  जाए  ।  परन्तु  तेल  की  कुत्  मात्रा  पौर  अवश्यकताओ्ों  के  कारण

 ue  TAS ने  एक  ivy  दो  परतों  ते  तेल  निकालने  का  निर्णय  किया  है  कौर  इसलिये

 aq  दोहरी  पढ़ती  के  अधीन  निकाला  जायेगा  ।

 राष्ट्रीय  प्रशासन  ससुरा

 मो  भवत  दर्शन  :

 1 *८ ०७.
 ott  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 %  SH
 TUATHA,  कते  समय  से  rat  ward  नहीं  है  तथा

 ie  et  क  रग  हैं

 क्या  इव  साया  को  मसूरी  से  हटाने  का  कोई  प्रस्ताव

 त्या  को  किन  कारणो ंस इ  rae  में  स्थापित  किया  गया ?

 FUERA  संचालक  में  राज्य-मंत्री  (att  :  अकादमी के  निदेशक  की  जगह

 (  १९६२  न  खानी  पड़ी  है  ।  इस  पद  के  लिये अस्थायी  रूप  से  चुना  गया  अधिकारी  इस

 सन  मंजय  पाते  के  लिये  बाउर  गना  हुआ  है  पौर  wa  जन  में  कें  शुभ्रा  जाने  का  संभावना

 है  ।  तत्र  तक  के  ल  waar  wes  उप-निदेशक के  हाथ  में  दे  दी  गई  है  ।

 (7)  ठ  CT  TIT में  हो  रहे  अगया  किवी  अंत्य  उपयुक्त  स्थान पर  भज  दी  यह

 प्रश्न  वीरोचित  है  ।

 (1)  ८1  मो  को  देती  से  मुरी  Test:  तो  eater बदला  गया  था  कि  एसा  करना

 देली  में  अपना  के  जमाव कोक मन करते को  कन  करने  के  लिये  कार्यालयों आर  deal  को  दे  चली  से

 बाए  भजता  को  का  भा  था  प्रो  कुद  जर  कि  ड्  संस्था  की  आवश्यकताओं

 को  पूरण  करने  के  fer  male  स्थान  मसूरी  में  तत्काल  ही  उपलब्ध  था  |

 थ्रो  मस्त  ०1  श्रावित  कया  थ  तय है  कि  जित  शमन  इ  तथा  को  मसुरी  में  रखने  का

 निकाय  किया  गय  बत  जी  के  ज़माने  में  सारे  देश  के  जितने  भी  उपयुक्त  स्थान

 थे  उसकी  RTT  करने के के  पश्चात  सब  पानदानों  पर  विवार  करन ेके  बाद  यह  निचय

 किया  गया  था  tr  इक  सपरो  में  रक्खा  जीप  यदि  तो  फिर  इसको  वहां  से  हटाने  के  लिए  विचार

 करने  क्या  झ्र  आवश्यकता  हुई  है
 ?

 गु इन्कम  वजा  बादु  :  जैसा  कि  उत्तर  में  कहा  गया  ख़ास  वजह  तो

 यात  कि  मदुरा  में  उत  समय  जगह  प्राय  ae  याएं  सरा  ज  ह  लने  में  कठिनाई  थो

 इसलिए  उस  को  वहां  हटाया  गया  ।  मगर  ate  भी  बहुत  सी  बातें  देखने  की  डोती हैं  एक  तो

 Tat  है  MZ
 “>  ् |  cere

 rate 1241.0  ज़  की  बहुत  बढ़ मदुरा  में  Nc  mice  जाई  है  तड़  ज्यादा  |  ह  दुर  मने

 मल  अंग्रेजी  में
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 गयी  जो  अराई ०  To  एस०  तेरह  के  आई०  पी  ०,एस०  के  लोग  हैं  पौर  फिर  एक  नया

 फाउंडेशन  ०७ धज कॉस  शुरू  हो  गया  है  जिसमें  argo  ए०  एस०  पी०  एस०  कौर  सेंट्रल  गवन  मेंट
 सर्विसेज  के  कैडर  नम्बर  १  के  जो  लोग  हूँ  वे  भी  उस  में  जाने  लगे हैं  ।  वहां  जगह  की

 पढ़ाई  की  जगह  की  कमी  शर  लायब्रेरी  वगेरह  की  कमी  थी  इस  वजह  से  हमको  इसको

 किसी  दूसरी  जगह  हटाने  बात  सोचनी  पड़  रही है  ।  एक  कारण  और  है  तौर  वह  यह

 कि  यूनिवर्सिटीज  शादी  के  वायुमंडल  में  यह  एऐकडेमी  रहे  तो  वह  अर  ज्यादा

 दायक  होगा  ्र  इस  वजह  से  भी  इसकी  हटाने  का  ख्याल  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  भक्त  दरत  :  श्री  कया  सत्य  है  कि  इस  ऐकेडेमी  के  लिए  वहां  पर  शालें  विल  होटल

 खोदने  में  कई  लाख  रुपये  लग  चुके  हैं  कौर  उसਂ  सम्बन्ध  में  वहां  के  म्यूनिसिपल  बोड़ें  ने  कोई

 ज्ञापन  भारत  सरकार  को  भेज  है  कौर  क्या  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहिले  सब  पुलिदों  पर

 बिचार  कर  लिया  जायेगा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  म्यूनिसिपल  बोर्डे  ने  कया  ज्ञापन  भेजा है  वह  तो  मैं  ने  सुना  नहीं  है

 लेकिन  कुछ  रुपया  लगा  कर  एऐकडेमी  के  लिए  जो  बिल्डिंग  ख़रादी  गई  थ  वह  तो  ७  भी

 सरकारी
 काम  में  जायेगी  ।  बानो  ११/१/४  लाख  रुपया  कौर  मंजूर  हु  था  उसमें  घटाने

 बढ़ाने  के  लिए  लेकिन  उस  को  हम  ने  रोक  लिया है  कौर  कोई  २३  लाख  रुपया  उसके  सुधारने

 वर्ग रह  या  we  चोरों  पर  ad  किया है  ।  जब  यह  आखिरी  फैसला  हो  Ta तब  बाक़ी  रुपया

 दिया  जायगा  |

 श्री  त्यागी  :  इस  को  वहां  से  हटाने  के  पहले  क्या  इस  बात  का  ग्रंदाजो  लगा  लिया  गया  है  कि  इस

 को  वहां  मसूढ़ों  से  हटाने  में  रुपया  मजा  खरच  होगा  अर  कितना  रुपया  मसूरा  में  मकान

 खोदने  में  लग  चुका

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  चार  लाख  रुपये  में  वहां  यह  खरादा

 गया  था  ।  इस  को  बढ़ाने  के  लिए  प्रो  सब  इंतजाम के  ख़याल  से  क़रीब  ११  लाख  २८  हजार

 रुपया  मंजूर  हो  गया  था  कि  वहां  ad  किया  जाय  ।  उस  में  से  अभी  तक  हम  ने  २  लाख

 ८६  हजार  रुपया  खां  किया  है  ।  wa  चरागे  इसको  दूसरी  जगह  हटाने  में  जहां  वह  जायगा

 वहां  बिल्डिंग  बयानों  पड़ेगी  या  बनों  बनाई  बिल्डिंग  इन  बातों  को  देख  कर  हैं

 हम  कह  सकते  हैं  कि  वहां  कितना  खच  करना  पड़ेगा  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  संस्था  के  बदले  जाने  के  लिये  कौन

 स्थान  विवाराधोन  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  भोपाल  ae  इलाहाबाद  माननीय  सदस्यों  के  मान

 लेने  पर  ह  इलाहाबाद  के  बारे  में  सोचा  जाएगा  |

 fan  तिरुमल  राव  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं
 कि  क्या  देश  के  दक्षिणी  भागों  के  प्रशिक्षार्थियों  से

 कोई  शिकायतें  arg  थीं  कि  जो  लोग  मसूरा  की  सर्दी  के  अभ्यस्त  नहीं  है  उनके  faa  सर्दी  का  मौसम

 बहुत  हो  कड़ा  होता  है  ?

 ft  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  दक्षिण  से  oot  वाल
 नवयुवक

 साधारणतः  वहां  #

 वातावरण  में  बड़े
 खुश  रहते  हूँ

 प्रंग्रेजी  में  ।

 284  (ai)
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 श्री  भवत  दरशन  :  कया  दिक्षा  मंत्री  १०  €  ६२  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  208

 के  उत्तर  के  सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रसिद्ध  बौद्ध  धर्मग्रंथ  का  हिन्दी  में  aaa  कराने  का  जो  प्रश्न  विचाराधीन

 उसके  बारे  में  इस  बीच  क्या  निश्चित  किया  गया  है  ;

 उस  निश्चय  की  क्रियान्विति  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  सरकार  इस  समय  वैज्ञानिक

 कौर  तकनीकी  साहित्य  की  रचना  को  उच्च  प्राथमिकता  दे  रही  है  ;  इसलिए  वित्तीय  सहायता  के

 लिए  इस  प्रायोजना  का  शभ्रनुमोदन  श्री  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  के  सामने  यह  सुझाव  किस  व्यक्ति

 विद्वेष  at  संस्था  विशेष  ने  रखा  था  कौर  उन्होंने  किस  तरह  की  योजना  सरकार  के  सामने  प्रस्तुत  की

 थी ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  यह  प्रस्ताव  काशी  के  श्री  सिक्ख  कश्यप  द्वारा  प्राया  था  र  प्रस्ताव

 बदलता  है  ।  यह  भी  दिक्कत  थी  कि  पहले  तो  इसके  बनाने  में  ४०  वायु  होंगे  प्रत्येक  के

 ५००  क्विज  होंगे  र  उनके  अनुमान  के  अनुसार  यह  सारा  काम  कोई  दस  साल  तक  चलने  का  था

 शर  उन  का  झ्रनुमान  था  कि  ७  लाख  Yo  हजार  रुपये  इस  में  खर्चें  होंगे  ।  तो  पहले  तो  उन्होंने  कहा  कि

 महाबोधि  सारनाथ  के  द्वारा  इसको  किया  बाद  में  उन्होंने  कहा  कि  यह  नालन्दा

 विद्यालय  द्वारा  किया  फिर  उन्होंने  कहा  कि  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  दारा  किया  जाय  ।

 बाद  में  उन्होंने  कहा  कि  ag  बिहार  गवन में  ट  शायद  यह  भी  प्रस्ताव  था  लेकिन  बाद  में  उन्होंने

 कहा  कि  बिहार  गवर्नमेंट  ट  इसमें  दिलचस्पी  नहीं  रखती  है  ।  उसके  बाद  उन्होंने  कहा  कि  दिल्ली

 वीसीडी  शायद  कर  सकती  है  मगर  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  ने  भी  ae  दिलचस्पी  नहीं  दिखलाई  ।

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  वक्त  वक्त  पर  पटु  सुझाव  बदलते  रहे  हैं  ।  हमारे  पास  जो  धन  राशि  थी

 वह  कुछ  कामों  के  लिए  है  जोकि  हम  तकनीकी  पुस्तकों  वगैरह  पर  खर्चे  करना  चाहते  हैं  ।  सदन

 मालूम  है
 कि  बहुत सी  योजनाएं जो  मिनिस्टरी  ने  इस  काम  के  लिए  बनाई  हैं

 उन  को  बचा  कर  यहं

 यह  धन  राशि  जितनी  संभव  हो  सके  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  घटाना  चाहते  हैं  लेकिन  अगर  इस  को

 पुरा  करने की  कोई  सूरत  निकल  सकी  तो  करने की  कोशिश  करेंगे  लेकिन  मैं  इसके  लिए  कोई  वा  यदा

 नहीं
 कर

 सकता  हूं  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 माननीय  मंत्री  जो  ने  मूल  दन  के  उत्तर  में  जो  क्या  उस

 यह
 a4

 है  कि  केवल  संकट  काल  के  लिए  ही  इस  का  प्रकाशन  स्थगित  कर  दिया  गया  है  तथा  निकट
 भविष्य  में  या  बाद  में  इस  पर  विचार  किया  जा  सकेगा  ?

 डा०  सका  Ato  श्रीमाली  :  जहाँ  तक  का  सम्बंध  नागरी  लिपि  में  तो  वह  निकल

 चुका है
 ।

 इसके  लिए  गवर्नमेंट  ने  ग्रान्ट  भी  दी  थी  ।  ब  हिन्दी  में  उसके  तर्जुमे का  सवाल है  ।  कभी  तो

 मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  कि  are  ae  हमारी  क्या  wifes  परिस्थिति होगी  ।  यह  एक  बहुत बड़ी  योजना

 है-सात  लाख  रुपये  की  योजना  है
 ।

 इस  रुपया  हमारे  पास  नहीं  है
 ।  माननीय  सदस्य  जानते

 हैं  कि  जब  बजट  मंजूर  होता  तो  उस  समय  इन  सब  पोज ना ग्रे  के  बारे  में  निर्णय  कर  जाता
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 है  ।  नगर  योजना  के  बाहर  कुछ  करना  होता  तो  उसमें  काफ़ी  कठिनाई  होती  हैं  ।  मिनिस्ट्री  के  सामने

 बदन  यह  होता  है  कि  कौन  सा  काम  सब  से  जरूरी  है  कौर  किस  काम  को  स्थगित  कर  सकते  हैं  ।  गह  काम

 ऐसा  था  कि  मिनिस्ट्री  ने  इसको  प्राथमिकता  नहीं  दी  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  एक  अच्छा  जरूरी

 काम  नहीं  है  ।  जब  हो  तो  हम  इसको  जरूर  करेंगे  ।  लेकिन  जब  पर्याप्त  घन  तभी  हम  इस

 को  कर  सकेंगे ।

 श्री  भागवत झा  झालोद  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  जिन  संस्थानों  का  नाम  माननीय  मंत्री  जी

 ने  लिया  उन  में  से  कुछ  महाविद्यालय  या  राज्य  इस  बात  के  लिए  तैयार  लेकिन  उसके  सम्भावित

 व्यय  में  केन्द्रीय  सरकार ने  जो  सहायता  देनी  वह  बहुत  कम  थी  प्रौढ़  इसलिए  उन्होंने  इस  काम

 को  हाथ  में  नहीं  लिया  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  हुम  चाहते  थे  कि  कोई  सोसायटी  इस  को  क्योंकि

 यह  एक  बड़ी  योजना  है  ।  अगर  कोई  सोसायटी  इसको  तो  ज्यादा  अच्छा  रहता  ।  इसीलिए

 हम  इस  दृष्टि  से  सोच  रहेथे  |  जहाँ  तक  मुझे  मालूम  यह  मामला  बदलता  रहा  है  ।  मतलब यह  है  कि
 दया यद  उनकी  भी  कुछ  दिक्कत  थी  ।  कुछ  सोसायटीज  को  उन्होंने  एपरोच  किया  तौर  उन  का  ख्याल  था

 कि  वे  मंजूर  कर  लेंगी  कौर  बाद  में  उन्होंने  मंजूर  नहीं  किया  ।  इसी  तरह  यह  चलता  रर्ह्ा  ।  आखिर  में

 उन  का  जो  प्रोपोज  कराया  वहां  बिहार  राष्ट्र-भाषा  परिषद्  का  था  |  उन्होंने  यह  कहा  कि  पचास

 फ़ीसदी  et  चर्चा  दे  लेकिन  परिषद  की  तरफ  से  यहं  प्रस्ताव  नहीं  कराया-लहू  प्रस्ताव  सिक्ख  जगदीश

 की  तरफ़  से  प्राया  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  जब  कभी  इसके  लिए  हमारे  पास

 पर्याप्त  धन  हम  इस  काम  को  करेंगे  |  इस  काम  को  हुम  अच्छा  समझते  हैं  ।  प्यार  हिन्दी  में  यह

 पुस्तक  निकल  तो  हम  को  बड़ी  खुशी  होगी  ।  लेकिन  ag  बात  अ्र।थिक  परिस्थिति  पर  निर्भर

 करती  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  मेरे  गन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  किसी

 संस्था  ने  कहा  कि  वहू  तैयार  शश तै त्नौर  सरकार  भी  उस  में  सहायता  दे  ।  क्या  यह  बात  सच  नहीं  है  कि

 सरकार  ने  इतनी  कम  सहायता  देनी  चाही  कि  कोई  संस्था  इसके  लिये  तैयार  नहीं  हुई  ?

 डा०  का ०  ला ०  श्रीमाली  :  उस  स्टेज  तंक  यह  मामला  पहुंच  ही  नहीं  |  अगर  माननीय  सदस्य

 को  किसी  संस्था  के  बारे  में  मालम
 तो  वह  मुझे  बता  दें  ।  मैं

 उस  की
 जाँच  करूंगा

 ।

 डा०
 गोविन्द  दास  :  क्या  पह  बात  सही  नहीं  है  कि  का  हिन्दी  अनुवाद  कुछ  जगह

 हो  चुका  है  कौर उस  ग्रनुवाद  पर  कुछ  खर्च  करने की  श्रावइ्यकता  नहीं  है  प्रौढ़  सीटें उस  को  प्रकाशित

 करने  के  खर्चे
 की  प्रा वश्य कता हैं

 ?
 कया  कोई  ऐसी  संस्था  नहीं  जो  कुछ  व्यय  करे

 प्रौढ़
 कुछ

 व्यय  सरकार  करे  जो  अनुवाद  हो  चुका  उस  को  प्रकाशित  किया  जाये  ?

 डा०  का ०  ला०  अ्रनुवाद नहीं है है
 ।  जो  प्रस्ताव  मिनिस्ट्री  के  पास  कराया  वह  अनुवाद

 के  सम्बंध  में  नहीं  तो  दस  साल  किस  बात  पर  लगने  हैं  ?  यह  सात  आठ  लाख  की  स्कीम  है  ।  उन  का

 ख्याल  है  कि  इस  सारी  चीज़  का  हिन्दी  में  अनुवाद  करना  है  प्रौढ़  उसके  बाद  प्रदान  करना  है  ।  अगर

 श्तुवाद  हो  गया  तो  माननीय  सदस्य  दे  दें  ।  दद्  उस  को  प्रकाशित  करने  की  व्यवस्था  करेंगे  |

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 संकट-काल  को  देखते  हुए  ऐसी  पुस्तकों  का  प्रकाशन  करने  में  कुछ  ढील  की

 गई  यह  ठीक  लेकिन  वेदों  में
 भी  तो

 वैज्ञानिक  विषय  पर्याप्त  रूप  से  पाया  sar है
 ।  क्या  सरकार

 उस  को  हिन्दी  में  प्रकाशित  कराने  का  यत्न  करेगी  ह

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  सवाल  दूसरा  है  ।

 डा०  का
 ०

 ला०
 श्रीमाली

 :
 स्वामी  जी  ने  दूसरा  प्रश्न  पूछ  लिया हैं  ।
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 श्री  रामेदवरानन्द  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उनका  मंत्रालय  वैज्ञानिक  पुस्तक  प्रकाशित

 कर  रहा  है  ।  वेदों  में  भी  विज्ञान  का  पर्याप्त  विषय है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  हिन्दी

 में  इसको  प्रकाशित  ।

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  अगर  स्वामी  जी  शोध  करके  कोई  पुस्तक  तैयार  कर  लें  प्रौढ़  हमारे
 पास  तो  हम  उस  पर  ज़रूर  विचार  करेंगे  |

 विश्वविद्यालयों  के  mea  हों  के  वेतन  क्रम

 *z  १०.  श्री  fagaat  प्रसाद  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  विश्वविद्यालयों  ने  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  लिये  निर्धारित

 वेतनकऋ्रम  अभी  तक  स्वीकार  नहीं  किए  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विश्वविद्यालयों  ने  इसे  स्वीकार  किया  है  उन्होंने  भी  इसे  संबद्ध

 कालेजों  में  लागू  नहीं  किया  है  ;

 इस  मामलें  में  किया  कदम  उठाये  गये हूं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला ०  श्रीमाली )
 :  पर  )  अभी  तक  २६

 विद्यालय  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  लिए  निर्धारित  वेतनमानों  को  लागू  करने  के  लिए  सहमत  हो  गए

 हैं  ।  बाकी  विश्वविद्यालयों  में  मामला  wat  विचाराधीन  है  ।

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  आयोग  ने  केवल  ऐसे  शिक्षकों  के  लिए  ही  वेतनमान  निर्धारित

 किए  हैं  जो  विश्वविद्यालयों  द्वारा  नियुक्त  हुए  हैं  कौर  विश्वविद्यालय  के  शिक्षण-विभागों  में  कायें  कर

 रहे  हैं  ।  ये  वेतनमान  संबद्ध  कालेजों  में  कार्य  करने  वाले  शिक्षकों  के  लिए  लागू  नहीं  होते  ।

 aig  कालेजों  में
 विश्व  विद्यालयों  द्वारा  इन  वेतनमानों  को  लागू  किए  जाने  का  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 इस  विषय  में  कदम  उठाने  की  जिम्मेदारी तो  विश्वविद्यालयों की  है  ।  विश्वविद्यालय

 अनुदान  प्रयोग  विश्वविद्यालयों  को  यह  समझाने  का  यत्न  करता  है  कि  वे  अपने  यहाँ  भी  केन्द्रीय

 विद्यालयों के  लिए  निर्धारित  वेतनमान  लागू  करें  ताकि  weet  योग्यता  वाले  शिक्षक सुलभ  हो  सकें

 शर
 छोड़  कर  न  जाएं  |  इसके  अतिरिक्त  विश्वविद्यालयों का  निरीक्षण  करने  के  लिए  जाने  वाले  आयोग

 के  अधिका री  तथा  श्रायोजना  की  अवधि  में  विश्व  विद्यालयों  की  विकास  संबंधी  ्रावइ्यकताओं  की  जांच

 करने  के  लिए  आयोग  द्वारा  नियुक्त  निरीक्षण  समितियों  के  सदस्य  भी  अपने  निरीक्षण  के  दौरान  इन

 meat  पर  विश्वविद्यालय  के  अधिका  रियों  के  साथ  विचार  विनिमय  करते  हैं  ।

 काणा

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  जिन  विश्वविद्यालयों  ने  इस  वेतन-क्रम  को  स्वीकार  कर

 लिया  उन्होंने  उसको  लागू  किया  है  या  नहीं  कौर  जिन्होंने  उसको  स्वीकार  नहीं  किया  उन

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 डा०  का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  जैसाकि  पुंमैंने  निवेदन  किया  २६  यूनिवर्सिटी  ने  इस  स्केल

 को  मान  लिया हू  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  लागू  किया  है  या  नहीं  ?
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  मन्जूर  कर  लिया है  ।

 श्री  भावगत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  उन्होंने  क्रियान्वित  ट

 पत्रिका का  ०
 ला०  श्रीमाली  :  उन्होंने  वेतनमानों  को  आरम्भ  करना  मान  लिया  है  ।

 fora  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  कया  उन्हों  ने  भी  तक  माना  ही  है  या  वास्तव  में

 faa  भी  कर  दिया  हें  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मेरे  पास  इस  यह  इत्तिला  तो  नहीं  हू  कि  कौन  कौन  सी

 यूनिवर्सिटीज  ने  इम्प्लीमेंट  किया  हूँ  ।  लेकिन  अगर  उन्होंने  मान  लिया  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  करीब-करीब  सभी  विश्वविद्यालयों  ने  लागू  किया  यह  मान  कर  चलना  चाहिए  |  बाकी

 यूनिवर्सिटीज  को  हम  ने  लिखा  है  ait  वे  विचार  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  यूनिवर्सिटीज ने  पनी  अ्रसमर्थता
 भी  प्रकट  की  है  ।  यह  परिस्थिति  इस  वक्त  है  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रशाद  :  इस  विवरणमें  यह  बताया  गया  है  कि  एफ़िलिएटिड  कालेज  के  बारे

 सें  विश्वविद्यालय  विचार  करेंगे  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  एफ़िलि  एसिड  कालेज  के  बारे

 में  इन  विश्वविद्यालयों  ने  क्या  नीति  अपनाई  है  या  कोई  अखिल  भारतीय  नीति  निर्धारित  की  गई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  ख्याल है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  ये  वेतनमान  विश्वविद्यालय  द्वारा  नियुक्त  अध्यापकों  के  लिये  हैं

 जोकि  विश्वविद्यालय  के  शिक्षण  विभागों  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  पिछलों  योजनाओं  में  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  ने  सम्बद्ध  कालेजों  में  भी  अध्यापकों  के  वेतनमान  सुधारने  के  लिए  अनुदान  दिए

 यह  विशेष  वेतनमान  विश्वविद्यालय  विभागों  में  काम  करने  वाले  अध्यापकों  के  लिये  हें  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  उत्तर  दिया  कि  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  कुछ

 कठिनाई  या  श्रसमथंता  प्रकट  की  हूं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  ag  बुरी  वित्तीय  दशा  के  कारण

 है  कौर  यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिए  उन्हें  वित्तीय

 सहायता  देगा  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  तो  जो  कुछ  कर  सकता  है  कर

 है  ।
 बढ़े  हुए  खर्चे  का  वह

 ८०  प्रतिश्त देता  र  प्रधा  ८०  प्रतिशत  तक  देने  का  वह  तैयार  हूँ  ।

 का  २०  प्रतिशत  विश्वविद्यालयों  को  प्राप्त  करना  होता  है  |  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  विश्वविद्यालय

 इसे  क्रियान्वित  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  यदि  ऐसा  वित्तीय  कारणों  से  हे  तो  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  प्रयोग

 को
 उन  से  पूरी  सहानुभूति है  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  क्या  यह  सच  ह  कि  सम्बद्ध  कालेजों  में  त्रिवर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रमਂ
 चलाने  के  कारण  वित्तीय  रूप  से  उन्हें  बड़ी  विकट  कठिनाई  का  सामना  है  और  निर्धारित  वेतनमानों

 में  वे  war  भाग  देने  में  असमर्थ  हैं  ?

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  कुछ  सीमा  तक  उन्हें  कठिनाई  हुई  परन्तु  दूसरी  योजना  में
 जब

 चरि वर्षीय  डिग्री  कोसे  शुरू  किया  गया  था  तो  सरकार  ने  संस्थानों  को  विशेष  सहायता दी  थी  ।
 मैंने

 arent  की
 थी  कि  तब  तक  उनका  घाटा  पूरा  हो  जायेगा  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  माननीय  शिक्षा  मंत्री  ने  अभी  कि  २६  विश्वविद्यालयों

 ने  इस  वेतन-क्रम  को
 लागू  करना

 स्वीकार  कर  लिया  है--लागू  उन्होंने
 भी  नहीं  किया

 faa  अंग्रेजी  में
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 हू  ।  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  जिन  विश्वविद्यालयों  ने  उसको  लागू  करना  स्वी  कार

 नहीं  किया  क्या  उन्होंने  att  कुछ  क़सम  देता
 प्रकट  की  यदि  तो  उसके  मुख्य  मुख्य  कारण

 क्या हैं  ।

 डा०  कहा  ला०  श्रीमाली  :  पहले  तो  ऋषि  विश्वविद्यालय  आते  हैं  ।  जहां  तक  कृषि

 विद्यालयों  का  सम्बन्ध  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  का  यही  मत  रहा  है  कि  इन  अध्यापकों  के

 वेतन  बढ़ाने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  प्राप्त  किया  जाना  चाहिये  |

 रांची  मैसुर  कौर  बड़ौदा  विश्वविद्यालयों  ने  अपनी  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  है  कि  व्यय

 के  २०  प्रतिशत  जो  उनका  भाग  पूरा  करने  के  लिए  उन्हें  वित्तीय  सहायता  दी  जाय  t

 गुजरात  भ्र  जम्मू  तथा  काश्मीर  विश्वविद्यालयों  मे  योजना  को  क्रियान्वित  न  करने  का  निर्णय

 किया है  ।  जहां  तक  wea  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  मामला  कभी  उनके  विचाराधीन  है  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  कया  मैं  जान  सकता हूं
 कि  इस  योजना  के  बाद  भी  कुछ  यूनिवर्सिटीज  ऐसी

 जहां  अंग्रेजी  के  प्राध्यापकों  के  मुकाबले  में  हिन्दी  प्राध्यापकों  को  बहुत  कम  तन्ख्वाह

 मिलती  ?

 डा०  का ०  ला ०  श्रीमाली  :  इस  में  कोई  तक  नहीं  किया  जाता है  ।  जो  भी  यूनिवर्सिटी  प्रेस

 साइंस  वग़ैरह  उन  सभी  को  एक  ही  स्केल  मिलता हैं
 ।

 श्री  हंस  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कहा  है  कि  बढ़ा  ar  वेतनमान  सम्बद्ध  कालेजों

 में  भी  लागू  किया  जाता  हू  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि  कुछ  राज्य
 सरकारें

 इन  वेतनमानों  को  क्रियान्वित  करते  समय  अध्यापकों  पर  शर्तें  लगा  रही  हे  ?  जिन्होंने  पिछले  वर्ष

 चुनाव  लड़ा  था  उन्हें  एक  वर्ष  के  लिए  कालेज  ०५ प्रा  से  विकसित  कर  दिया  गया  है  |

 का०  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  इस  मामले  में  विश्वविद्यालय

 स्वतंत्र  हैं  ।  हम  उन्हें  नियंत्रित  नहीं  करते  हैं  ।  उनका  नियंत्रण  राज्य  विधान  संभागों  द्वारा  किया  जाता

 जो  भी  नियम  बनाये  जाते  हैं  उसी  ढांचे  में  बनाये  जाते  हैं  यदि  कोई  विश्वविद्यालय  ऐसी  कोई

 चीज  करता  हे  तो  मैं  उसमें  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  ऐसा  विश्वविद्यालय  नहीं  अपितु  राज्य  सरकार  कर  रही  हैं  ।

 पश्नध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  कहा  है  कि  यदि  उन  के  पास  कोई  उदाहरण  है  तो  वह  उसे  उनके
 ध्यान में  लायें

 श्री  हेम  उदाहरण  मेरे  पास  हूं  ।  साम  में  उन्होंने  ऐसा  किया  है  ।

 alae  ऊंचाई  सम्बन्धी  वैज्ञानिक  समस्यायें

 +

 प्र०  घ०  बुरा :

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 1८११.
 श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  कपूर  सिह  :

 श्री  नरसिम्हा tet  :

 |  झरी  कछवाय
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-काय्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  अधिक  ऊंचाई  पर  झर  हिमालय  प्रदेश  में  वैज्ञानिक  समस्याओं का  अध्ययन

 मूल  wast  में
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 करने  के  लिए  एक  समिति  बनाई  गई  हे  ;  तौर

 यदि  तो  समिति  का  गठन  श्र  निर्देशित  क्या  हैं

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  wie  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमायूँ  :  हां  ।

 समिति  में  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  के  महा-निदेशक  सभापति  के  रूप

 में  तथा  विभिन्न  वैज्ञानिक  क्षेत्रों  के  पन्द्रह  विशेषज्ञ  यह  हिमालय  प्रदेश  से  सम्बन्धित  वैज्ञानिक

 सदस्यों  पर  विचार  करेगी  तथा  जांच  के  विशिष्ट  सुझाव  भी  तैयार  करेगी  भर  ऐसे  सर्वाधिक

 सक्षम  संगठन  या  व्यक्ति  at  सिफारिश  करेगी  जिसे  कि  इन्हें  सौंपा  जा  सके  ।

 fait  प्र०  चे  बुरा  :  किन  परिस्थितियों  के  कारण  इस  समिति  के  बनाये  जाने  की

 दहकता पड़ी  हूं  ?

 ली  हनुमान  कबीर  :  यह  एक  ऐसी  बात हूं  जिस  पर  बहुत  लम्बे  समय  से  विचार  होता  रहा

 ह्
 है

 ।  मैं  यह  ate  कह  देना  चाहता  हूं  कि  हाल  ही  में  हुई  दुर्घटनाओं ने  इसके  महत्व  को  बढ़ा  दिया

 fat  प्र०  चे  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  समिति  में  किन  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धानਂ

 संस्थानों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  तथा  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  अरन्य  सभी  अ्रनुसन्धान  Geary

 को  प्रयास  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर  :  देश  की  सभी  प्रतिनिधि  वैज्ञानिक  संस्थानों  का  इस  जांच  से  मेल  स्थापित

 किया  जा  रहा  है  |  जैसाकि  मैंने  कहा  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  के  महार

 निदेशक  के  अ्रतिरिक्त  पन्द्रह  सदस्य  हैं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  वैज्ञानिक  भारत  सरकार

 के  भूतत्वीय  ऋतु  विज्ञान  भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  भारतीय

 वानस्पतिक  प्राणकीय  सर्वेक्षण  इत्यादि  सभी  इस  में  हैं॥  मैं  श्र  नाम  भी  बता  सकता

 परन्तु  सुची  काफी  लम्बी  हैं  ।

 डा०  मा०  श्री ०  श्रणे  :  मुख्य  प्रदान के  भाग  का  उत्तर क्या  है
 ?  इस  समिति के  निर्देशित

 हैं
 ?

 pat  gama  कबीर  :  मैंने  अभी  बताया  है  कि  निर्देशित  हिमालय  प्रदेश  से  सम्बन्धित  सभी

 वैज्ञानिक  समस्या ग्र ों  पर  विचार  करने  के  हैं  ।

 श्री  fageat  प्रसाद  :  जिस  समिति  के  निर्माण  की  कभी  घोषणा  की  गई  है  वह  समिति  स्थायी

 होगी  या  अस्थायी  प्रौढ़  अस्थायी  होगी  तो  उस  का  प्रधान  कार्यालय  कहां  होगा  ?

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  यह  समिति  अनुसन्धान  को  समन्वित  करने  में  सहायता  करेगी  |

 विक  श्रनुसंघान  भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  att  भारतीय  सर्वेक्षण  इरादी  जैसे  विभिन्न  संगठनों

 में  किया  जायगा  |  विभिन्न  विश्वविद्यालयों को  भी  इसमें  सिलाया  जा  रहा  ह  |  यह  मैं  ate  कह  दू  कि

 इस  वर्ष  जून  में  हिमालय  भू-विज्ञान  के  अध्ययन  के  लिये  एक  गोष्ठी  कर  रहे  हैं  जिसमें  विद
 वविद्यालय

 भी  भाग  लेंगे  ।

 श्री  यदा पाल  fag  :  क्या  कुछ  ऐसे  रिसने  भी  हो  रहे  ह  कि  मैदानों  में  रहने  वाले  माउंटेनीयजं

 की  तरह  से  ऊपर  जा  कर  के  अपने  को  एविलमैटाइज  कर  सकें  आर  वहां  ग्रह  तरह  से  मक्ताबला

 कर  सकें
 ?

 व

 मूल  अग्रेजी  में
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 yar  हुमा यन ढ  कबीर  :  जरूर  ।  एक  आइटम  है  :

 निष्पादन  *  तथा  थकावट  wares  ऊंचाई  के  प्रभावਂ  ।

 इसमें यह  चीज  जाती है  ।

 fat  कपूर  सिह  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  वैज्ञानिक  समस्या त्रों  पद  जिसके

 श्रतुसार  कि  निर्देश पद  गठित  कि  गये  उदाहरण के  रूप  में  योग  की  पद्धति  भी  सम्मिलित

 ह ै?

 माननीय  सदस्य
 :  योग  ?

 शनी  कपूर  सिह  :  क्यों  नहीं  ?  यह  एक  वैज्ञानिक  समस्या  है  |

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  जब  विभिन्न  ऊंचाइयों  पर  शारीरिक  परिवर्तन  तथा  व्यक्तियों  के

 इटालियन
 *

 की  जांच  होगी  तो  स्वाभाविक  है  कि  वे  इस  बात  पर  भी  विचार  करें  कि  क्या  योग

 श्रभ्यासों, का भी का  भी  इस  पर  कोई  अभाव  पड़ता  है  ?

 श्री  कछवाय  :  इसके  द्वारा  क्या  मौसम  की  भी  जांच  की  जायेगी  ?

 fait  हमायूनू  कबीर  :  मैंने  ऋतु  विज्ञान  विभाग  का  वर्णन  किया  था  जिनका  मुख्य  संबंध

 जलवायु  श्र
 ऐसी

 ही  समपारों  के  wert  से  है  ।

 श्री  त्यागी  :  इस  संगठन  की  स्थापना  कौर  व्यय  की  मंजूरी  देने  सेਂ  पहले  कया  मंत्रालय ने

 उन  वास्तविक  सदस्यों  की  पुरी  जांच  पड़ताल  कर  ली  है  जिनका  कि  इस  संगठन  नेਂ  झ्रध्ययन

 करना  है  ?  समस् याय कन  पद  से  कोई  संकेत  नहीं  मिलता  ।  पहाड़ों  या  हिंमालय  की  वैज्ञानिक

 समस्यायें क्या  हैं  ?  मंत्री  महोदय  एक  एक  करके  उन्हें बता  दें  ।  क्या  कोई  ऐसी  समस्यायें हैं  जो  पहले

 ही  हमारे  सामने  खड़ी हो  चुकी  हैं  ?

 fat  सायन ५ ५  कबीर  :  एक  दो  का  मैंने वर्णन  किया  है  ।  वास्तव  में  पहली  बार  में  १५  समस्या में

 सोची  गई  हैं  दौर  उन  में  से  कुछ  उचित  संगठन  को  निर्दिष्ट  की  जायेंगी  ।  यह  समिति  श्रनुसंघान  नहीं

 ag  तो  केवल  विविध  संगठनों  द्वारा  किये  जा  रहे  waders  को  समन्वित  करेगी  ।

 fat  श्यामलाल  सर्राफ  :  कया मैं  जान  सकता हुं  कि  कया  इन  प्रयोगों  के  करने के  लिये  अधिक

 ऊंचाई  पर  प्रयोगशालाओं  की  एक  कड़ी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  atc  यदि  तो  ये
 वालों  किन  स्थानों  पर  खोली  जायेंगी  ?

 श्री  हमा यू नू  कबीर  :  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  हैं  कि  गुलमर्ग  में  भ्र णु शक्ति  आयोग  ने

 अधिक  ऊंचाई  पर  एक  प्रयोगशाला  स्थापित की  है  ।  वहां  एक  ae  भी  छोटा  सा  यूनिट  है  जो

 अलीगढ़  विश्वविद्यालय  कार मीर  विश्वविद्यालय  ने  मिल  कर  खोला  था ।  इसके  अतिरिक्त

 दार्जिलिंग  की  हिमालयन  पर्वतारोहण  संस्था  भी  है  जहां  कि  शरीर  विज्ञान  संबंधी  कुछ  समस्या ग्र ों

 i को  अध्ययन
 किया  जा  रहा  है  ।

 fat  में

 ¢Pcho-motor  performance.

 Conditioning.
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 क़ादरी य् व  ee  oie  साइकिल  प्रतियोगिता  में  दुर्घटना

 +

 थ्रो  दी०  फार्मा  :

 |  श्री  सिद्धपुर  :

 |
 प  ‘SRR  थ्री  दिवर्माति  स्वामी  :

 E  पी  दास  मंत्री  :

 शनी  यन्न पाल  fag

 शी  बि दान चन्द्र  सेठ  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २४  १९६३ को  किचनर  नई  दिल्ली पर  एक  सैनिक ट्रक  से  दुर्घटना
 के  परिणामस्वरूप  ag  राष्ट्रीय  साइकिल  प्रतियोगिता  में  भाग  लेने  वाले  एक  खिलाड़ी  at

 सत्य हो  गई  तथा  कई  अन्य  घायल हो  गये  थे  ?

 क्या  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां  क्या  हैं  तथा  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ग्रीवा

 करने  का  विचार है
 ?

 शिक्षा  मंत्री के सभा-सचिव  Ho  र०  हां  ।  इस  दुर्घटना के  फलस्वरूप

 दुर्भाग्यवश  दो  ब्यक्ति  मर  गये  और  तीन  को  छोटी  मोटी  चोटें  लगीं  ।

 ait  देहली  साइकलिंग  जिसने  इस  प्रतियोगिता  का  अयोजन  किया

 से  प्राप्त  प्रारंभिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  में  रखी  गई  |

 देखिये  संख्या  एल०  ठी०--१०६९६/६३]  ।  भारत  के  राष्ट्रीय  साइकिलिस्ट  संघ  से  विस्तृत  प्रतिवेदन

 मंगवाया  गया  है  ।  पुलिस भी  दुर्घटना  की  जांच  कर  रही  है

 गयी  दी०  चे  शर्मा  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  लोगों  ने  साइकल  के  इस  रास्ते  पर  श्रापत्ति
 की  थी  जो  कि  शहर  के  कुछ  meres  घनी  आबादी  वाले  भागों  में  से  होकर  गुजरता है  परन्तु

 उनकी  आपत्ति  के  बावजूद  भी  इस  पर  जोर  fare  गया  था  ?

 fat  मं०  कृष्ण  :  यह  एक  लम्बी  साइकिल  दौड़  लगभग  १८०  किलोमीटर  कौर

 प्रायोजकों  ने  इसे  उपयुक्त  मार्ग  पाया ।  उन्होंने  इस  बात  को  उचित  ध्यान  रखा  .  .  .

 महोदय :  tea  यह  था  कि  कया  प्रतियोगियों ने  इस  मार्ग  पर  ग्रा पत्ति  की  थी  लेकिन

 उसके  बावजूद  उसे  ही  रखा  गया  ?

 श्री  Ho  र०  कृष्ण :  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  ठीक  है  ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  गती  जिसमें  लगभग  Pave  व्यक्ति

 की  ज्यादा  दिलचस्पी  साइकिल  दौड़  देखते  में  थी  न  कि  उसमें  भाग  लेने  वाले  ग्यारह  तयों  कीਂ

 रक्षा  करने  में  ?

 श्री  मं०  to  कृष्ण  :  मैं  तो  नहीं  समझता  कि  यह  ठीक है  ।  आयोजकों ने  पूरी
 सावधानी

 बरती  थ्री  ।  जो  सावधानियों  उन्होंने  बरती  थीं  उनके  साथ  वहां  पुलिस  भी  बहुत  सीमा  तक  सहमतਂ

 थी 1

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  दीवान  :  इस  विवरण  से  मालूम  होता  है  कि  जिस  समय  साइकल  रेस  हो  रही
 थी  तो  एक  मिलिट्री  पिक  श्री  करा  गया  कौर  लाल  झंडी  दिखाये  जाने  पर  भी  यह  एक्सीडेंट  हो

 गया  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  उस  पिक  श्री के  ड्राइवर के  खिलाफ  कोई  कार्रवाई  की

 गई  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  लिखा  है  कि  इनवेस्टिगेशन  हो  रही  है  ।

 of
 |  श्री  मं०  Co  कृष्ण  :  ड्राइवर  को  हिरासत  में  ले  लिया  गया  है  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  मुल्क  में  ऐसी दुर्घटनायें  न  क्या  साइकल  रेनिस  को  बन्द  करने  की  श्राप

 छुपा  रें
 ba

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सजेशन  फार  एकदम

 fat  शिवमूर्ति  स्वामी  :  जब  यह  दौड़  हो  रही  थी  तो  कया  कोई  ट्रैफिक  पुलिस  नियुक्त

 या  नही ं?

 fat  so  ०  कृष्ण  :  जी  ट्रैफिक  पुलिस  वहां  नहीं  थी  क्योंकि  पायलट  झपने  अपने

 स्थान पर  थे  ।

 श्र  दी०  चं०  फार्मा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  किसी

 प्रकार  का  प्रतिकर दिया  जाने  वाला  है  भ्र ौर  बुरी  तरह  से  घायल  हुये  व्यक्तियों को  किसी  पौर

 तरह  का  प्रतिकर  देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  Ho  र०  कृष्ण  :  ये  दोनों  नवयुवक  जोकि  दुर्भाग्यवश  मारे  गये  रेलवे  क्मेचारी  हैं  ।

 उनके  मामले  रेलवे  प्रतिकर  नियमों  द्वारा  तय  किये  जायेंगे  |

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  सदन  की  जानकारी  के  लिये  मैं  यह  कह  दूं  कि  कुछ  प्रतिकर

 दिया भी  जा  चुका है  ।  हमारे लिये  तो  यह  समाचार  बड़ा  हृदयद्रावक  था  ।  उनके  परिवारों को  कुछ

 प्रतिकर हम  पहले ही  दे  चुके  हैं--ठीक  राशि  मैं  भूल  गया  हम  यह  भी  सोच  रहे  हैं  कि  परिवारों

 के  लिये  are  क्या  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  हेम  बुधा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  रास्ते  पर  पुलिस  बिल्कुल  नहीं  थी  कौर  न  ही

 यातायात  को  नियंत्रित किया  गया  था  तथा  इस  ट्रैफिक  दुर्घटना  के  हो  जाने  के  बाद  भी  इन  लोगों

 को  कोई  सहायता  नहीं  दी  गईथी ?  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  रास्ते  पर  ठीक  तरह  से  पुलिस  क्यों

 नहीं  लगाई गई  थी  ताकि इस  प्रकार की  कोई  दुर्घटना  न  होती ?

 fat  Ho  कृष्ण :  लगभग  १५  चक्कर  लगाये  जाने  १४  लगाये  जा  चुके  थे  प्रौर  यह

 दुर्घटना १५  चक्कर में  हुई  |  इससे  जान  सकते  हैं  कि  वास्तव  में  कोई  ध्यान  रखा  गया

 था  या  नही ं।

 ्िव्यक्ष  सहोदय :  यह  तो  निष्कर्ष मात्र  है  ।  विवरण  में  यह  भी  दिया  हुमा  है  कि  १४  चक्कर

 ठीक  ठाक  पुरे  हो  गये  कौर  इसलिये  काफी  सावधानी  का  अ्रन्दाजा  लगाया  जा  सकत है  ।  लेकिन

 मदन  निरीक्षण  है
 कि

 कया  उन
 रास्तों की  हिफाजत  के  लिये  उचित

 प्रबन्ध  किये  गये  थे  ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  :  जहां  तक
 प्रबन्ध

 के
 प्रदान  का  संबंध  सारे

 मामले की  पुलिस  द्वारा  जांच  की  जा  रही  हैऔर  मामला  जबकि  न्यायाधीश है  सरकार  के  लिये  कोई

 मत  या  निर्णय  देना  उचित  नहीं  होगा  ।

 बिहार  में  है. [: |  को  खानें

 to

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद
 गर १४

 ad  श्री  श्रोिंकारਂ लाल  बैरवा  :

 |  थ्री
 कर

 ०  चे

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  में  ama  की  कई  खानों  ने  विस्फोटक पदार्थों  के  न  मिलने

 के  कारण  काम  बन्द  कर  दिया  है  ;

 क्या  यहं  सच  है  कि  इम्पीरियल  केमिकल  इंडस्ट्रीज  खानों  को
 विस्फोटक  पदार्थों

 के

 नियमित  संभरण  में  सफल रही  है  ;

 क्या यह  सच  है  कि  ae  खान  मालिकों  द्वारा  काम  बन्दी  के  नोटिस  दिये  जाने  का

 एक  हजार से  ग्रसित  मजदूरों पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;  तौर

 यदि  तो  स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fart  ate  इंधन  मंत्री  कैंसिल-सचिव  (ait, forenrear)  )  जी  हां  ।
 ठीक  ठीक  संख्या  तो

 उपलब्ध नहीं  है  ।  जहां  तक  हमें  पता  चला  जनवरी  कौर  फरवरी  १९६३  के
 दौरान

 ८
 खानें

 अस्थायी रूप  से  बन्द  हो  गई  बताते  हैं  जबकि  ४५  खातों में  एक  पारी  को  बन्द  गया

 था  |

 जी  नहीं ।  कमी  बाहर से  प्रस्फोटकों  के  रायात में  विलम्ब  होने  के  कारण हुई  थी

 सूचना  यह  है  कि  प्रस्फोटकों  की  कमीਂ  के  कारण  बिहार  में  pay  की  खानों  में  जनवरी
 में  VE  मजदूरों ौर  फरवरी  Q8ER A VE में  २२६  मजदूरों  का  काम  बन्द  कर  दिया  गया  था  |

 तत्काल  आवश्यकतायें  को  पूरा  करने  के  लिये  ५  के  प्रथम  सप्ताह  में  २४  लाख

 प्रस्फोटक  वायुयान  द्वारा  लाये  गये  थे  ।  साथ  ही  प्रस्फोटकों  के  पोत-लदान  को  तेज  करने  के

 लिये
 भी

 उपाय  किये  गये  थे  ;  तदनुसार २१  geRR  को  ७७  लाख  साधारण  VY  लाख

 विद्युत  प्रस्फोटक  कौर  २.  ५  लाख  देर  से  चलने  वाले  प्रस्फोटक  प्राप्त  किये  गये  थे  कौर  उसी  समय

 उन्हें  खान  क्षेत्रों  में  भेज  दिया  गया  था  ।

 श्री  प्र०  रं०
 चक्रवर्ती  :

 बाद  में  यह  जो  संभरण  हुआ  क्या  उससे  उस  क्षेत्र  की  खानों  की मांगें

 पूरी  हो  गई  थीं  ?

 अभ्रक  उद्योग  ने
 भी

 मुझे  सुचित  किया  था  कि  wa  वे  संतुष्ट हैं  ।  कोयला  उद्योग  भी  इसी  तरह  से

 संतुष्ट है  ।

 1 ee  ne

 cg  rn

 मूल भंग्रेजी में मन  में



 १०  १९६ रे
 रेव  ९६

 प्रश्नों  के

 लिखित

 उत्तर

 दिल्ली के  दस्ते
 mR

 श्री  सेनानी

 ग  ८०९
 श्री  सुबोध  इंसान

 श्री  श्रीलंका लाल  बैरवा

 | att  महेश्वर  नायक

 कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  पुलिस
 के

 कितने  दस्ते

 इन  दस्तों  पर  सरकार  कितना  वारिक  व्यय  करती
 श्र

 क्या  हाल  में  ही  न्यायालय  के  इस  विनिमय  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए
 कि

 पुलिस
 े  इन

 कुत्तों  द्वारा  पता  लगाई  गई  जानकारी
 के

 आधार  पर  कोई
 साक्ष्य  स्वीकार  नहीं  किया

 दस्तोंਂ  को  खत्म  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 वर्ष  के  लिये  (२४  १९६३  ३२२४.  ०१  रुपये

 नहीं  ।

 मध्य  प्रदेश  a  खनिज

 1*८१३.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने  राज्य  खनिज  विदोहन  में  वंश  मांगा

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 क्या  सरकार  ने  मामले  पर  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकल े?

 खान  site
 इंधन  मंत्री

 कठ  दे०
 :

 राज्य
 सरकार  से  खनिज

 विदोहन

 में  ग्रंथ  के  लिये  कभी
 तक

 कोई  ठोस  प्रस्ताव  पात्त  नहीं  ्  हैं  ।

 से  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 वाणिज्यिक  संस्थानों  में  वरिष्ठ  सरकारी  अधिकारी  स्टेट्स )

 भी  हरिचन्द  माथुर
 FEGRY,

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  में  कितने  वरिष्ठ  सरकारी  भ्रमणकारी  वाणिज्यिक

 संस्थापकों  में  चले  गये  हैं  तथा  किन  शर्तों

 क्या  इनकी  ors  तक
 की

 सूची  सभा  पटल  पर  रख  दी  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में

 Dog  S4



 २०  way  )  लिखित  उत्तर  Bohs

 इन  में  से  कितने  दिल्ली  में  हैं
 ?

 गृह-कार्य
 मंत्री  लाल  बहादुर  :

 वरिष्ठ  सरकारी  अधिकारियों  से

 माननीय  सदस्य  अखिल  भारतीय  सेवाओं  atx  केन्द्रीय  प्रथम  के  सेवा-निवृत्त

 सदस्यों  की  कौर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  जहां  तक  सील  भारतीय  सेवाओं  का  wea  है  जिन  के

 कि  गह-कार्य  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  जानकारी इस  प्रकार  है  --

 EK 2  ERR

 १७  दे

 केन्द्रीय  प्रथम  के  सेवा  निवास  सदस्यों  को  वाणिज्यिक  नौकरी  स्वीकार  करने  की  ग्र नम ति

 क्योंकि  उन  सेवाओं  से  सम्बन्धित  क्रमिक  मंत्रालयों  द्वारा  दी  जाती  उस  बारे  में  जानकारी गह-कार्यों

 मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 अखिल  भारतीय  सेवा  अधिकारियों  के  बारे  में  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2089/2  ]

 उपलब्ध  जानकारी  के  ्य  केवल  श्री  एन०  पिल्ले  झर  श्री  दौलत  fae

 देहली में  रह  रहे  हैं  ।

 मंगलोर  तथा  लौह  वयस्क  को  खानें

 ८१६.  श्री  प्र०  च०  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  तथा  बिहार  में  मैंगनीज़  तथा  लौह  वयस्क  की  लगभग
 ८०  प्रतिशत  खानें  बन्द  हो  गई  हैं  तथा  शेष  अपनी  वास्तविक  क्षमता  का  चौथाई  उत्पादन  कर

 रही हैं

 यदि  तो  खनिज  उद्योग  को  हो  रहीਂ  इस  हानि  का  क्या  मुख्य  कारण

 उनको  इस  कठिनाई  से  मुक्त  करने  के  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  १९६२  में  मैंगनीज़ तथा  लौह

 की  लगभग  ११  १२  प्रतिशत  खानें  बन्द  की  गई  थीं  ।  तथापि  १९६१ की  तुलना

 kei  में  दोनों  राज्यों  में  मैंगनीज़  तथा  लौह  वयस्कों  का  उत्पादन  बढ़ा  था  |

 wie  wea  ही  नहीं  उठते

 लिग्नाइट  उत्पादन

 1८१७  श्री  ao  चे  फार्मा  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  लिग्नाइट  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  विचार  कौर

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 far  we  इंधन  मंत्री  के०  Fo  a

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  नवेली  में  खान  उत्पादन  को  ३५  लाख  ६०  हजार

 टन  से  ve  लाख  टन  प्रति  वर्ष  तक  बढ़ाने  के  लिये  निवेली  लिग्नाइट  निगम  ने  अतिरिक्त  विशेषीकृत

 खनन  मशीनरी  के  संभरण  के  लिये  टेंडर  मंगवाये  हैं  ।  प्राप्त  दरों  की  जांच  की  जा  रद्दी  है  ।

 wast में



 लिखित  उत्तर  १०  १९६३

 पालना  के  लिग्नाइट  निक्षेपों  से  खुली  card  रीतियों  से  लिग्नाइट  के  ५.  ०८
 लाख  टन  प्रति वर्ष

 उत्पादन  के  लिये  एक  योजना  राजस्थान  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  उन्होंने  परियोजना  प्रतिवेदन
 तैयार  करने  के  लिये  एक  मुख्य  खनन  इंजीनियर  भी  नियुक्त  किया  है  ।

 जम्मू  तथा  सरकार  निगाहों  के  लिग्नाइट  निक्षेपों  से  प्रति  वर्ष  oro  लाख  टन

 लिग्नाइट  का  उत्पादन  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 दिल्ली  राज्य  संस्कृत  fara  परिषद्

 श्री भक्त  दर्शन  : नद  शद
 श्री  भागवत  AT  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २१  १९६२  के  भ्र तारांकित  wea  संख्या  १३२४ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  राज्य  संस्कृत  विषव  परिषद् द्वारा  प्रस्तुत  जो  दो
 मांगें

 उस  समय  विचाराधीन  उन  में  से  प्रत्येक  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  दिल्ली  राज्य  संस्कृत  विश्व  परिषद्  की
 दो

 विचाराधीन मांगों  पर  सरकार  era  किये  गये  निर्णय  से  संबंधित  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।[  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  eto  2o&a/e2| |

 विदेशी  भाषियों  में  छात्रवृत्तियां  देने  की  योजना

 1१६८०.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 विदेशी  भाषियों  में  छात्रवृत्तियां  देने  की  योजना  के  श्रन्तगंत  तृतीय  योजना  काल  के

 प्रथम  दो  वर्षों  में  भारत  सरकार  के  व्यय  पर  कुल  कितने  छात्र  विदेशों  को  भेजे  गये

 fi  (=)
 उन  में  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्र नू सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  छात्रों  की  संख्या

 द

 उड़ीसा  राज्य  के  छात्रों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 tft  मंत्री  का०  ला०  :  दस  ।  जिस  समय  वे  भेजे  गये

 थे  उस  समय  उन  में  से  सब  के  सब  रोजगार  में  लगे  हुए  थे  तथा  किसी  भी  दिक्षा  संस्था के  छात्र

 नहीं थें  ।

 कौर  कोई  नहीं  ।

 विदेशों को  भेजें  गये  छात्र

 ११६८१.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  जो  छात्र  भारत  सरकार  से  ऋण  लेने  के  चक

 में  अध्ययन  करने  के  लिये  गये  थे  उनकी  कुल  संख्या  कितनीਂ

 उन  में  से  उड़ीसा  राज्य  के  विद्यार्थियों  की  संख्या  कितनी  wie

 अब  तक  कितना  ऋण  दिया गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ५२  ।

 ७  ।  a

 ग्रेजी  में
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 १  लाख  हे  द्ग
 प्रनाम  ४६०  रुपये  |

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिये  उड़ीसा  के  विद्यार्थी

 1१६८२.  श्री  रामचन्द्र  सलिक :  कया  वैज्ञानिक  aa  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  की  छात्रवृत्ति  योजनायें  के  द  FEQR-FR  में  विदेशों में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के
 लिये  उड़ीसा  से  भेजे  गये  व्यक्तियों  को  दी  गई  छात्रवृत्तियों की

 संख्या  कितनी

 उन  में  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों के  व्यक्तियों  की
 संख्या  कितनी

 इन  छात्रवृत्तियों  पर  we  तक  कुल  कितना  रुपया  दिया  जा  चुका  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायून  :  एक

 कोई  श्रीमती ।

 यह  छात्रवृत्तियां  राष्ट्र मण्डलीय  छात्रवृत्ति  तथा  श्रधिछात्रवृत्ति  योजना  के  अधीन  दी  गई

 थीं
 कौर  व्यय  कनाडा  सरकार  द्वारा  वहन  किये  गये  थे  ।  छात्रवृत्ति में  यात्रा  १६५  डालर  प्रति

 माह  का  निर्वाह  भ्र ध्या पन  शुल्क  कौर  चिकित्सा  पुस्तकों  तथा  उपकरणों  के  लिये

 भत्ते  सम्मिलित  हैं  ।

 संयुक्त  wa  गणराज्य  को  प्रतिनिधिमंडल

 १६८३.  श्री  सिद्धइवर  प्रसादं  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 संयुक्त  अरब  गणराज्य
 की

 सरकार  के  निमंत्रण  पर  भारत  से  एक
 प्रतिनिधिमंडल  वहां  की  शिक्षा  पद्धति  के  अध्ययन  के  लिए  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  उस  ने  goa  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 उस  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  oak

 क्या  उन  में  से  किसी  सुझाव  को  सरकार  ने  यहां  के  लिए  लाभकर  पाया  है  ?

 शिक्षा  सत्री  का ०  लाभ  :  जी  at

 oft  तक  किन्तु  प्रतिनिधिमण्डल  के  नेता  से  रिपोर्ट  शीघ्र  भेजने  का  श्रतुरोध
 किया  गया है  ।

 ste  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शैक्षणिक  श्रांकड़ों  सम्बन्धी  गोष्ठी

 १६८४.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 नई  दिलं  में  १९६२  में  शैक्षणिक  आंकड़ों  पर  एक  राष्ट्रीय  गोष्ठी
 दर

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर

 ee  ee
 इन  के  प्रति  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 ——e

 मूल  मं प्रे जी  म
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  कौर  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  2okR/ER  ]

 बाल  सेविकाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिए  करियर

 १६८५.  श्री
 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 ४

 क्या  ae  सच  है  कि  बाल  सेविकाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कुछ  कौर  केन्द्र  खोलने  का  प्रशन
 विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  शेष  सभी  राज्यों  में  कब  तक  ये  केन्द्र  खोले  जा  सकेंगे  ;

 योजना  पुरीਂ  होने  पर  कितनी  बाल  सेविकाओं  को  १९६३-६४  में  प्रशिक्षित  किया

 जा  सकेगा ;

 अनुमानित  श्रावस्यकता  से  यह  संख्या  कितनी  कम  पड़ेगी  ;  कौर

 जिन  केन्द्रों  में  प्रभी  इस  के  लिए  प्रशिक्षण  कार्य  चल  रहा  क्या  उन  की  क्षमता  बढ़ाने

 का  भी  विचार है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  भारत  सरकार  ने  आठ  केन्द्र  खोलने  की

 स्वीकृति  दी  है  जिन  में  से  छः  केन्द्र  खोले  जा  चुके  हैं  ।  अतिरिक्त  केन्द्र  खोलने  का  प्रश्न  सरकार

 के  विचाराधीन नहीं  है  ।

 यह  बात  प्रशिक्षित  बाल  सेविकाओं  के  लिए  मांग  ate  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की  तैयारी  पर

 निर्भर  करेगी  ।  इस  के  लिए  कोई  अवधि  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।

 (7)  Yoo  |

 संख्या  की  कमी  का  ठीक-ठीक  अन्दाज़ा  लगाना  अभी  कठिन  है  ।

 नहीं  |

 | श्री  राम  रख  यादव
 :

 श्री  श्रीलंका लाल  बैरवा  :

 1१६८६.  श्री  बड़ें
 :

 Jo  चल  बरुआ  :

 क्या  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हमारे  देश  में  खनिज  तेलों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  गहन  खुदाई  का  कायें

 कर  रही है  ;

 यदि  तो  जब  तक  खोदे  गये  कूचों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  war  तक  कितने  कुएं  खोंदे  गये  हैं  तथा  कुएं  खोदने  के  लिये  कितने

 स्थलों  की  जांच  की  गई  है  ?

 fara  कौर  इंजन  मंत्री  कठ  दे०  :  हां  ।

 २२  १९६३  तक  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग ने  १२१  गहरे  कुएं  तथा

 १७  संरचनात्मक
 त्मक  किए  खोदे  हैं  ।

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इंडिया  लिमिटेड  ने  १९६३  के  अन्त  तक  नाहीर  हुगरीजन  तथा

 दौरान  क्षेत्रों  में  १४५  गहरे कुएं  खोदे  हैं  |  इन्फ़ो-स्टैनली  पेट्रोलियम  परियोजना  के  झ्रन्तगंत  geX-

 Qeeo F as के  दौरान  परिश्रमी  बंगाल  में  दस  कुएं  खोदे  गये  थे  परन्तु  यह  सब  ही  कुएं  सूखे  सिद्ध  हुए  ।

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  ae  तक  कोई  कुएं  नहीं  खोदे  गये  कौर  न  ही  इस  समय  ऐसी

 खुदाई  करने  का  विचार  है  ।

 उड़ीसा  में  प्रौढ़  दिक्षा

 1१६८७.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तूतिया  योजना  काल  के  दौरान  उड़ीसा  में  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्रों  लिये  कुल  कितनी

 धनराशि  आवंटित  की  गई  है  ;

 कुल  धन  राशि  में  से  ae  तक  उस  राज्य  को  तृतीय  योजना  काल  के  प्रथम  तथा  द्वितीय

 eat  में  कितना  रुपया  दिया  जा  चुका  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  (a)  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  तथा  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उड़ीसा  में  प्राथमिक दिक्षा

 1१६८८.  श्री  इलाका  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ६  १९६२  को  दिये  गये  ग्र तारांकित

 संख्या  २३८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  में  निःशुल्क  तथा  श्रनिवायं  प्राथमिक  शिक्षा

 का  विस्तार  करने  के  हेतु  उड़ीसा  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  प्रदान  पर  तक

 विचार कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  ब्यौरे  हैं  ;

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  को  कितने  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ?  :

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :
 मामला  भ्र भी  तक  विचाराधीन है  ।

 ate  wet  ही  नहीं  उठते  ।

 छात्रवृत्तियाँ

 1१६८६.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी :  कया  शिक्षा  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा
 करेंगे  जिस

 में  १९६०-६१,  १९६१-६२  तथा  १९६२-६३
 के

 दौरान  उन
 के

 मंत्रालय

 द्वारा  प्रत्येक  राज्य  को  दी  गई  विभिन्न  प्रकार  की  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  अलग  अलग

 दिखाई  गयी  हो  ?

 जि
 मंत्री  का०  ला०  :  संलग्न  विवरण  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हू  ्

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  2Loolg3]

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  छात्रों  के  लिए  छात्रावास

 1१६९०.  श्री  रामचन्द्र  मलिक
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  उड़ीसा में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित
 ख़ादिम

 जातियां
 के  _

 मूल  अँगरेजी  में
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 छात्रों  के  लिये  कितने  छात्रावास  खोले  गये  हैं  श्री  श्री  कितने  छात्रावास  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 इन  छात्रावासों  के  निर्माण  के  लिये  ae  तक  कुल  कितने  रुपये  की  स्वीकृति  दी  गई  है

 अथवा कुल  कितने  रुपये  दिये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (sitaat  :  at  जानकारीं

 मंगाई  गई  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सेवानिवृत्ति  की  झ्ाय' चके

 1१६९१.  थ्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  उन  के  सरकारी  कर्मचारियों

 की  सेवा  निवृत्ति की  वायु  को  ५८  वर्ष  तक  बढ़ाने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  के  लिये  कहा  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  राज्य  सरकारों  की  कया  प्रतिक्रिया हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 मध्य  प्रदेश  तथा  बिहार  राज्यों  की  सरकारों  ने  कर्मचारियों  की

 निवृत्ति कीਂ  थ  बढ़ा  कर  ५८  कर  दी  है
 ।

 जम्मू  तथा  गुजरात  शौर
 प्रा

 प्रदेश  राज्यों  की  सरकारें  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  केरल  तथा  मैसूर  राज्यों  की  सरकारें  इस  मामले

 पर  विचार  कर  रही  हैं  ।  शेष  राज्य  सरकारों  ने  अपने  aaa  दृष्टिकोणों  के  सम्बन्ध
 में  अभी  तक

 सूचनायें नहीं  दी  हैं  ।

 उड़ीसा में  विज्ञान  मन्दिर

 1१६९२ .  श्री  इलाका  :..  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  wie  सांस्कृतिक-काय मंत्री  ५
 १९६२  को  दिये  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 CURE
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 तृतीय  योजना  काल  के  दौरान  उड़ीसा  के  जिन  जिलों  में  दस  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव है  उन  के  क्या  नाम  हैं  ;

 उक्त  योजना  के  लिये  तृतीय  योजना  के  दौरान  कुल  कितनी  धन  राशि  आवंटित  की  गईं

 है  ;  कौर

 तृतीय  योजना  काल  के  प्रथम  वर्ष  के  gear  उड़ीसा  में  wa  तक  कितने  विज्ञान  मन्दिर

 स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  प्रिया  किये  जा  रहे  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अ्रतनसधघान थि  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०  :

 उड़ीसा  में  विज्ञान  मन्दिरों  का  प्रशासन  कार्य  उड़ीसा  सरकार  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  ।

 इस  प्रकार  उड़ीसा  में  नये  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना  धन  के  उपलब्ध  होने  पर  राज्य  सरकार की  इच्छा

 पर  निर्भर  होगी  |

 विज्ञान  मन्दिरों  के  लिये  तृतीय  योजना  के  कार्यक्रम  में  राज्य-वार  प्रावधान  नहीं  किये

 गये  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  समय  उड़ीसा  मैं  तीन  विज्ञान  मन्दिर  हैं  ।
 उन  में  से  कोई

 भी
 तृतीय  योजना

 काल  में  स्थापित  नहीं  किया  गया  था  ।

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ध्रादिम  जातियों  के  लिये  सहायता

 1१६६२.  श्री  इलाका  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिए  उड़ीसा की

 गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  १९५८  से  ले  कर  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुल  कितना  रुपया

 दिया  गया  है  ;  कौर

 इन  संस्थाओं के  कया  नाम  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  कौर  भारत  सरकार

 द्वारा  केवल  उन्हीं  dearest  को  सीधी  सहायता  दी  जाती  है  जो  कि  श्रील-भारतीय  स्तर  पर  पिछड़े

 हुए  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  काय
 कर

 रही  हैं
 ।  जिन  संस्थानों  के  कार्यकलाप  किसी  राज्य  तक  हीਂ

 सीमित हैं  जो  स्थानीय  संस्थायें  हूं  )  वे  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  से  ही  सहायता  प्राप्त  करती

 है  ।  राज्य  सरकार  उन  के  दवारा  IM Oy’ waiter  NUTS UT ANG TIStaTAT  को  चलाने  के  लिए  स्थानीय  गैर-सरकारी

 संस्थानों  को  सहायता  देने  पर  जितना  वास्तविक  व्यय  करती  है  उस  का  ५०  प्रतिशत भाग  भारत

 सरकार देती  है

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  काम  करने  वाली  अनेक

 स्थानीय  गैर-सरकारी  संस्थापकों  को  PeYG-vE,  REXE-Ko  कौर  १९६०-६१  के  दौरान  उड़ीसा

 सरकार  द्वारा  दी  गई  धन  राशियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  पहले  ही  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  के
 दिनांक ७  rERR  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  ३६३२ के  उत्तर  में  लोक  सभा  के

 पटल  पर  रख  दी  गई  थी  ।  PEKR-KR  तथा  १९६२-६३  के  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  भारत

 सरकार  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  तथा  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  से  मंगाई  गई  है  ।  राज्य  सरकार

 फे  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 उड़ीसा  में  प्नसूुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  फे  लिए  आवास  योजनायें

 1१६६४.  श्री  उलाका  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  PERR  में  श्रतुसुचित  जातियों  तथा  waar  ख़ादिम  नातियों  के  लिये

 योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  को  किसी  धनराशि  की  स्वीकृति  दी  गई  थी

 यदि  तो  उस  के  कया  ब्योरे  हैं  ;  ak

 उसी  mata  में  उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों

 को  पानी
 की  सुविधायें प्रदान  करने  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजनाओं  के  seat  कितने

 कूचों
 के

 लिये

 मंजूरी दी  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  :  हां
 ।

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 Rov  लिखित  उत्तर  १०  RERR

 ब्यौरे  निम्नलिखित  विवरण  में  दिये  गये  हैं  —

 PEGR-ER  के

 पिछड़ी
 हुई  जातियों

 का  लिये  स्वीकृत  ब्यौरे

 प्र वर्ग  धन-राशि

 हल वनि  $$$

 रुपयों  मे ं)

 अनुसूचित  2,00  १३३  घरों  को  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव

 अनुसूचित  आदिस  जातियां  ८.४०  ६००  घरों  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव

 था  ait  मकानों  के  स्थलों  को  ख़रीदने

 के  लिये  ८००  व्यक्तियों  को  अर्थ  सहायता

 देने  का  प्रस्ताव था  ।
 ed

 योग  ५०

 शून्य  ।  जल-सम्भरण  के  लिये  के  खोदने  के  ज ्गियिं  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 केन्द्र  द्वारा  चलाये  गये  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।

 उड़ीसा  में
 सांस्कृतिक

 केन्द्र

 1१६९५.  श्री  उलाका  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  wag  किः

 क्या केन्द्रीय सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  राज्य  में  सांस्कृतिक  केन्द्र  FT

 निर्माण करने  के  लिये  PEK I-KF  के  दौरान कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  ब्यूरो  हैं  ?

 वैज्ञानिक  ध्रनुसंघान  ate
 सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हमायूं  )  ग्रोवर  ,

 इस  मंत्रालय  द्वारा  उड़ीसा  सरकार  को  ऐ  से  कोई  अनुदान  नहीं  दिये  गये  थे  ।  उड़ीसा  की  तीन

 सांस्कृतिक  संस्थानों  को  कुल  ३६  हज़ार
 soo

 रुपये  के  भ्रनुदान  दिये  गये  थे  ।

 झांसी  में  महारानी  लक्ष्मीबाई  का  महल

 म०  ला०  त्रिवेदी  :

 PEER. 4  श्रीमती  सावित्री  निगम

 Lei  स०  do  सामन्त

 क्या  वैज्ञानिक  चके  ate  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  झांसी  में  महारानी  लक्ष्मीबाई  के  महलों  को  उत्तर  प्रदेश  सरकर

 से  खाली  करवा  लिया  है  ;
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 रखरखाव  HAT  ot  प्रबन्ध यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  के  क्यों  नहीं  किया

 दै

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  खाली  किये  जाने  के  बाद  इन  सालों
 की  हालत  खराब  हो  गयी  है  श्र  यदि  तो  इस  ऐतिहासिक  स्मारक  की  हालत  खराब  होने  के

 लिए  कौन  उत्तरदायी है  ;

 इन  सालों  की  देखभाल  तथा  सरदसत  का  प्रबन्ध  कब  तक  किया  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 स०  Alo
 )

 पुरी  तरह  कुछ  कमरे  well  भी  पुलिस  विभाग  के  कब्ज़े  में  हूं  ।

 ate  एक  स्मारक-परिचारक नियुक्त  किया  जा  चुका  है  शौर  बहुत  जरूरी
 करीबी  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 जी  नहीं  1

 परिश्रमी  बंगाल  का  पुनः  बंगाल  नाम

 1१६९७.  शी  To  बेंकटासुब्बया  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  राज्य  के  नाम  को  बदल
 कर

 फिर  से  बंगालਂ

 रखने  एकਂ  प्रस्ताव भेजा  है  ;

 )  सरकार  का  इस  area  में  क्या  निर्णय  है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  :  राज्य
 सरकार  ने  कोई  औपचारिक

 प्रस्ताव  नहीं  भेजा  है  परन्तु  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  एकਂ  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है  |

 मामला  विचाराधीन है  ।

 /  इराक  से  थर्ड  ट्रायल

 1१६९८.  श्री  यदा पाल  सिंह :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इराक  भारत  को  ऋण  श्रायल  का  सम्भरण  करने  के  लिये  सहमत

 हो  गया है  ;  wk

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  शौर  कितनी  यात्रा  में  तेल  किया  जाना  है
 ?

 fart  शरीर  इंजन  मंत्री  क०  दे०  शर  इराक  के  साथ  हाल

 में  किये  गये  व्यापार  करार  के  अधीन  जिंन  वस्तुओं  का  इराक  से  निर्यात  किया  जां  सकना  सम्भव  है

 उन
 की

 सुची  में  कड ८  घायल
 को

 सम्मिलित
 कर

 लिया  गया  है  परन्तु  प्रभी  तक  कच्चे  तेल  के  संभरण

 के  लिये  कोई  दृढ़  प्रस्ताव  इराक  से  भारत  को  प्राप्त  नहीं  हुसना  है  ।

 खनिज  परिष्करण  समिति

 1१६९६.  श्री  बसुमतारी :  कया  खान  vite  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 खनिज  परिष्करण  समिति  की  ऐसी  कौन  सी  हैं  जो  सरकार  ara  स्वीकृत

 तथा  क्रियान्वित  कर  दी  गई  हैं  ;

 कौन
 कौन

 सी  सिफारिशों
 भ्र स्वीकृत

 कर  दी  गई  हैं  ;

 मूल  ध्रंग्रेज़ी  में
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 अभी  तक  कितनी  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ;

 देश  के  खनिज  उद्योग  में  खनिज  परिष्करण  का  संवर्धन  करने  के  लिए  का

 कौर  क्या  का्येवाही करने का करने  का  विचार है  ।

 fara  शौर  gat  मंत्री  तक  दे०  :  से  (7)  एक  विवरण  संलग्न

 जिंस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी दी  गई  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto

 ११०१/६ २]

 देश  में  खनिज  परिष्करण  का  जी  करने  के  लिये  सरकार  की  एक  स्वीकृत नीति  है  ।

 इस  ध्येय  को  दुष्टि गत  रखते  राष्ट्रीय  धातुकर्म  जमशेदपुर  तथा  भारतीय  खान

 नागपुर  में  खनिज  परिष्करण  समस्याओं  पर  गवेषणा  करने  के  लिये  सुविधायें  प्रदान  की  गई

 हाल  में  राष्ट्रीय  घातुकम  प्रयोगशाला  ने  कुल  ५०  लाख  रुपये  के  व्यय  की  लागत  पर  एक  एकीकृत

 खनिज  परिष्करण  झ्रग्रिस  संयंत्र  चालू  किया  है  जोकिਂ  किसी  भी  स्थान  पर  चल  रहे  सब  से  बड़े  अग्रिम

 संयंत्रों में  से  एकਂ  है  ।  खनिज  परिष्करण  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  मत्थे  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 लौह  वयस्क  के  भ्रच्छे  भागों  को  इस्पात  के  उत्पादन  में  काम  में  लाने  के  लिये  सिंटरिंग

 संयंत्र  थापित  कर  दिये  गये  हैं  श्र  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।  इसी  ख़राब  किस्म  के  मैंगनीज़

 वयस्क  का  परिष्करण  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  धातुकर्म  प्रयोगशाला  तथा  भारतीय  खान  कार्यालय  में

 ग्रीस  संयंत्र  स्तर  पर  प्रत्यय  किये  जा  रहे  कोयले के  मामले  कोयला  धोने  के  लिये  अतिरिक्त

 क्षमता  स्थापित  की  जा  रही है  ।  खेतरी  में  ताम्र  फ्लोरीन  मिल  तथा  पन्ना  में  हीरों
 को  तराशने  के  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  भी  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ।

 मेर  सरकारी  नौकरी  में  प्राविधिक  कर्मचारी

 1  श्री  प्र० to  चक्रवर्ती :
 Too,

 to  च०  wet  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  किਂ

 उन  इंजीनियरों  तथा  अरन्य  प्रविधिक  कर्मचारियों  को  जोकि  देश  की  रक्षा  के  लिए  अपनी

 सेवाय  स्वेच्छा  से  aire  करते  हैं  मुक्त  करने  की  उन  की  शेरगिल  का  नियोजकों  पर  कहां  तक  प्रभावਂ

 पड़ा है  ;

 गैर-सरकारी  नियोजकों  द्वारा  इस  प्रकार  के  कुल  कितने  व्यक्ति छोड़े  दिये  गये  हैं  ;  और

 उन  के  नौक  रियों  में  उन  की  वरिष्ठता  तथा  नौकरी के  अन्य  हितों  को

 सुरक्षित  रखने  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  किस  प्रकार  का  श्रीनिवासन  दिया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  झा धिक
 तथा

 प्रतिरक्षा  समन्वय

 मंत्री  द्वारा  जारी  की  गई  अरपिल  के  प्रत्युत्तर  में  अघिकांश  नियोजक  अपने  अधीन  प्राविधिक  कामना  रियों
 को

 आपातकाल  के  दौरान  प्रतिरक्षा  arent  के  लिए  प्रार्थनापत्र  देने  की  अनुमति  देने  के  लिए  सहमत

 हो  गये  हैं  ।

 wart  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 (7)  नियोज॑कों  द्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों  के  अधीन  साधारणतया  नौकरियों  पर  उन  का
 धारणाधिकार  सामान्य  वेतन  वृद्धियों  का  कौर  सैनिक  तथा  असैनिक  वेतन  में  यदि  कोई

 है  तो  उस  का  समवाय  द्वारा  भुगतान  किया  जाना  सम्मिलित te  ee a
 अंग्रेजी  में

 ‘Sintering  Plants.

 Copper  Floatiod  Mill.
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 विकलांगों  की  संख्या

 1१७०१.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 जनगणना  फार्म  में  एक  स्तंभ  कौर  बढ़ाने  का  प्रदान  सरकार के  विचाराधीन है  जिससे  सरकार  कों

 देश  में  विकलांगों  की  संख्या  के  संबंध में  पुरी  जनकारी मिल  जाये  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  १६६१  की  जनगणना पुरी

 हुई  है  तथा  ्रांकड़े बनाये जा रहे बनाये  जा  रहे  हैं  ग्रोवर  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  Q ER  तक  की  जनगणनाओं

 में  बहरों  तथा  पागलों की  भी  गणना  की  गई  थी  ।  ऐसा  करना  इसलिये  छोड़  दिया  गया  क्योंकि

 इससे  पुरी  जानकारी  नहीं  मिलती  थी  ।

 उच्च  न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालय में  लम्बित  मुकर में

 मंडी  :

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 |  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी

 श्री  प्रकादावबीर  शास्त्री  :

 Freer.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 थी  यश्पाल  fag  :

 Lett  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 बया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे कि

 उच्च  न्यायालयों  तथा  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय में  १  FER  तथा  ३१

 १९६६२  को  कितने  मुकदमे  लम्बित  हैं  ;

 १  १९६३  को  कितने  मुकदमे  ३  तथा  ५  वह  पुराने  थे  ;

 मुकदमों  को  निबटाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 (4)  उनको  निबटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 (=)  इन  बकाया  मुकदमों  को  निबटाने  के  लिये  कितने  अतिरिक्त  न्यायाधीश  नियुक्त
 किये  गये  तथा  इन  नियुक्तियों  का  आधार  क्या  है  ?

 गंगा-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  १  REG TAT 32 तथा  ३१
 REqR  को  उच्च  न्यायालयों  में  २,१०,३७२  २,२१,८५६  मुकदमे  लम्बित

 थे  तथा  उच्चतम  न्यायालय में  १९६७७  तथा  १७०३  लम्बित

 १  १९६३  को  विभिन्न  उच्च  न्यायलयों में  तीन  वर्ष  से  प्रिक  प्रविधि  से  तथा

 ४  वर्ष
 से  कम

 अवामी
 से  २६,९६६  मुकदमें  लम्बित  थे  तथा  उस  तिथि  को  पांच  वर्ष  से

 अधिक  से

 लम्बित  १६,२५१  मुकदमें  हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय में  ये  प्रां कड़े  gv  तथा र

 ate  जानकारी  मंगाई  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 (=)  )
 विभिन्न

 उच्च  न्यायालयों  में  बकाया  मुकदमों को  निबटाने  के
 लिये  अतिरिक्त

 स्यायाघीशों
 के  ५६  पद  स्वीकार किये  गये  हैं  ।  उच्च  न्यायालयों में  बकाया  मुकदमों के  प्राचीन  पर

 अतिरिक्त  न्यायाधीशों के  पदों  की  स्वीकृति दी  गई  है  ।

 मूल  aia  में
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 राइफल  ट्रेनिंग

 १७०  श्रीमती  सावित्री  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे किਂ  :

 नागरिकों  को  राइफल  ट्रेनिंग  दिलाने  के  लिये जो  योजनायें  कार्यात्वित  की  गई

 उन  पर  aa  तक  कितना  व्यय  हुमा है  ;  कौर

 क्या  नागरिकों  से  कोई  फीस भी  ली  जाती है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री .  हु जर नवीस  )
 :  केन्द्रीय सरकार  राइफल  ट्रेनिंग

 की  योजना  पर  कोई  व्यय  नहीं  कर  रही  परन्तु  राज्य  सरकारों  से  इस  योजना  को  चलाने की

 सिफारिश की  गई  है  ।

 इस  योजना
 के

 ware  कारतूसों  का  मूल्य  तथा  तीन  रुपये  प्रति  प्रशिक्षार्थी  वसूल

 किया  जाना  परन्तु  राज्य  शासनों  ने  इस  बारे  में  ग्रहण  wert  निर्णय  दिये हैं  ।

 दिल्ली  में  जमीन

 1१७०४.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (a)  क्या  यह  सच  है
 कि

 नीमड़ी  गांव  के  निकट  बागानों  को  बृहद  योजना

 के  श्रन्तगंत  दिल्ली  प्रशासन  कर  रहा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जायदाद  बेचने  वाले इन  बागानों  के  प्लाट  मकान

 बनाने के  लिये बेच  रहे  हैं  ;
 stk

 क्या  सरकार  ने  इन  बिक्रियों  को  प्रमाणित कर  दिया  है  तथा  क्या  ये  डिक्रियां ठीक  हैं

 ait  यदि  तो  इन  जायदाद  खरीदने  बेचने  वालों  के  विरुद्ध  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  जमीन  को  भूमि  aster  afer

 १८६४  की  धारा ४  के  ate  अधिसूचित कर  दिया  गया  है

 झर  भूमि  अजन  १८९४  की  धारा ४  के  ग्रीन  जारी  अधिसूचना

 के  कारण  जमीन  के  मालिकों  पर  उसकी  बिक्री  करने  का  प्रतिबन्ध  नहीं  लग  जाता है

 परन्तु  दल्ली  नगर  निगम  REY  की  धारा  ३१२  तथा  ३१३ के  अधीन

 दिल्ली नगर  निगम  की  स्थायी  समिति  से  स्वीकार  करा  लेने  पर  ही  मकान  बना  सकते

 waar यह  अपराध  होगा  ।  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  उल्लंघन  करने  के  विरुद्ध  कार्यवाही
 करने  का  काम  दिल्ली  नगर  निगम  का  है  तथा  यह  मालूम  हुआ  है  कि  वह  कार्यवाही कर  र  हे  हैं  ।

 दिल्ली  में  अ्रपहुरण  के  मामले

 |  श्री  प०  ला०  बारूपाल :

 श्री  नवल  प्रभाकर

 toot) vn  श्री  हेम  राज :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  संघ
 राज्यक्षेत्र

 में  गत  ३  वर्षों  में  पुलिस  थानों में  कितनी  महिलाओं  wie

 लड़कियों  के  ATE,  भगाये  जाने
 तथा  स्वयं  चले  जाने  के  मुकदमे  दर्ज  किये  गये  ;

 मूल  अग्रेजी  में



 २०  १८८४५  )  लिखित  उत्तर  Wok

 इन  में  से  कितनी  महिलायें कौर  लड़कियां  wa  तक  बरामद हुई  हैं  ?

 गह-कहिये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जानाਂ

 तथा  चले  जानाਂ  कोई  कानूनी  es  नहीं  माने  जाते  ।  १  Reo  से  २८  RERR

 के  बीच  महिलाओं तथा  लड़कियों  के  भगाये  जाने  तथा  अपहरण  के  उनसे  संबंधित

 लाओं  व॑  लड़कियों की  संख्या  तथा  बरामद  हुई  महिलाओं  व  लड़कियों की  संख्या  नीचे दी  गई

 es  बना

 संबंधित  महिलायें  व  बरामद
 हुईं  महिलायें

 व  लड़कियां

 ऋण

 महिलायें

 ₹-३-६०  से  २८-२-६१

 तक  .  १४२  ve  १२५  ge  १२३

 १-रे-६१  से  RS-R—KN

 तक  .  १६७  २४  ve  २१  २५

 दे-  से  २८-२-६ ३
 TH  Que  as  RAE  श्रे  दे

 झन्तर्राष्ट्रीय  युवक  दिल्ली

 1१७०६.  श्री  महेश्वर  नायक :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  चाणक्यपुरी  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  युवक  होस्टल  यूथ

 बनाने  के  लिए  जमीन  का  शझा वं टन  किन  शर्तों  पर  किया  atc

 होस्टल का  निर्माण  व्यय  किस  प्रकार  पुरा  किये  जाने  की  rar है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  सरकारी  परियोजनाओं पर  लागू  शर्तों

 के  अनुसार  युवक  होस्टल  यूथ  होस्टल  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  चाणक्यपुरी  में  बनाने

 के  लिये  जमीन  का arden  करने के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा

 शिक्षा  मंत्रालय  तथा  पर्यटन  विभाग  के  योजना  आवंटनों  में

 से  होस्टल  बनाने  का  काम  वहन  किया  जायेंगी ।

 भ्र घि सुचित  क्षेत्र

 R90,  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १०  १९६२  के  भ्र तारांकित wat
 संख्या  २०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 _  फौजदारी  कानून  संशोधन  १९६१  की  धारा  ३  के  wea  उत्तरी  सीमा

 के  जो  इलाके  अधिसूचित  क्षेत्र  घोषित  किये  गये  उनके  बारे  में  संशोधन  के  सुझावों  पर  क्या

 निश्चय किया  गया  है  ;  शर

 मूल  भ्र
 ी
 में
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 संबोधित  आदेशों पर  कब  से  श्रमल  किया  जायेगा ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  :  तथा  उत्तर  प्रदेश  के

 सूचित  क्षेत्रों  में  स्थित कुछ  तीर्थ  स्थानों  में  यात्रियों  के  प्रवेश  तथा  उस  राज्य  के  कुछ  दूसरे  क्षेत्रों  में

 परमिट की  व्यवस्था  लागू  करने  के  संबंध में  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  के  विचार हाल  ही  में  मिले

 तथा  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 में  प्राथमिक  स्कूलों  के  अध्यापक

 Too,  श्री  रीडिंग  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग ने  १०००  प्राथमिक  स्कूल  अध्यापकों  को  रोजगार

 दिलाने  के  लिये  धन  की  व्यवस्था  की  थी  जिस  से  तीसरी  योजना  अवधि  में  मनीपुर  में  स्कूलों  में

 ३०,०००  बच्चे  पढ़  सकें  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  योजना  mara  ae  आदेश  दिये  थे  कि  उक्त  अध्यापकों

 मे ंसे  दो  तिहाई  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  नियुक्त  जायें  जिससे  प्राइमरी स्कूल  के  २०,०००

 झ्रादिम  जाति  बच्चे  पढ़  सकें  ;  श्र

 यदि  तो  मणिपुर के  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  लिये  कितने  भ्र ध्या पक  तथा  कितने

 स्कूलों के  लिये  नियुक्त  किये गये  हैं  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 हां

 जी  नहीं  ।  परन्तु  कार्यकारी  दल  का  विचार  है  कि  अतिरिक्त  दाखिला  पैंतीस  क्षेत्रों

 में  २०,०००  होगा  तथा  घाटी में  १०,०००  होंगा |

 अब  तक  आदम  जाति  क्षेत्रों  में  १००  स्कूलों  के  लिये  २०४  भ्र ध्या पक  नियुक्त  किये

 गये हैं  ।

 महाराष्ट्र में  काम टी  में  कोयला  खानें

 1१७०८.  श्री  सुबोध  हुंसदा  :  क्या  खान  we  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  प्रयोग के  लिये  महाराष्ट्र  में

 काम टी में  कोयला  खानों  को  way  हाथ में  ले  लिया है  ;

 यदि  तो  परियोजनाओं  की  योजना  कौर  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये  गये

 प्रति  वर्ष  कुल  योजना  उत्पादन  कितना  होगा  ;  शर

 इस  कार्य  को  कब  तक  आरम्भ  करने  की  श्रेया है  ?

 fara  कौर  इंधन  मंत्री  क्क्०  दे०  :  महाराष्ट्र में  कामटी  कोयला  क्षेत्र

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कोयला  के  उत्पादन  कें

 लिये  कोयला  क्षेत्रों  में  से  एक  है  ।

 मही  राष्ट्र
 में  काम टी  कोयला  क्षेत्र के  सिले वारा  क्षेत्र  में  प्रारम्भिक  खान  की  लागत

 के  प्राक्कलनों  सहित  परियोजना  रिपोर्ट  निगम  पहिले  ही  बना  चुका
 लए  weeny  ree

 मूल  पं प्रे जी में
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 तीसरी  योजना  का  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  जो  में  प्राप्त  किया

 ऋ  लाख  टन  है  ।

 प्रारम्भिक  खान का  कार्य  तत्काल  हो  रहा  है

 पवन  शाक्ति

 Reo.  ga  भक्त  दर्द ोन
 :

 Lat to gers
 प०

 er

 बया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ale  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  २३  १९६३  के  Waris

 संख्या  १०१५  के  उत्तर के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  गढ़वाल  जिले  में  पानी  ऊपर  उठाने  के  ग्रलावा क्या ग्रौर किसीਂ कया  श्र  किसीਂ

 काम  में  पवन  शक्ति  को  उपयोग  करने  पर  विचार  किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उसके बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हमारा  :  (#)  नहीं ।

 सवाल  नहीं  होता  ।

 wage  श्राज्ञाद  हिन्द  फौज के  सेनिक

 १७११.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २६  १९६२  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ३०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजाद  हिन्द  फौज  के  अफसरों  व  सैनिकों  को  राजनैतिक  पीड़ितों  की  सब  सुविधायें

 देने  का  जो  निश्चय  किया  गया  क्या  उस  पर  सब  राज्य  सरकारों  श्र  संघ-दासता क्षेत्रों  में

 aaa  किया  जा  रहा

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  waar  संघ-शासित  क्षेत्रों  में  उस  area  पर  अमल

 नहीं  किया  ait

 (7)  अब  तक  प्रत्येक  राज्य  व  संघीय-क्षेत्र  में  आजाद  हिन्द  फौज  के  कितने-कितने  व्यक्तियों

 मे  इन  सुविधाघरों  से  लाभ  उठाया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हु जर नवीस )
 :  मंसुर की  सरकार के  afar,

 जिसका  उत्तर  अभी  जाना  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  संघ-राज्य-क्षेत्रों न ेयह  सूचना  दी  कि  उन्होंने

 राजनैतिक  पीड़ितों  को  मिलने  वाली  सुविधायें  भूतपूर्व  श्राज्ञाद  हिन्द  फोज  के  सैनिकों  को  देने  के

 आदेश  जारी  कर  दिये  हैं  ।

 wert  हीं  नहीं  उठता  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 मद्रास  में  सार्वजनिक  पुस्तकालय

 1१७१२.  थी  इलयापेडमाल  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास  राज्य  में  कितने  सार्वजनिक  पुस्तकालयों  तथा  स्कूल
 व  कालेज  पुस्तकालयों  को

 क  म
 १९६२-६३  में  उनके  मंत्रालय  से  वित्तीय  सहायता

 wt  re

 ai  में
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 उपरोक्त  काल  के  लिए  कुल  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  ?

 दिक्षा  मंत्री  (sto  का०  ला०  :  ()  और  मंत्रालय  ने  ५  पुस्तकालयों

 को  १९,४२६  रु०  का  भ्रनुदान  दिया  है  ।  इसके  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  ने  मद्रास

 के  १२  विशिष्ट  कालेजों  को  पुस्तकालय-भवन  बनाने  तथा  पुस्तक  व  फर्नीचर  खरीदने  के  लिए

 L,.98, 380. 36  रु०  का  अनुदान  दिया

 मद्रास  राज्य  में  भारतीय  प्रयास  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  feast

 1१७१३.  श्री  इलयापेरूमाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०,  १९६१  FEKR  में  मद्रास  राज्य  में  सीधी  भर्ती  से  तथा  पदोन्नति से  कितने

 भारतीय  प्रयास  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  अधिकारी  नियुक्त  कौर

 उन  में  कितने  अधिकारी  भ्रनुसुचित  जातियों  के  हैं
 ?

 freed  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  तथा  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मद्रास  में  वार्षिक  प्रतियोगिता  मद्रास  में  पदोन्नति  दवारा  नियुक्त

 quar  के  परिणामस्वरूप  शभ्रधिकारियों  की  संख्या  तथा

 नियुक्त  कर्मचारियों  उन  में  अनुसूचित  जातियों  के

 व्यक्तियों  की  संख्या संख्या  तथा  उनमें  श्रतुसूचित
 जाति  वालों  की  संख्या

 ee

 ६६०  १९६१  2ERR  १६६०  १९६१  १९६२

 कुल  कुल  कुल  कुल  AT
 ड

 कुल  अनु

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  द  श  ्  श  y  श  रे  र  ¥

 g  g भारतीय  पुलिस  सेवा

 अनुसूचित  जातियों  के  लिए  श्रीवास  योजनायें

 1१७१४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEGR—-KF  में  पंजाब  में  अनुसूचित  जातियों  की  गिरावट  योजनाओं  को  कितना  धन

 दिया  अर

 क्या  झ्रावंटित  धन  पूरा  प्रयोग  हो  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  '४.५६२  लाख  रु०  |

 वित्त  १६६२-६३  की  पहली  तीनਂ  तिमाहियों  के  वास्तविक  व्यय  के  आंकड़ों

 are  चौथी  तिमाही  में  प्राद्यातीत  व्यय  के  झांकड़ों  के  आधार
 पर

 are  है  कि  राज्य  सरका  र  समूची
 राशि  व्यय  कर  लेगी  ।

 पु मूल  wast मैं



 २०  १८८४५  लिखित  उत्तर  २६१३

 पंजाब  की  टेक्निकल  संस्थापकों  में  छात्रवृत्तियां

 1१७१५.  श्री  दलजीत  सिंहः  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  REQR—-KQ  में  पंजाब  में  प्रत्येक  टेक्निकल  संस्था  को  कितनी

 छात्रवृत्ति  दी  गई  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसघान  ale  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  gata  :  पहिले  दी  गई

 छात्रवृत्तियों  के  wafer,  १९६२-६३  में  पंजाब  की  टेविंनकल  संस्थापकों  को  योग्यता-व-साधनਂ

 द्ान्वत्ति  योजना  के  श्रन्तगंत  निम्न  नई  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 दी  गई
 समस्या का  वृत्तियों  की  संख्या

 >
 प्रथम  उपाधि  पाठयक्रम  वाली  संस्थायें

 --

 न गुरुनानक  इंजीनियरिंग  लुधियाना

 पंजाब  पासिंग  संदेह  २६

 थापर  इंस्टिट्यूट  श्राफ  इंजीनियरिंग  एण्ड  Sear,  —  ey

 टेक्नोलॉजिकल  इंस्टिट्यूट  भिवानी

 औषधि  पंजाब  चण्डीगढ़

 ६.  कैमिकल  इंजीनियरिंग  तथा  टेक्नोलाजी  पंजाब

 चण्डीगढ़

 ७१

 डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  वाली

 गवर्नमेंट  अम्बाला

 गुरुनानक  इंजीनियरिंग  लुधियाना

 मे हरचन्द  जलन्धर

 जगत राम  गवर्नमेंट  होशियारपुर
 पंजाब  नीलोखेड़ी

 फगवाड़ा

 एस०  डी०  बैजनाथ

 थापर  पटियाला

 पंजाब  इंस्टिट्यूट  श्राफ  टेक्सटाइल  ara

 20  गवर्नमेंट  ट्रेनिंग  इं  जालन्धर ८६

 ११  सेन्ट्रल  चण्डीगढ़

 QR.  गवर्नमेंट  झज्जर

 श्रे  गवर्नमेंट  सिरसा

 vy

 gts

 मूल  war  में
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 कद्र  में  पंजाब  सरकार  के  श्रधिकारो

 1१७१६.  भी  दलजीत  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजकल  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालयों  में  पंजाब  सरकार  के  कितने  पदाधिकारी  कार्य

 कर  रहे  हैं  ae  वे  किन  पदों  पर  शौर

 उन
 में  भारतीय

 प्रशासन  सेवा  पदाली  के  कितने  अधिकारी  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  पंजाब  सरकार  के  १९.

 इन  में से पदाधिकारी  केन्द्रीय  सचिवालय  में  सचिवालय-पदों  पर  कार्य कर  रहे  हैं  ।

 सचिव हैं

 भ्रम-सचिव  हैं

 संयुक्त  सचिव  हैं

 उप-सचिव  कौर mM Q)

 अवर  सचिव  हैं  | है

 १४  ।

 चविदेदा भेजे  गये  विद्यार्थी

 १७१७.  थी  रामेदवरानन्द  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिक्षा  मंत्रालय द्वारा  चलाई  जाने  वाली  योजनायें  के  area  गत  तीन  वर्षों  में  दिक्षा

 प्राप्त  करने  के  लिए  कितने  विद्यार्थी  विदेश  भेजे  गये  ;

 इन  विद्याथियों  को  परिपत्र  किस  आघार  पर  दिये  जाते  हैं  ;

 क्या  इन  विद्याथियों  की  श्रमिक  या  वित्तीय  कठिनाइयों  के  बारे  में  सरकार  को  कोई

 शिकायत  मिली  कौर

 यदि  तो  उनको  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  किया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०  :

 छात्रों  को  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किए  गए  के  आधार  संबंघित  क्षेत्रीय

 पारपत्र  भ्रमणकारी  इन  पारपत्रों  को  जारी  करते  हैं  ।

 a  विदेशों  में  अध्ययन  के  लिए  भारत  सरकार  की  योजनाओं  विभिन्न

 विदेशी  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों  रानी  द्वारा  प्रस्तावित  छात्रवृत्तियों तथा  श्रधिवत्तियों

 के  अन्तर्गत  छात्रों  को  विदेशों  में  भ्रध्ययन  के  लिए  भेजा  जाता  है  ।  जहां  तक  भारत  सरकार
 की  योजनाओं  का  संबंध  सभी  योजनाकारों  के  ata  पर्याप्त  भत्ता  दिया  जाता  है  कौर  संबंधित

 देश
 की

 हालतों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  तथा  उस  देश  में  स्थित  भारतीय  मिशन  के  सलाह

 मशवरे  से  भत्ता  निश्चित  किया  जाता  है  ।  इस  बात  का  यकीन  हो  जानें  पर  ही  कि  दिया

 जाने  वाला  भत्ता  पर्याप्त  भारत  विदेशीਂ  सरकारों  इरादी  द्वारा  प्रस्तावित  छात्रवृत्तियों

 अ्रघिवृत्तियों  को  स्वीकार  करती  है  |  छात्रों  के  सामने  कोई  झारी  या

 वित्तीय  कठिनाई  का  प्रश्न  नहीं  जाता  ।  फिर  एक  are  केस  ऐसे  हो  जाते  हैं  |  सरकार  उन  की

 जांच  है  ate  यदि  झ्रावश्यकता  हुई  तो  उन  पर  कार्रवाई  करती  है  ।

 मूल  wie  मे
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 दिल्ली  के  स्कूलों  में  दाखला

 1१७१८.
 fag  :

 यदा पाल  सिंह

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  उच्च  माध्यमिक  कक्षाओं  में  स्कूलातिरिक्त  से

 विद्यार्थियों  का  दाखिला  परीक्षा  के  आधार  पर  होता  है  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  स्कूल  प्रबन्धक  ऐसे  विद्यार्थियों  को  दाखिला  देने  से  मना  कर  देते  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  शौर  स्कूलातिरिक्त  विद्यार्थियों को

 परीक्षा  के  ग्रा घार  पर  भी  उच्च  माध्यमिक  कक्षाओं  में  दाखिल  नहीं  किया  जाता  ।

 शाई ०  सी ०  एस०  पदाधिकारी

 १७१९.  भी  कछवाय  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  गत  ३  वर्षों  में  कितने  argo  सी  ०  एस०  पदाधिकारी  मुरत्तिब  किये  गये  ;

 उन  में  से  कितने  पदाधिकारी  जांच  waar  मुकदमा  चलने  के  बाद  निर्दोष  निकले  ;

 ह

 क्या  उन  निर्दोष  व्यक्तियों  को  सरकार  द्वारा  कोई  मुआवजा  दिया  गया  जिनके  विरुद्ध

 अभियोग  नहीं  बनाये  जा  सके  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस  पिछले  तीन  वर्षों  में  कोई  भाई

 सी  ०  एस  ०
 पदाधिकारी  qatar  नहीं  किया  गया  ।  परन्तु  पंजाब  के  एक  भ्रमर  जो  इस  श्रीधर  से

 पहले  मुरत्तिब  किये  गये  we  भी  मुसततील  चले  रहे  हैं  ।

 कोई  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 भारत  में  प्रवेश

 1१७२०.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में

 mae  प्रवेश  के  लिए  १  १९६२  के  बाद  कितने  पाकिस्तानी राष्ट्र जन  पकड़े गये  हैं  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज रन बीस
 !

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 ora  होते  ही  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  प्राथमिक स्कूल

 1१७२१.  श्री  दलजीत  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  PERKY

 हिमाचल  प्रदेश  में
 ग

 सरकारी  प्राइमरी  स्कूलों  को  कितना  सहायता  अनुदान  दिया  गया
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  जानकारी  मांगी  गईं

 है  धौर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 लि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 PROV.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  शिक्षा  तथा  व्यावसायिक  मार्गदशंत  विभाग  सभी  राज्यों  में  नहीं बने

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  बन  चुके  विभागों  को  बढ़ाने  का  है  यदि  तो  उस

 का  क्या  आधार होगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  हां  ।

 कुछ  राज्य  सरकारों  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  पाया  है  ।

 अन्य  बातों  के  साथ  विद्यमान  विभागों  को  बढ़ाने  के  उद्देश्य  वाली  एक  केन्द्रीय  योजना

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गई  है  ।  इसमें  निम्न  बातों  के  लिए  स्वीकृत  नमूने  पर  सहायता

 (१)  अधिक  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधित  व्यय  ;

 (२)  १२०  बहु-प्रयोजनीय स्कूलों  में  पूर्णकालिक  परामशंदाताओओं  की  नियुक्ति  ;  कौर

 (३)  प्रत्येक  ऐसे  स्कूल  में  परामर्शदाता  सेवा  सामग्री
 ।

 पुलिस  प्रीमियम  के  भ्रन्तगंत  पकड़े  गये  व्यक्ति

 Z9Rz.  श्री  Mo  व०  राघवन  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 तिहाड़  सेन्ट्रल  जेल  में  ऐसे  कितने  बन्दी  हैं  जो  पुलिस  अधिनियम  के  ents  पकड़े  गये

 थे  ate  जिन  का  anf  तक  चालान  नहीं  किया  गया  है  ;

 क्या  उनमें  ऐसे  व्यक्ति  बड़ी  संख्या  में  हैं  जिन्हें  बिना  किसी  जांच  के  एक  ae  से  प्रतीक

 से  नज़र बन्द  रखा  गया  है  ;  कौर

 इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 free  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र

 ate  set  ही  नहीं  उठते  ।

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी

 1१७२४.  इंदवार  रेड्डी
 :

 श्री  यामदा  रेड्डी
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  को  ६  मेगावाट  पैकेज  सेट  के  तीन  यूनिट  रूमानियावालों

 द्वारा  कब  तक  दिये  जाने  की  ara  है  ;  शौर

 क्या  संयंत्र  की  स्थापना  से  रूमानियावाले  संबंधित  रहेंगे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  इंजिनियर  रूमानिया  के  टेक्निशियनों  की  सहायता  से  सेट  बनायेंगे  ।

 उच्च  शिक्षा  को  ग्रामीण  संस्थायें

 ग  WOXyY  श्रीमती  लक्ष्मी  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उच्च  शिक्षा  की

 आसिफ़  संस्थायें  कहां  कहां  हैं  ?

 \
 पुदीना  मंत्री

 का०  ला०  |  a  | ST  oaT मालो  )  :  झपा  क्षेत्र  जानकारी  देने  वाला  एक विवरण  संलग्न

 zt

 विवरण

 ग्रामीण  संस्था  का  नाम  स्थान  का  नाम

 गान्धी  श्याम  ग्रामीण  संस्था  गान्धी  ग्राम

 रामकृष्ण  विद्यालय  ग्रामीण  पे  कोयम्बटूर

 पलायन

 ग्रामीण  संस्था  हनु मना मट्टी

 श्री  मौनी  विद्यापीठ  ग्रामीण  संस्था  गार गोटी

 आमिर  बरखा  बरसता  राज्य )

 शिवाजी  ग्रामीण  अमरावती  अमरावती

 9  लोक  भारती  ग्रामीण  संस्था  o  सनोसारा  राज्य  )

 विद्या  भवन  ग्रामीण  संस्था  उदयपुर  )

 बलवन्त  विद्यापीठ  ग्रामीण  संस्था  विचपुरी  प्रदेश  )

 fo  कस्तूरबा  ग्रामीण  संस्था  राजपुरा  )

 यश  जामिया  ग्रामीण  संस्था  नई  दिल्ली

 श्रे  उच्च  दिक्षा  संबंधी  ग्रामीण  संस्था  बिसौली

 श्रे  ग्रामीण  उच्च  दिक्षा  संस्था  श्री  निकेतन

 दिल्ली  बविदवविद्यालय  क  अध्यापक

 1१७२६.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  1

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  R4  विश्वविद्यालय-भ्रध्यापक

 अगले  शिक्षा  वह  से  बेरोजगार  टो  जायेंगे  क्योंकि  विश्वविद्यालय  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  are

 एससी ०  बी०  ग्रूप  की  कक्षायें  केवल  तीन  कालेजों  में  चलाई  जायें  ;

 यदि  तो  यह  निश्चय  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  प्रौर

 सरकार
 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करेगी  ?

 wetr ~»  में
 मूल  अर  AM

 284  (Ai)
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 शिक्षा  मंत्री  (30  का०  हवा  नहीं  ।  फिर  संभव है  कि

 १९६३  से  प्री-मेडिकल  कक्षों  की  प्रथम-वर्षो  geal  क  बन्द  होने  से  mead  रूप  में  नियुक्त

 किये
 गये

 कुछ  अध्यापकों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 १९६३  से  बी०  एससी  )  खਂ  की  करायें  केवल  तीन  कालेजों

 में  प्रारम्भ  करने  की  धनमती  देने  का  निश्चय  विश्वविद्यालय  ने  अपनी  झ्रावश्यकताग्रों  के  आधार

 पर  ate  शिक्षा  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  की  गई  सिफारिशों  पर  विचार  करने  कें  बाद  किया  था

 कुछ  शिक्षित  जो  प्रथम  वर्ष  प्री-मेडिकल  कक्षों  के  बन्द  होने  से  आवश्यकता

 से  afer हो  उन  को  प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  तीन  कालेजों  में  काम  पर  लगाये  जाने

 की  सम्भावना है  ।  कुछ  भी  इस  मामले  में  विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों को  निश्चय  करना

 होगा

 टेक्निकल  कमेंचारो

 1१७२७.  श्री fo  ना०  विद्यालकार  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  टेक्निकल  कर्मचारियों  को  प्रशासकीय  दायित्व  से  लादने  के  बजाये

 केवल  टेक्निकल  पदों  पर  नियुक्त  करने  के  भ्रौचित्य  पर  विचार  किया  है

 कया  सरकार  को  टे  निकल  तथा  प्रशासकीय  कार्यों  के  विभाजन  संबंधी  प्रशासन

 से  सुझाव  प्राप्त हुए  हैं

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  निश्चय  किया  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  are  इस  प्रश्न पर

 पहिले  REGO  में  विचार  किया  गया  था  ।  बहत  से  मामलों  टेक्निकल  तथा  अगर-टेक्निकल काय  परस्पर

 इतने  मिले  हैं  कि  उन  में  विभाजन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  वरिष्ठ  टेक्निकल  कर्मचारियों  का

 प्रभाव  भी  कम  हो  सकता  है  यदि  शादी  सम्बन्धी  कार्य  का  उत्तरदायित्व उन  से  ले  लिया

 जाये  ।  फिर  टेक्निकल  अधिका  रियों  को  सामान्य  प्रयास  कार्य  के  उत्तरदायित्व  से  मुक्त  करने  कह

 प्रयास  किया  गया  है  कौर  इस  के  लिये  उन  के  सामान्य  निर्वहन  तथा  नियंत्रण  में  श्र-टेबिनिकल

 सहायक  कर्मचारी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 हाल  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  मिला  हैं  ।

 आदिस  जातियों  क  लिए  arara  बस्तियां

 1१७२८.  श्री  हु ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झान्ध  प्रदेश  में  चाल  वित्त  वर्ष  में  आदिम  जातियों  के  लिए  mare  बस्तियां  बनाने

 की  कोई  योजना है  ;

 यदि  हां  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  भ्र ौर

 इस  के  लिए  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 चन्द्रशेखर  )  ae  अपेक्षित

 कारी  राज्य  सरकार  से  गयी  है  ।  वह  प्राप्त होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 कि

 was  में
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 श्यान  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  बस्तियों

 1१७२६.  sil  हु  मधुसूदन  राव
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  घ्राण  प्रदेश  में  चाल  वित्त  च्  में  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिए  बस्तियां  बनाने

 की  कोई  योजना है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ;  भोर

 इस  के  लिए  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  है
 ?

 इस

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (7)  अपेक्षित

 कारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गयी  है  ।  वह  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायगी  ।

 इलाहाबाद  में  इन्जीनिर्यारग  कालेज

 १७३०.  श्री  आकार  लाल  बैरवा  :  क्या  बेसिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  इलाहाबाद  में  एक  इंजीनियरिंग  कालेज  खोला  गया  है  ;

 यदि हां  तो  इस  में  कितने  लड़कों  को  हर  साल  भरती  किया  जाता  है  ;

 कालेज  की  इमारत  कब  तक  तयार  हो  जायेगी  ;  कौर

 निर्माण  कार्य  में  कितना  धन  व्यय  होगा
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  आर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  हां  ।

 १९६१-६२  कौर  १९६२-६३  में  हर  साल  एक  सौ  विद्यार्थी  ।

 (7  )
 कारखाने  तकरीबन  तैयार

 हो
 चुके  हैं

 ।  दो
 होस्टल  ब्लाक  दिसम्बर

 १९६३ तक

 जरूरी स्टाफ  क्वार्टर  मार्च  १९६४  तक  पुरे  हो  जायेंगे  ।  बाकी  इमारतें  भी  क्रम  से  अगले  दो  सालों  में
 बना दी  जायेंगी ।

 फिलहाल  झ्रनुमान  करीब  १०६  लाख  रुपयों का  है  ।

 न॑ये  पॉलीटेकनिक

 L922  श्री  alae  लाल  बैरवा  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंधात  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  श्र  ने  सा  ये  पॉलीटेकनिक खोलने  का  विचार  कर

 रही है  ;

 यदि  तो  ये  पॉलीटेकनिक  संस्थाएं  कौन-कौन  से  राज्यों  में  खोली  जायेंगी

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 इन  में  कितने  साल  का  कोर्स  होगा
 ?

 caries  श्रनुसंघान भौर  सांस्कृतिक  wrt  मंत्री  हुमायूँ  कबीर
 :  मौर  (@).

 पोलीटेकनीकों का  निर्माण  राज्य  सरकारें  उन  की  पंचवर्षीय  आयोजन  rit  में  इस  उद्देश्य  से  बनाए

 गए  उपबन्धों के  करेंगी  ।

 अब  तक  मिली  सूचना  के  अनुसार  १९६३-६४  में  १५  पोलीटेकनीक शुरू  करने  का  सुझाव

 जेसा  कि  नीचे  दर्शाया  है

 पश्चिम  बंगाल  क

 पजाब  क

 प्रदेश प्रदेश

 महाराष्ट्र

 बिहार

 मद्रास

 उत्तर  प्रदेश

 (7)  रूढ़िगत  डिप्लोमा  कोसों  के  लिए  att  साल  site  विशेष  तकनीशियनों  के  कोसों  के

 लिए  दो  साल |

 wat जिले  में  तांबा  भ्रामक

 1१७३२.  श्री  कोला  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारत  के  सर्वेक्षण  विभाग  को  प्राचीन  प्रदेश  के
 नटर  जिले  के  प्राथमिक  सब  क्षण

 में  तांबा  ध्रयस्क  का  पता  चला  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 जी  हां part  शौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०

 १९५९-६१  में  झग्निगन्डाला क्षेत्र  के  भागों  के  विस्तृत  मानचित्र  बनाते  समव

 नल्लकोल्डा  धूकोन्डा  में  तांबा  पाया  गया
 था  ।

 नल्लकोन्डा  तांबा  क्षेत्र  झग्निगुन्डाला  से  लगभग
 y  किलोमीटर  उत्तर  कौर  इपुरू  से

 ८
 किलोमीटर  परिचय  में  स्थित  है

 ।
 धूकोन्डा  क्षेत्र  इपुरू

 से  लगभग ६  ५  किलोमीटर  पश्चिम  ate  afer से  लगभग  ६.४  किलोमीटर

 ga  में  है  ।  इस  क्षेत्र  में  २.  ५  किलोमीटर  की  दूरी  तक  तांबा  कौर  सीसा  पाया  गया  है  जबकि
 खनिज

 की  कुल  लंबाई १.२५  किलोमीटर  है  ।  चरागे  ate  खोजबीन  जारी  है  |

 दिल्ली में  विदेशी  छात्र

 (at  झ्रोॉंकार लाल मरवा लाल  बैरवा

 १७३  ३.
 ५

 श्री  कछवाय :

 1 Lat  प्रिय  गुप्त

 MAT  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हैं  कि  उन  के  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  योजनाओं  के  ala  दिल्ली  में  विदेशी

 छात्र भी  बढ़  रहे  हैं  कौर
 नन

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में



 २०  Qs5y¥  )  लिखित  उत्तर  ३१४२१

 यदि  तो  one
 ९  ५०  द्ग  द  | ७६ प्याच््यू ह में  इन  की  संख्या

 कया  थी  at  कया

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )  जी

 १९६०  में  ११३  इस  समय  १५२

 कोयल का  उत्पादन

 1१७३४.  श्री  हर्ता  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कोयले  का  उत्पादन  RERR-F'  में

 लक्ष्य  से  ही  अधिक  सरकार  की  सिंगरेनी  कोयला  खानों  में  उत्पादन  लक्ष्य  से  कहीं  कम

 हो  रहा

 यदि  तो  सरकारी  क्षेत्र  का  कोयला  उद्योग  लक्ष्य  से  कितना  पीछे  है  १९६२-६३

 में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  कितना  था  ae  वास्तव  में  उत्पादन  कितना

 कौर

 सरकारी  क्षेत्र  के  कोयला  उद्योग  के  सामने  क्या  कठिनाइयां  हैं
 ?

 fart  att  इंधन  मंत्री  Fo  Fo  मालवीय )  PERR-FR  में  सिंगरेनी

 मरीज  कम्पनी  का  कोयला  उत्पादन  भी  लक्ष्य  से  कुछ  थोड़ा  अधिक  gare  श्रीमत्  ३२  लाख  मेट्रिक टन  ।

 १९६२-६३  में  संपूर्ण  सरकारी  क्षत्र  में  १२६  '  ५  लाख  मैट्रिक  टन  के  लक्ष्य  के  मुकाबले

 में  लगभग  ११७  '
 ०

 लाख  मेट्रिक  टन  कोयले  का  उत्पादन  होगा  |  इस  वर्ष  गर  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन
 का  लक्ष्य  ४९६३३  लाख  टन  निश्चित  किया  गया  ar  जिसके  मुकाबले  में  लगभग  ५२१'८  लाख

 मेट्रिक  टन  उत्पादन  होने  की  संभावना  है  |

 अनुपात  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतीक  कोय ला खानों  का  विकास  अत्यन्त  दुर्गम  प्रदेशों  में
 प्रायः  नये  क्षेत्रों  में  किया  जाना  है  ।  इसलिए  इन  कोयला  खानों  में  उत्पादन  तेजी  से  नहीं  किया

 जा  सकता  जितनी  तेजी  से  चालू  कोयला  खानों  में  किया  जाता  है  ।  विदेशीਂ  मुद्रा  की  कठिनाइयों के

 कारण  भी  उत्पादन  क्षमता  को  कौर  बढ़ाने  में  रुकावट  हो  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  श्रव्य-हदय  शिक्षा  संस्था

 1१७३४
 _  श्री  qo  fao

 गी  कृष्णपाल fag

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  श्रव्य-दृश्य  शिक्षा  संस्था  कब  स्थापित  की  गई गई  ay;

 उस  संस्था ने  १६६२-६३  में  भ्र पनी  प्रयोगशाला में  कितने  चलचित्र तेयार  किये  और

 ठेके  पर  कितने दिये

 क्या  स्कूल-कालेजों  में  उन  चलचित्रों  का  उपयोग  हो  रहा  कौर

 उस  संस्था  ने  चलचित्र  तयार  करने  के  काम  पर  श्री  तक  कितनी  रकम  खर्च  की  है
 ?

 titan  मंत्री  का०  ला०  (a)  PERE  ॥

 ह

 wail  में



 | शे£२र  खत  उत्तर  १०  भ्रप्नल  TERR

 उस  संस्था  का  मुख्य  काम  घलचित्र  तयार  करना  नहीं  है  कौर  न  ही  उसकी  अपनी  कोई

 प्रयोगशाला  है  लेकिन  प्रयोगात्मक  आघार  पर  चार  चलचित्र  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  पर  कोई

 चलचित्र  नहीं  बनायां  गया  था  या  न  कोई  बनाया  जा  रहा  है  ।

 (7)  wat  ।

 VBREE  रुपये  ५०  Fo  |

 दिल्ली  में  नये  कालेज

 TRSRE  श्री द०  चे  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  विश्वविद्यालय  केन्द्र  में  ग्यारह  नये  कालेजों  की  स्थापना  का
 विचार

 यदि  तो  उन  में  से  कितने  कालेज  महिलाओं  के  लिये  wie

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने
 की

 दिशा  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 farert  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  से  दिल्ली  में  नये  कालेज  खोलने

 के  प्रदान  पर  दिल्ली  प्रशासन  विचार  कर  रहा  है  ।  नये  कालेजों  के  स्थान  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है

 दिल्ली  प्रशासन बजाय  का  कि  करेगा  |

 नेपाल  को  भारत  के  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  की  सहायता

 |  श्री
 प्र०  प्ब्ठ

 श्री  भागवत  पा  :

 1१७३७.  शी  :
 श्री  राजशेखर  प्रसाद  सिंह :

 | at  सिंम्लेदवर  प्रसाद

 वैज्ञानिक  श्रनसंधान  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काठमांडू  घाटी  का  मूर्तिकला  तथा  प्रतिमा  विज्ञान  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  करने  के

 लिए  नेपाल  सरकार  की  सहायता  करने  के  लिए  सरकार  ने  भारत  के  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 की  सेवायें  प्रस्तुत  की  हैं

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मठ  Ato  :
 जी  at

 सर्वेक्षण  करने  के  लिए  नेपाल  सरकार
 की

 मदद  करने  के  उद्देश्य  से  भारत  सरकार
 ने  भारत  के  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  कीਂ  सेवाएं  प्रस्तुत की  हैं  ।

 शर्ते  प्रभी  तक  निश्चित  नहीं  हुई  हैं  ।

 राज्यों  में  wal  के  स्थान  पर  प्रादेशिक  areal  का  प्रयोग

 1१७३८.  श्री  यशपाल सिंह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रा  ज्य  सरकारों  ने
 ख
 चिस्वविद्य यालय

 कालेजों
 में  भ्रंग्रेजी  की

 मूल  ५ (०  में



 Pasay  |ह  उतर

 जगह  प्रादेशिक  भाषियों को  शिक्षा  के  माध्यम  के
 रूप  में  प्रयुक्त  करने

 का
 झपना  निर्णय  बदल  |

 दिया

 बदी  हां  तो  क्या  उन  में  मद्रास  सरकार  भी  एक

 उसके  क्या  कारण हैं  ?

 गंदी  मंत्री  का०  ला०  :  से  जानकारी  इकट्ठी  की  ज़ा

 ड्ै घौर  बह  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 तीसरी  पंच वर्ब ोय  योजना  के  लिए  शिक्षक

 1१७३६.  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  श्रेणियों  के

 स्कूलों  में  कितने  शिक्षकों  की  प्रा वश्य कता  का  म्रनुमान

 शिक्षकों के  प्रशिक्षण  atc  पर्याप्त  संख्या  में  उनके  उपलब्ध  होने  के  लिए  क्या  कदम
 sot जा  रहे  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ae  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ११०२/६३]

 दिल्ली  में  जमीन

 1१७४०.  थी  कर्णी  fag  जी  :  क्या  गुह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  RENE  में  जानो  की  गयी  अधिसूचना  के  अधीन  दिल्ली  राज्य  से  भूमि  के  ate

 के  बारे  में  सरकार  को  मालूम

 oat  तक  जो  जमीन  प्राप्त  की  गयी  है  वह  किस  प्रयोजन  के  लिए  काम  में  लायी

 way  है  या  लायी  जाने  वाली

 कया  यह  सच  है  कि  इस  प्रकार  प्राप्त  की  गयी  कुछ  जमीन  को  सरकार  कुछ  संस्थानों

 के  उन  से  मामूलीਂ  प्रशासनिक  खर्च  लेकर  बेच  रही

 क्या  संस्थाएं  इस  जमीन
 को

 काफी  ऊंचे  दाम  पर  सदस्यों  के  हाथ  बेच  रही  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  कमी  mia

 १८९४  की  धारा  ४  के  अधीन  सरकार  ने  १३  2EKE  को  दिल्ली  सम्बन्धी

 बहत  योजना  के  अनुसार  दिल्ली  के  आयोजित  विकास  के  लिए  उपयोग  के  लिए  ३४,०७०  एकड़े
 जमीन  को  अधिसूचित  किया  है  ।  प्राप्त  की  गयी  जमीन  में  बड़े  पैमाने  पर  भूमि  का

 विकास  ait  निबटारा  सम्बन्धी  योजना  के  श्रतुसार  मकान  बनाने  वाली  सहकारी  संस्थानों  कौर

 औद्योगिक  सहकारी  संस्थाओं  को  दी  जानी  है  ।  इस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  लोक  सभा  में

 क्रिया  तथा  कार्य संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  2&yg  के  अधीन  श्री  प्र०  गे  देव  द्वारा

 ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव  के  प्रत्युत्तर में  २३  १९६१  को  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में
 बतायी  गयी  है  ।

 नहीं जी  Tel
 cer  sey  ne  ieee  AA  CP  ि

 प्रयोजन  में



 मेहर  लिखित  उत्तर  10  र्€श्झ

 नई  दिल्ली  में  इं  डायन  घायल  कम्पनी  का  पेट्रोल  डिपो

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद

 श्री  भक्त  दर्शन
 Vy 2s

 क्या  खान  कौर  इंधन  AAT  २१  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  eRe  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  द्वारा  इण्डियन

 घायल  कम्पनी  का  एक  पैट्रोल  डिपो  लगाने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  कठ  दे०  :  नई  दिल्ली  में  एक  फुटकर  पेट्रोल  डिपो
 को  चालू  करने  के  लिए  नई  दिल्ली  नगर-पालिका  से  एक  प्रार्थना  पत्र  इण्डियन  ट्रायल  कम्पनी  fae

 के  पास  ।  यह  विषय  उपयुक्त  कम्पनी  के  विचाराधीन है  ।.

 दिल्ली  में  नये  स्कूल

 १७४२.  श्री  युद्धवीर  fag  चौधरी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 दिल्ली  में  विमान  शिक्षा  संस्थाओं  की  कमी  को  अनुभव  करते हुए  क्या  सरकार  यहां  कुछ

 नये  विद्यालय  खोलने  या  वर्तमान  विद्यालयों  की  दोहरी  पाली  चलाने  का  विचार  कर  रही

 wiz

 यदि  तो  उसका  पुरा  व्यौरा  कया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  जी  दोनों  ही

 नये  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूल  खोलने  का  विचार  जिन  में  से  ५  स्कूल  दूसरी

 पारी  में  होंगे  ।  एक  माध्यमिक  स्कूल  को  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूल  में  बदलने  का  भी  विचार  है  ॥

 हिन्दी  का  प्रचार

 १७४३.  श्री  युद्धवीर  सिह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों में  हिन्दी  के  प्रचार को  अधिक  गति देने के  लिये

 किसी  योजना  पर  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों में

 हिन्दी  के  प्रचार  को  बढ़ाने  की  कोई  विशेष  योजना  नहीं  है  फिर  भी  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  सहित

 सभी  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा के  माध्यम  के  रूप में  हिन्दी को  सरलता  से  भ्रपनाने  कें  लियें  सरकार

 ने  विद  वविद्यालय स्तर  की  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रामाणिक रचनायें  तैयार  और

 प्रकाशित  करने
 की  एक

 योजना  आरम्भ
 की  है  |  दिल्ली  विश्वविद्यालय में  हिन्दी  को  झाड़दार  मान

 कर  अनुवादको ंके  लिये  एक  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  शुरू  गया  है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  भी  भारतीय  विश्वविद्यालयों  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  हिन्दी  के  श्रनुसंघान  कौर

 प्रशिक्षण की  प्रगति  में
 सक्रिय  रुचि

 ले  रहा है  |  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  हिन्दी की

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 प्रायोजनाओं के  लिये  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों को  निम्नांकित  सहायता दी  है

 १.  बनारस  हिन्दू  घिदवविद्यालय

 &,¥¥,000,00  रु०  की  अनुमानित  लागत  से  ऐतिहासिक  व्याकरण  के
 की  योजना के  लिये  झरा योग  ने  अभी  तक  १४,०००.  00  रु०  दिये

 हिन्दी  प्राध्यापकों  के  दो  नये  स्थान  ale  शक्षणिक  सहायता  संबंधी  साधनों  के  लियें

 शु  000,00  की  राशि  ]

 २.  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 हिन्दी  रीडर  के  लिये  दो  नये  स्थान

 )  हिन्दी  न  जानने  वाले  विदेशीਂ  ate  भारतीय  छात्रों  के  लिये  एक  प्रमाण-पत्र पाठ्यक्रम

 का  प्रारम्भ  |  इस  पर  ६,४०० रु०  प्रतिवर्ष और  १,५००  रुपये  )

 ३.  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 हिन्दी  प्राध्यापकों  के  लिये at  नये  स्थान  ।

 भारतीय  भाषाओं  कौर  हिन्दी  की  पुस्तकों  लिये  १५,००० रुपये  की  स्वीकृति  ।

 राष्ट्रगीत

 1१७४४
 श्री  बि दान चन्द्र सेठ

 क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  ने  सभी  राज्य  सरकारों  कौर  संघीय  राज्य  क्षेत्र

 प्रशासनों को  राष्ट्रगीत  गाने  के  लिये  area  जारी  किया  है

 )  यदि  तो  उस  पर  राज्य  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ):  राज्य  सरकारों को  सुझाव

 दिया  गया  है  कि  सिनेमाघरों में  सांयकालीन खेल  के  आखिर  में  राष्ट्रगीत  गाने  के  लियें

 दिया  जाये  ।  प्रतिक्रिया अनुकूल  प्रतीत  होती  है  ।

 ee  oe

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 मंत्रियों के के  चिकित्सा  सुविधायें  तथा  श्र  संशोधन  नियम

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस  )  :

 ea
 के  वेतन  प्रौढ़  भत्ते

 Ata.

 —_—
 नियम  EXR  की  धारा  ११  की  उपधारा  (२)

 को  तर्गत a  ए  ए  एएए

 ८  ERR ३
 की

 मूल  अंग्रेजी  में  ह
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 सूचना  संख्या  जो०  एस०  सर  ४३  है  *  प्रकाशित ६.  ने  चिकित्सा  सुविधायें  तथा

 ary  संशोधन  १९६३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  go8y/ ea]

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सन् निसवां  प्रतिवेदन

 ait  हेम  राज
 मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 पका  उन्नीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 नल ब

 प्राक्कलन  समिति

 पैतिसवाँ  प्रतिवेदन

 fait  बासप्पा  :  मैं  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय--हैवी  इलेक्ट्रिकल  )
 भोपाल  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  पैतिसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 मनका

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय--जारी

 पन्नध्यक्ष  महोदय  :  श्री  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  अनुदानों  की  मांगों

 घर  अग्रेतर चर्चा  होगी  ।

 श्री  रो  स०  तिवारी  :  अध्यक्ष  कल  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  १  लाख

 ७१  हजार  वर्ग  मील  लम्बा  चौड़ा  प्रदेश  हमारा  है  लेकिन  वहां  पर  जनरल  पोस्ट  झ्राफिस  नहीं

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  पर  ध्यान  दिया  जाय  ।

 इसके  बाद  मैं  एक  कौर  छोटी  सी  चीज  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  कि  जो  के

 राष्ट्रीय  मार्ग  हैं  वे  कहीं  पर  टूटे  हुए  कहीं  पर  उन  पर  पुलिया  वगैरह  नहीं  हैं  कौर  कहीं  पर  कोई

 और  चीज  नहीं  है  ।  इसलिये  जो  राष्ट्रीय  मार्ग  बनाये  जायें  अगर  उनका  निर्माण  इस  प्रकार  किया

 जाय कि  मार्ग  अच्छे  हों  ae  देश  के  मुख्य  भाग उस  पर  तरा  जायें  तो  यह  देश  के  लिये  ज्यादा

 हितकर  होगा  ।  जैसे  कि  हिन्दुस्तान  के  पूर्वी  भाग  नागालैंड  से  लेकर  राजस्थान  के  पश्चिमी  बार

 तक  एक  मार्ग  पूरा  कर  लिया जाय  कौर  यहं  माग  यातायात  के  लिखे  भ्रनुकूल  हो  तथा  एक

 मागं  कश़्मीर  में  लद्दाख  एरिया  से  लेकर  कुमारी  अन्तरीप  तक  पूरा  कर  लिया  जाय  ।  इस  प्रकार

 से  चार  भाग  बन  जायेंगे  ।  इन  मार्गों  को  हर  एक  राजधानी  से  कौर  हर  बड़े  शाहर  से  उप मार्गों  के

 द्वारा  मिला  दिया  जाय  ।  अगर  ऐसा  कर  दिया  जाय
 तो

 भारत  का
 यह

 नक्शा  यातायात  के  हिसाब

 अंग्रेजी  में
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 से  हर  समय  के  लिये  बहुत  उपयोगी  हो  जायेगी
 ।

 इसमें  कोई  बड़ा  खर्च
 भी

 नहीं  है
 ।

 मार्ग  तो  बने  हुए  हैं

 केवल  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  मार्गों  को  राजपथ  कहू  कर  पुकारना है  पौर  जहां  कहीं  थोड़ी  बहुत

 व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  हो  वहां  उन  व्यवस्थाओं  को  कर  दिया  जाय  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस

 से  राष्ट्र  के  इस  कोने से  लेकर  दूसरे  कोने  तक  भारत  की  हर  जगहों  तक  पहुंचने
 में  बड़ी  सहूलियत

 कौर  झ्रासानी  होगी  ।

 जितने  पर्यटक  बाहर  से  जाते  gate  भारत  की  दूसरी  जगहों पर  जाना  चाहते  हैं  उन  को

 तथा  उनके  परिवारों को  यात्रा  करने में  बड़ी  परेशानी  होती  जब  मध्य  प्रदेश से  किसी

 प्रदेश को  चलते हैं  तो  दूसरे  प्रदेश की  बाउंडरी पर  उनको  रोका  जाता  है  |  मेरी  यह  मंशा  नहीं  है
 fe  उनसे  जो  प्रदेशों को  आमदनी  होती है  उस  पर  श्राघात  किया  बल्कि  मेरी  मंशा  यह  है

 कि  एक  दफ्तर  ऐसा  बनाया  जाय  जिस  के  साथ  पुरी  लिखा  पढ़ी  होकर  पूर्व  से  ही  पैसा  arte  जमा  करा

 लिया  जाये  ।  यात्रियों  को  रास्ते में  रोका  न  जाय  ताकि  वे  लोग  ठीक  तौर  से  समय  पर  गन्तव्य

 स्थान  को  पहुंच  सकें  ।

 हमारे  परिवहन  श्र  यातायात  में  काफी  बढ़ावा  gar  इस  में  कमी  नहीं  हुई  है  क्योंकि

 श्राजादी  के  बाद  २  लाख  मील से  ज्यादा  लम्बी  सड़कें  हमारे  देश  में  बनाई  जा  चुकी  हैं  ।  परन्तु  सड़कों

 की  देख  भाल  ग्रच्छी नहीं  होती  wa  भी  कोई  ठेके  दिये  जाते  हैं  सड़कों  के  a  सड़कें  बनाई  जातों  हैं
 तो  दूसरे  साल  ही  पतियां  वर्ग रह  बिगड़  जाती  हैं  मगर  उनकी  देखभाल  के  लिये  कोई  कार्रवाई  नहीं

 की  जाती  थौर  ठेकेदारों  से  उनके  दुबारा  बनाये  जाने  के  बारे  में  कोई  बात  नहीं  होती  है  ।  ऐसे  कुछ

 पुलों के  मैं  नाम  भी  दे  सकता  लेकिन  श्राप  कहू  सकते  हैं  कि  यह  तो  प्रादेशिक सरकार  का  काम  है

 यह  प्रादेशिक सरकार  का  काम  तो  है  लेकिन  इस  से  यातायात  सारे  भारत  का  रुक  जाता  ग्रोवर

 एक  प्रदेश  की  सरकार  दूसरे  प्रदेश की  सरकार  से  बात  नहीं  करती  है  |  नगर  प्राय  इसके

 हस्तक्षेप  करें  कौर  उनको
 सुचना

 aaa  हिदायतें  दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वहू  काम  जल्दी  से  जल्दी

 यूरा  हो  सकता  है  ।  कहीं  कहीं  पर  यह  भी  देखा  गया  है  कि  कोई  बड़ी  नदी  है  ।  उसके  एक  कौर  एक

 प्रदेश है  श्र  दूसरी  ग्रोवर  दूसरा  प्रदेश  ऐसी  हालत  में  न  तो  इस  प्रदेश  वालि  उसको  बनवात े[€

 त  उस  प्रदेश  वाले  बनवाते  हैं  ।  रास्ता बीच  में  ही  पड़ा  रह  जाता  इसलिये  मैं  चाहता  हं  कि  इसमें
 केन्द्रीय  सरकार  बीच  में  हाथ  डाले  |  कुछ  रुपया वह  अपना  लगाये  कौर  कुछ  उन  सरकारों  से  दिलवाये

 ग्रोवर  इस  प्रकार बीच  के  नदी नाले  ठीक  कराये  जा  सकते  हैं  तौर  जो  यातायात  बीच में  रुका  gard

 चह  जारी  हो  सकता है  ।

 तार  के  विषय  में  मैंने  कल  कहा  था  कि  वैसे तो  जल्दी  सारी  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  लेकिन  जो

 लकड़ी
 के  लट्टू  लगाये  हुए  हैं  उनके  सड़  जान ेके  कारण  वे  रोज  ग्रस्त  व्यस्त  हो  जाते  हैं  ।  मैं  निवेदन

 करता  हूं  कि  भ्रमर  श्राप  लोहे  के  खम्बे  उनकी  जगह  नहीं  लगा  सकते हैं  तो  कम  से  कम  दो  काष्ठ  के

 के  बीच  में  एक  एक  लोहे  का  खम्भा  लगा  दिया जाय  ।  इससे  भी  काम  चल  सकता  है  क्यों  फि

 इस  तरह  से  तार  गिरने  के  बजाय  लोहे  के  खम्भों में  तो  कम  से  कम  लगे  रहे  सकेंगे ।  ऐसा
 न

 करना  चाहें हें  तो  यह  तार  श्रन्डरग्राउंड  भी  हो  सकते हैं  ।  श्राप एक  ऐसी  योजना  बनायें  जिस  में  तारों

 agit  कर  दिया  जाय  ।  भूमि  के  अन्दर  सारे  तार  डाल  दिये  जायें  तो  अ्रापका यह खर्च भीਂ यह  खर्च  भी
 बच

 सकता  है  शौर  काम  भी  चल  सकता  है  ।  अगर  इस  तरह  की  कोई  योजना  श्राप  लागू  करें  तो

 अच्छा  होगा  ।

 श्राप
 ने  जगह  जगह पर  होटल  हुए  लेकिन  उन  में  क्लासेज  बने  हुए  हैं

 और ਂ  उनके
 रेट

 भी
 अलग  बन्दे  हुए  हैं

 ।
 इज़

 होटलों
 को  कलास वाइज़  बनाना  कुछ  अरबा

 नहीं
 मालूम  होता  है  |

 wees हर  ज  द
 श्राप  चाहें  तो  यह  कर  सकते  हैं  कि  कोई  केवल  जस्टिस  क्लास  का  होटल  ह मी  बना  दें  और  उसमें  कीमती
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 कीमती  चीजें लेकिन  उस  में  केवल  वही  क्लास  होना  सेकेन्ड या  थर्ड  क्लास  वहां पर  नहीं

 होना  चाहिये  ।  इस  तरह  का  क्लासिफिकेशन  करना  देश  के  लिये  कुछ  बरच्छा  नहीं  मालूम होता  है

 हम  देखते  हैं  कि  जहां  जहां  से  हजारों  बसे  चलती  हैं  वहां  पर  यात्री  जाते  लेकिन  वहां  पर

 यात्रियों  के  लिये  कोई  wear  इन्तजाम  नहीं है  ।  रेलों में  चलने  वाले  यात्रियों  के  लिये  तो  सब  तरह

 का  इंतजाम होता  है  लेकिन  बस  स्टैंड्स पर  उन  लोगों  की  सुविधा का  कोई  साधन  नहीं है  ।  वहां

 पर  छाया  नहीं  पीन ेके  लिये  पानी  नहीं  मिलता है  ate  यात्रियों  को  बहुत  दिक्कत होती  है

 जिस  तरह  से  बड़े  स्टेशनों  पर  रात में  यात्रियों  के  लेटने  का  प्रबन्ध  होता  है  उसी  तरह  से  बस  ee

 पर  भी  asa  वगैरह  केा  प्रो  लेटने  का  इंतजाम  होना  चाहिये
 |

 aa  मैं  दल्ली  परिवहन  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  होता  कया  है  कि  जिन  बस  स्टेशनों

 पर  सवारियां  खड़ी  होती  हैं  उन  पर  भी  कुछ  बं  जगह  होते  हुए  भी  नहीं  रुकती  ।  उनको  हिदायत

 होनी  चाहिये  कि  ऐसा  न  करें  कौर  सवारियां  ले  लिया  करें  ।  क्योंकि  ऐसा  न  करने से  परिवहन को

 घाटा  होता  है  ।

 यही  मेरा  निवेदन  है  ।  धन्यवाद  |

 fat  मि०  qo  मूर्ति  :  मैं  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  माँगों  का  पमथयंन

 करता

 बम्बई से  मद्रास  हुबली  ate  बंगलौर  के  रास्ते  एक  कोएकिस्यल  तार  लगाने  का
 प्रस्ताव  है  ।  इस  लाइन की  लंबाई  ८५०  मील  है  ।  यदि  वर्तमान तार  को  बंगलोर  के  रास्ते पूना  से

 हैदराबाद  ले  जाया  जाय  कौर  बाद  में  मद्रास  में  ले  जाया  तो  फासला  ४३३  मील कम  हो

 सकता है  ।

 अध्  प्रदेश  में  छोट  पत्तनों  के  सुधार  के  लिए  विशेष  श्रावंटन  किया  जाना  चाहिये  ।

 ठ स
 g  त

 दास्तान  शिया  का  प्रबन्ध  बिल्कुल  संतोषजनक  नहीं  है  ।  जहाज़  बनाने  में  अधिक  दिन

 लगते  हैं  शरर  उत्पादन  लागत  भी  बढ़  गई  है  ।  बो  की  मंजूरी  के  बिना  कौर  विज्ञापन  दिये  बिना  पदों

 को  नहीं  भरा  जाना  चाहिये  प्रौर  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  उस  की  जांच  होनी  चाहिये  ।

 अवक्षयण के  सम्बन्ध  मशी  नरी  के  काम  की  अवधि  शादी  की  जांच  होनी  चाहिये  ।

 नकली  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  श्रमिकों  को  अतिरिक्त  समय  का  भत्ता  दिया  जा  रहा  है  ।

 मरम्मत  संधारण  विभाग  कार्यक्षम  नहीं  है  ।  इस  प्रविधि  में  १  ५  लाख  रुपये  की  मशीनरी

 लगाई उतारी  गई  थी  ।  जमाने  से  रायात  की  गई  मशीनरी  धूप  कौर  वर्षा  से  खराब हो  गई
 जिसके

 कारण  बहुत  नुकसान उठाना  पड़ा  ।  जहाज़  चालू  करने  में  बहुत  विलम्ब  किया  गया  ।

 जहाजों  की  मरम्मत  में  भी  बहुत  कमी  हो  गई  है  ।

 शिपयाडिं  का  प्रबन्ध  निदेशक  एक  सैनिक  पदाधिकारी  श्र  वे  भ्रनुशासन  के  नाम  से

 मनमानी कर  रहे  हैं  ।  संघों  शादी  को  gat  प्राधिकारों  से  वंचित  किया  जा  रहा  है  ।  तीन या  ४
 वर्षों  में  लगभग  ५०  पदाधिकारी  शिया  को  छोड़  चुके  हैं  ।  कर्मचारियों  कौर

 श्रमिकों  के  साथ  जो  व्यवहार  हो  उस  से  चिन्ता  हो  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध में  सरकार  को

 एक  जांच  करनी  चाहिये  प्रबन्धकों  के  सम्बन्ध  वहाँ  के  संघ  के  साथ  अच्छे  नहीं  हैं  ।  जहाज  चालु

 करने  में  जो  विलम्ब  होता  यह  उसका  एक  उदाहरण  है  ।

 ग
 ना  मूल  अंग्रेजी  में
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 दुष्ट-स्थान  का  प्रस्ताव  १९५४  से  चल  रहा  है  ।  किन्तु  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि
 एक  आवश्यक है

 ।  मैं  हूं  कि  यह  शिपयार्ड  के  लिए  gear  नहीं  होगा  ।  हमें
 बड़े  बड़े  टेंकरों  की  मरम्मत  के  लिये  नौ मार्जन  TAT T  लगाना  चाहिये  ।

 शी  थीम  राव
 :  मैं  प्रभुत्व  करता  हूं  कि  भारतीय  नौवहन  उद्योग के

 विकास  के  विभिन्न  geet  की  site  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  नौवहन  के  लिए  एक  ध्रुव
 मंत्रालय  होना  wer

 व  शिष्य-जलयान  हमारी  नौसेना  प्रतिरक्षा  की  दूसरी  कड़ी  है  ।  यह  जहाज़  हमारे  पास  बहुत
 कम  हैं  att  हुम  बहुत  कस  माल  ले  जाते  हैं  ।  भारतीय  जहाजों में  हम  केवल  १०  प्रतिशत  व्यापार
 करते हैं  ।

 खाडिलकर  पीठासीन

 तीसरी  योजना  की  भ्र वधि  के  gat  तक  हमें  आशा है  कि  हमारे  पास  १३  लाख  जी०
 कार  टी०  के  caw  होंगे  ।  निर्वात  व्यापार  ate  जहाज़ों  की  मांग को  देखते  हुए  यह  अधिक
 नहीं  है  ।  हुनर  कुल  आयात  निर्वात  व्यापार  १,७००  करोड़  रुपये  का  किन्तु  इस  का
 केवल  १०  प्रतिशत  भारतीय  जहाज़ों  में  होता  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  १९६२  में  ३४६५

 लाख  टन  लोद-प्रयास  के  निर्वात  का  कितना  भाग  भारतीय  जहाज़ों  में  ले  जाया  गया  था  ।

 खाद्यान्नों  के  रायात  के  लिए  कोई  भारतीय  नौवहन  कम्पनी  अपने  जहाज़  नहीं  देना
 क्योंकि  भारत  सरकार  वस्तु  भाड़े  में  सहायता  देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  लालाइन

 कौर  अशोधित  तेल  के  निर्यात  या  आयात  को  मिलाकर  ३  करोड़  टन  का  माल  भारत  में  लाया  जा
 रहा है  या  निर्यात  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  चाहता  हूं  कि  भारत  सरक  र
 निजी  कम्पनियों  को

 सहायता  देने  में  किसी  पक्षपात  से  काम  नहीं  लेती  ।

 मैं  जयन्ती  नौवहन  कम्पनी  के  बारे  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  इसे  gees  में
 रजिस्टर  किया  गया  था  कौर  eRe  में  इस  के  लिए  ऋण  मंजूर  किया  गया  था

 १९६२  तक
 इस  ने  १५  जहाज़  खरीदे  एक  टैंकर  are  इस  को  पिछले  वर्ष  ४०  से  ५०

 लाख
 रुपये

 की
 विदेशी  मुद्रा  की  राय

 हुई  है  ग्रोवर  दूसरे  जहाज़ों  से  इसे  पिछले  ३-४  महीनों  में  ५७
 लाख  कं  िद्गा  मुद्रा  मिली  है  ।  १९६२  से  राज  तक  इसे  कुल  २०  लाख  की  श्याम
 हुई  जिस  में  से  ४७  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा  है  ।  ५४,००० टन  का  एक  कौर  टैंकर बन  रहा  है
 और  जनवरी में  यह  मिल  जायेगा  ।  भारत  सरकार  विदेशियों  का  हिस्सा  ४०  प्रतिशत  तक  बढ़ाना

 सावधानी  से  विचार  करेगी  ।

 चाहती  है  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  नये  प्रस्ताव  सरकार  उत  पर

 रूस  से  हुम  ने  ५०  लाख
 टन  शोषित  तेल  लेने  का

 सौदा
 किया  है  ।  किन्तु इस  में  से  एक टन  भी  भारतीय  जहाज़ों  में  नहीं  लाया  जा  रहा  ।  इस  के  लिए  एक  तरीका  निकालना

 नौवहन  कम्पनियों  के  अपने  मरम्मत  के  arg  होने  चा  लिये  ।  इससे  वे  फालतू पूर्व  भी  देश के  अन्दर  बना  सकेंगे  ।  यदि  अधिक  जहाज़  बनाये  जाने  हैं  गर  नई  कम्पनियों  को  प्रोत्साहन  दिया
 जाना  तो  हमें  बड़ी  संख्या  में  कामना  रियों  को  प्रशिक्षण  भी

 देना  पड़ेगा  ।  भारत  के  नौवहन निगम को  भी  बहुत  से  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  है  ।  इसलिए  उच्चतम  पदाली  से  निम्नतम

 शए एएए
 पहली  के  लिए  प्रशिक्षण  सुविधायें  देनी  चाहिये  ।

 watt  में
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 विशाखापटनम  शिष्यों  में  अवद्य  सुधार  होना  ताकि  यह  लाभ  कमो  सके  ।  कोचीन

 में  दुसरा  शिपयार्ड  बनाते  समय  पिछले  से  लाभ  उठाना  इस  पर  जो  विनियोग

 उसे  बढ़ाया  जाना  चाहिय े।

 बड़े  पत्तनों  के  विकास  के  साथ  साथ  छोटे  पत्तनों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  पूर्वी
 तट  के  पत्तनों  की  amie  विद्वेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 पालम  का  हवाई  गड्डा  राजधानी  के  लिए  बहुत  छोटा  है  ।  इस  को  विकसित  किया  जाना

 क्योंकि  परब  तेज़  चलने  वाले  विमान  ने  लगेंगे  ।  पालम  पर  सैनिक  कौर  भ्र सेनिक  दोनों

 का  नियंत्रण  नहीं  होना  चाहिये  ।  बम्बई  के  सान्तातूज़  हवाई  ag  का  भी  पुननिर्माण  होना  चाहिये

 योंकि  यह  शहर  के  बीच  में  है  प्रौढ़  इस  कारण  बहुत  दुर्घटनायें  होती  हैं  ।

 fat  to  के०  देव  :  यद्यपि  रेलवे  के  विकास  के  लिए  अत्यधिक  प्रयत्न  किये
 जाते  यह  श्राइचयें  की  बात  है  कि  सड़क  परिवहन  या  श्रन्तरदेशीय  जलपथ  या  पत्तन  सुविधाओं

 था  तटीय  या  समुद्रपार  नौवहन  के  विकास  की  द्रोह  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  श्र  इनके  लिए  आवंटन

 भी  कम  किया  जाता  है  ।

 सड़क  परिवहन  पर  तरह  तरह  के  कर  प्रतिबन्ध  हैं  ।  यदि  देश  के  ६  लाख  ग्रामों  का  विकास

 किया  जाना  तो  सड़क  संचार  प्रत्येक  घर  तक  पहुंचाना  होगा  कौर सड़क  विकास  का  बड़े  पैमाने

 का  कार्यक्रम  शुरू  करना  होगा  ।  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  सामुदायिक  विकास  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  के  श्रुन्तगतਂ  जो  सड़के  बनाई  गई  उन  का  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि  उन  की  देख  रेख  का  कोई

 प्रबन्ध  नहीं  होता  ।  सड़क  परिवहन  उद्योग के  द्वारा  सरकारी  कोष  को  २००  करोड़  रुपये  से  श्रमिक

 की  प्राय  हो  रही  है  शर  पाष्मा  है  कि  अगले  वर्ष  करारोपण  के  फलस्वरूप  wy  करोड़  की  ौर  न्याय

 होगी ।

 २२  १९६२  को  arty  राज  बहादुर  ने  सड़क  परिवहन  उद्योग  को  राहत  देने  का  प्रश्न

 उठाया  था  ।  किन्तु  wa  हम  देखते  हैं  कि  वित्त  मंत्री  बिलकूल  उलट  सोचते  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 ae
 परिवहन  मंत्री  a  हैं  कि  इस  उद्योग  पर  कर  नहीं  लगने  किन्तु  वित्त  मंत्रालय

 कड़े  करारोपण के  लिए  कदम  उठाता है  ।

 उड़ीसा  त्र  अ्रासाम  में  सड़कों  के  विकास  पर  अधिक  ज़ोर  देना  क्योंकि

 यहां  इन  की  लम्बाई  बहुत  कम  है  ।

 सीमान्त  सड़क  विकास  के  बारे  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहूंगा  कि  सीमान्त  सड़क

 बोर्ड  पर  दोहरा  नियंत्रण  कयों  है  ।  इसका  काम  केवल  एक  संगठन  के  पास  होना  चाहिये  ।

 सड़कों के  विकास  के  मामले  में  यह  ध्यान  रखना  चहिये  कि  उन  मुख्य  केन्द्रों  को  न्वेवो

 खनिज  तेल  ate  इंजीनियरिंग  का  सामान  पैदा  होता  मिलाया  जाये

 अर  इसके  लिए  अधिक  धन  आवंटित  किया  जाये

 सड़क  परिवहन  पर  श्रमिक  कर  नहीं  लगाये  जाने
 चाहियें  a  इस  से  जो  राजस्व  प्राप्त

 वह  सड़क  विकास  के  काम  में  लाया  जाये

 मूल  अंग्रेजी में
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 मसानी  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  पूर्ण  रूप  से  क्रियान्वित  कर  देना  चाहिये  ।

 पर्यटन  उद्योग  के  सम्बन्ध  हम  अन्य  देशों  से  बहुत  पीछे  हैं  ।  १९६१-६२  में  भारत  भराने

 घाले  पयट  कों  की  संख्या  केवल  १  ०३  लाख  थी  जब  कि  इटली  जेसे  देश  में  इन  की  संख्या  १८०

 थी  हि पथ टक  उद्योग  को  विकसित  करने  के  लिए  यह  झ्रावव्यक  है  कि  सीमा-दुबक  नियमों  को

 सरल  बनाया  शराब  के  परमिटों  में  छुट  दी  जाये  कौर  होटल  इरादी  की  सुविधायें  बढ़ाई

 जायें  ।

 सैनिक  उड़ान  के  बारे  मैं  कहुंगा  कि  दिल्ली  में  दो  हवाई  झ  होने  एक  सैनिक

 थातायात  के  लिए  ate  दूसरा  असैनिक  यातायात  के  लिए  ।  पालम  को  सैनिक  प्रयोजनों  के  लिए

 सनौर  गाजियाबाद  के  झ्  को  सैनिक  प्रयोजनों  के  लिए  Tar  जा  सकता  है  ।

 नागपुर  के  हवाई  झडे  वातावश्थापन  संयंत्र  दो  सालों  से  पड़ा  परन्तु  अभी  तक
 लगया

 नहीं  गया  |

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  में  विभिन्न  संचार  उपकर ण  तैयार  किये  जाने  चाहियें  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  हारे  हुए  राजनीतिज्ञों  को  लगा  दिया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 यदि  श्राप  श्री  सतीश  चन्द्र  का  नाम  दे  सकता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  उपस्थित  न  हों  उन  के  नाम  न  लिये  जायें  ।

 श्री  प्र०  क्या  देव  :  ठीक  है  ।  बह  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  सभापति  हैं  ।

 विदेशी  सेवायों  की  तुलना  में  हमारी  नौवहन  का  संचालन  व्यय  बहुत  प्रतीक  है  ।  हमें

 अपने  नौवहन  को  भ्रमणी  तरह  चलाना  चाहिये  ताकि  संचालन  व्यय  कम  हो  शौर  क्षमता  बेकार  न  जाय

 उदाहरणार्थ  हुगली  नदी  में  गहराई  कम  होने  के  कारण  क्षमता  बेकार  जाती  है  कौर  संचालन

 व्यय  अधिक  होता  है  ।

 पुर्व  वक्ता  ने  प्रदीप  के  विरुद्ध  कहा  है  यह  खेद  की  बात  है  |  यदि  मेरे  राज्य  के  भारी  लोहा

 वयस्क  निक्षेपों  को  निकालना  है  तो  वहाँ  एक  बड़ा  पत्तन  होता  चाहिये  ।  प्रदीप  करनी  तक  छोटा  पत्तन

 है  हालाँकि  मध्यवर्ती  पतन  जाँच  समिति  ने  इसे  मध्यवर्ती  पत्तन  बनाने  की  सिफारिश  की  थी  ।  राज्य

 सरकार  इसे  विकसित  करने  का  प्रयत्त  कर  रही  है  ;  मैं  21:16  Hear  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  भी

 प्रदीप  को  बड़ा  पत्तन  बताने  के  लिए  कुछ  घन  की  व्यवस्था  करेगी  |

 अन्य  छोटी  पत्तनों--चाँद  बाली  जमालपुर--सका  भी  विकास  किया  जाये  |

 प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिश  के  अनुसार  कोयले  की  ढलाई  समुद्रतटीय  नौवहन  द्वारा

 की  जानी  चाहिये  ।

 अन्तर्देशीय  जलमार्गों  में  बकिंघम  नहर  या  पूर्वी  तट  तहूर  में  कीचड़  भरी  पड़ी  है  ।  अन्तर्देशीय

 जलमार्गों  का  समुचित  विकास  किया  जाना  चहिये  ।  हालाँकि  गोखले  समिति  ने  इस  बारे  में

 बदन  दे  दिया  है  परन्तु  कोई  कारवाई  इस  दिशा  में  नहीं  की  गई  है  ।

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौहुवहून  मंत्रो  राज  :  इस  मंत्रालय  की  माँगों

 सम्बन्धी  चर्चा  से  सामान्य  रूप  से  सड़क  संचार  परिजन  के  विकी  सत  था  उन्नति  के  बारे  में

 चस्पा  प्रकट  होती  है
 ।

 मैं  इन्हीं  विषयों  को  लूंगा
 ।

 पूल  अंग्रेजी  में



 FEBY  अनुदानों  को  मांगें  १०  १९६३

 राज

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य ait  श्री
 to

 बरुआ  ने  परिवहन  क्षमता  में  कमी  की  बात  उठाई  है  कि

 सड़क  परिवहन  समूचे  परिवहन  का  थोड़ा  भाग  ही  उठाती  है  ।  सड़क  परिवहन  की  कसौटी  यह  होनी

 चाहिएं  कि  क्या  इस  ने  उतना  यातायात  नहीं  जितना इसे  मिला  |  इस  कसौटी  पर  ग... प्; (द ध  सफल

 महीं  रहा  ।  तीन  कसौटियाँ हैं  :  विश्वसनीयता  ate  कुशल  सेवा  बढ़े  हुए  करों  का  प्रभाव  तथा  संकट

 काल  में  इस  के  द्वारा  किया  गया  काम  ।  इन  तीनों  कसौटियों  के  आधार  पर  यह  नहीं  कहा  जा  THAT

 कि  यह  हमारी  wierd  पुरी  नहीं  कर  सका  |  सड़क  परिवहन  की  क्षमता  देश  में  उपलब्ध  गाड़ियों

 की  संख्या  तक  सीमित  है  ।  कोई  यह  HE  सकता  है  कि  उस  में  पर्याप्त  वृद्धि  नहीं  की  गई  परन्तु

 स्थिति  अन्यथा  है  ।  पिछले दस  वर्षों  यदिਂ  हुम  भ्रॉकड़ों की  तुलना  करें तो  पता  चलेगा कि  मोटर

 गाड़ियों की  संख्या  ३०,६०००  से  बढ़ कर  ६९२,००० हो  गई  है  झर  प्रयास  १२०  प्रतिशत  बढ़ी है  :
 माल  ढोने  वाली  गाड़ियों की  संख्या  ८  १,८८८  से  बढ़ कर  Lev,  २८६  हो  गई  है  बसों  की  संख्या

 से  बढ़  कर  ५८,८६६  तक  हो  गई  है  ।  यह  वृद्धि काफी  है  ।  तीसरी  योजना  के  तक
 वाणिज्यिक  माल  गाड़ियों  की  संख्या  २९,५०००  हो  जायगी  बसों  की  संख्या  Y,ooo-

 सक  हो  जायगी  ।

 वाणिज्यिक  गाड़ियों  का  उत्पादन  भी  परिवहन  के  विकास  में  निर्धारक  तत्व  है  किन्तु  उस  में

 काफी  प्रगति  की  गई  है  ।  FeXR  में  ८६६०  वाणिज्यिक  गाड़ियाँ  बनाई  गई  थीं  १६६०

 में  २७५१८  ।  तीसरी  योजना  के  लिए  हमारा  वाणिज्यिक  गाड़ियों  का  लक्ष्य  प्रतिवर्ष

 यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  जहाँ  तक  इस  विशिष्ट  उद्योग  की  शक्ति  है  यह  छोटा  उद्योग

 यह  समय  की  परीक्षा  में  सफल  उतरा  है  प्रौढ़  प्रिया  भार  अच्छी  तरह  उठाया  है  ।

 कहा  गया  है  कि  हम  रुकावट  डालने  वाली  बातों  को  नहीं  रोक  सके  संकट  काल  में
 भी  हम  देवा  के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तक  निर्बाध  परिवहन  नहीं  कर  सके  ।  भाई  एस  टी  सी  इस

 अपना  ध्यान  दे  रहा  है  ate  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  कलकत्ता  कौर  कलकत्ता
 दिल्ली  कौर  बम्बई  तथा  उत्तर  प्रदेश  कलकत्ता  के  बीच  दिये-दूरी  के  परमिट  दिये  जाने  चाहियें  ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  feared  सम्बद्ध  राज्य  परिवहन  अधिका  रियों  को  दिये  जा  चुके  हैं  कि  वे

 पीट  दें  कौर  परमिट  देने  की  कसौटियाँ  निर्धारित  की  गई  हैं  ।

 पथिक  टैक्सियों  का  सवाल  उठाया  गया  |  राज्यों  को  मंत्रणा  दी  गई  है  कि  ५०  टैक्सियों

 २५  ठेका  गाड़ियों  को  प्रत्येक  राज्य  में  लाइसेंस  दें  कि  वे  देश  भर  में  चला  सकें  ।  किन्तु  यहं  राज्य
 सरकारों  के  बीच  पारस्परिक  व्यवस्था  पर  निर्भर  करता  है  कौर  इसलिए  नमूने  के  पारस्परिक

 करार  बनाये  गये  हैं  कार्यान्वित  के  लिये  राज्यों  को  भेजे  जा  चुके  हैं  ।

 परिवहन  के  क्षेत्र  में  सहकारी  आन्दोलन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कौर  संवृद्धि  की

 समस्याओं  का  श्रव्ययन  करने  तथा  परिवहन  के  सहकारी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  ठोस  कार्यक्रम

 बनाने  के  लिये  एक  अध्ययन  दल  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 हू  भा  है  कि  एक  राष्ट्रीय  सड़क  सुरक्षा  परिषद्  बनाई  जाय  राज्यों  में  तथा

 स्थानीय  शाखाएं  खोली  जायें  ।

 सा  कि  a.
 a 4 We  गया  है  कि  कुमारी  सड़क  व्यवस्था  पर्याप्त  है  ।  जै  WEID  HIO ०  सदस्य  जानते

 नागपुर  योजना  बहुत  पहले  पूरी  हो  चुकी  है  दौर  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  चिन्ता  इस  बात  से  स्पष्ट  हो

 जाती  है  कि  जबकि  तीसरी  योजना  में  राष्ट्रीय  राज पथों  के  लिये  ८०  करोड़  रुपये  का  नियतन  था



 २०  १८८५  भ्रनुदानों  की  मांगें  ERR

 और  सिक्कम  की  सड़कों  तथा  कुछ  केन्द्र  दारा  सहायता  प्राप्त  राज्य  सड़कों  में  २८  ५७  करोड़  रुपये

 तक  भाई  डी०  Vo  के  डालर  ऋण  से  इसे  बढ़या  गया  |

 At? pd  med
 बंगाल-बिहार  कलकत्ता  तंक  ह  हजारी  बाग  से  नाबाद  सड़क  एवं  नदो  मागं

 कोयला  ढोने  लिये  सड़कों  के  लिये  दूसरा  नियत  किया  गया  जो  २०  करोड़  रुपये  का  था

 संकट  काल  की  दृष्टि से  कुछ  अत्यन्त  झ्रावश्यक  कामों  को  पूरा  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  राजपथ

 को  समुन्नत  करने  के  लिये  २२,  ५  करोड़  रुपये  का  दूसरा  नियतन  किया  गया  ।

 केन्द्रीय  सड़क  कार्यक्रम  के  लिये  कुल  नियम  ८०  करोड़  रुपये  के  प्रारम्भिक  नियम  से

 qe  कर  १५१  करोड़
 रुपये  हो

 गयो  ।

 स  के  योजना  आयोग  ने  WiaTH,  बाहर  झर  बंगाल  में  कुछ  राष्ट्रीय  राज पथों

 के  ऊपर  नौ  पुल  बनाने  के  लिये  काम  शुरू  बनने  की  विशेष  अनुमति  दे  दी  शरत  कुल  रही  RAL

 करोड़  रुपये  हो  जाती  है  ।

 इस  प्रकार  सड़क  कार्यक्रम  को  काफी  बढ़ाया  जा  चुका  है  कौर  बजट  प्राक्कलनों  से  यह

 स्पष्ट  हो  जायगा  कि  जबकि  PERR-HI  के  शोधित  प्राक्कलनों  में  केवल  २०  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध

 वक़्ते
 मान

 बजट  में  राष्ट्रीय  राज पथों  के  लिये  ३५  करोड़  रुपये  का  नियतन  प्रीत  वित  किया  गया  है  ।

 सत  मान  संकट  काल  में  उत्पन्न  संकट  कालीन  कामों  को  भी  किया  जा  रहा  है  ।  उन  की  कार्यान्वित  को

 तेज  कर  दिया  गया  है  ।  कौर  लगभग  ३४.करोड़  रुपये  की  लागत की  लगभग  १०००  मील  लंबी  मुख्य

 सड़कों  को  सुधारने  का  अतिरिक्त  कार्यक्रम  भी  आरम्भ  किया  गया  जिस  से  वर्तमान  सड़कों  में  उन्नति

 उनको  चौड़ा  किया  जहाँ  सड़क  मिली  हुई  नहीं  उसे  मिलाया  जायगा  तथा  पुलों
 को  मजबूत  बनाया  जायगा  कौर  नदियों  पर  जहाँ  पुल  वहाँ  पुल  बताये  जायेंगे  ।

 सड़क  परिवर्तन  के  बारे  में  मुझे  कुछ  कटते  की  जरूरत  नहीं  ।  राज पथों  में  यातायात  की  बाधाएं

 को  साफ  करने  का
 काम

 भी  किया  जा  र्ा  है  ।  मैं  इस  के  बारे  में  बाद  में  अधिक  बताऊंगा  |

 यह  कहा  गया  है  कि  हमारे  नौवहन  की  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  मुझे  श्री  त्रिवेदी  से  इस  बात

 की  अपेक्षा  नहीं  थी  ।

 पिछले  वर्ष  हमने  दस  लाख  जी  mc  टी  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया  हैं  जो  हमारे  देवा  को  तथा

 हमारे  वणिक  पोत  को  संसार  के  श्रग्रगम्य  नौवहन  देशों  में  ला  खड़ा  करता  है  ।  यह  देखने  वाली  बात

 है  कि  पिछले  छः  या  सात  वर्षों  में  हमारे  वणिक  पोत  दुगना  हो  गया  है  ।  इसका  मुकाबला  केवल  पाँच

 दूसरे देश  कर  सकते  हैं  ।  १९६२-६३  में  हगने  १०९२  लाख  जी  तरकारी  की  ahs  की  है  ।  पुराने  जहाजों

 को  delay  शुद्ध  वृद्धि  १  ४  लाख  जी  कार  टी  होगी  ।  यह  भारतीय  नौवहन  के  इतिहास  में  वृद्धि  का

 fears  है  ।  इस  के  साथ  यह  बात  भी  विचारने  वाली  है  कि  ४,  १२  करोड़  रुपये  की  मुद्रा
 की  सधा रंग  म्रवदयकता  के  मुकाबले  में  जिस  की  इस  अझंबिग्रहूग  के  लिए  जरूरत  इस  काम

 के  लिये  १.  २८  करोड़  €पये  की  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  है  ।  दोष  का  प्रबन्ध  स्थगित  ऋण  आदि

 के  द्वारा  किया  गया  है  ।

 दुरू  तीसरी  योजना  का  लक्ष्य  ११  लाख  टन  था  ।  गत  वर्ष  बढ़ा  कर  १३  लाख  टन  कर

 दिया
 ।  वित्तीय  नियतन  बढ़ाये  बिना  ।  श्री  §0,45,000  टन  भार  चाल ूहै

 |  2GGqG,oo00
 टन  का

 284  (Ai)
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 निर्माण  हो  रहे  है  ।  इस  से  योग  १३,४६,०००  ट्  हो  जाता  है  जो  शोधित  लक्ष्यों  से  प्रिक  होता

 है  ।

 2,45,000  जीम्रारटी  के  १६  जहाजों  की  भ्रातृ  मंजूरी  देने  का  मामला  विचाराधीन  है

 मुझे  विश्वास  है  कि  तीन  सालों  में  हुम  न  केवल  लक्ष्य  पूरा  कर  अपितु  इस  से  आगे

 बढ़  जायेंगे  ।

 जहाँ  तक  विदेशी  मुद्रा  में  हमारे  ८." 11  का  आदत  यह  देखने  की  बात  है  कि  गत  वर्ष  तक  हमारे

 कुल  व्यापार  में  हमारा  नरेश  €  प्रतिशत  TH
 था  बढ़ा  कर  १२  प्रतिशत  तक  हो  गया

 है  ।

 पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  में  हमारे  नौवहन  सेवायों  की  अय  २२  प्रतिशत  तंक  बढ़  गई  है  कौर  माल

 ढोने  में  २०  प्रतिशत  तंक  वृद्धि  हुई  है  ।  जहाजी  व्यापार  हमारे  जहाज  हमारे  विदेशी  जहाज  व्यापार

 का  २४  प्रतिशत  तक  ढोते  जबकि  हमारा  अंश  ५०  प्रतिशत  तंक  किन्तु  इन  में  से  प्रतिकाश

 व्यापारों  में  हम  प्रतिशत  तक  उठाते  हैं  ।  भारत-इंगलिस्तान  व्यापार  में  हमारा  श्र  बढ़  कर

 Woy  प्रतिशत  हुआ  है  जब  कि  पिछले  क  30.4 Where ४५  प्रतिशत  था  ।  यहं  १६७१  तंक  बढ़  कर
 ba  ५.

 प्रतिशत  हो  जायगा  |

 हमारे  पास  इकट्ठा  भाल  ढोने  वाले  जहाजों  कौर  टेंकरों  की  कमी  है  कौर  इसी  कारण

 हमें  कमी  पुरी  करने के  लिये  विशेष  कार्रवाई  करनी  पड़ती  है  ।  इस  सस्य  हम  जापान  में

 इकट्ठा  साल ढोने  वाले  जहाज  बना  रहे  जिनमें  से  एक  प्राप्त  हो  चुका  है  कम्पनी  डायरेक्टरों

 ने  बताया  है  कि  sare  जहाज  भी  कल  झा  गधा  है  ।

 एक  तेल  वाहक  जहाज  कार्य  कर  रहा  है
 प्रौढ़  दो  भी

 बन  रहे  हैं
 ।

 विदेशी  व्यापार  के
 लिये

 Y2% Goo  टन  के  एक  बड़े  तेल  वाहक  जहाज  के  निर्माण  के  लिये  एक  नये  नौवहन  awa

 जो  हाल  ही  में  स्थापित  हुआ  weer  दे  दिया  गया  है  ।

 किन्तु  aa  भी  हमें  तटीय  ग्यापार  कौर  भ्र निर्धारित  मागों  पर  व्यापार  के  लिये  जहाजों  की  कौर

 भल  वाहक  कौर  तेल  वाहक  जहाजों  आवश्यकता है  ।  कुछ  संगठनों  ate  निकायों के

 सुझाव  कौर  नेशनल  शिपिंग  बोर्ड  के  परामर्श  से  सरकार  ने  अब  यह  निश्चय  कर  लिया  है  कि  नये

 नौवहन  उपक्रम  में  विदेशी  सहभागिता  का  अनुपात  २५  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ४०  प्रतिशत  कर

 दिया  जाय

 श्री  वासुदेवन  नायर  )
 :  नेशनल  शिपिंग  बोर्ड  के  अतिरिक्त  कौर  कौन-कौन

 से  संगठन  जिनका  आपने  उल्लेख  किया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  नेशनल  दिमाग  ats  शर  दूसरे  लोग  जिनकी  इस  में  रुचि  जैसे

 निजी  नौवहन  समवाय  ।  aw  भी  इस  विषय  में  सोच  रहे  हैं  ak  नये  उपक्रम  आरम्भ  करने  पर

 विचार  कर  रहे हैं
 ।  हम  इसमें  यथा  सम्भव  अधिक  भाग  लेने  के  लिये  चार  प्रस्तावों  पर  विचार

 कर  रहे  हैं  ।

 tat  वासुदेवन नायर  :  क्या  इस  निश्चय  के  विषय  में  संसद  से  cage  किया  गया  था  ?

 शो  राज  बहादुर  :  हम  संसद्  की  सहमति  ले  रह ेहैं  :  सरकार  निश्चय  करने  के  बाद
 ain ।  य उसे  अनुमोदन  के  संसद के  सम्मुख  लाती  1.0  दि  संसद  ने  उस  पर  सहमति  नहीं  दी  तो

 a ण
 उस  निश्चय  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जता  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  उल्लेखनीय  है  कि  हमारे  ६६  प्रतिश्त
 वणिक

 पोत
 केवल  १०  वर्ष

 पुराने  ही  केवल

 एक  २०  वर्ष  पुराना  है  ।

 १९५८-५९  धौर  PERW—ER  के  बीच  में  हारी  नौवहन  की  २२  प्रतिशत  बढ़

 गई  है  |  उनसे  ले  जाया  जाने  बाला  भाल  २०  प्रतिशत  बढ़  गया  है  ।

 भाड़ा  अनुसंधान  कार्यालय  ने  सराहनीय  काय  किया  है  ।  इस  Ruy  पदार्थों के  भाड़े  की  दरों

 में  कमी  करवाई है  कौर  ३३  पदार्थों के  सम्बन्ध  में  नमूनों की  विशेष  सांकेतिक  भाड़ा  दरों
 को  निर्धारित  करने  के  अतिरिक्त  सात  पदार्थों  के  व्यापार  के  संबंध  में  भारतीय  पत्तनों  पर  लाये

 और  वहां  से  ले  जाये  जाने  वाले  पर  से  अतिरिक्त  हटा  दिया  है  ।  मैं  नौवहन
 समन्वय प्रौढ़  भारत  संस्था  का  भी  उल्लेख  करूंगा  जिसे  दिल्ली  में  एक  स्थान  पर  भाड़े  प्रौढ़

 संबंधी  काय  का  केन्द्रीय  करण  करने  कौर  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  लिये  भारतीय  नौवहन  के  नौभार

 की  ara  अधिक  से  अधिक  करने  पर  विचार  करने  के  लिये  स्थापित  किया  गया  था  ।  ReKo

 में  भारतीय  नौवहन  की  आवंटित  यात्रा  १३  प्रतिशत  जो  PERI—ER  में  ४०  प्रतिदिन

 हो  गई  |  दिल्ली  में  एक  नौवहन  एक्सचेंज  की  स्थापना  की  गई  जिसमें  बालिक  एक्सचेंज

 भारतीय  जहाजों  के  मालिक  श्र  हितवाद  विभागों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  पी०एल०  Yoo  areal

 के  अतिरिक्त  भारक  संबंधी  सारा  are  दिल्ली  में  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह

 सफलता  कन  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  सरकारी  साल  पर  १५ प्रतिशत छूट  दी  गई  इससे  भाड़े

 पर  Yo  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  की  बचत  होती  है  ॥

 aa मैं  श्री  मूर्ति  द्वारा  उठाये  गये  हिन्दुस्तान  शिया  लि०  के  संबंध  में  बोलूंगा  ।

 किन्तु  मैं  उन्हें  प्रशासन  देता  हूं  कि  कर्मचारियों  के  हितों  की  पूरी  तरह  रक्षा  की  जायेगी  कौर

 उन्हें  किसी  भी  प्रकार  नुकसान  नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।  यदि  कोई  यह  समझता  है  कि  इसके

 साथ  उचित  व्यवहार  नहीं  किया  गया  तो  उसकी  इस  भावना  को  दूर  करने  का  प्रयास  किया  जायेगा

 नौकरी  से  निकाले  जाने  के  संबंध  में  उन्होंने  जो  बातें  कहीं  वह  सच  नहीं  हैं  ।  गत
 ४

 वर्षों
 में  किसी  at  तकनीकी  कमंचारी  को  नहीं  निकाला  गया  |  केवल  एक  कर्मचारी  को  सामान्य

 शासनिक  काय  वाही  के  बाद  निकाला  गया  है  ।  यह  सच  है  fe  गत  ४  वर्षों  में  ce  तकनीकी

 अधिकारियों  में  से  १५  ने  त्याग  पत्र  दे  दिया है  ।  किन्तु  तकनीकी  कर्मचारियों  को  बाहर  भ्रषषिक

 वेतन  सिलता  है  हस  नहें  उतना  वेतन  नही ंदे  सकते  ।  इन  वर्षों में  १  अधिकारी  और  ४४०

 कर्मचारियों में  से  १३  कर्मचारी  भी  छोड़  कर  चले  गये  हैं  ।

 कुछ  सदस्यों ने  यह  भी  कहा था  बंधी  लागत  बढ़  रही  है  ।  हिन्दुस्तान  farm

 के  अंतिम  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १८  पर  दिये  हुये  निष्पादन  ग्राफ  को  देखने  से  प्रतीत  होता है  कि

 जहाज  निर्माण  कौर  मरम्मत  के  काय  के  मूल्य  में  वृद्धि  कौर  प्रति  टन  ज॑न-घंटे  की  तुलना  में  geyc—

 ५९  के  बाद  बंधी  लागत  वास्तव  में  कम  हो  गई  है  ।  PEYE—YE  में  इस  we  पर  सबसे  अधिक

 व्यय  किया  गया  था  |  दूसरे  तथ्यों  at  झ्रांक'ड़ों  से  भी  यह  सिद्ध  किया  जा  सकता है  कि
 दिपयाडं  के  काय  जहां  तक  उत्पाद  के  मूल्य  का  झर  सामग्री  और  श्रम  के  ग्रसित  का  संबंध

 ौर  जहां  तक  विभिन्न  निर्मित  जहाजों  पर  लगाये  गये  जन  दिनों  के  संबंध  में  सुधार  किया

 सकता  है  काफी  सुधार  हुमा  है  ।  एक  जहाज  के  निर्माण  के  लिये  लगाये  गये
 जन

 दिन
 वी०  ली०  १४५  के  संबंध  में  ३,५६,२५०  से  कस  होकर  ३,१८,७५०  हो  गये  हैं  ।  दूसरे  जहाजों

 के  संबंध  में  २,१६,९४५४ से  कस  होकर  3,00, 208  हो  गये  हैं  ।  सामग्री-रस  झनुपात में भी में  भी  वृद्धि

 हुई  है  ।  PEK o—|R  में  यह  €०:१  था  कौर  PEK QR—-TB  में  यह  ७.  cee  हो  गया  ।

 यह
 उल्लेखनीय  सफलता  है

 ।
 यह  कहना  ठीक  नहीं कि

 शिपयार्ड  ने  सारी  समस्याओं  को  सुलझा  लिया
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 हैं  ।  सबसे बड़ी  समस्या  तो  यह  है  कि  काम  में  ड alt  वाले  सारे  सम्मान कार और  की  व्यवस्था

 देश
 में  ही  हो  जाय  ।  इस  संबंध  में  भी  प्रगति  हुई  है  ।  जनवरी  Nw ree:  से  ३०  सितम्बर  PER  तक

 की  अवधि  में  प्रति  जहाज  ७.  १५  लाख  रुपये  का  नया  बनाया  देवी  सामान  लगाया  गया
 ।

 PEK o—KY  में  खरीदी हुई  सामग्री  का  २५  प्रतिशत  देशी  था  जब  कि  PER I—RR  में  यह

 श्रतिद्यातਂ हो  गया  ।

 श्री  त्रिवेदी ने  कल  जो  कुछ  कहा  था  उसके  में  मैं  भारत  की  शिपिंग  कार्पोरेशन  के  संबंध

 में  भी  कुछ  लिखने  उल्लेखनीय  किये  किया  है  ।  पता  नहीं  उन्होंने  किस  आधार  पर  कहा
 कि  सार्वजनिक  क्षत्र  में  प्रगति  नहीं  हो  रही  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ae  सच  है  ।

 पन्नो  इन्द्रजीत  गीत  दलीप-पश्चिम )  शिपिंग  कार्पोरेशन का  कुल  टन  भार
 कितना  है

 ?

 fall राज  बहादुर  :  यह  १९६०  में  PoR°EZ Glo जी०  कार टी०  था  ३  १-३-६३ को  वह
 बढ़ कर  २०.  १८६९  हो  गया  ।  यह  विधि  लगभग  १००  प्रतिशत है  ।

 fait  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कुल  टन  भार  से  इसकी  प्रतिशतता  क्या  है
 ?

 पच्ची  राज  बहादुर  :  इस  कार्पोरेशन  का  कुल  टन  भार  २,००,०००  जी०
 प्यार

 टी०
 है

 ।

 प्रो  हमारा  नौवहन  का  कुल  टन  भार  १०  लाख  जी०  कार  टी०
 से  भ्षिक  है

 ।
 इस

 प्रकार यह  २०  प्रतिशत  अथवा  लगभग  ay  प्रतिशत  होता  है  ।  इस  कार्पोरेशन का  टन-भार  बढ़ाने

 का  विचार है  ।  इस  कार्पोशन के  जहाजों  द्वारा  VEXE—Fo  में  ३,८२,६२५  टन
 माल  ढोया  मया

 जब  कि  १९६२-६२  में  यह  22,KY,  टन  था  |  इस  अवधि  में  इसकी  कुल  प्राय  ३  €  १  करोड़

 से  बढ़  कर  ६०  करोड़  रुपये  हो  गई  ।  यह  वृद्धि  २४०  से  RXo  प्रतिशत  थी  ।  PEXE—~KO

 में  ०.२३  लाख  की  हानि  थी  जब  कि  PER  में  १०७.००  लाख  रुपये  का  लाभ  [1]  ।  हमें

 है  कि  १९६२-६३  में  भी  इसी  प्रकार लाभ  होगा ।  कार्पोरेशन  WIAA H aya A AATF के  बीच  में  बहा  ज

 चलाने  का  विचार  भी  कर  रही  है  जो  कि  वह  संभवत  नये  जहाज  प्राप्त  करन  के  जिसके  लिये

 वह  प्रयत्न  कर  रही  शुभारम्भ  कर  देगी  ।

 अब  मैं  बड़े  बन्दरगाहों के  सम्बंध  में  बोलूंगा  ।  ।  इस  पिछले  वर्ष  के  समान  हुगली
 नदी

 आर  कलकत्ता  बन्दरगाह में  कीचड़  निकालने  के  विषय में  जो  उल्लेख  किया  गया  है  वह  ठीक  ही  था
 |

 गत
 वर्ष  हमने  कीचड़  निकालने  के  लिए  दो  अन्य  जहाज  एक  नया  ate  अजय  कौर

 एक  नया  sy  चर्चित  खरीद  लिये  थे  ।  wa  इस  बन्दरगाह  में  ८  हजर

 ६  बड़े  डर  एक  ड्रेसर  कौर एक  ड्रेसर  है  ।  एक  ड्रेसर  के  लिये

 क्र यादे दा  दे  दिया  गया  है  कौर  एक  कौर  का  उपबंध  ततीय  योजना  में  किया  गया  है  ।  नदी  प्रशिक्षण

 कायें  चालू  कर  दिये  गये  हैं  कौर  फरक्का  बांध  के  निर्माण के  बाद  जो  कठिनाइयां  ara  बह

 नहीं  रहेंगी  |

 हल्दिया  बंदरगाह  के  संबंध  में  योजना  यार  कर  ली  गई  है  ।  व्यौरेबार जि  इन  कौर  ड्राइंग

 wi  दूसरे  कागज-पत्र तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  नींव  के  लिये  जमीन  खोदने  के  कार्य  में  प्रगति हो  रही  है  |

 arf  गजन  का
 PEER  के  पन्त  त तक  भ ूम  परजन  कर  जाये  समाप्त हो  जायेगा ।  रेलवे  ने  भी  रेल AU  1.0  ho  लि  hal  fa  co  ने  के  लये  झपना

 णणणणण

 अंग्रेजी  में
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 सर्वेक्षण  पूर्ण  कर  लिया  है  भ्र ौर  भूमि-प्रश्न  के  लिये  विस्तृत  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  ।
 यह  सब  बातें

 देखते  हुये  हम  भ्रांति  करते  हैं  कि  इस  परियोजना  के  कार्य  में  तेजी  से  प्रगति  होगी  ।

 कल  मम्मी  are  से  विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिये  जाने  के  सम्बंध  में  प्रश्न  उठाया  गया

 था  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रतिकर  के  भूगतान  कौर  पुनर्वास  के  लिये  २  करोड़  रुपये  मंजूर  किये  हैं  ।  यह

 जहां  तक  मुझे  याद  ७३  वर्ग  मील  है  |  यह  राशि  काफी  है  |  कलपुनर्वास  का  रन  भी  उठाया

 था  ।  इस  प्रश्न  का  राज्य  सरकारों  से  संबंध  है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  ag  इस  समस्या  पर  विचार

 कर  रहे हैं  |  उन्होंने  इनके  पुनर्वास  के  संबंध  में  योजना  तैयार  कर  ली  है और  हम  उन्हें  इस  विषय

 में  यथा  संभव  सहयोग  देंगे  ।

 कल  श्री  मुखिया  ने  ट्यूटीकोरन  बन्दरगाह  के  कार्य  में  सुस्ती  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  की  थी  ।

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमने  १९६२  में  एक  क्षेत्र  विभाग  स्थापित  कर  दिया  था  ।  परियोजना

 का  प्रतिवेदन  कौर  योजना  का  परीक्षणात्मक  प्रारूप  तैयार  किया  जा  चुका  है  एक  तकनीकी
 मंत्रणा  समिति  इसका  परिनिरीक्षण  कर  रही  भूमि  श्रजंन  कौर  कर्मचारियों  के  लिये  निवास  स्थानों

 के  निर्माण  का  कार्य  after  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  ।  भूमि  सर्वेक्षण  पूर्ण  हो  चुका  है  ।  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  था  कि  शीघ्र  ही  एक  मुख्य  इंजीनियर  की  नियुक्ति  की  जाये  ।  पहले  ही  ऐसा  किया

 जा  चुका है  ।  खानों  के  लिये  रेलवे  साइडिंग  का  कार्य  भी  परियोजना  में  सम्मिलित  है  ।  मुझे  ara

 है  कि  इसे  भी  area  कर  दिया  जायेगा  ।

 जहां  तक  मंगलौर  बंदरगाह  का  संबंध  है  इसके  लिये  स्थान के  चुनाव  में  कुछ  कठिनाई

 हुई  विशेषज्ञों  ने  इस  समस्या  का  अध्ययन  कर  के  यह  निश्चय  किया  है
 कि

 नूरपुर
 नदी  के  उत्तर  का  स्थान  इसके  लिये  उचित  रहेगा ।  नये  स्थान  पर  जमीन  में  सुराख  करने

 का  कौर  सर्वेक्षण  का  आरम्भ  हो  गया  है  भर  योजना  का  प्रारूप  तेयार  कर  लिया  गया

 परियोजना  प्रतिवेदन  भी  तैयार  कर  लिया  गया है  योजना  का  प्रारूप  परियोजना

 प्रतिवेदन  दोनों  का  तकनीकी  मंत्रणा  समिति  द्वारा  अध्ययन  किया  जा  रहा  मंगलौर  बंदर

 गाह  के  लिये  भी  एक  wey  इंजीनियर  नियुक्त  कर  दिया गया

 जिन  लोगों  ने  कांडला  बंदरगाह  के  निर्माण  का  कार्य  किया  था  उनके  लिये  देने

 की  समस्या के  विषय  में  हमें  काफी  चिन्ता  इस  संबंध  में  वहां  एक  निःशुल्क  व्यापार

 क्षेत्र  का  निर्माण  करने  की  योजना  का  सरकार  ने  अनुमोदन  कर  दिया  एक  fara  लदे

 लिया  गया  बंदरगाह  के  ६  मील  उत्तर  में  गांधी  धाम  नगर  से  लगभग  तीन  मील  की

 दूरी  पर  एक  स्थान  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  ।  ७००  एकड़  भूमि  का  कर  लिया

 गया
 इसमें  लगभग  २००  टुकड़े  निकाले  जायेंग े।  उद्योगों  का  चुनाव  अझ्रन्तविभागीय  समिति

 द्वारा  किया  जिससे  वर्तमान  उद्योगों  के  साथ  शझ्रनुचित  प्रतिस्पर्धा  को  रोका जा  सके
 केन्द्रीय  नीति  समिति  are  स्थानीय  मंत्रणा  समिति  के  बनाये  जाने  के  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन

 हैं  ।

 मर्मागाश्रो  बंदरगाह  के  संबंध  में  बोलना  भीਂ  मैं  अपना  गतंव्य  समझता  हूं  ।  हमने

 झपने  विकास  मंत्रणा  दाता  से  इस  बंदरगाह  के  विकास  की  समस्या  का  अध्ययन  करने  के

 लिये  कहा
 था  ।

 उसने  एक  परीक्षणात्मक योजना  तैयार  कर  ली  है  कौर  हमने  योजना

 से  विकास  के  कुछ  ग्रावश्यक  कार्यों  के  लिये  जो  विचाराधीन  २४.७१  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध

 करने  BY  प्रवक्ता  की  है  ।  गोझा
 में  यातायात  में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  2EXQ  से  १९६२

 के  बीच  यातायात लगभग  १३  लाख  दन  से  बढ़  कर  ६७  लाख  टन  हो  गया  है  ।
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 छोटे  बंदरगाहों  की  भी  उल्लेख  किया  गया  वहां  किलो  अच्छा  कायें

 हो  रहा  इस  द्  गत  वर्ष  की  तुलना  में  वहां  यातायात  में  वृद्धि  हुई  अब  as  लगभग
 ७५  लाख  टन  हमने  ६  सर्वेक्षण  जहाज  भी  प्राप्त  किये  हैं  शौर  उन्होंने  कार्य  करना
 आरम्भ  कर  दिया  मंगलौर  ate  दादरी  बंदरगाहों  में  उस  यूनिट  A  संरक्षण

 qa  कर  लिया

 मैं  पांडिचेरी  उल्लेख  करूंगा  ।  इस  ad  हमने  वहां  स्तर  लिया  है

 ait  wa  ag  नौवहन  के  उपयोग  में  a  रही  है  ।

 सेतु  समुद्रम  परियोजना  के  संबंध  में  जमीन  में  सुराख  किये  जाने  के  कार्य  में  काफ़ी

 प्रगति हुई  है  यह  काय  राज्य  सरकार ने  किया  है  भूमि  का  सर्वेक्षण  नौसेना  की

 सर्वेक्षण  शाखा  ने  किया  है
 ae

 मुझे  श्रद्धा  है  किं  इसका
 निष्कर्ष  मिलने  के  तुरन्त  पहचान  मद्रास

 सरकार  अपेक्षित  योजनायें  तैयार  कर  लेगी  ah  फिर  हम  इस  परियोजना  पर  विचार  करने

 झर  इसके  अनुमोदन  शादी  के  कार्य  को  हाथ  में  ले  ११५

 wa  वाले  पर्यटकों  संख्या कुछ  सदस्यों  ने  पर्यटन  के  संबंध  में  भीਂ  उल्लेख  किया  था

 में  कमी  होने  के  विषय  में  चिन्ता  व्यक्त  की  गयी  थी  मैं  स्वीकार  करता  हुं  कि  पर्यटन

 यातायात  में  कमीਂ  हुई  है  किन्तु  यह  पूर्णरूप  से  आपातकाल  के  कारण  नहीं  थीं  ।  यह  कुछ

 वह  रुकावटें  परिवहन  की  श्रीवास  की अन्तर्भूत  रुकावटों  के  कारण  नहीं  |

 रंजन  का  wast  कौर  कुछ  दूसरी  अ्रसुविधायें  जो  stent  के  सामने  are  |  हम  इन

 कमियों  को  दूर  करने  का  यथासम्भव  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  इसके  अलावा  पर्यटन  उद्योग

 में  कुछ  are  राष्ट्र  भी  प्रतिस्पर्धा कर  रहे  वह  थाईलैंड  कैलोफोनिया  शादी

 हैं  जो  भ्र पने  पर्यटक  उद्योग  की  वृद्धि  झर  उसके  विकास  के  लिये  जोरदार  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 अब  हमें  उनके  साथ  प्रतिस्पर्धा  करनी  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  जिस  समिति  कीਂ  हमने  नियुक्ति

 की  है  वह  हमें  धनराशि  देकर  इस  संबंध  में  हमारीਂ  सहायता  क्योंकि  पर्यटन  में  वृद्धि

 तो  हो  ही  रही  प्रशांत  महासागर  F  प्रदेश  में  १९६१  के  बाद  पर्यटकों  की  संख्या  में

 १३  से  १४५  प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  जापान  का  पर्यटक  यातायात  १३  प्रतिशत  कौर

 तावान का  २३० प्रतिशत बढ़  गया  है  ।  दूसरे  देशों  में  यह  इसीਂ  काल  में  १०  से  १४  प्रतिशत

 बढ़  गया  सब  से  ग्रसित  वृद्धि  इटली  में  हुई  जहां  पर्यटकों  की  संख्या  २.  १  करोड़

 तक  पहुंच गई  है  ।  तेज  प्रौर  सुविधापूर्वक  यात्रा  करने  के  इस  युग  में  eq  उद्योग  की  क्षमता

 बहुत  afer  है  ate  हमें  इस  में  पीछे  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  होटल  वर्गीकरण  समिति  का  भी  उल्लेख  करूंगा  |  यह  गत  वर्ष  से  काम

 कर  रही  है  कौर  हमें  aren  है  कि  जून  के  अन्त  तक  यह  समिति  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देगी  ।

 मैं  एक  बात  के  लिये  सावधान  रहने  के  लिये  कहूंगा  ।  यहां  कौर  हम  हवाई  जहाज़ों  की
 कमी  अर्थात  वायु-सेवा  की  क्षमता  में  होटलों  की  दौर  दूसरी  बातों  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें

 करते  रहते  हैं  ।  यह  बातें  बाहर  भी  पहुंचती  हैं  ।  इस  से  अनावश्यक  रूप  से  यहां  खाने  कीਂ  इच्छा

 करने  वाले  eat के  मन  में  ae  आशंका उत्पन्न  हो  जाती  2  कि  यदि  वह  यहां  aa  तो  उन्हें

 होटल  इत्यादि  में  स्थान  नहीं  मिलेगा

 ५
 हम  इन  बातों  पर  ध्यान  नहीं  देते  कि  यहां  होटलों

 में ग  टु  '  रों  नपने  ब सका ||  के  लिये  भोजन  इत्यादि

 कीं  व्यवस्था  की  जा  रही  है  र  लाइन्स  एयर  इंडिया  पर्यटकों  की  झ्रावइ्यकताओओं  को
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 करने  के  लिये  aga  अच्छा  काय कर  रही  उन्होंने उन
 को  भाड़े पर  देने  के  लिये  हवाई  जहाज़

 सुरक्षित
 रखे  हुए  हमारे  होटलों  में  भी  काफी  वुद्धि  की  जा  रही  है  इन  बातों  पर  भी  महत्व

 दिया  जाना  चाहिये  atc  यहां  art
 की

 इच्छा  करने  वाले  पर्यटकों  तक  यह  बालें  पहुंचा
 दी

 जानी
 चाहियें  ।

 मैं  समझता  हूं  मैंने  निश्चित  समय  में  ही  सब  कुछ  कह  दिया  है  ।

 tat  नायर
 :

 दूसरे  दशिपयाड  के  सम्बन्ध  में  क्या  gut
 ?

 गजनी  राज  बहादुर  :  इस  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  स्थिति  यह  है  कि  १४  नल  तक  हमें
 जापानी  विशेषज्ञों  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जायेगा  ।  ate  प्रतिवेदन  के  भाते  ही  वहां  से  कोई  विशेषज्ञ

 श में  आवश्यक  बातें  समझाने  के  लिये  यहां  करायेगा  ate  फिर  हम  इस  विषय  में  स  चर्चा  ak
 विचार  कर  सकेंगे  ।

 fat  नायर  :  क्या  वह  बन्दरगाह  के  विषय  में  सहमत  हो  चुके  हैं  ?

 राज  बहादुर  :  वह  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  कौर  उनकी  बात  सुनने  के  बाद  ही  कहा
 जा  सकता है  ।  उन्होंने  यहां  प्रकार  अ्रध्ययन  शौर चले  गये  ।  उन्होंने  झपने  अध्ययन  को

 एकत्रित  करके  कुछ  निष्कर्ष  निकाले  होंगे  ।  जब  तक  प्रतिवेदन  न  नये  और  उन  से  चरागे

 व्यवहार  न  किया  जावे  तब  तक  मेरे  लिये  किसी  भीਂ  प्रकार  की  बात  कहना  उचिंत  नही ं।

 मैं  ग्रा भारी  हूं  कि  मेरीਂ  बात  शान्ति  से  सुनी  गई  ।

 श्री  जोखिम  मालवा  क्या  आयात  कौर  निर्यात  के  लिये  विदेशी  जहाज़ों

 को  अधिक  भाड़े  पर  लेते  हैं  अथवा  किसी  भी  उपलब्ध  भारतीय  जहाज़  को  इस  कार्य  के  लिये  ले

 लेते हैं

 fat  राज  बहादुर  :  इस  विषय  का  उल्लेख  मैं  पहले  ही  कर  चुका  हूं  ।  नौवहन  समन्वय  ग्रोवर

 भाटक  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  मैं  ने  कहा  था  कि  हम  ने  यह  सुनिश्चित करने  के  लिये  पग  उठाये हैं
 कि  सरकारी  माल  के  लिये  जहां  तक  संभव  हो  हमारे  ही  नौवहन  समवायों  के  जहाजों  का  उपयोग

 किया  जाता  है  ।  दूसरे  माल  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  जहाज़  के  मालिक  की  इच्छा  पर  ही  निसार
 करती  है  ।  यह  बहुत  सी  बातों  जिन  में  भाड़ा-दरें  भी  सम्मिलित  निभा  करता  है  ।  जहां  तक

 कान्फ्रेन्स  लाइन्स  का  संबंध  है  भाड़े  की  दरें  इस  के  aaa  निश्चय  पर  ही  निरभर  हैं  ।  भ्र निर्धारित

 माग  पर  चलने  वाले  जहाज़ों  के  सम्बन्ध  में  यह  दरें  बाजार  की  परिस्थिति  पर  निर्भर  करती  हैं  ।  यह

 कहना  कि  भारतीय  जहाजों  अथवा  दूसरे  जहाजों  की  दरें  अच्छी  ठीक  नहीं  है  ।

 fat  कोकोम  श्राल्वा  :  श्रीमान  जी  तार  ate  टेलीफोन  के  कार्य  में  विलम्ब  के  बारे  में

 बहुत  सी  बातें  सुनने  में  ord  हैं  ।  मेरा  निजी  अनुभव  भी  ऐसा  ही  है  ।  हमें  चाहिये  कि  टेलीफोन

 की  व्यवस्था  में  सुधार  करें  जिससे  गलत  माना  बन्द  हो  जाये  |  टेलीफोन  व्यवस्था  में  गड़बड़ी

 है  मैं  मंत्री  महोदय  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  किन्तु  विभाग  के  कर्म  चोरियों  को  चाहिये  कि  काय
 को

 सुचारू  रूप  से  करें  ।

 तारके  संबंध  में  भी  ऐसा  ही  होता  है  ।  निधन  संबंधी  तारों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  |

 तार  देने  वालों  को
 भीं

 अपने
 ee —  2...  क  अवानलालनवालवाममवानिकाविावकक  ल

 का  ज्ञान  होना  चाहिये  |  संसद  सदस्यों  के  पत्र  भी  दूसरे

 अंग्रेजो  में
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 व्यक्तियों  को  दे  दिये  जाते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  rr  a
 इस  की  के  लिये  मैट्रिक  पास  लड़के  रखें

 जायें  झर

 उन्हें  उसी  ।  वेतन  are  कपड़े  दिये  जायें  था  कि  गृह  मंत्री  यहां  उपस्थित  होते  ।

 इस  लोगों  को  बारिश  दिया  जाना  बन्द  कर  हेमा  चाहिये  |

 भयो  स०  सो०  बनर्जी  :  श्राप  geile  देते  ही  क्यों हैं  ?

 fart  जोकि  wera  कृपया  हस्तक्षेप  न  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  गुह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  वर्ना  नहीं  कर  रहे  ।

 fat  जोखिम  मालवा  यदि  कोई  उन्हें  बक्शीश  नहीं  देता  तो  उनकी  गृहणियाँ  दे  देती  क्योंकि

 बह  नहीं  चाहतीं  कि  उनके  पत्र  इत्यादि  फेक  दिये  जायें  ।

 यदि  हमारी  संचार  व्यवस्था  में  विघ्न  पड़ता  है  तो  राज्य  की  सुरक्षा  खतरे  में  पड़  जाती  |

 मुझे  स्मरण  है  जब  बम्बई  में  हड़ताल  हुई  थी  तो  डाक  संबंधी  व्यवस्था  मस्त-व्यस्त  हो  गई  थी  ।  हड़ताल

 के  दिनों  में  काम  के  faa  कोई  उचित  योजना  नहीं  बनाई  गई  थी  कौर  टनों  पत्र  बिखरे  पड़ें

 ऐसी  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  हमें  योजनाबद्ध  तरीके  से  काम  करना  ।

 mater  में  तार  कौर  टेलीफोन  सेवायें  अत्यन्त  कुशलता  से  काम  करती हैं  ।  ग्रस्त

 उनका  श्रतुसरण  किया  ज,ना  ।

 wat  sal  करूँगा  ।  मैं  समझता  हुँ  कि  अब  समय  ग्रा  गया  है  जबकि  भारतीय

 एयरलाइन्स  एयर  को  मिला  देना  चाहिये  ताकि  अधिक  aes  कर्मचारी  शौर  सेवायें

 उपलब्ध  हो  सकें  ।  पैन  अमरीकन  कौर  टसवल्डं  एयरलाइन्स  ने  मिल  कर  विश्व  में  स्थान

 प्राप्त  कर  लिया  है  बहुत  सी  एयरलाइन्स  भी  मिल  रही  हैं  ।  कौर  अरब  अटलांटिक  के  लिये

 दौड़  लग  रही है  ।  इस  दौड़  में  हमारा  कौनसा  स्थान है  ?  मैं  समझता हुं  कि  इन  दोनों को  अवश्य

 ही  मिला  दिया  जाना  wifes  ।

 श्री  जे०  अर ०  डी०  टाटा  ने  स्वयं  कराची  से  बम्बई  तक  उड़ान  की  |  मैं  हूँ  कि  वायु

 सेना  के  बड़े  बड़े  अधिकारी  भी  उन्हीं  के  पद-च्विन्हों  पर  was  हुये  स्वयं  वायुयान  चलाये  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  यदि  भारतीय  एयरलाइन्स  कौर  एयर  इंडिया  को  मिला  दिया  जाय  तो  श्राकमण  का  सामना

 हम  ल अ्रै।घक  अच्छी  प्रकार  कर  सकते  हैं  ।

 हम  यह  देखते  हैं  कि  भारतीय  श्रवलैनिक  संव  के  लोगों  को  बड़े  बड़े  पदों  पर  नियुक्त  करने

 की  प्रथा  सी  हो  गई  है  जो  अधिक  प्रद्यंसाजनक  नहीं  है  ।  भारतीय  एयरलाइन्स  के  ako  सी ०  एस०
 सभापति  एक  भाई  सी०  एस०  को  महाप्रबंधक  बना  रह ेहैं जबकि  उपमहा  प्रबन्धक  मौजूद  हैं  होना
 यह  afer  कि  जिन  लोगों  को  भ्रनुभव  जिन्हें  प्रशिक्षण  प्राप्त  हैं  उन्हें  ऐसे  पदों  पर  नियुक्त  किया

 जाय  ।  केवल  भाई  सी०  एस०  होना  ही  पर्याप्त  नहीं  होना  चाहिये  ।

 बम्बई  में  हवाई  ag  में
 भाग  लगने

 से
 लगभग  ५०  लाख  की  क्षति  हुई  ।  हो  सकता  है  कल

 को  पालम  पर  भी  ऐसी  ही  दुर्घटना  हो  जाय  ।  परन्तु  ऐसी  दु्घंटनाश्रों  की  रोक्था  के  लिये  उचित

 पग  उठाने  में  अत्यधिक  ढील  की  जा  रही है  ।  हम  देखते हैं  कि  लन्दन  में  हवाई  बढ़  रहे  हैं  कौर  वह ् ् अधिक  गठ  छी  प्रकार के  बन  रहे  हैं  ।  परन्तु हम  देखते  हैं  कि
 दिल्ली

 आर  अन्य  स्थानों  पर  हवाई

 fae  waa) A bast में
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 अड्डों  में  प्राग  से  बचाव  का  सामान  प्रत्तर्राष्ट्रीय  स्तर  का  नहीं  इस  बात  की  अत्यन्त  आवश्यकता

 है  कि  प्राग  रोकते  संबंधी  सामान A  व्यवस्था  शादी  में  उचिंत  सुधार  लाने  चाहिए

 विशेषकर  बम्बई  के  हवाई  wg  पर  उचित  सुविधाओं  का  बिलकुल  अभाव है  ।  eer

 के  श्री  जान  स्ट्रौड ने ने  भी  इस  बारे  में  टाइम्स  श्राफ  इंडिया  में  सकेत किया  था  विदेशों

 ह  बोर्डों  को  देख  कर  मुझे  अत्यन्त  घूम  |  झ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि

 इस  बारे  में  तुरन्त  कार्य  वाही  की  जाय  ।

 दुर्बटनाश्रों  के  बारे  में  aah  कार्यवाहियां  विलम्ब  की  जाती  हैं  ।  जचे  होती

 प्रतिवेदन  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  खेद  की  बात  है  कि  न  तो  उस  प्रतिवेदन  को  कोई  पढ़ता  है प्र ौर  न

 उत  का  समूचित  परिणाम  ही  निकलता है  ।  इसका  एक  यह  भी  कारण  है  कि  जांच  विभागीय

 कारियों  द्वारा  की  जाती  है  जो  अधिकारी  कि  स्वय  इस  मामले  में  उत्तरदायी  होते  ।  स्तव  में

 यह  जांच  किसी  अरन्य  मंत्रालय  द्वारा  की  जानी  चाहिए  ।  मुझे  आशी  है  कि  इस  तरह  की  जांचों  की

 व्यवस्था  में  सुधार  लाय  जया  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  परिवहन  संबंधी  गतिविधियों  में  सभी  क्षत्रों  में  विस्तार  हो  रहा है  कौर

 यह  सन्तोषजनक  बात  है  .।

 सशक्त  स्टीमर  समवाय  बंगाल  रोक  श्रीराम  के  बीच में  परिवहन में  काफी  महत्व  रखता

 है  ।  इस  समवाय  का  लगभग  एकाधिपत्य  था  ।  प्रभी  कुछ  समय  qa  इस  समय  के  नाविक  गणों  ने

 हड़ताल की  थी  जिस  पर  सभा  में  क।फी  हुई ई  ।
 परन्तु  अभी  अभी

 एक
 नई  बात  का  पता  चला  है

 कि  इस  सशक्त  स्टीमर  समवाय  के  एक  समवाय  ने  काय  समाप्त कर  दिया  इसके  लिये  यह

 तरक  दिया  गया  है  कि  उस  समवाय  को  बहुत  घाटा  उठाना  पड़ा  प्रतिवेदन में  इसका  वर्णन  नहीं

 मिलता  हालांकि  सरकार  द्वारा  इस  व्यक्त  समवाय  को  २  करोड़  रुपया  ऋण  के  रूप  में  दिया  गया

 था  |  मैं  इस  बात  की  सूचना  हूंगा  कि  कया  सरकार  को  कुछ  समय  पुर्व  इस  समवाय के  काय

 समाप्त  करने  संबंधी  स्थिति  का  ज्ञान  था  अथवा  नहं  |  करोड़ों  रुपया  इस  व्यक्त  समवाय  को  ऋण

 के  रूप  में  दिया  गया  था  ताकि  यह  अपने  कार्यों  में  सब  प्रकार  के  सुधार  ला  सके  तो  क्या  सरकार ने  इस
 समाय  की  उबार पात्रता  सुनिश्चित  की  थी  ?  मैं प्रत रोध  करता  हुँ  कि  इस  बारे  में  पुरी  जानकारी

 उपलब्ध  की  जाय  |

 स्वयं  मंत्री  महोदय  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  हड़ताल  का  असर  कामना  रियों  के  लिये

 कारक  नहीं  होगा  att  कि  इस  समवाय  के  भारतीय  कर्मचारियों  को  क्षति  नहीं  होने  दी  जायगी  ।

 परन्तु  शब  स्थिति  यह  है  कि  एक  समवाय  ने  काय  समाप्त  कर  दिया  है  we  दूसरा  भागीदार
 वाय  भारतीय  सेविंग  को  सुचना  दे  रहा  है  कि  आवश्यकता  से  अधिक  लोगों  को  सेवा में  नहीं
 रखा  जायगा  |  सरक।र  ने  हड़ताल  फैसला  इसी  अ्राघार  पर  कराया  था  कि  भारतीय  सेटीवम

 को  हानि  नहीं  होने  दी  जायगी ।  मैं  दो  बातों के  बारे  में  सरकार  से  सुचना  एक  तो

 इस  बारे
 में  कि  जो  धन  सरकार ने  ऋण  के  रूप  में  दिया  उसका  उपयोग  कसे  दूसरी

 यह  कि  सेवित  के  हितों  के  से  रक्षणपूंकि विषय
 में  सरकार अब  कया  कदम  उठा  रही  है  |

 नके  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  घोषणा  की  कि  राष्ट्रीय  नौवहन  ate  की  सिफारिशों

 के  आधार  पर  भारतीय  नौवहन  में  विदेशी  पूंजी  की  भागिता  के  बारे में  निश्चय  कर  लिया

 है  ।

 श्री  राज
 कही

 थां  उनके  TUTਂ
 ee  ा

 गुत्थी  tas  में



 व्र  की  मांगें  १०  १  &RR े

 लथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  मया  है  ।

 श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त  :  भारतीय  राष्ट्रीय  नोट  ate  की  सिफारिशों  से  परिवारों  का  एक

 महत्वपूर्ण  स्थान है  |  ड  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  बो  की  सीमा  रियों  में  जो  पा  रि त्राण हैं

 उन्हें  समूचे रूप  में  स्वीकार  कर  लिवा  गया  वह  परिमाण इस  प्रकार  हैं  :  कि  विदेशी  पूंजी को
 भागिता  के  बावजूद  भी  वाणिज्य  नौवहन  विनियम  के  उपबन्धों  शादी  के

 बारे  कोई  रूप  मेद  नहीं  किये  जायेंगे  ।  दूसरा  परित्राण  विदेशी  नौवहन  श्रषिकारियों  की

 सनीयता  के  बारे  कौर  तीसरा  तटीय  व्यापार  में  विदेशी  भागिता  में  विधि  न  करने के  बारे  में

 चौथा  परिमाण  यह  है  कि  विदेशी  भागिता  को  ट्रम्प  ate  टेकर  व्यापक  |  में  ही  बढ़ाया  जायगा

 कौर बह  इस  तरह  की  उस  से  भारतीय  नौवहन का  हिंद  हो  ।  इन  के  साथ  साथ दो  पारित्राण  कौर हैं  ।

 शरन सरकार  घोषणा  की  है  कि  विदेशी  पूंजी  की  भागिता  में  वुद्धि  की  जा  रही  है  परन्तु  मैं  चाहता

 हू  किइनपरित्राणों  के  बारे  में  निश्चित  उत्तर  दिया  जाय  ।

 लॉक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदन  का  श्रंध्ययन  जिन  दातों  पर  जयन्ती  नौवहन  समवाय

 को  २०  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  हमें  अत्यघिक  शअ्रसन्तोष  sare  ।  जो  उत्तर  सरकार

 द्वारा  लोक  लेखाਂ  समिति  को  दिये  गये  हैं  वह  भी  सन्तोषजनक  नहीं  एक  तो  सरकार  इस  बारे

 में  भेदभाव  की  नीति  पर  चल  रही  है  ।  इतनी  बड़ी  मात्रा  में  यदि  किसी  aa  समवाय  को  भी  ऋण

 दिया  जाता  तो  wey  से  अच्छे  परिणाम  निकल  सकते  थे  ।  जयन्ती  नौवहन  समवाय  द्वारा

 प्राप्त  जाने  वाले  जहाजों  के  वर्तमान  मूल्यों  तक  ही  सरकार  ने  इतने  बड़े  ऋण  को  सुरक्षित

 किया  है  ।  यदि  इस  समवाय  द्वारा  काम  ठीक  से  नहीं  किया  तो  सरकार  को  अधिक  घाटा

 उठाना  पड़ेगा  क्योंकि  उन  जहाजों  की  बेईमान  कीमत  मूल  कीमत  से  कहीं  कम  होगी  |  इसके

 अतिरिक्त  इस  समवाय  के  अमरीका  भागीदार  की  दशा  भी  इस  समय  बहुत  खराब  बताई  जाती

 उस  की  बहुत  सी  श्रास्तियां  अमरीका  सरकार  द्वारा  जब्त  कर  ली  गई  इस  लिय  स्थिति  और

 शोचनीय  हो  चकी  में  रा  रनों  है  कि  इस  बार ेमें  समन्वित  प्रकाश  डाला  जाय  |

 |  राज  बहादुर  :  एक  स्पष्टीकरण  का  मामला  यदि  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  कथित

 किन्हीं  बातों  का  उत्तर  दिया  जाता  है  तो  वह  यहां  नहीं  दिया  जा  सकता  बल्कि  उसे  पहले  समिति के
 पास  जाना  होता  है  ।  समिति  के  प्रतिवेदन  में  का  गई  आपत्तियों  का  उत्तर  हम  नहीं  दे

 सकते  |  यह  बहुत  भ्राकुलकारों  स्थिति  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  इस  विषय  में  क्या  किया  जाय  ।

 पति  इन्द्रजीत  गुप्त  किन्हीं  विशिष्ट  बातों  का  नहीं  परन्तु  कुछ  सामान्य  बातों  का  उत्तर

 दिया  जा  सकता है  ।

 पत्नी  जगजीवन  रोम  «  बात  है  ।  सामान्य  उत्तर  अप  को  मिल  जायेगा  |

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  मैं  समझता  हूं  कि  उत्तर  देते  समय  मंत्री  महोदय  आपात  काल  में  उस

 मंत्रालय  के  सभो  कर्मचारियों  द्वारा  किये  गये  कार्यों  के  लिए  सराहना  अवश्य  करेंगे  |  इन  कर्मचारियों

 के  कार्यों  को  देखते  हुए  मुझे  ara  है  कि  मंत्री  महोदय  इन  मांगों  कौर  शिकायतों  को  शर

 गतिपूर्ण  ध्यान  देंगे  ।  इन  शिकायतों  atc  मांगों  का  उल्लेख  मैं  ने  अपने  प्रस्तावों

 में  किया  है  ।

 reo
 इस  के  साय  ह  में  अनुरोध  करूंगा  कि  पास्ट-काड  का  मलय  बढ़ाया  जाय  |

 a ए एएन
 श्री राज  बहादुर  :  घाटे  का  कया  होगा  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  ask  श्रनदानों  की  ३६४३

 इस्दजीत  गुप्त  :  लेखा  परोक्ष  प्रतिवेदन  से  विदित  है  कि  इस  ३,  १५  करोड़ रुपये  की  राशि

 को  किसी  कौर  साधन  से  पूरा  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  जगमोहन  राम  :  में  तो  सा  नहीं  समझता  |

 श्री  धइन्दजीत गुप्त  :  यह  प्रतिवेदन  सांप  के  सामने  है  ।  प्राय  गबन

 से  इतने  धन  क  बचत  कर  संकते  हैं  घौर  गरीबों  को  इस  बोझे  से  बचा  सकते  हैं  ।  मुझे  आशा  है झाप
 इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  पुनर्विचार  करेंगे  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  :  उपाध्यक्ष  श्राप  ने  मुझे  समय  इसे के  लिए

 म॑  श्राप  को  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 इस  मिनिस्टर ने  १३  लाख  टन  शिपिंग  के  टारगेट  से  ज्यादा  प्राप्त  किया  इसलिए ag  बहुत

 ध्यान  कौ  पात्र  है  ।  लेकिन  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  १९४७  में  दीपिका का  eran
 करीब  २०  लाख  टन  का  लेकिन  सोलह  वर्ष  के  बाद  भी  हम  उस  रेंट  तक  नहीं  पहुंच  पाए  हैं  ।

 माननीय  तरा  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कहा  कि  बहुत  ज्यादा  लोन  दिया  जाता  है  ।  मैं  उन  को  बताना

 चाहता  हैं  कि  एक  समय
 ए

 सा  जबकि  सरकार  शिपिंग  को  उन्नति  के  लिए  लोन  देना  चाहतों  थी

 आर  लोन  लेने  वाला  कोई  नहीं  था  ।  जब  शिपिंग  प्राइवेट  सेक्टर  में  है  प्रौढे  प्राईवेट  सेक्टर  ने  सोलह
 बरस के  बाद  भ  29 HF Ro के  २०  लाख  टन  के  टारगेट  को  पुरा  नहीं  तो  यह  स्वाभाविक था
 कि  सरकार भी  इस  व्यापार में  |  सरकार  इस  व्यापार  में  कराई  काफ़ी  उन्नति  हुई  है  ।

 चालीस  परसेंट  terra  का  जो  घोषणा  हुई  उस  का  हम  स्वागत  करते  हैं  ।  सारा
 शिपिंग  वर्ल्ड  इस  का  स्वागत  क्योंकि  अगर  हम  चाहें  कि  बिना  पाटिसिपेशान  के  शिपिंग

 की  उन्नति  तो  वह  सम्भव  नहीं  है  ।

 शिपिंग  के  सम्बन्ध  में  हम  को  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  चन  के  के  पश्चात  जापान
 अर  पाकिस्तान  में  शिपिंग  का  एक  समझौता  gar  है  नेपाल  तथा  पाकिस्तान  में  भीਂ  एक  समझौता

 जिस  के  परिणाम  रुप
 जो

 माल  पहले  कलकत्ता  पोर्ट  से  उतर  कर  नेपाल  जाता  वह

 Rema
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 सम्बन्ध  सम्भव  है  कि  चाइना  उस  में  सम्मिलित  हो  जाये  ।  इस  प्रकार  हम  को  भारतीय  महासमुद्र

 में  एक  बड़े  संघष  का  सामना  करना  होगा  ।  इस  afer  से  भ  यह  आवश्यक  है  कि  शिपिंग  की  उन्नति

 जितनी  arr  उतना  ही  अच्छा है  ।

 रत्नागिरि  बम्बई  के  बच  में  जो  केंद्र  सर्विस  करोड़  |:  या  सात  लाख  हमारे  श्रमिक

 भाई  रोज़  रत्नागिरि  से  काम  करने  के  लिए  बम्बई  ara  हैं  we  इस  alae  का  उपयोग  करते  हैं

 वहां  पर  प्रभो  तक  शायद  एक  दिर्पिंग  कम्पनी  काम  करता  थ  ।  अरब  सरकार  ने  विचार  किया  है  कि

 एक  दूसरो  शिपिंग  को  जो  शायद  गोझा  को  ठेका  दिया  जाये  ।  में  निवेदन  करना

 चाहता हूं  कि  ये  छः  सात  लाख  जो
 रोज़  काम  करने  के  लिए  रत्नागिरि  से  बम्बई  जाते  बहुत

 कम  तन्ख्वाह  पाते  जोर  इसलिए  ऐ  सा  उपाय  करना  चाहिए  कि  उन  को  जो  भाड़ा  देना  पड़ता

 वह  कम  हो  ।  ये  दोनों  कम्पनियां ठाक  तरह  से  काम  न  तो  सरकार  का  कर्त्तव्य  है  कि  वह

 इस  स्थिति  पर  विचार  करे  श्रौर एसा ऐ  सा  बन्दोबस्त  करें कि  इन  सात  लाख  झ्रादमियों  को  सस्ते  भाडे

 पर  बम्बई  ad  की  सुविधा  प्राप्त  हो  ।
 क  —  er  eee  ne ण  ee

 प्रँग्रेजी  में



 दे  दू  ४४  अनुदानों  की  मां  में  १०  १९६ रे

 रघुनाथ

 एक  बात  मैं माननीय  है  इन्द्रज/त  ने  फ़ारेन  समर्थन  का  सवाल  उठाया  ।

 उन  से  सहमत  हूं  कि  चान  के  साथ  युद्ध  के  समय  श्रासाम  में  जो  स्ट्राइक  हुई  उस  से  हमें  शिक्षा  लेनी

 चाहिए  ।  हम  को  ऐसा  ea  बनाना  चाहिए  कि  हम  सपनो  शिपिंग  कम्पनियों  में  केवल  उन्हीं  लोगों  को

 जोकि  हिन्दुस्तान  के  नागरिक  हों  ।  नगर  हम  उन  लोगों  को  यहां  रखते  जोकि

 स्तान  के  नागरिक  नहीं  हैं  कौर  दूसरे  देश  के  नागरिक  झा साम  में  जो  कुछ  झगर
 किसी कौर  देश  के  साथ  हमारा  युद्ध  प्रारम्भ  हो  उस  को  पुनरावद्धि हो  सकती  है  ।

 शिपिंग  ats  के  बारे  में  मे  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  शिपिंग  बोर्ड  के  मेम्बर  हैं--कम  से

 कम  तीन  सज्जन  यहां  पर  मौजूद  हैं--वे  जानते  हैं  कि  बोड़ें  को  कोई  भ्र घि कार  प्राप्त  नहीं

 हम  साल में  दो  तान  बार  मिलते  एक  घंट  के  लिए  बैठते  विचार-विनिमय  होता  है  उस

 के  बाद  उठ  जाते  हैं  ।  मगर  बोर्ड  को  रखना  तो  उस  को  अधिकार  दिये  ताकि  उसे  की

 कुछ  उपयोगिता  नहीं  तो  उस  को  तोड़  देना  चाहिये  ।  उस  को  साफ़  एसेसजं  की  तरह  रखने
 की

 कोई  शव द्य कता नहीं  है  ।

 तथा  सवार  मंत्री  जगजीवन  :  उस  की  एडवाइज़री  कंप  सिटी  है  ।

 थ्रो  cara  सिह  माननीय  ae  तिरुमल  ने  विशाखापत्तनम  दिया  का
 जिक्र

 कियां  जिस  को  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  कहते  हैं  ।  जापान  की  एक  टीम  भाई  थी  शौर  शायद  उस  ने

 इसबारे  में  अपनी  राय  दी  है  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम
 उस

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है
 कि

 नगर  हिन्दुस्तान

 शिपयार्ड  को  तरक्की  |  जाये  तो  जितने  जहाज  राज  बनते  उस  से  तीन  गुना  जहाज़  एक  साल  में

 तैयार हो  सकते  हैं  ।  मेरा  श्रतुरो ध  है  कि  जापान  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  हिन्दुस्तान  शिष्यों  का
 फिर

 से

 इन्तज़ाम  किया  ताकि  हम  वहां  पर  कम  से  कम  तीन  गुना  जहाज़  बना  सकें  ।

 कोचीन  में  बनाए  जाने  वाले  से  कंड  fae  की  बात  बहुत  दिनों  से  इस  सदन  में  उठाई  जाती

 रही  लेकिन  भ्र भी  कोई  ठोस  कदम  उसे  तरफ़  नहीं  उठाया  गया  सिवाये इस  के  कि  जमीन ली  गई

 है  ।  फ़ारेन  कोलैबोरेशन  के  सम्बन्ध  में  बात-चीत  चल  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में
 after  करनी  क्योंकि  जो  समय  श्री  रहा  वह  बहुत  भयंकर  है  कौर  सम्भव है  कि  फ़ारेन

 एक्सचेंज  के  अभाव  में  हम  को  बाहर  से  जहाज़  प्राप्त  न  हो  सकें  ।  इसलिए हम  को  हिन्दुस्तान  में  ही

 जहाज़  बनाने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 माननीय  को  पी०  Ho  ने  aries  का  जिक्र  किया  ।  मैं  उन  को  बताना

 चाहता  हूं
 कि  हिन्दुस्तान को  शिपिंग  कम्पनी के  ग्रापेरेशन  चाइनीज  faa  में  सब  से  कम

 क्योंकि  हम  मज़दूरों  काम  करने  वालों  को  उतनी  तन् रु वाह  नहीं  देते  जितनी  कि  फ़ारेन
 शिपिंग  कम्पनोज  देती  हैं  ।  इसलिए  इस  बारे  में  उन  को  एलिगेंदान  ठीक  नहीं  है  ।

 जो
 लोग  हज  की  यात्रा  के  लिये  जाते  करीब  तीन  महीने  पहले  उन  की  बुकिंग  होती  है

 करीब  एक  महीना  पहले  उन  को  वहां  पर  उतार  दिया  जाता  जबकि  उन  को  GRA  एक्सचेंज
 केवल  एक  हज़ार  रुपये  दे  दी  जाती  है  ।  ऐसा  प्रबंध  किया  जाना  चाहिए  कि  उन  लोगों a  इतने

 दिन  पहले
 न

 जाना  क्योंकि  साफ़  एक  हज़ार  रुपये  से  उन  का  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  बहुत  शिकायत  श्री  रही  हैं
 ।

 सरकार  को  कौर  जहाजों  को  चार्टर  करना

 ताकि  हज  के  यात्रों  ठीक  समय  पर  वहां  जा  सकें  ।
 eg  ee  अ  ee

 अंग्रजी  में
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 जहां  तक  साप  का  सम्बन्ध  यह  हमारा से  किड  लाइन  श्राफ  डिफेंस  है  ।  श्राप  देखें  कि

 हमारे  पास  जहाज़  कितने  हैं  ।  बारह  लाख  टन  के  जहाज़  इस  हमारे  पास  हैं  कौर  दो  बरस  के

 बाद  शायद  चौदह  लख  टन  के  जहाज  हमारे  पास  हो  सकते हैं  बाप  जानते ही  कि  जहाज़ों को

 क्या  उपयोगिता  है  ।  भारतीय  के  लिए  तो  उन  को  उपयोगिता  ate  भी  अधिक  ह  क्योंकि  विदेशों  से

 सीटें  मागं  से  हमारा  सम्बन्ध  हुमा  जन  से  समुद्री  जहाज़  से  हमारा  सम्बन्ध शेष  रह  गया

 है  ।  झगर  हम  जहाज़ों क  नहीं  करेंगे  तो  हमारा  यह  ज़ो  कम्यूनिकेशन  यह  एक  दम  बन्द

 हो  जायगा  wire  विदेशों  से  झगर  हम  किस  प्रकार ह  सहायता  युद्ध  के  समय  लेना  चाहेंगे  तो  वह

 सहायता भ  हमें  प्राप्त नहीं  हो  सकेगी  ।  श्राप  देखें  कि  द्वितीय  महायुद्ध के  समय  करोड़  दो  करोड़  पंद्रह

 लख  टन  के  जहाज  प्रौढ़  जापान  ने  डुबो  दिये  थे  ।  कहां दो  करोड़  पंद्रह लाख  टन  के  जहाज़

 झर  कहां  हमारे  बारह  लाख  टन  के  जहाज़  जोकि  उसका एक  परसेंट  भी  नहीं  होता ह  |  हमाराਂ

 सम्बन्ध  इंग्लैंड  कौर  अमरीका  के  समान  दूसरे  मुल्कों  से  fas  जहाजों  के  द्वारा  हो  हो  सकता  है  ।  इस

 वास्ते  वह  जो  हमार  सेकंड  लाइन  श्राफ  डिफेंस  इस  के  प्रति  हमें  जाग  रुक  रहना  पड़ेगा  ।  जापान

 कौर  देखें  ।  उस  के  करीब  अस्सी  लाख  टन  के  जहाज  द्वितीय  महायुद्ध  में  डूबो  दिये  गये  थे  ।  जापान

 के  पास  मिसाइल  नेवी  नहीं  रह  गयी  ।  तब  जापान  का  कोल  पस  ढो  गया  ।  इस  का  कारण सिफ  यही

 था  कि  जापान  बाहर  से  झपने  यहां  सामान  मंगा  नहीं  सका  |  हालत  क  भ  हुई  ।  जमनी

 के  पास  जसा  मैंने  उत  दिन  कहा  था  करोड़  ११६२  यू  बोनस  थीं  ate  उस  ने  समझ  लिया  था  कि

 इन  यू  बोनस  क  सहायता  से  ही  वह  एलाइड  पांवों  को  जीत  लेगा  |  लेकिन  जब  ये  ११६२  यू  बोनस

 समाप्त  हो  गई  तो  समन  He  कया  अवस्था हो  इस  को  श्राप  जमती को  तब  न  तो  इट लस रे

 श्र  न  ही  किस  ate  सोर्स  से  सहायता  प्राप्त  हो  सकी  प्रौढ़  उस  का  कोलैप्स  गया  |  हमें इस  बात

 से  रहना  चाहिये  ।  हमार  भी  कहीं  यहीਂ  प्रस्थान  न  इस  का  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये

 अगर  हमारे  पास  जहाज  नहीं  होंगे  तो  दूसरे  देशों  से  संकट  के  समय  हम  सहायता  प्राप्त  नहीं कर

 सका  ।  इसलिए  शिपिंग  का  जितनी  उन्नति  श्राप  कर  सकें  बाप  को  कर्न  चाहिए  |

 ma  मैं  संतूर  समुद्र  स्कीम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  तूतीकोरिन  पोट  की  तरक्की  के  लिए

 आपने  काफी  धनराशि  दी  है  ।  लेकिन  तूतीकोरिन  पोट  तब  तक  सफल  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि

 सेतु  समद्र  स्कीम  सफल  न  हो  ।  सेतुम  समद्र  स्कीम  का  सफल  होना  इसलिए  भी  श्री  वर्मा  है  कि  प्रा  नकल

 जो  हमारे  जहाज  जाते  वस् टन  कोस्ट  से  ईरान  को  या  ईस्टर्न  कोस्ट  से  वैस्ट ने  कोस्ट  को  जाते  हैं  वे  सारे

 किलो  रिका  करके  गाते  जाते  हैं  ।  इनको  इस  तरह  से  पांच  सौ  मील  की  अधिक  परिक्रमा  करनी

 पड़ती  होकर  तब  जाकर  वे  बंगा  ल  की  खाड़ी  में  जात ेहै  |  नगर  श्राप  इस  पांच  सौ  मील  के  रास्ते को  तय
 करने  से  जहाजों  को  बचना  चाहते  है  तो  उसके  लिए  यह  निहायत  आवश्यक  है  क  सेतु  समुद्र  स्कीम  को

 पुरा  किया  जाए  |  नगर  यह  स्कीम  पुरी  हो  जाती  है  तो  चाहे  कोस्टा  दिर पिंग  हो  सा  ग्रोवर सीज़  शिपि

 वे  श्रापके सी  कोस्ट  की  लाइन में  श्री  जा  सकते हैं  ।  राज  जो  हालत है  उस  में  श्राप सेफ  नहीं  रह

 सकते है  ।  श्राप  देखें  कि  मगर वे  श्राफ  बंगाल  में  एक  भी  श्री  ज  uq-  रीन  हो  तो  भ्र  पके  जितने भी  जहाज़

 ईस्ट  कोस्ट
 से  बैस्ट  कोस्ट  WIT

 वैस्ट  कोस्ट  से  ईस्ट  कोस्ट को  जाते  जाते है  कौर  सीलोन  के  ट्रिकीमाली

 के  पास  सारे  के  सारे  जहाज़  वह  समाप्त  कर  सकती है  क्योंकि  श्राप  बिल्कुल  ९ अपन  सी  में  चले  जाते

 ।  नगर  श्राप  देश  की  रक्षा  करना  चहते  अपने  कोस्ट  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  तो  यह जो  पांच

 सौ  मोल  का  डिस्टेंस  इससे  जहाजों  को  बचाना  होगा  ax  इसके  लिए  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि

 सेतु  समरस  स्कीम  को  सकल  बनाया  जाए  |

 मैं  कलकता
 पोरें  के  बारे  में  एक  वात  कहना  चाहता हूं  ।  उसकी  हालत  बहुत  खराब  हो  गई

 इसका  कारण  यह  है  कि  vat  सिल्टिंग  बहुत  जादा  होती है  ,  वाल  इतना  ज्यादा  होता  बार  इतना

 अधिक हो  जाती है  कि  प्रा
 ज  जो  पीठ  हजार  टन  का  जहाज  वह

 ठ  कलकत्ता पोर्ट  मेँ  जाकर  चार  पांच
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 हज़ार टन  से  ज्यादा  सामान  लाद  नहीं  सकता
 है  ।  कलकत्ता  पोर्ट  में  श्रापरेदानल  चाज  इतना  अधिक हो

 नाता है  ।  वह  ।  कारगो ही  लादा  जाता  है  ।  उसके  लिए  वहां  जाकर  माल  लादना  इकोनॉमिकल

 नहीं  रह  जाता है  ।  इसलिए  हिन्दुस्तान  की  शिपिंग  कम्पनियां  घाटे  में  चल  रही  उनको  इतना  कारगो

 नहीं  मिलता  है  ।  श्रापरेशनल  व्यय  जहां  तक  बे  श्राफ  बंगाल  का  सम्बन्ध  इतना  ज्यादा हो  जाता ह

 किਂ  उनको  बहुत  फायदा  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसलिए  फरक्का  की  जो  स्कीम  चाहे  पाकिस्तान
 राज़ी  हो  या  न  कलकत्ता  पोर्ट  का  सत्यानाश  होने  से  बचा ने  के  उसको  हमें  कामयाब  बनाना  ही

 होगा  ।  आपका  टोटल  इम्पोर्ट  एक्सपोर्ट  का  VY  परसेंट  व्यापार  कलकत्ता एलॉट  से  होता है  ।  इस  रास्ते

 कलकत्ता  पोर्ट  समाप्त  हो  गया  तो  बैस्ट  बंगाल  की  हालत  भी  श्राप  समझिये  खराब  हो  जाएगी  |

 वैस्ट  बंगाल  तब  बच  नहीं  सकेगा  कौर  आपके  व्यापार  को  बड़ा  धक्का  लगेगा  |  इसलिए  मेरा  नम्बर  नि

 दन  है  किਂ  फरक्का  बैरेज  की  स्कीम  को  ड्राप  का  सवाब  बनायें  |  इस  हाउस में  स्टेटमैंट  दे  देने  से  कि  दो  तीन
 या  चार  बरस  के  बाद  उसको  हाथ  में  लिया  उस  पर  हाथ  लगना  लाभ  नहीं  हो  सकता

 है  ।  आपके  इंजीनियरों वहां  जाने  चाहियें  ताकि  वे  देख  सकें  कि  दस  हजार  टन  के  जहाज़  पूरा  पूरा
 बोझा  लाद  कर  जायें  |  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कलकत्ता  पोर्ट  की  उन्नति  निहायत  आवश्यक  है

 कौर  इस  आपको  तुरन्त  ध्यान  देना  |

 हमारे  माननीय  मित्रों  ने  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  का  जिक्र  किया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  भी  एक

 बात  कहना  चाहता  ्  ।  जो  फारेन  सी मैन  जो  फारेन  मास्टर  उन  सब  को  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 नगर  कल  श्रापका  किसी  एसे  देश  से  युद्ध  शरू  हो  जाए  जो  कि  मरी टाइम  नेशन  है  तो  जो  फारेन  मास्टर

 है  थ  सीमेन  है  या  जो  फारेन  इंजी  नियर  वे  श्रगर  काम  करने  से  इंकार  कर  दें  कौर  कह  दें  कि  हम

 भ्रामक  सर्विस  में  काम  नहीं  करेंगे  तो  जो  भ्र वस् था  असम  में  हुई  वही  अवस्था  हिन्दुस्तान  के  दूसरे

 भागों  में  भी  हो  सकती है  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जहां  तक  शिपिंग  को  सम्बन्ध  चाहे  वह  जयन्ती

 शिपिंग  कम्पनी  हो  या  कोई  दूसरी  आपको  यह  रूल  बना  देना  चाहिये  कि  जो  परसेनल  होंगे  वे

 हिन्द्स्तानी  होंगे  ।  शापने यह  रूल  बना  दिया  तो  आपकों  इंजीनियर  को  शझ्रावद्यकता

 होगी |  हिन्दू  यूनिवर्सिटी बहुत  अच्छी  यूनिवर्सिटियों में  से  एक  है  ।  वहां पर  बड़ा  बरच्छा  कालेज
 मैंने  बात  की  आपको  इंजीनियर्स  की  झ्ावइ्यकता  हो  तो  वहां  से  अ्रापका  ये  उपलब्ध

 हो  सकते  शिपिंग  इंजीनियरों  के  दो  भाग  होते  एक  स्ट्रकचरल  इंजीनियर  ग्रोवर  दूसरे  इंजिन

 इंजीनियर  |  जहां  तक  स्ट्रकचरल  इंजीनियर्स  का  सम्बन्ध  हिन्दुस्तान  विशाखापत्तनम

 में  एक  छोटा  सा  छ  कालेज  खोल  सकते  है  कौर  जहां  तक  इंजीनियर्स  का  ताल्लुक  हिन्दू

 वर्सिटी  इस  काम  में  आपकी  पुरी  पूरी  सहायता  करने  के  लिए  तैयार  है  |  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  में  हिन्दुस्तान

 का  सबसे  अच्छा  इंजी  नियाज़ी  कालेज  उसका  प्राय  उपयोग  कर  सकते  है  ।

 श्री  गौरी  इंकर  कक्कड़  )  :  उपाध्यक्ष  परिवहन कौर  संचार  मन्त्रालय की

 डिमाण्ड्ज़ पर  बहस  करते  बकते  यह  कहना  पड़ता  है  कि  गृह  मन्त्रालय  के  बाद  यह  दूसरा  मन्त्रालय  है

 जिसका  काय  क्षेत्र  बहुत  व्यापक  है  ।  अगर  यं  कहा  जाए  कि  इसका  कार्य  क्षेत्र  केवल  जमीन  नक  सी  मित

 नहीं  है  बल्कि  समस्त  समद्र  वाय  में  भी  इसका  कार्य  क्षेत्र  व्याप्त  है  तो  यह  भी  सही  होगा  ।  जब  से
 युद्ध  छिड़ा  तथा  एमरजेंसी  की  घोषणा  हुई  तब  से  इसका  कार्य  ate  भी  वपूर्ण  हो

 गया है  ।

 जहां  तक  सिविल  एनिमेशन का  सम्बन्ध  इसके  कम  चा  रियों  का  सम्बन्ध  जो  कायें  उन्होंने

 किया  उसके  लिए  उनको  बधाई  देता  हं  ।
 जब  चीन  के  साथ  युद्ध  छिड़ा  तब  से  इसका  कार्य  क्षेत्र  बहुत

 बढ़  गया  कौर  देखा गया  है  कि  उन  लोगों ने  रात  दिन  बड़ी  मेहनत  और  मुक्की से  काग  किया

 कमोडिटी निज  कौर  सप्ली  इज़  मे ३ Tote Ea]  ory  SaAqT Sy  apemey  a
 है  पौर  जो  एसेंदाल क  SCI  Sst  बर्न्  असम  में  भजन  tt  था  sin!  Hod  से  बड़ी  सकता  दिखाई
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 बड़ी  तत्परता  दिखलाई  है  ।  इसलिए  वे  कर्मचारी  जो  सिविल  एविएशन  का  कार्यभार  सम्भाल

 रहे  बधाई  के  पात्र  है  ।  में  मन्त्रालय  को  भी  बधाई  देता  हूं  कि  इस  कार्य  में  उसको  काफी  सफलता

 मिली  है  ।

 परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  दो  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  सिविल  एविएशन  के  कर्म चा  रियों  को

 wa  भो  बहुत  सी  सुविधाओं  का  सामना  करना  पड़ता  है  जिनकी  मन्त्रालय  का  विशेष  रूप  से

 ध्यान  जाना  चाहिये  |  देखा  गया  हैं  कि  जहां  पर  रोड़ोम  होते  वहीं  पर  उनके  परिवारों  के

 सदस्य  भी  रहते  है  कौर  वहां  पर  उनके  बच्चों  की  पढ़ाई  स्कूलों  की  ठीक  व्यवस्था  न  होने  के  कारण

 उनको  अपने  बच्चों  को  नाठ  ग्राम  कौर  दस  दस  मील  दूर  भेजना  पड़ता  है  ।  इसमें  मै  सा  भी  धिक  खर्च

 होता  है  ।  जो  वे  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकते  ह  |  जब  उनका  कायें  इतना  सराहनीय  रहा  है  तो  इस  बात  की

 व्यवस्था  भी  होनी  चाहिये  कि  जहां  पर  casa  है  ate  जहां  पर  कमंचारी  अधिक  संख्या  में  काम

 करते  है  वहां  पर  मकान  की  व्यवस्था  को  जाय  |  उनके  क्वार्टर  भी  होने  चाहियें  ताकि  श्री  बादी  में  जाकर

 मकान  लेने  में  उनको  कोई  सुविधा  न  हो  ।  इन  सब  चीजों  पर  हमा रे  मन्त्रालय  का  ध्यान  अवद्य  जाना

 |

 जहां  तक  सड़कों  का  सम्बन्ध  है  उनके  बारे  में  मूझे  दो  एक  बातें  विद्वेष  तौर  पर  कहनी है
 ।  नेशनल

 हा  ईमेज  इस  मन्त्रालय  के  कण्ट्रोल  मैं  है  ।  उनके  ग्र लावा  बहुत  काफी  सरकें  इस  प्रकार  की  हैं  जो  किसी  न

 किसी  स्टेट  से  सम्बन्ध  रखती  हैं  ।  उसकी  हालत  भी  सम्भल  नहीं  रही  है  ।  राज  जबकि  नेपाल

 एजेंसी  का  समय  है  तब  वे  सड़कें  जो  एक  प्रान्त  से  दूसरे  प्रान्त  को  जाती  खास  तौर  पर  वह  सड़क

 को  सीधे  उत्तर  प्रदेश  से  मिलाती  उनकी  हा  लत  अच्छी  नहीं  है  ।  इस  ग्रोवर  विभाग  को  विशेष

 तौर  पर  ध्यान  देना  चाहिये  |  जहां  तक  ग्रेंड  ट्रेक  रोड  का  सम्बन्ध  वह  श्रीवती  दायरों  के  बीच  में

 से  होकर  जाती  है  ।  ग्रा  जवल  जब  यातायात  इतना  बढ़  गया  है  तब  उसका  दुष्परिणाम  यह  होता  है  कि

 ara  दिन  एकसी  डेट्स  होते  रहते  हैं  ।  मेरा  सुझांव  यह  हैं  कि  जो  बड़े  बड़े  शहर  ग्रिड  ट्रंक  रोड  पर

 पड़ते  fate  सड़क  शहर  के  बीच  में  से  गुजरती  है  वहां  पर  सड़क  को  एक  या  दो  मील  का  घुमाव  देकर

 दस्तो  को  उससे  बचा  देना  चाहिये  ताकि  ala  दिन  जो  दुर्घटना यें  होती  हैं  वह  बच  सकें  ।  इस  सम्बन्ध  में

 मैं  एक  बात  ara  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हुं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  जिले  तो  हू  ही

 जो  पश्चिमी  शौर  पूर्वी  जिलों  में  गिने  जाते  विशेष  तौर  पर  पूर्वी  जिलों  को  बहुत  ज्यादा  बैकवर्ड  कहा

 जाता  है  कौर  उनको  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  परन्तु  पश्चिमी  और  पूर्वी  जिलों  के  ग्र ति रिक्त  कुछ  तौर

 जिले  at  हू  जो  न  तो  उन्नतिशील  जिलों  की  श्रेणी  मैं  कराते  हैं  ate  न  बेवड़े  पूर्वी  जिलों  में  रखते  है  ।  मेरा

 मतलब  बुंदेलबरण्ड  राय  हमी  उन्नाव  ails  से  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  इसलिये

 कहना  है  कि  बांदा  सागर  रोड  जो  फतेहपुर  डिस्ट्रिक्ट  ग्रोवर  बांदा  डिस्ट्रिकट  को  जोड़ती  है  उसके  बीच

 में  यमुना  पड़ती  वहां  पर  बहुत  ज्यादा  यातायात  है  |  बांदा  जिले  में  रहने  वालों  के  लिये  यमुना
 ज्यादा  बाधा  पैदा  करती  है  ।  वह  लोग  फतेहपुर  नहीं  सकते  है  यातायात  की  सुविधा  न  होने  के

 कारण  |  इसलिये  यदि  एक  पुल  यमुना  नदी  के  ऊपर  बन  जाय  तो  उसका  यह  फायदा  होगा  कि  माता
 धात

 को  सुविधा  होगी  ate  फतेहपुर  कौर  बांदा  के  अतिरिक्त  हमी  राय॑  बरेली  शादी  जिलों  को

 भो  फायदा  हो  सकता  है  क्यों कि  यह  सड़क  जो  बांदा  सागर  रोड  के  नाम  से  हैं  वह  गंगा  ब्रिज  के  द्वारा

 कौर  राय  बरेली  को  भी  जोड़ती  है  ।  जहां  तक  इन  छः  जिलों  का  सम्बन्ध

 ag  बहुत  पिछड़े  हुए  जिले  हैं  क्योंकि  वहां  पर  न  कोई  व्यवसाय  है  कौर  न  कोई  धन्धा  है  |  उनकी  ग्रामीण

 दा  बड़ी  शोचनीय  है  ।  इसलिये  मगर  किसी  प्रकार  से
 यमुना  कौर  गंगा  के  ऊपर  पुलों  की  योजना  हों

 जाय  तो  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है  ।
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 गौरी  शंकर

 सुरेख  नाथ  ह्विवेंदी  पीठासीन

 यह  देखा  गया  है  कि  जहां  तक  नैशनल  हाइवेज  या  उन  सड़कों  का  सम्बन्ध  है  जोकि
 दो  दो  तीन  तीन  स्टेट्स  को  कनेक्ट  करती  उन  का  जो  निर्माण  काय  होता है  बह  उसी  पुराने

 प्राइवेट  कांट्रेक्टर  की  पद्धति  से  are  भी  होता  है  ।  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  ठीक  तौर

 पर  काम  नहीं  होता  प्रौर  भ्रष्टाचार  जो  बहुत  दिनों  से  चला  श्री  रहा  है  वह  प्रपनी  जगह
 पर

 कायम है  ।  मैं  यह  संकेत  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  सहकारिता  आन्दोलन  का  सम्बन्ध
 सरकार

 ने  विश्वास  दिलाया  था  कि  जो  लेबर  कोआपरेटिव  सोसायटीज  हैं  उन  को  प्रोत्साहन  दिया  जायेगा

 भर  प्राइवेट  कैरेक्टर  के  बजाय  उन  को  काम  दिया  लायेगा  ।  किन्तु  देखा  यह  जाता  है  कि  लेबर
 कोआपरेटिव  सोसायटीज  के  पास  अधिक  धन  नहीं  अ्रघिक  सरमाया  नहीं  रहता  जिस  के

 कारण  वह  इस  तरह  के  कार्यों  को  सम्भाल  नहीं  पाती  हैं  ।  मैं  मंत्रालय  का  ध्यान  इस  भ्रांत

 करूंगा  कि  जहां  तक  प्राइवेट  कैरेक्टर  का  प्रश्न  हमारे  ननिया  प्रधान  मंत्री  ने  खुद  कई  बार

 कहा है  कि  वे  इस  प्रथा  को  नहीं  चाहते  ।  इस  में  कोई  दो  रायें  नहीं  हैं  कि  उन  के  द्वारा  काय  संचालन

 होने  से  भ्रष्टाचार  रोज  ब  रोज  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इसलिये जहां  तक  हो  सके  इन  लेबर  कोआपरेटिव

 सोसायटीज  को  काम  दिया  नाय  हालांकि  उन  के  स  धन  का  अभाव  ता  कि  यह  भ्रष्टाचार

 का  दरवाजा  जो  प्राइवेट  कंट्रैक्ट र्स  के  द्वारा  खोला  ला  रहा  है  उस  को  बन्द  किया
 जा  सके  |

 श्राज  होता

 यह  है  कि  करोड़ों  रुपया ह  गरी  सरकार  खर्चे  करती  है  लेकिन  उस  का  उचित  उपयोग  नहीं हो

 है  ।  मगर  एक  साल  सड़क  बनाई  जाती  है  तो  दूसरे  साल  यह  देखा  जाता  है
 कि

 उस  की  दक्षा

 खराब हो  जाती  है  ।
 कारण  यह  है

 कि
 किसी

 भी
 श्रसली  चीज  का  उपयोग  वहां  पर  नहीं  होता

 है  ।

 डिस्ट्रिकट लेवेल  पर  जो  कंट्रैक्ट  प्राइवेट  कंट्रैक्ट  को  दिये  जाते  जो  टेन्डसं  मंजूर  किये  नाते

 उन  में  जो
 डिस्ट्रिक्ट

 इंजीनियरिंग  are  श्रोवरसियर  उन  के  साथ  रहते  है ंवेखुद  देख  कर

 ए
 भी  अपनी  आंखें

 बन्द कर  लेते  हैं  ।  वे  प्रांतों  में  घूल  डाल  लेते  हैं  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  सड़क  बनाने
 के

 कां

 में  रोज  ब  रोज  गिरावट  जाती  जा  रही  है  अज  इमरजेन्सी की  स्थिति  में  जब  कि  यातायात के  साधनों

 की  बड़ी  आवश्यकता  सड़कों  का  अच्छी  स्थिति  में  होना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  इस  के  लिये

 मारी  सरकार  को  तेजी  से  कदम  उठाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  डाक  विभाग  का  सम्बन्ध  उस  का  काफी  विस्तार  हो  रहा  परन्तु  जब
 सह

 टार्गेट  होना  झ्रावश्यक  है  कि  जो  ब्लाक  हैडक्वाटर  हैं  वहां  पर  एक  पब्लिक  काल  अाफिस  जरूर  a

 वहां  पर  एक  सब  पोस्ट  अाफिस  जरूर  हो  ।  इस
 बात  का  प्रयास  किया  जाना  चाहिये

 कि  जो
 भी

 पुलिस  स्टेशन  हैं  वहां  पर  कम  से  कम  एक  पब्लिक  काल  अाफिस  श्रव्य  हो  |  नगर  पुलिस  स्टेशन

 पर  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  कर  दी  जाती है  तो  इस  समय  शान्ति  कायम  रखने  में
 भी  काफी

 सफलता  मिल  सकती है  ।

 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  रूरल  रियाज़  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकखाने  बढ़  रहे  हैं  अर  तार  घर

 की  व्यवस्था यें भी  बढ़  रही  परन्तु  wa  भी  कुछ  देहाती  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  पर  सेविंग्स
 बर्ने

 शादी
 की  सुविधायें  नही ंहैं  ।  हमारी  सरकार  रोज  नई  नई  स्कीमें  गांवों  के  लिये  सामने  ला रही है  ।
 जल्दी  ही  कम्पलसरी  सेविंग्स  की  स्कीम  चाल  होने  वाली  है  ।  ऐसी  दशा  में  अगर  गांवों  में  सेविग्स

 बेक  की  सुविधा  नहीं दी  जाती है  तो  मेरा  विश्वास है  कि  लाखों  गरीब  किसान  ऐसे  होंगे  जिन  का  रुपया

 बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  कम्पलसरी  सेविंग्स  में  जमा  होगा  कौर  वहू  उन  को  वापस  नहीं  हो  पायेगा  |

 गर  गांवों  में  या  उन  के  रास  पास  सेविग्स  बक  की  सुविधायें  हों  तब  waar  किसी  हद  तक  यहं

 विद्या  स  1  सकता  है  कि  उन  को  पास  बुक  मिल  जायेगी  प्रौढ़  वह  अपना  रुपया  पा  सकेंगे  ॥

 ता  में  श्री  भी  बहुतेरे  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  पर  चिट्ठियां  एक  एक  सप्ताह  में  पहुंचती  हैं
 ।  इस

 बात  की  कोशिश  की  जानी  चाहिये  कि  राज  के  युग  में  तो  चिट्ठियों  के  लिखने  में  बहुत  ज्यादा  देरी



 Reve न  Pasay  )  झ्नुदानीं  की  मांगें

 न  हो  ।  अक्सर  भ्रावश्यक  समाचार  पत्रों  में  ह्  करते  हैं  एक  सप्ताह  की  देरी
 होने  के  बाद

 खस  पत्र  व्यवहार  का  सारा  समाप्त  हो  जाता  जिस के  कारण  बड़ी  agar  ak  ग्र सुविधा

 gu  करती  है  ।

 इस  के  बाद  मेरा  शिपिंग  के  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  है  कि  हमारे  भारतवर्ष  का  एक  बहुत  बड़ा

 हिस्सा  समुद्र  से  खुला  (९  है  +  जब  हमारे  ऊपर  आक्रमण  हो  रहा  है  प्रौढ़  एक  युद्ध  चल  रहा
 सो  हमें  यह  चीज॑  भी  देखनी  चाहिए  जो  हमारा  सब  से  बड़ा  क्षेत्र  समुद्र  की  तरफ  खुला  ्

 खस  के  सम्बन्ध  में  हम  क्या  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  प्रभी  बहुत  से  arly  सदस्यों  ने  इस  बात  का  संकेत

 दिया  fe  जहां  तक  शिपिंग  का  सम्बन्ध  हमारी  सरकार  का  कार्य  बहुत  संतोषजनक नहीं  रहा  है  ।

 मैं  भी  इस  से  सहमत  हुं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  a  मद्रास  के  बीच  में  बहुत  बड़ा

 क्षेत्र  है  जिस  में  दो  सौ  मील  में  कोई  बड़ा  पोट  नहीं है  ।  मेरी  मंत्रालय  से  सिफारिश  है  कि  मंगलोर

 और  कारवार  के  जो  पोर्ट  हैं  उनको  बढ़ाया  जाये  ताकि  यह  सुविधा  हो  सके  ।  किसी  समय  भी  यदि

 ae  छिड़  जाता  है  तो  कम  से  कम  समुद्र  द्वारा  तो  हमारा  यातायात  खुला  रहना  चाहिए  कौर

 कोई  ऐसा  सस्य  जाये  तो  हमारा  ब्लॉकेज  न  हो  सके  शौर  यातायात  बन्द  हो  जाने  के  कारण  हमें

 नुकसान न  उठाना  पड़े  ।  इसलिए  रक्षा  कोड  के  अ्रनुसार  भी  यह  श्रावस्ती  हो  जाता  है  कि  हमारे

 समुद्री  क्षेत्र  का  भी  विकास  हो  ।  हम  को  ग्रसना  समुद्री  यातायात  wer  देशों  के  मुकाबले  में  चलाने

 योग्य  हो  जाना  चाहिए ।

 जहां  तक  रेडियो  की  सुविधा  का  सम्बन्ध  है  मुझे  एक  बात  कहनी  है  कि  हर  गांव  सभा  के

 यूनिट  के  पास  एक  रेडियो  होना  जरूरी  है  लेकिन  alae  स्थिति  प्रति  न  होने  के  कारण  हर  गांव

 सभा  रेडियो  नहीं  रख  सकती  |  मुझे जो  इस  समय  कहना  है  वह  यह  है  कि  गांव  aaa  और

 इसी  प्रकार  की  er  पब्लिक  संस्थाओं  के  मामले  में  रेडियो  लाइसेंस  फीस  के  मामले  में  कुछ  रिलेक्जेशन

 किया  जाये  ।  ऐसा  हो  जायेगा  तो  यह  गांव  सभाओं  के  लिए  बड़ी  सुविधा  की  चीज  हो  जायेगी ।

 इस  लाइसेंस  फीस  का  उन  पर  भार  हो  जाता  है  ।  क्योंकि  ये  संस्थाएं  रेडियो  की  सालाना फीस  नहीं

 दे  पातीं  इसलिए  उस  का  लाभ  उठाने  में  असमर्थ  हो  जाती  हैं  ।

 wed  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  इस  मंत्रालय  को  बड़ी  संकेत  के  साथ  कार्यक्रम  को  चलाना

 कल  युद्ध  काल  का  समय  है  कौर  इस  मंत्रालय  का  रक्षा  से  सीधा  सीधा  सम्बन्ध  है  ।

 यातायात  की  सुविधा  हो  जाये  तो  हम  सामान  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  नहीं  भेज  सकते
 शर

 इससे  देश  को  बहुत  घाटा  उठाना  पड़  सकता  है  ।  तो  इस  मंत्रालय  का  कां  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत
 इस  महत्व  को  देखते  हुए  मेरा  सुझाव  है  कि  ट्रांस्पोर्ट  के  लिए  एक  बिल्कुल  अलग  मंत्रालय  होना

 ही  चाहिए  |  इस  संकट  काल  में  ट्रांस्पोर्ट  की  बड़ी  प्राय रिटी  है  ।  एक  मंत्रालय में  हरनेक  काम  एक

 साथ  होने  से  इस  पर  कांसेट्रेशन  नहीं  हो  पाता  कौर  इसके  काम  में  बाधा  पड़ती  है  ।  इसलिए  मेरा

 सुझाव  है  कि  इस  संकट  काल  को  देखते  हुए  ट्रांसपोर्ट  का  एक  अलग  मंत्रालय  होना  चाहिए  जो  केवल

 इसी  चीज  को  देखे  भर  देश  की  सुरक्षा  में  पूरा  सहयोग  दे  सके  ।  लड़ाई  होने  पर  हमारे  यातायात

 साधनों  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  पायी  जानी  यह  मेरा  सुझाव  है  ।

 मैं  ज्यादा  समय
 न

 लेकर  जो  मांगें  रखी  गई  हैं  उनका  स्वागत  करता  हूं  प्रौढ़  करता  हूं

 जो  सुझाव  मैं  ने  दिये  हैं  उन  पर  भ्र वश्य  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  मैं  सैनिक

 उड्डयन  ऋतु  विज्ञान  विभाग  शौर  एयरलाइन्स  (  भारतीय
 एयरलाइन्स

 निगम  तथा  निजी

 मूल  stir में

 284  (Ai)  1.5  0-5



 REXo  १०  १९६ रे

 [ait  मुद्दा
 दोनों  को  )  के  उन  कमेंचा रियों  की  सराहना  करता  हूं  जिन्होंने  के  ससमय  काफी  काम

 किया  ote  देश  के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  में  कामना  रियों  नौ  भार  कौर  माल  के  यातायात  में
 काफी  योगदान  दिया  ।  अन्य  सदस्यों  ने  भी  इस  सराहना  की  है  कौर  मुझे यह  जान  कर  प्रसन्नता

 हुई  कि  उन  कर्मचारियों  के  कार्यों  की  सभी  सदस्यों  ने  प्रशंसा  की  ।

 मुझे  यह  देख  कर  at  gat  कि  सदस्यों  ने  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  fas  उड्ड्यन

 विभाग  में  इतनी  दिलचस्पी  कौर  बहुत  से  उठाये  ।

 श्री  प०  बरुग्रा ने कहा कि गत ने  कहा  कि  गत  १०  ग्रीवा  १२  वर्षों  में  हवाई  अड्डों  में  उतना सुधार नहीं

 जितना  कि  होना  चाहिए  ग्रोवर  कभी  बहुत  सा  कार्य  दोष  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इन  बातों

 का  उल्लेख  किया है  |

 यह  सच  है  कि  बहुत  से  सुधारों  की  भ्र विलम्ब  आवश्यकता  परन्तु  एक  श्रमिक  महत्वपूर्ण

 ara  को  हमें  नहीं  भुलाना  चाहिए  कि  गत  दस  अथवा  बारह  वर्षों  में  विभिन्न  दिशाओं  में  काफी  सुधार

 हुए  हैं  ।

 मैं  कुछ  airs  दूंगा  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  वायु  पथों  कौर  एप्रॉन  के  निर्माण  और

 सुधार  पर  २  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  ।  इन  के  भ्र ग्रे तर  सुधार  के  लिये  द्वितीय  योजना में  ७.  २८

 करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  |  बेंशक  इन  में  बम्बई  शान्ता  कज़  वायु  ak  wer  बड़े  हवाई  अड्डे  भी

 वासिल  हैं  ।  तृतीय  योजना  में  ऐसे  सुधारों के  लिये  ६  करोड़ का  उपबन्ध  है  ।

 इसी  प्रकार  वैज्ञानिक  संचार  में  भी  काफी  सुधार  हुआ  हू  ।  प्रथम  योजना  में  इस  के  उपर

 लगभग  ६८  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  श्र  दी तिम  योजना  मैं  २.  १७  करोड़  रुपया  व्यय  किया

 गया  |  तृतीय  योजना  काल  में  लग  धागा  ५  करोड़  का  उपबन्ध  किया  गमा  है  और  मेंदा  करता

 हूं  कि  हम  इस  राशि  को  व्यय  कर  यद्यपि  इन  में  से  बहुत  मदों  विदेशी  विनिमय  की

 श्रावस्यकता है

 मैं  ने  पहले  ही  कह  दिया  है  कि  उचित  सम्बन्धी  प्रौद्योगिकਂ  सुधारों  की  ग्रीवा  भूमि  पर  सुधार

 उस  गति  से  नहीं  हो  सका  है  ।  मैं  सभा  को  झ्राइवासन  देता  हुं  किਂ  oars  ate  विलम्ब  किये
 जाने  वाले  सुधारों  को  यथासम्भव  शीघ्र  किया  जायेगा  ।  विकास  की  मंद  गति  का  एक

 मुख्य  कारण  धन  का  अ्रघाव  विदेशी  विनिमय  का  ।

 श्री
 दिनेश  भट्टाचार्य

 ने  श्राइचयं  प्रकट  किया
 कि  एयरलाइन्स  का  राष्ट्रीकरण  हुए  राज

 १२  वर्ष  से
 भी

 अधिक  हो  चुके  परन्तु  wa  भी  निजी  चालक  मौजूद  हैं  ।  जब  वर्ष  Fey  में
 ८  एयरलाइन्स  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  था  तो  कुछ  निजी  चालकी  को  जान  बूझ  कर  छोड़

 दिया  गया  था  ।
 कुछ  निजी  चालकों  को  काम  करने  देने  की  नीति  का  समय  समय  पर  पूर्वावलोकन

 किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  के  बारे  में  मैं  ने  १  १९६०  को  वक्तव्य

 दिया था  ।  मैं  ने  कहा  था  कि  निजी  चालकों  को  योंही  रहने  दिया  जायगा  क्यों  कਂ  उन  की  सेवायें

 जनता  के  हित  में  ate  oa  तक  उन  की  सेवायों  की  झ्रावश्यकता  बनी  रहेंगी  उन  को  अपने  अधीन

 लेना  वांछनीय नहीं  है  ।  इस  के  उन  के  पास  केवल  थोड़े  से  डकोटास  हैं  ate  भारतीय
 एयरलाइन्स  निगम  को  बाध्य  करना  कि  वह  उन  डकोटा  को  झपने  अधीन  ले  विशेषतया

 जब  कि  निगम  स्वयं  yor  डकोटा  का  प्रयोग  बन्द  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  उचित  नीति  नहीं

 होगी  ।

 निजी  चालक  उन  क्षेत्रों  में  सेवा  कर  रहे  हैं  जहां  निगम  की  सेवायें  नहीं  हैं  ।  यदि  निगम  इस

 स्थिति  में  हो  कि
 ag  उन  क्षेत्रों  में  सेवा  का  प्रबन्ध  कर  सके  तो  उन  निजी  चालकों  को  वहां  से  हटना



 ३०  Rasy  )  श्रनदानों  की  मांगें  ३६५१

 पड़ेगा  ।  पूर्वी  प्रदेश  में  रूपसी  नाम  का  एक  स्थान  है  ।  निगम  ने  सोचा  कि  वहां  पर  सेवा

 उपलब्ध  करने  से  उन्हें  लाभ  नहीं  इसलिये  वहां  की  सेवा  समाप्त  कर  दी  गई  ;  परन्तु  निजी

 चालकों  को  वहां  जाने  अनुमति  दी  गई  ।  वह  स्थानीय  जनता  के  लिए  लाभदायक  कार्य  कर  रहे

 z

 श्री उ०  म० ५  त्रिवेदी  ने  कहा  था  कि  इन  एयर  कारपोरेशनों  में  बहुत  पैसा  लगा  हुआ  है  किन्तु

 इन  से  लाभ  कुछ  नहीं  ।  निस्सन्देह  प्रारम्भ  में  इन  से  हानि  हो  रही  थी  प्रो  सरकार  को  gayi  से

 १९४५७  तक  की  हानि  पुरी  करनी  पड़ी  थी  ।  १६५७-५८ से  इंडियन  एयर  कारपोरेशन  को  कुछ

 अतिरिकत  धन  प्राप्त  हो  रहा  है  जो  वास्तव  में  लाभ  नहीं  क्योंकि  भ्रक्तूबर  १९६६ तक  उन्हें  दी  गई

 पूंजी पर  ब्याज  में  रियायत  दी  जातीਂ  रहेगी  ।  इस  निगम  के  अतिरिक्त  घन  कीਂ  स्थिति  इस  प्रकार

 रही है  PEYE-Ko  में  9.5
 ८  लाख  १९६०-६१  में

 ४.  ६८  लाख  res  १-६२  में
 ७,  ८०

 लाख  PERR-KR  में  ७६  लाख  रुपया  जोकि  अन्तिम  नहीं  ।  थीं  थी  बढ़े  हुए  यातायात  के

 कारण  शभ्रतिरिक्त  धन  १  करोड़  रुपया  हो  जायेगा  इंधन  शादी  पर  लगे  करों  के  कारण  अतिरिक्त

 धन
 ७४

 लाख  रुपया  रह  जायगा
 |

 किन्तु  PERR-RV  की  प्र नमित ष्ष्  हानि  को  पूरा
 करने  के  बारे  में

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 एयर  इंडिया  कारपोरेशन  प्रारम्भ  से  व्यय  अतिरिक्त  धन  पर  काम  कर  रही  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 १९६०-६१  में  ६७,  ६७  लाख  रुपया था  जो  १९६१-६२  में  विश्व  भर  में  यातायात  में  कमी  हो  जाने

 के  कारण  ३८.  ८७
 लाख  रुपया  रह  गया  था  |  १९६२-६३  के  लेखे  तयार  नहीं  हू  किन्तु  २.  १३

 करोड़  रुपये  का  भ्रनुमान है  ।  वित्तीय  स्थिति  में  यह  सुधार  बहुत  संतोषजनक  है  श्री  त्रिवेदी  द्वारा

 की  गई  oats  भ्रमित  है  |

 एयर  लाइन्स  की  काय  कुशलता  संचालन  लागत  प्रति  टन  किलोमीटर  पर  निर्भर  करती

 है  |  यह  लागत  इस  प्रकार  रही  है  PEUv-UY F में  2.2 २०  १९६०-६१  में  ०  ६  रुपये  ग्रोवर

 १९६२-६३ में  ०  a4  रुपये  |  श्राशा है है  POE R-E¥ HAS ATT में  यह  लागत  ०.  ८३  या  ०  ८४  रुपया होगी  |

 विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  के  कारण  हम  सस्ते  कौर  बचत  वाले  विमान  नहीं  खरीद  सके  ।  हम  अरब

 भीਂ  डकोटा  चलाते  हैं  जिस  का  संचालन  महंगा  पड़ता  है  ।  हम  केवल  दस  भयंकर  विमान  प्राप्त  कर

 सके  हैं  ।  जब  तक  हमें  झ्राधुनिक  साधन  नहीं  मिलता  तब  तक  निगम  से  लाभ  प्राप्त  करना  कठिन

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  कौर  सैनिक  उड्डयन  के  कर्मचारियों  के  लिए  ware

 व्यवस्था  के  बारे  में  प्रा लोच ना  की  गई  है  ।  मैं  भ्रनुभव  करता  हूं  कि  जब  तक  इन  लोगों  को  काम  के

 स्थान  के  निकट  श्रीवास  नहीं  दिया  जाता  तब  तक  कार्य  कुशलता  में  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।  दिल्ली में में

 कुछ  भूमि  जीत  की  गई  थी  किन्तु  वह  ऐसे  क्षेत्र  में  होने  के  कारण  दिल्ली  प्रशासन  को  लौटानी

 जहां  भवन  निर्माण नहीं  कि  ये  जा  सकते  थे  ।  इरादा  है  उस  के  बदले  में  भूमि  मिलेगी

 संकट  काल  के  कारण  कुछ  कठिनाई  है  किन्तु  सरकार  ने  बजट  में  प्रवास  के  लिए  उपबन्ध

 किया है  ।

 भ्र सैनिक  उड्डयन  विभाग  में
 ४०००

 क्वाटर  बन  चुके  हैं
 |

 पर  प्रथम  योजना  में
 ९६

 लाख  रुपया  दूसरी  में  ११४५  लाख  रुपया  खर्च  किया  गया  शर  तीसरी  योजना  में  Lil  करोड़ रुपये  की

 व्यवस्था  की  गई  है  किन्तु  सीमेंट  आदि  की  कमी  के
 कारण  ag  श्रीनिवासन नहीं

 दिया  जा
 सकता

 कि

 कितने  क्वाटर  बनाये  जायेंगे  ।
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 श्री  विश्वनाथ  राय  ने  कहा
 कि

 जम्मू  ate  समीर  में  फ्लाइंग  कलब  नहीं  ।  यदि  कोई  सदस्य
 इस  सम्बन्ध  में  उपक्रम  करें  तो  मैं  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  हम  पुरी  सहायता  देंगे  ।  यह  क्लब  सहका  री

 समिति
 या

 समवाय
 अधिनियम  के  अधीन  आरम्भ  की  जानी  है  या  पूंजी बद्ध  की  जाती  है  कौर  प्रारम्भ

 में  कुछ  पूजी  एकत्र  करनी  पड़ती  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  काश्मीर  का  हवाई  मार्ग  बहुत  खतरनाक  है  उस  में  जाकर  विभाग

 चालू  कर  के  सुधार  करने  के  लिए  क्या  किया  गया  है  ?

 फन्नी  मुही उद्दीन  :  गर्मियों  में  इस  मार्ग  पर  वाइकाउंट  चलाये  जाते  हैं  किन्तु  सर्दियों  में  तूफान

 धौर  ह  के  कारण  वाइंकाउंट  नहीं  जा  सकते  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  सरकार  इस  मार्ग  में  चलाये

 जा  सकते  हैं  या  नहीं  |

 श्री  दिनेन  भट्टा चा यें  शौर  श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  ने  कहा  है  कि  बच्चों  के  स्कूल  जाने  के  लिए
 सवारी  की  व्यवस्था होनी  चाहिये  |  कुछ  स्थानों  पर  हवाई  प्रमुख  नगर  से  मीलों  दूर  हैं  कुछ  नियमों

 के  अधीन  वहां  रहने  वाले  लोगों  के  बच्चों  के  लिए  सवारी  की  व्यवस्था  करनी  पड़ती  है  किन्तु  जहां  बस

 व्यवस्था  उपलब्ध  हो  वहां  इस  की  ज़रूरत  नहीं  |  बसों  के  किराये  सामान्य  हैं  तौर  नागपुर  के  पर

 अलग  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 एक  सदस्य  ने  कहा  था  कि  कुछ  जरा डर  प्राणी  का  सामान  हवाई  प्रत्यय  पर  पड़ा  हुआ  है  ।  कभी  कभी

 ऐसे  सामान  को  लगाने  के  लिए  कौर  सामान  आवश्यक  होता है  ।  भवन  निर्माण  के  लिये  जमीन

 प्राप्त  करने  में  कठिनाई  हो  रही  है  ।  इन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाया  जा  रहा  है  ।  मैं  सभा  को  विश्वास

 दिलाता  हूं  कि  हवाई  भवन  निर्माण  ate  हवाई  संचार  के  सुधार  की  कौर  विशेष  ध्यान  दिया
 जायगा  ।

 पूछा  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 मंत्रालय  के  प्रतिवेदनों  तथा  इस  के  कार्यों  का  विस्तृत  उल्लेख

 नहीं  है  कौर  थे  संतोषजनक नहीं  हैं

 परिवहन  ait  संचार  मंत्रालय  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  का  मूल  ग्रा घार  किन्तु  यह  आघार

 शिथिल  है  भ्र  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  बतायें  कि  इस  के  कार्य  में  क्या  ठोस

 सुधार किये  गये  हैं  ।

 परिवहन  श्रेय-व्यवस्था  का  मुख्य  रंग  है  ्र  इसी  पर  राष्ट्र  की  सुरक्षा  निर्भर  करती  है  ।

 नेफा  में  हुई  हार  की  जांच  करते  समय  परिवहन  सम्बन्धी  सफलताओं पर  भी  विचार
 करना  होगा  |

 मैं  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  देश  की  परिवहन  व्यवस्था  को  पुनर्गठित  करने  के

 लिए  संविधान  में  संशोधन  करना  चाहिए  ।  योगी  समिति  ने  १९६१  में  aaa  प्रतिवेदन में  कहा  था
 कि

 क्या  संविधान  में  ऐसा  संशोधन  किया  जा  सकता  है  जिस  से  एक  केन्द्रीय  संगठन  स्थापित  हो

 जाय  जो  परिवहन  के  सभी  साधनों  में  समन्वय  पैदा  करें  ।

 सीमा  प्रदेशों  में  सड़कों  के  निर्माण  के  लिए  af  प्रभावी  संगठन  होना  चाहिये  ।  मैं  ने

 स्थान
 पंजाब

 कौर  काश्मीर  में  प्रादेशिक  समन्वय  परिषद्  की  बात
 कही  थी

 माननीय  मंत्री  से  मेरा

 जा मूल  झा
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 निवेदन  है  कि  वे  बतायें  कि  इस  राज्यों  में  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  परिवहन  सम्बन्धी  कया  सुधार  किये

 गये हैं  ?

 देश  में  जल  परिवहन  की  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  किसी  ज़माने  में  कलकत्ता  से

 ७  तक  स्टीमर  चल  ते  थे  ।  अब  लगभग  ५,७६०  मील  अन्तर्देशीय जलमार्ग  हैऔर  १५३७  मील

 जल  मार्ग  में  स्टीमर  चल  सकते  हैं  क्या  सरकार  ने  भ्रन्तदेशीय  जल मागं  के  विकास  के  लिए  बड़ी  नदियों

 को  ama  में  मिलाने  का  विचार  बिल्कुल  छोड़  दिया  है  waar  omit  इस  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ?

 पूर्वी  भाग  में  बीच-बीच  में  दुसरे  देश  at  भूमि  है  वहां  दो  प्रकार  की  परिवहन  व्यवस्था

 होनी  चाहिये  ताकि  एक  व्यवस्था  में  बाघा  उपस्थित  हो  जाने  पर  दूसरी  से  काम  लिया  जा
 सके

 भारत  की  परिवहन  सम्बन्धी  सदस्यों  के  हल  के  लिए  सड़क  व्यवस्था का  सब  से  श्रमिक

 महत्व  है  ।  दूसरे  देशों  में  भीਂ  श्रमिक  मात्रा  में  यातायात  सड़क  परिवहन  द्वारा  होता  है  ।  भारत  में

 9,200,000  मोटर  गाड़ियां हैं  जबकि  अ्रमरीका  में  ReRO  में  ७२०  लाख  मोटर  गाड़ियां
 थीं  |

 हमारे  देश  में  सड़क  परिवहन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  काफी  काम  किया  गया  है  किन्तु  ait

 भी  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  सामान्य  लक्ष्यों  पर  निर्भर  ह  करने  की  बजाय  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 कारी  कार्यक्रम  की  अ्रावस्यकता है  ।

 माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वे  बतायें  कि  आपातकाल  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  कौर

 आर्थिक  गति  को  तीव्र  करने  के  विचार  से  परिवहन  सम्बन्धीਂ  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 2eye & aa से  मैचों  FRR  तक  राष्ट्रीय  राय  में  ४२  प्रतिशत  aire  औद्योगिक  उत्पादन  में
 ८४

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  परिवहन  में  ३०३०  लाख  टन  मील  से  ६५३०  लाख  टन  मील  तक  वृद्धि

 हुई  किन्तु  फिर  परिवहन  व्यवस्था  में  बाधाएं  बनीਂ  रहीं  ।  अगले  १४५  वर्षों  में  ara  है  कि  राष्ट्रीय

 amt  में  १३०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  उस  के  अनुसार परिवहन  में  Me  प्रतिशत  वृद्धि  होनी

 चाहिये  ate  आपात  काल  के  लिए  श्र  अ्रघिक  वृद्धि  की  आवश्यकता  है  ।  मंत्री  महोदय  बतायें  कि

 उन  की  योजना क्या  है  ?

 राजस्थान  जम्मू  पर  कश्मीर  में  परिवहन  सम्बन्धी  सुविधाएं  सब  राज्यों  की

 अपेक्षा  कम  हैं  |  इन  प्रदेशों  की  are  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 सरकार  ने  कहा  था  कि  ऋतु  सम्बन्धी  श्रौजारों  के  निर्यात  के  लिए  प्रयत्न  किये  जायेंगे  कौर  इस

 से  काफी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होगी  किन्तु  पांच  साल  बीत  गये  हैं प्रौर इस इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं

 किया  गया  ।

 अन्त  में  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  डाक  कौर  तार  विभाग  में  कार्य  कुशलता  कम  हो  रही

 है  ।  इस  संबंध  में  प्रभावी  कार्य  वाही  की  आवश्यकता  है  |  २०००  की  झ्राबादी  के  हर  गांव  के  लिए

 घर  होना  चाहिये  |  खत  कीं  कीमत  नहीं  बढ़ानी  चाहिये  कौर  लोकल  लिफाफों  की  थीं  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  ।

 देश
 के  विभिन्न  भागों  में  पयंटक  के  पर्यटन  की  बड़ी  योजना  बनानी  चाहिये  wit  विभिन्न

 रुचियों  के  स्थानों  का  विकास  होना  चाहियें  ।



 Rare  अ्रनुदानों  की  मांगें  १०  PERI

 लक्ष्मी  मल्ल

 मुझे  तराशा  है  कि  विदेशी  पर्यटकों  में  कमी  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  भी  चिंतित  होंगे  ।  वे

 कृपया  बतायें  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 fall  fro  रण  भास्कर  :  इस  मंत्रालय  के  विषय  इतने  अधिक  हैं  कि  कोई भी
 सदस्य  उन्हें  विस्तार  पुर्वक  नहीं  ले  सकता  |

 कछार  के  सीमा  जिले  में  परिवहन  की  व्यवस्था  अवरुद्ध  है  |  राज्य  की  राजधानी  को  भी

 सभी  ऋतु त्रों  में  काम  कराने  वाली  सड़क  से  नहीं  मिलाया  गया  ।  भले ही  रेलों की  भ्रमणी  व्यवस्था

 देश  में  विद्यमान  है  किन्तु  फिर  भी  सड़क  परिवहन  की  ओर  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 हे  |  ह

 परिवहन  में  अवरोध  के  कारण  उद्योग  प्रौढ़  कृषि  के  उत्पादन में  काफी  कमी  हुई  है  ।

 यदि  सड़क  परिवहन  व्यवस्था  अच्छी  होती  तो  हम  चीनियों  के  खतरे  का  अधिक  west  तरह

 मुकाबला कर  सकते थे  ।  ag  भी  हिमालय  के  खार्मारिक  प्रदेश  में  सड़कों  का  विकास  नहीं  किया

 जा  रहा  ।

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  सीमा  सड़क  विकास  समिति  स्थापित  कर  दी  गई  है  तौर

 है  कि  सीमा  की  सड़कों  का  fear  तेजी  से  होने  लगेगा  ।  इससे  विकास  योजनाओं  में  बाधा  भी

 उपस्थित  हो  सकती है  किन्तु  देश  की  रक्षा  की  पहले  श्रावस्यकता है  |

 सड़क  परवन  के  विकास  में  हमारा  देश  पशचिमी  देशों  से  ही  नहीं  प्रत्युत  एशियाई  देशों

 स ेभी  पिछड़ा हुआ  है  ।  PEYo—-Ye  से  PEXE—Fo  तक  इसमें
 जो  २६  प्रतिशत  विधि  हुई

 है  वह  पर्याप्त  नही ं।

 महोदय  पीठासीन

 तीसरी  योजना  में  सड़क  विकास  के  लिए  २५०  करोड़  रुपये  की  जो  व्यवस्था  की  गई

 वह  पर्याप्त  नहीं  है  क्यों  इस  कालावधि  में  रेलों  से  सारी  मांग  पुरी  नहीं  हो  सकेगी  ।

 अलम  की  स्थानीय  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  निवेदन  करना  है  कि  आर्थिक  विकास

 art  राष्ट्रीय
 प्रतिरक्षा  दोनों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  वहां  कुछ  काम की  आवश्यकता है  ।

 त्रिपुरा  को  प्रथम  से  मिलाने  की  परियोजना  आरम्भ  की  गई  है  किन्तु  यह  सड़क  भी  सब  ऋतु झ्र ों

 में  काम  आने  वालीਂ  नहीं है  अभी  तीन  चार  पुल  बनाये  जाने  हैं  ।  उनका  निर्माण  शीघ्र  होना
 चाहिये  ।

 रेलवे  a  सड़क  परिवहन  की  व्यवस्था  की  कमी  के  कारण  वहां  विमान  सेवा  को  भ्रमित

 विकसित  करना  चाहिये  ।  यदि  इम्फाल  में  जाकर  विमान  नहीं  उतर  सकते  तो  अधिकतम
 सवारियां  ले  जाने  वाले  बड़े  विमानों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  |

 में  ६३  प्रतिदिन  चाय  €०  प्रतिदिन  पटसन  विदेश  को  भेजने  के  लिए  कलकत्ता

 ले
 जाया  जाता  यह  सारा

 यातायात  श्रन्तदेशीय
 जल  मागं  द्वारा  होता  ब्रह्मपुत्र इस  दृष्टि

 से  बहुत  उपयोगी है  क्त  उसमें  नौवहन  के  लिए  पर्याप्त  खुदाई  नहीं  जाती ॥

 इस  कार्य  के  लिए  अधिक  धन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 ty  wat  में
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 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  )  में  नौवहन  मंत्रालय  को  उसਂ  के  भ्र दु भुत  काय

 के  लिए  बधाई  देता  हूं  किन्तु इस  क्षेत्र  में  प्रभी  बहुत  काम  बाकी  है  जिससे  देश  को  लाभ  हो

 सकता है
 |

 मेरे  राज्य  की  are  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  पुनगंठन  आयोग  ने  ETO  में  जो

 feat  की  थीं  उन  पर  भी  कुछ  नहीं  किया  गया  ।

 वहां  का  राष्ट्रीय  राज  मागं  संख्या  ७  जो  नागपुर  कलकत्ता  को  मिलाता  है  बहुत  महत्वपूर्ण

 है  किन्तु उस  की  मरम्मत  नहीं हुई  ait  पुल  टूटे  पड़े  हैं  ।

 इसी  प्रकार  उड़ीसा  मध्य  प्रदेश  ग्रोवर  भ्रांत को  मिलाने  वाले  राज मागं  का  भी  बहुत

 qo  है  किन्तु  उप  की  मरम्मत  के  बारे में  यही  निर्णय  नहीं हो  रहा  कि  यह  काम  दण्डकारण्य

 योजना  द्वार  होगा  या  राज्य  द्वारा  यह  काम  जल्दी  होना  चाहिये  ।

 gat  तौर  सड़कों  के  निर्माण  तौर  संधारण  के  लिए  जो  धन  राज्यों  को  दिया  जाता  है

 उसका  ठीक  उपयोग  होता  है  अथवा  नहीं  इस  की  देख  रेख  के  लिए  सरकार  को  एक  इंजीनियर

 नियुक्त  करना  चाहिये  ।  धन की  मंजूरी  इतनी देर  से  दी  जाती है  कि  समय  गुज़र  जाता है

 शौर सतह  धन  व्यतीत हो  जाता  है  यह  मंजूरी  जल्दी  भेजनी  चाहिये  ।

 सहकारी  सड़कों  की  यह  हालत  कि  वे  आरम्भ  तो  कर  दी  जाती  हैं  कौर  फिर  पुरी  नहीं

 कभी  कभी  सड़कों  पर  धन  तो  खर्चें होतीं  |  पुलों  आदि  के  बिना  इन  सड़कों  का  क्या  लाभ  है  ?

 कर  दिया  जाता  है  किन्तु  फिर  मरम्मत  orf  न  होने  से  वह  धन  व्यथ  चला  जाता है  ।

 केवल  मध्य  प्रदेश का  राज्य ही  ऐसा  है  जहां की  राजधानी में  हवाई  अड्डा  नहीं  है  ।  वहां

 हवाई  अट्टा  बनना  चाहिये  और  विमान  सेवा  द्वारा  इस  का  सम्पर्क  दुर्गापुर  ग्राही

 महत्वपूर्ण  स्थानों  से  स्थापित  होना  चाहिये  ।

 गाड़ी  से  भोपालਂ मध्य  प्रदेश में  डाक  तार  व्यवस्था  की  हालत  बहुत  खराब  है  |

 पहुंचने  में  १४५  घंटे  लगते  हैं  किन्तु  तार  को  वहां  पहुँचने में  ४८  dear  जाते  ऐसी  हालत
 में  तो  तार  प्रणाली  का  कोई  उपयोग  ही  नहीं  रह  जाता  |  भोपाल से  पत्र  को  यहां  पहुँचने में  ४८

 घंटे लग  जाते  हैं  ।  है  सरकार  इस  की  जांच  करेगी  ।

 यद्यपि  मध्य  प्रदेश  की  स्थापना  हुए  ६  ag  हो  गये  हैं  प्रमी  तक  मध्य  प्रदेश  में

 पोस्ट  मास्टर  जनरल  का  प्रधान  कार्यालय की  स्थापना  नहीं हुई  है  ।  मध्य  प्रदेश  के  प्रत्येक

 सदस्य का  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  सरकार  पर  दबाव  डाले  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  दिलचस्पी
 लेवे  ।

 पेंशन  समिति  में  जो  सदस्य  हैं  वे  भ्र पने  दृष्टिकोण से  समस्या  को  देखने  के  इरादी  हैं  ।  उसमें

 ऐसे  सदस्यों  को  स्थान  दिया  जाये  जो  पेंशन के  विकास के  लिए  कार्य कर  सकें  ।

 कई  पेंशन  स्थानों में  विश्वास  गृहों  की  हालत  ठीक  नहीं  इससे  विशेषतः
 विदेशी  यात्रियों

 को  बहुत  कठिनाई  होती  हैं  ।

 कई  पहाड़ी  स्थानों  में  टैक्सियों  पर  कोई  मीटर  नहीं  हैं  फल  यह  होता  है  कि  टेक्सी  वाले  यात्रियों
 से मन  माने  पैसे  लेते  हैं  ।

 टेलीफोन  की  व्यवस्था  भी  ठीक  नहीं  है  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इस  कौर  ध्यान  देना

 चाहिये  क्योंकि  इससे  जनता  को  काफी
 कठिनाई

 होती  है  ।

 tae  sist  में
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 बागड़ी

 :  भ्रध्यक्ष  राज  के  विज्ञान  के  ज़माने  जब  कि  देश  के
 ऊपर  श्र(पत्तियां  यहं  बहुत  ज़रूरी  हो  जाता  है  कि  सारे  देश  को  एक  लड़ी  में  पिरोया  जाये

 रे  भारत  की  जनता  एक  दूसरे  के  नज़दीक  तरा जाय  इस  की  सब  से  बड़ी  ज़िम्मेदारी  परिवहन

 भर  संधार  मंत्रालय  की  है  ।  इस  महकमे  का  यह  काम  है  कि  वह  सड़कों  डाक  तार

 दूसरे  ज़रों यं  से  देश की  जनता को  एक  लड़ी  में  पिरोये  ।

 मदो  तीन  मोटी  मोटी  बातें  डाक  तथा  तार  महकमे  के  बारे  में  अरज  करना  चाहता  हुं  ।

 हमारा  देश  गांवों  पर  निरभर है  are  यहां  पर  साढ़े  चार  लाख  गांव  लेकिन हम  देखते  हैं  कि  सब  से
 ज्यादा  टेक्स  तो  उन  से  लिया  जात  है  अर  सहूलियतें  उन  को  सब  से  कम  मिलता  हैं  ।  अब  अगर

 कीमत  बढ़ी  तो  पोस्ट काड  जित  को  देश  का  गरीब  से  गरीब  आदमी  इस्तेमाल  करता

 लेकिन  डाक  दस  बारह  दिन  तक  नहीं  पहुँचती  इस की  वजह  यह  है  fH  डाकखाने दूर  दूर

 हैं  शर  गअ्रगर हैं भी, तो हैं  तो  पाट-टाइम हैं  ।  एक  मास्टर  जी  को  बिठा  दिया  जाता  है  किं  बच्चों

 को भी  पारो  कौर  डाक  का  काम  भी  करो  ।  अगर  मास्टर  जी  za  दिन  की  छटी  पर  चले

 तो  डाकख़ाने  की  भी  छटी  हो  गई  |  वहां  पर  दूसरा कोई  इन्तजाम नहीं  है  |

 डाक  भेजने  का  भी  यही  तरीका  है  ।  एक्सप्रेस  डिलीवरी  श्र  तार  श्राम  साधारण  चिट्ठियों

 की  तरह  से  पड़े  रहते  हैं  ।  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  डाकखानों  को  स्थायी  तौर  पर  बनाया  जाये

 कौर  मास्टरों  को  बीस  पच्चीस  रुपये  एलाउंस  दे  कर  जो  बेगार  ली  जाती  उस  बेगार  सिस्टम  को

 खत्म  किया  जाये  प्रौढ़  डाक-तार  के  अहम  महकमे  में  बाकायदा  तौर  मुस्तकिल  तरीके  से  पोस्ट

 मास्टर  रख  जाय  |  इस  के  पलाव  एक्सिस  डिलीवरी  और  तारों के  बारे  में  डाकखानों

 कौर  तार घरों  को  ख़ास  तौर  से  रहे  हिदायत  दी  जाये  कि  चाहे  रुपया  दो  रुपये  मज़दूरी  के  ले  लिये

 लेकिन  उन  को  वक्त  पर  सम्बद्ध  व्यक्ति  के  पास  भेज  दिया  जाये  |

 में  बाप  के  सामने  ज़िला  हिसार  की  मिसाल  रखना  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  सड़क  कौर  रेल  से  दूर

 दूर  गांव  इसलिए जब  दस  पंद्रह  पंद्रह  कोस  पर  डाक  जाती  है  ,  तो  वह  ठीक  तरीके से

 नहीं  पहुंच  सकतीਂ  है  ।  डिक्की का  हलका  बहुत  ज्यादा  है  इस  लिए  डाकियों को  साइकल  यां  कोई
 सवारी देने  का  प्रबन्ध  महकमे  की  तरफ़  से  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  विज्ञान  का  ज़माना  है  ।  यह  पुराने

 तरीके  से  पैदल  करने  का  ज़माना  नहीं  है  ।  इस  लिए  डाकियों  को  कोई  ऐसा  साधन  दिया
 जिस  पर  चढ़  कर  वे  डाक  पहुंचा  सकें

 इस  महकमे  में  छोटे  मुलाज़मीन  कीਂ  चप्पलों  और  रहने  का  कोई  बन्दोबस्त

 नहीं  जिस की  वजह  से  उन  लोगों  को  बड़ा  कष्ट  उठाना  पड़ता  |  भूखे  भजन  न  हो

 यह
 लो

 अपनी  कंठी  माला  ह  भूखा  झ्रादमीਂ  काम  नहीं  कर  सकता  है  ।  हिसार  में  दो  साल  से  वर्दी  नहीं

 मिली  थी
 ।

 मैं  ने  खुद  मिनिस्टर  महोदय  को  लिखा  था  तार भी  दिये  थे  ।  तब  जा  कर  बड़ी

 मुश्किल  से  उन  को  वर्दी  दीਂ  गई  ।  दिल्ली  के  कर्मचारियों  ने  झ्र भी  मुझ  से  कहा  कि  हमारी

 वर्दी  श्र  जूते  वगेरह  नहीं  मिले  हैं  ।  मैं  अज  करूंगा  कि  भ्रमर  उन  गरीब  लोगों  को  वर्दी  र  कपड़े

 पर  नहीं  मिलते  ,  तो  फिर  वे  काम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 इस  के  अलावा  उन  के  रहने  के  लिए  बिलकूल  इन्तज़ाम  नहीं  है  |
 बाप  देखिए  कि  मिनिस्टर  महोदय

 तो  मीलों  कोठियों में  रहते  उन  पर  कितना  ख़र्च  होता  है  ,  लेकिन  इस  महकमे  के  छोटे

 मुलाज़मीन  के  बच्चों  के  रहने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इस इस  सुरत
 में

 वे
 लोग

 कैसे  काम  कर  सकते
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 जहां  तक  टेलीफोन  का  संबंध  उस  की  लाइन  तो  ख़राब  ही  रहती  है  ।  पता  नहीं  टेलीफ़ोन  की

 लाइन  पर  क्या  एक्सीडेंट  हो  जाता  है  ।  चूकि  इस  लाइन  पर  आवाज़ ही  चलती  है  ,  इसलिए  कोई

 मरता  नहीं  है  ।  मगर  टेलीफ़ोन  पर  कोई  चलने  वालीਂ  चीज़  होती  ,  तो  उस  पर  हज़ारों  एक्सीडेंट  होते  ।

 जब  भी  पता  तो  कभी  हिसार  की  लाइन  ख़राब  है  प्रौढ़  कभी  कलकत्ते  की  लाइन  ख़राब  है  |  पता

 नहीं  कौन  सी  लाइन  ठीक  रहती  है  ।  सब  लाइनें  खराब  ही  मिलती  हैं  ।  वैज्ञानिक ढंग  से  पता  लगाना

 चाहिए  कि  ये  लाइनें  रोज़  क्यों  खराब  हो  जाती  हैं  उन  को  दुरुस्ती  कीਂ  जानीਂ  चाहिए  ।  दुनिया  के

 वैज्ञानिक  चांद  ate  सितारों  पर  पहुंचने  की  बात  कर  रहे  हैं  ,  लेकिन  हमारा  यह  महकमा  टेलीफ़ोन  की

 लाइनों  की  ख़राबी  की  समस्या  को  हल  नहीं  कर  सका  है  ।

 इस  के  बाद  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पोस्टकार्ड  की  जो  एक  पैसा  कीमत  बढ़ाई  जा  रही  वह
 न  बढ़ाई  जाये  ।  इस  देश  की  ऐसी  रीति  बन  गई  है  कि  मगर  टैक्स  लगाया  ,  तो  सब  से  ग़रीब  ate

 कमज़ोर पर  कीमत  तो  उस  चीज़  जो  कि  सब  से  ग्रसित  कमज़ोर

 माल  करते  हैं  ।  प्यार  इस  छोटी  रकम  को  पूरा  करना  तो  इस  महकमे  कीਂ  बड़ी  तन्ख्वाहें  में  कुछ

 कमी कर  भत्तों  वर्ग रह  में  कर  के  are  मिनिस्टरों  की  बिजलीਂ  are  कोठियों  का  बचें  कम  कर

 के  पूरा  किया  जाये  ale  पोस्टकार्ड  की  कीमत  एक  पैसा  न  बढ़ाई  जाये  ।

 अब  मं  राष्ट्रीय  महत्व  की  सड़कों  के  बारे  में  कुछ  करूंगा  ।  सड़क  लेकिन  नगर  बीच  में

 एक  छोटा  सा  पुल  गया  ,  तो  वह  पुल  नहीं  बनाया  जाता  है  ।  को  एक  बड़ीਂ  महत्वपूर्ण  सड़क
 केਂ  बारे  में  बताना  चाहता  हूं  ।  जब  वह  सड़क  बाराबंकी  के  इलाके  में  से  दरयाए  घाघरा  को  पार

 तो  वहां  पर  रेल  का  पुल  तो  लेकिन  इस  महकमे  का  कोई  पुल  नहीं  जिस  पर  से  बरसात

 के  मौसम  में  मोटरें  ate  दूसरीਂ  गाड़ियां  गुज़र  सकें  ।  इस  वजह  से  बड़ीਂ  तकलीफ़  होती  है  ।  एक  हीਂ  देश

 में  जब  सड़क  का  पुल  न  तो  दो  देश  बन  जाते  हैं  झर  एक  इलाके  से  दूसरा  इलाका  टूट

 है  ।  इन  पुलों  कीਂ  तरफ  खास  तौर  से  ध्यान  दिया  यह  मेरा  निवेदन

 जहां  तक  सड़कों  का  सम्बन्ध  हम  उस  रोज़  पढ़ते  रात  दिन  पढ़ते  हैं  कि  चीन  ने  यहां  सड़कें

 बनाली  वहां  बनाती  हैं  ।  ले  किन  हिन्दुस्तान  के  अखबारों  में  हम  यह  नहीं  सुनते  हैं  कि  के

 नेफा  के  अ्रन्दर  ,  लद्दाख  जो  इलाके  इतने  जरूरीਂ  हैं  ,  हम  ने  सड़कों  का  जाल

 बिछा  लिया  है  ।  बातें  तो  बहुत  देश  में  की  जाती  लेकिन  काम  उसके  अनुरूप  नहीं  होता  है  |  यह  कहा

 जाता  है  कि  देश  में  समान  की  नहीं  राशन  की  कमी  नहीं  देश  में  आदमी

 कम  नहीं  हैं  प्रौढ़  उन  में  बेकारीਂ  भीਂ  व्याप्त  इस  तरह  से  एक  तरफ़ा  तो  बेकारी  का  ढिंढोरा  पीटा

 जाता  है  ,  दूसरी  तरफ  श्राप  कहते  हैं  कि  रोटी  सब  को  मिलनी  भूखा  कोई  मर  नहीं  सकता  तो  फिर

 कमी  किस  बात  की  बाकी  रह  जाती  '  है  ।  क्यों  सड़कें  नहीं  बना  दीਂ  जाती  हैं  ,  क्यों  पुल  नहीं  बना  दिये  जाते
 में  समझता  हूं  कि  कमी  है  तो  सिफ  प्लानिंग  की  है  ।  काम  के  तरीके  श्राप  को  सोचने  चाहियें  ।

 लिए  श्र  को  छोड़  कर  इस  तरफ  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  पौर  सड़कें  बनानी  चाहियें  |

 देश  में  जो  परिवहन  के  साधन  ये  बहुत  कम  कहीं  पर  चले  गाड़ियों  को  देख

 बसों  को  देख  हवाई  जहाज़ों  को  देख  सब  खचाखच  भरे  रहते  सवारियों कीਂ  भीड़  लगी  रहती

 है  ।  कमीਂ  है  तो  साधनों की  ।  हमारे  देश  में  कोई  २५-२६  लाख  के  करीब  सारे  परिवहन  के  साधन  हैं  ,

 मोटर  गाड़ियां  बसें  स्कूटर  इत्यादि  हैं  जब  कि  हमारे  देश  की  आबादी  ४४५  करोड़  है  ।

 रिकी  के  साथ  अपना  मुकाबला करें  |  वहां  पर  बारह  करोड़  परिवहन  के  साधन  हैं  जब
 कि

 उसकी  आबादी

 केवल  १६  करोड़ है  ।  उसके  मुकाबले  में  हमारे  यहां  परिवहन  के  साधन  नफी
 के

 बराबर  हैं
 ।

 इसके

 बावजूद  भीਂ  परिवहन  पर  हम  टैक्स  बढ़ाते  जा  रहे  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  जब  तक  हमारे  पास  परिवहन

 के  साधन  प्रदीप  नहीं  होंगे  तब  तक  देश  आगे  नहीं  बढ़  सकेगा
 ।
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 जिस  तरह  से  हवाई  ताकत  बढ़ाने  की  बात  उसी  तरह  से  हवाई  जहाज़ों  की  तादाद  बढ़ाने  की

 बात भी  है  ।  इस  की  राज  देश  को  जरूरत  है  ।  चाहे हम  अ्रमनवादीਂ  शान्ति वादी हमारा  पंचशील

 कामयाब हो  या  न  हमें  हवाई  जहाज़ों  तादाद  बढ़ानीਂ  ही  होगीਂ  ।  पिछले  दिनों  नेफा  में  सामान

 भेजने  ही  जब  हमें  जरूरत  पड़ी  तो  उसका  ठेका  हमने  मालिंगा  एयरलाइंस  को  दे  दिया  ।  अखबारों में
 पने  पढ़ा  होगा  कि  जो  सामान  फौजियों  के  लिये  फेंका  जाना  था  वह  सामान  कलकत्ता  गोहाटी

 के  बाजारों  में  जा  कर  जिसका  इस्तेमाल  चीनियों  के  खिलाफ  होना  था  वह  कलकत्ता  श्र

 गोहाटी में  बेचा  गया  ।  मैं  कहूंगा  कि  इस  तरह  की  जो  कम्पनियां इनको  नैशनलाइज  कर  लिया

 जाना  चाहियें
 ।  जो

 मुसीबत  के
 बबर

 देश  के  साथ  गद्दारी  करती  है  ,  ऐसी  कम्पनियों  की  पड़ताल  होनी

 उन  से  मुकदमें  चल  ने  उन  के  पास  जितने  हवाई  जहाज  हैं  ,  जब  तक  आपको  जरूरत

 रहती  उनको  ग्रुप  अपने  कब्जे  में  ले  लें  |

 दरभंगा जिले  के  भ्रमर  श्राप  एक  एयरोड्रोम बना  रहे  हैं  ।  वहां पर  एक  कॉरपोरेशन है  जिसके

 चेयरमन एक  साबित  एम०  पी'०  हैं  |  उनको  उसका  ठेका  दिया  है  ११०  रुपया  फी  सैकड़ा  टन

 मिट्टी  का  ।  उन्होंने ant  वह  ठेका  किसी  छोटे  ठेकेदार  को  94.0  रुपये  फी  सैकड़ा  टन  से  दे  दिया  है
 ।

 उस  दुसरे  ठेकेदार  ने  नीचे  किसी  ठेकेदार  को  पचास  रुपये  फी  सैंकड़ा  टन  के  हिसाब  से  दे  दिया

 है  कौर  इसके  साथ  साथ  श्राप  यह  देखें  कि  जो  मजदूर  उसको  १५  से  लगा  कर  ४९  रूपये  तक  मिलता

 है  ।  यह  सरकारी पैसा  है  ।  एक  तरफ  तो  हम  समाजवाद  की  बात  करते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  सरकारी

 पैसे  का  इस  तरह  से  दुरुपयोग  करते  उसको  बचाने  की  कोशिश  नहीं  करते हैं  ।  हमने  ११०

 रुपये  में  ठेका  जिसको  दिया  उसने  ७५  रुपये  में  आगे  दे  दिया  झर  am  फिर  उसने  yo  रुपये  में

 दे  दिया  कौर  मजदूर  को  १४५  रुपये  में  ही  पड़ता  है  ,  यह  कहां  का  समाजवाद है  ?  मैं  इसको  at  एक

 प्रकार का  भ्रष्टाचार  समझता हूं  ।  इस  तरह  की  बातों  को  रोका  जाना  चाहिये

 मालिंगा  एयरलाइंस के  खिलाफ  मुझे  एक  शिकायत  शिकवा  है  ।  इस  कम्पनी का  एक

 बहुत  बड़ा  हिस्सेदार  हिन्दुस्तान  की  किसी  स्टेट  का  एक  बहुत  बड़ा  जिम्मेवार  मिनिस्टर  ay

 इसलिए  लोगों  में  यह  श्राम  चर्चा  है  कि  शायद  यह  भ्रष्टाचार  उन  के  सहारे  किया  गया  है  ।  मैं  चाहता

 हूं कि  इसकी  इनक्वायरी  भी  हो  ate  इसको  नैशनलाइज़  भी  किया  जाए  ।

 श्री  रामानन्द  शास्त्री  (रामसंच/घाट  :  get  सबसे  पहले  झ्रापने जो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  मांगों  पर  बोलने  का  अवसर  दिया  उसेके  लिए  मैं

 आपको  धन्यवाद  देता  हूं  ।  हमारे  मंत्र  महोदय  ने  इस  महकमे  इस  विभाग  को  बहुत  हा

 सके  से
 आगे  बढ़ाया  gare  इसलिए  मैं  उनको  भो  धन्यवाद  दिये  बगैर  नहीं  रह  सकता

 मैं  कुछ  सूझाव  श्रमिकों  आज्ञा से  माननीय  मंत्रों  wee  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  अभी
 aaa  सदस्यों

 ने  संकटकालं/न  स्थिति  का  मुकाबला  करने के  लिए  हवाई  जहाजों  और

 दूसरों  जिन  जिन
 चीजों  को

 हमें  प्रा वश्य कता  उनक  पत्ति  करने  के  सूझाव  दिये  हैं
 झर  इस  काम

 के  लिए  कहा  हैकि  इस  महकमे  बढ़ाना  मैं  समझता  ह
 कि  हमें  अपने  देश  में  जहाजों  का  उत्पादन करने  के  लिए  अधिक  से  अधिक  प्रयत्न  करन

 होगा  ।  अपनी  ताकत  को  बढ़ाना  होगा  ।

 REKE  सेलेकर  राज  तक  हमारे  देश  हमारों  सामानों  पर  वायरलैस  की  संतोष

 जनक  व्यवस्था  नहीं  रही  हमारी  फौज  के  हमारे  पुलिस  के  आदमियों  के  साथ  इस
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 तरह  के  साधनों  की  होने  के  कारण  बारह  बारह  दिन तक  हमको  पता हो  नहीं

 चल  सका  कि  कितने  ate  किन  किन  भारतीयों  को  art  द्वारा  बन्दी  ्य  fama

 हमको  इसको  सुचना  तब  मिलों  जबकि  पेकिंग  से  इसको  घोषणा  के  गई  कि  अमुक  अमुक
 भारतोय  पं  निकों को  उसने  गिरफ्तार  कर  लिया  है  ate  इतनों  संख्या  में  गिरफ्तार  कर  लिया है

 इस  उदाहरण  से  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  जहां  तक  हज़ारों  हमारे  हमारे

 हमारे  वायरलेस  सिस्टम  का  सम्बन्ध  है  उसकी  ठीक  व्यवस्था  नहीं थी  झर  इन  सुविधाओं

 से  हमारी  हवाई  फौज  वंचित  थ

 शी  जगमोहन राम  तार केसाथ के  साथ  इसका  क्या  सम्बन्ध

 प्री  tarred  शास्त्री  :  तारों  की  भो  आवश्यकता  carat  को  सुविधा  बढ़ाई

 इसका  भों  आवश्यकता  चूंकि  इन  सूची  धाराओं  की  इस  वास्ते  हमारी  फौजों

 को  नुक्सान  उठाना  पड़ा  ।  इसलिए  मैं  निवेदन  करुंगा  कि  wa  जो  कुछ हो  वह  तो  हो

 गया  लेकिन  अराग  के  लिए  हमें  साव  धान  हो  जाना  चाहिये  ate  इन  सूची  धागों  का  विस्तार  करना

 चाहिये  ।  art  वाल  जो  परिस्थितियां  उनका  पहले से  dt  आभास  इनका  हमें

 संतोषजनक  प्रबन्ध  कर  लेना  चाहिये  ।  मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि  प्रत्येक  भारतीय  फौजों  के  पास

 विशेष  प्रकार  का  प्रबन्ध  श्राप  उससके  साथ  वायरलैस  का  प्रबन्ध  रहे  ताकि  दुश्मन किस  प्रकार

 के  दास्त्रास्त्र  उसके  पासे  इसको  सूचना वह  देता  रह  सकें  शर हम  उससे  लाभ
 उठा  कर

 अरपन  स्थिति  को  मजबूत  करने के  प्रबन्ध  सोच  सकें  |  इस  प्रकार  का  प्रबन्ध  हमारे  मंत्री

 महोदय  अपने  विभाग  में  यह  उनसे  प्रार्थना  है  ।

 यातायात को  जहां  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  wa  मैं  एक
 दो

 बातें

 कहना  चाहता  हु  ।  एक  जिले  को  दूसरे  जिले  से  मिलाने  के  लिए  बहुत  बातें  यहाँ

 पर  माननीय  सदस्यों  की  तरफ  से  कहीं  गई  हैं  श्र  बताया  गया  है  कि  फलां  फलां  जगहों
 पर  पुलों  की  श्रावव्यकता  मैं  जिस  निर्वाचन  क्षेत्र  से  कराता  उसकी  बात  मैं  भ्रामक

 सामने  रखना  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  बाराबंकी  कौर  गौंडा  जिले  पड़ते  हैं  यहां पर

 एक  घाघरा  नदी  बहती
 वह

 बरसात  के  दिनों  में  बहुत  विकट  रुप  धारण  कर  लेती

 उस  पानी  ही  पानी  उधर  हो  जाता  चार  चौमासे के  दिनों  पुल  का  प्रबन्ध
 न

 होने  के  कारण  लोगों  को  जिसे  तकलीफ  का  सामना  करना  पड़ता  उसका  अंदाजा  नहीं

 लगाया
 जा  सकता  मेन  सड़क  होने  पर  भीਂ  रास्ता  बन्दरों  जाता है

 वाराबंको  फॉर

 गोंडा के  सोच  सारा  साल  यातायात  खुला  इसेके  लिए  यह  आवश्यक है  कि  घाघरा
 पदों पर  एफ  पुल  बना  दिया  वहां पर  रेल  का  प्रबन्ध  रेल का  पुल  है  लेकिन  सड़क

 पर  पुल  aa  को  वजह  से  वे  जिले एक  दूसरे  से  कट  श्राफ हो  जाते  हैं
 ।  मैं  चाहता हूं  कि

 इस
 तरफ  श्राप  ध्यान दें  सड़क  का पुल  भी  बना  दे ं।

 इसी  तरह  से  दो  कौर  जिले  बिजजौर  कौर  जिनके  बीच  सड़क  का  पुल

 न  होने  उनका  वापस  में  सम्बन्ध  टूट  जाता  उनका  वापस  में  सम्पर्क
 न  इसके

 लिए  यह  आवश्यक हू  कि  वाला वाली  पर  जहां  पर  रेल  का  पुल  है  उसके  साथ
 में

 ही
 उसकी

 बगल  में  एक  सड़क  का  पुल  बना  दिया  इस  झोर  भी  मैं  वादा  करता  हूँ  आपका  ध्यान
 जाएगा ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पहाड़ों जिक्र  किया है  कौर  कहा है
 कि  पहाड़ों  पर  सड़कों

 का  vee  नहीं  सड़कों  की  वहां  प्रतीक  से  अधिक  area  यह  ठीक है
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 रामानन्द

 कि  हमारे  पास  अराज  अधिक  साधन  नहीं  हैं  लेकिन  इस  संकट  काल में  हमें  यह  साधन  जुटाने

 होंगे  are  उनके  लिये  पूर्ण  प्रयत्न  करने  होंगे  ।

 थोड़ा सा  जो  सरकारी  नौकरियां  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  पिछले

 दस  सालों  में  हरिजनों का  रिज़वान  पुरा  नहीं  हो  पाया  ।  दूसरे  महकमों  में  हरिजनों  के  लिये

 रिज़वान  होने  पर  भी  उसकी  अ्रवहेलना  की  १०  कौर  १२ प्रतिशत  रिजर्वेशन  होने

 पर  भी २  प्रतिशत  हरिजनों  को  भी  नहीं  लिया  गया  ।  हरिजनों  के  लिये  पोस्ट्स  रक्खी

 तो  जाती हैं  लेकिन  यह  कह  देत ेहैं  कि  चूंकि  सूटेबल  हरिजन  नहीं  मिलते  हैं  इसलिये  उनको

 नहों  लिया  जा  सका  ate  दूसरे  आदमियों  की  उनकी  जगह  पर  लेलेते  मैं  मानता  हूं
 कि  इस  विभाग  में  जब  से  श्री  जगजीवन  राम  मंत्री  होकर  aa  हैं  तब  से  हरिजनों  को  कुछ

 ara  मिलने  लगा  लेकिन  फिर  भी  बहुत  सी  जगहें  ऐसी  होती  हैं  जहां  पर  हरिजन  नहीं
 we  जाते हैं  ।  मैं  उनके  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  कि  यह  चीज  नहों  होनी  चाहिये

 दूसरे  विभागों  के  महानुभावों  से  भी  कहूंगा  कि  दस  सालों  का  रिजर्वेशन  atk  मिला
 at  इस  रिजवंशन  के  सम्बन्ध  में  हमें  अधिकਂ  से  अधिक  न्याय  प्राप्त  होना  चाहिये  इसमें

 पक्षपात  नहीं  होना  चाहिये ।

 हम  देखते हूं  fe  पिछले  दिनों  में  एक  ma  वाकये  ऐसे  हुए  डिपार्टमेंट

 fest  को प्रमोशन दिया  गया  ।  उसके  लिये  बहुत  से  मेम्बर  बौखला  वह  मामला

 wa  कोर्ट तक  गया ।  जब  सुप्रीम  कोटे में  पोस्ट  मैन  के  प्रमोशन का  सवाल  पाया तो  निर्णय

 हरिजनों  के  अनुकूल  उसके  बाद  भी  पोस्टमैन  के  प्रमोशन  का  जो  मामला  है  उसमें

 हरिजनों  को  न्याय  नहीं  मिलता  है  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  के  प्रयत्न  से  यह  खोज  सामने  अराई

 है  लेकिन  प्रभी भो  पूरा  न्याय  नहीं हो  सका  इसलिये  इसको  तरफ  में  उनका  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं  ।

 जहां  तक  पोस्ट  काड  के  दाम  बढ़ने  का  सवाल  मैं  उसके  खिलाफ  नहीं  हम  तो

 कहते हैं  कि  अगर  राष्ट्र के  लिये  आप  इन  चोरों  के  लिये  पैसा  बढ़ाते हैं  तो  हमें  आपत्ति  नहीं  है

 लेकिन साथ  ही  साथ  यह  होना  चाहिये कि  पत्र  आदि  ठीक  समय  पर  पहुंचा  गांवों  में

 साप्ताहिक  डाक  जाया  करता  है  शौर  कहीं  कहीं  पर  we  सप्ताहिक  डाक  जाती है  ।  इसका

 थोड़ा सा  अनुभव  मुझे इस  लिये  है
 कि

 में  भो  गांवों  में  रहता  की  वहां पर  ज्यादा  घूमता
 अनाज  पहले  को  अपेक्षा  इसकी  व्यवस्था  बहुत  ग्रन्थि  लेकिन  उसके  ate  भी  अच्छा

 करने की  मैं  करता

 यहां  पर  एक  माननीय  सदस्य ने  कहा  fe  ्  टाइम का  पैसा  देकर  डाकखाने  खोले

 जाते  में  कहना  चाहता हूं  कि  पहले तो  एक  wy  नहीं  at  तब  कितनी  कठिनाई  होतो  थी  ।

 aa  यदिਂ  पाट  टाइम भी  खोले  गये  हैं  तो  भी  वह  भश्रच्छी बात  wae  कहीं  पर  कोई
 खराबी  हो  तो  उसको  जरुर  ठीक  करना  मैं  तो  यहां  तक  कहने  के  लिये

 तैयार  हूं
 कि  सरकार  के  पास  पैसा  नहीं  है  भीਂ  वह  इस  प्रकार  के  डाकखाने  अधिक  से
 प्रतीक  खोले  भ्र  लोगों  को  साप्ताहिक  कौर  भ्र साप्ताहिक  डाक  की  जगह  पर  दैनिक  डाक

 मिले  तो  इसके
 लिये  गांव

 के  लोग  अपने  ड्राप  खच  उठाने  के
 लिये  तैयार  इस  रुप  में  ही

 वहीँ  पर  डाकखाने  अधिक  से  अधिक  खोले  जायें  ताकि  हमारी  डाक  व्यवस्था  अच्छी  हो  सके  ।

 मैंने  यहां पर  जो  दो  चार  बात  कहीं  मुददों  ग्रा दया हैं  कि  उन  पर  ध्यान  दिया
 खास  तौर  पर  चुंकि  इस  वक्त  हमारे यहां  संकट  स्थिति है  इसलिये  हमारे  यहां जो  भी
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 कमी हो  उसको ्र
 करने  को  व्यवस्था

 को  जानी  चाहिये
 |

 इन
 शब्दों

 के
 साथ

 मैं  इन
 मांगों

 का
 सेन  करता  हूं  ।

 श्री ना  नि०  पटेल  अध्यक्ष  गुजरात  के  लिये  कुछ  मौका  दिया  जाय ।

 mae  महोदय  :  मुझे  ध्यान

 शी  कंडीशन  )  :
 में

 अपना  भाषण
 तामील

 में
 देना

 चाहता हूं  ।

 fuer  महोदय  :.  यदि  श्राप  अंग्रेजी  जानते  हँ  भर  aa  में  लिख  सकते  हूँ  तो  मैं

 श्लोकों  तामील  में  बोलने  की  अनुमति  किस  प्रकार  दे  सकता  हूं  ।  प्रक्रिया  नियमों  के  भ्रनुसार

 वे  तामील में  तभी  बोल  सकते  हैं  जब  वे  इस  बात  का  प्रमाण  दे  दें  कि  वे  हिन्दी  या  श्रन्ग्रेज़ी  मैं  नहीं

 बोल  सकते  हें  ।

 श्री  कंडप्पन  :  यदि  आपकी  यही  इच्छा  है  तो  में  क भ्रंग्रेजी  में  भाषण  दूंगा  ।

 में  ग्रा पका कृतज्ञ  हूं  कि  मुझे  wat  में  भाग  लेने  का  श्रवसर दिया  है  ।  मेंने  श्री  रघुनाथ  सिंह

 के  भाषण  को  सुना  तथापि  मैं  उसे  ठीक  से  नहीं समझ  पाया  जहां  तक  मंत्री  महोदय  के  भाषण  का

 सम्बन्ध है  में  उनके  भाषण  से  संतुष्ट नहीं  gat  हूं  ।

 मंत्रालय  ने  पिछले  वर्ष  के  प्रतिवेदन  में  तूतीकोरिन  बन्दरगाह  के  विकास  की  सिफारिश

 तीसरी इस  योजना  के  लिये  १० .  २७  करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गई  थी  यहं  योजना

 परियोजना  में  शामिल  की  गई  थी  ।  तथापि  अभी  तक  इस  वर्ष  के  लिये  केवल  ¥  लाख  कौर

 १९६३-६४  के  लिए  १०  लाख  रुपये रखे  गये  |  इससे तो  यही  अच्छा  था  किਂ  सरकार  इस

 योजना  को  तीसरी  परियोजना  में  शामिल  ही  नहीं  करती  ।

 १९५६  में  सरकार  को  सेतुसम्न्दरम्  परियोजना  प्रस्तुत  की  गई  जिसमें  तृतीकोरन

 बन्दरगाह  का  विकास  तथा  उसे  गहरा  करना  भी  शामिल  तथापि  उसे  ताक  में
 रख  दिया  गया  |

 सरकार की  तटीय  रेखा  ३२५३५  मील  लम्बी  है  ।  सुरक्षा  कारणों  से  भी  यह  आवश्यक  है

 कि  देशमें  सीधी  तटीय  मार्ग  का  विकास  हो  इसी  उद्देश्य  से  डा०  राम स्वामी  मुदा  लिया
 की  अध्यक्षता

 में  एक  समिति  बनायी  गई  थी  जिसने  सेतु समुन्दर  योजना  की  सिफारिश  की  इसमें  भारत

 सरकार  के  नौ संचालन  परामर्शदाता  भी  शामिल  थे  तथापि  १९४५८  में  जब  इसकी  लागत  का  अनुमान

 कि  वह  २६  से  ३०  करोड़ तक  बैठेंगी  तो  इस  योजना  को  स्थगित  कर  गया  यद्यपि

 इसके  लिये कई  सर्वेक्षण  श्र  जांच हो  गई  थी  तथा  यह  सिद्ध हो  चुका  था  कि
 यह  योजना

 लाभदायक  तथा  लाभप्रद  सिद्ध  होगी  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  इस  योजना  के  बारे  में

 बहुत  श्राशायें  इससे  प्राय
 समझ  संकते

 है
 कि  द्रविड़ नेत्र  जंगम  दिल्ली

 के
 शासन

 के  प्रतिकूल  है  ।

 म  आपको  इस  परियोजना  के  लाभ  बताना  थाहता हूं  ।  पहिला  तो  यह  है  कि  हमें  एक

 सीधा  समुद्री  मागं  प्राप्त  हो  दूसरे  इससे  तटीय  वाणिज्य  के  लिये  एक  छोटा  मार्ग  प्राप्त

 हो  जायेगा  इससे कई  पत्तनों  की  दूरी कम  हो  जायेगी  तीसरे  हमारे  जहाजों  को  खुले  समुद्रों का
 खतरा  नहीं  उठाना  पड़ेगा  ।  चौथे  अन्तर्राष्ट्रीय  जहाजों  के  लिये  कोलम्बो  पर  उतरना

 श्रनिवायें

 नहीं  होगा  वे  भारत के  मागं  से  श्री  सकेंगे  ।

 मूल  wat  में
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 भले  हो  इस  योजना से  घ  सता {cl  ठ  ता  श
 ay q  तो  भी  हमें  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  पूरा

 प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 श्री  ना०  नि०  पटेल  :  अध्यक्ष  तपने  मुझे  बोलने  का  मौका  उसके  लिए

 मारको  बड़ा  ग्रा भारी हूं हूं  पौर  साथ  में  ट्रांस्पोर्ट  कौर  कम्युनिकेशन्स  मिनिस्ट्री  को  धन्यवाद  देता

 gar  उस  मंत्रालय  के  आफिसर्स  को  भी  धन्यवाद  देता  हुं  क्योंकि  इस  मंत्रालय  के  काम  में  अच्छी

 प्रगति  हो  रही  लेकिन  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 अपकी  योजनाएं  बहुत  सुन्दर  हें  लेकिन  जिस  प्रका र  उनका  राज्यों  में  इम्प्लीमेंटेदान  हो  रहा

 हैं  उससे  लोगों  में  नाराजगी  फैलती  है  और  उसके  कारण  झपको  बदनासी  मिलती  है  ।

 पहलेमें  प्रापके  सामने  नेशनल  हाई वे  का  मामला  रखना  चाहता  में  गुजरात  से  कराता

 हु  । &  गुजरात  स्टेट  में  बम्बई  से  ले  कर  के  अहमदाबाद  तक  नेशनल  हाई  वे  नम्बर  ८  जाती  है  ।

 मने  मंत्री  रजी  से  पूछा  था  तो  मा  लूम  ि  था  कि  इस  हाई  वे  रोजाना  ४००  हैवी  वै ही किल्स  निकलते

 हं  बम्बई  से  विवंडी  तक  तो  यह  सीमेंट  रोड  है  लेकिन  भिवंडी  से  वाड़ा  वाड़ा  से  मनोर  तक

 कौर  मनोर  से  कासा  तक  इस  हाई वे  की  हालत  बहुत  खराब  हैऔर  इसको  इ  हक नल  लोगों  से  मालूम

 कर  सकते  हे  जोकि  टॉंस्पोर्ट  को  चलाते  उससे  ७ ताग  चल  कर  बलोच  ae  बड़ौदा  के  बीच

 का  रास्ता  भी  भ्र्च्छी  हालत  में  नहीं  है  ।  बम्बई  से  लगा  कर  अहमदाबाद  तक  अर  खासकर  जो

 मेरा  चुनाव  क्षेत्र  है  वहाँ  पार  कोलक  नदी  ate  वमन  गंगा  नदी  के  ऊपर  लाखों  रुपया  खर्चे

 करके  पुल  तो  बना  दिए  गए  हें  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  उन  के  लिए  एप्रोच  रोड्स

 क्यों  नहीं  कभी  तक  बनायी  गयीं  ।  पुल  ऐसे  के  ऐसे  पड़े  उनका  उपयोग  नहीं हो  रहा  |

 सुझाव  है  कि  जेसे  ही  मंत्रालय  पुल  का  काम  शुरू  करे  उसको  एप्रोच  रोड  को  भी  शुरू  कर  देना

 इस  साल  भी  मं  ने  पूछा  तो  लोग  कहते  हैं  कि  हम  उन  पुलों  पर  ट्रैफिक  ले  जाएंगे  ।

 मगर  जब  एप्रोच  रोड  का  काम  पुरा  नहीं  होगा  तो  रफीक  कैसे चल  सकता  है  ।  प्रभी  तो  एक  बरसात

 तो में  मिट्टी  फिर  उस  पर  afer  डाला  उसके  बाद  उस  पर  ट्रैफिक  चल  सकेगा  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  इन  बातों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 mira  जो  रिपोर्ट  है  उसको  देख  कर  मुझे  कुछ  दुःख  होता  है  क्योंकि  हर  राज्य  को

 बराबर  रुपया  नहीं  मिल  पाता  ।  हमारे  यहां  लोकल  बोर्ड  हिम अगर  कोई  आदमी  चुन  जाता  है  तो

 हम  देखते  हूं  कि  उसके  घर  का  रास्ता  ठीक  हो  जाता  है  ।  वहीं  हालत  इस  रिपोर्ट  को  देखने  से

 मालूम  होती  म  इस  में  आपको  कुछ  कोटेशन  देना  चाहता हूं  ।

 वामन  बड़े-राजकोट  खंड  में  सीमेंट  कंकरीट  व  डामर  बिछाना  wal  उत्तरी  गुजरात  के  लिए

 १  लाख  रुपये  व्यय  किये  गये  ।  तथा  वामन  वडे-राजकोट-पोरवंदर  रोड  के  लिये  १  लाख

 वामनवड़े-पोरवंदर-रोड  राष्ट्रीय  राजपथ  के  लिये  सन्  ६३-६४  में  २५,०००  रुपये

 की  डिमांड  है  ।

 राष्ट्रीय  हाई  वे  के  मौलवी  मलिया  खंड
 के  लिए  सन्  PER I-EY F में  २,५०,०००  साये  की

 दिमांड है  ।

 इन  सब  रोड्स  के वक को को  देखने  से  मालूम  होगा  कि  वह  सब  पैसा  सौराष्ट्र  को  गया है  +
 सौराष्ट्र  के  लिए  ही  यह  तमाम  इतना  सारा  रुपया  खड़े  किया  जा  रहा  cee  लिए  मेरा
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 कहना  है  कि  श्राप  यहां  सैंटर  में  बैठे  हूँ  जब  यहां  से  पैसा  स्टेट्स  को  दिया  जाता  है  तब  श्राप

 यह  कयों  नहीं  पुते है  कि  जो पेसा  उनको  दिया  जाता  है  वह  अमली  तौर  पर  खर्चें  होता  हैं  था  नहीं  ?

 श्राप  कोई  ऐसी  मशीनरी  बनायें  जिससे  स्टेट्स  को  जो  पैसा  दिया  जाय  उसका  ठीक  से  इम्लीमैंटेशन

 a  आज  उसका  बराबर  बंटवारा  नहीं  होता  है  ।  उसकी  ait  देखना  केन्द्रीय  मंत्री  का  काम

 जो  भी  रुपया  यहां  से  दिया  जाय  उसका  समुचित  रूप  से  बंटवारा  हो  ।  देखने  में  यह  भ्राता

 है  कि  बड़े  बड़े  सागों  को  बनाने  कौर  उनको  सुधारने  की  सरफ  तो  ध्यान  दिया  जाता  है  ata  देहातों

 की  तरफ़  जो  छोटे  छोटे  रास्ते  होते  हैं  उनकी  जोर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 में  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  को  बाबत  बतलाना  चाहता हूं  कि  वह  बिलकुल  हिली  ate

 aaa  ऐरिया  है  ौर  उधर  सड़कों  को  सुधारने  ae  बनाने  की  रोक  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 वापी-मोटापोंडा-घमंपंर-वांसदा  अर  मांडवी  स्टेट  हाई  वे  का  काम  पिछले  कई  सालों  से  शुरू

 किया  जाना  है  लेकिन  वहू  शुरू  नहीं  किया  जाता  है  कौर  वह  काम  भ्र भी  तक  पुरा  नहीं  हो  पाया  है  ।

 इसी  तरह  से  एक  दूसरा  स्टेट  हाई वे  जो
 कि  नौसारी  से  सुरत  तक  जाता

 हैं  उसका  भी  कुछ  प्राचीन  नहीं  होता  इसी  तरह से  नाथ  गुजरात में  जहां  से  कि  हमारे

 पुरुषोत्तम  भाई  पटेल  जाते  है  वहां  पर  भी  जो  सिहोरा  रोड  कौर  खेरारू  पाटन  दाता  रोड

 रूरल  ऐरिया  में हैं प्रौर  वह  बिलकुल  ca  एरिया  वहां  ऐसी  सड़कों  are  मार्गों  को  बनाने

 के  लिए  कोई  प्राचीन  नहीं  होता  है  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  उन  के  लिए  भी  प्राविधान  होना  चाहिये  ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  बलसार  के  पास  जो  नेशनल  हाई  वे  है  वहां

 बांकी  नदी  बहती  है  ।  उस  के  ऊपर  कई  सालों  से  एक  १२  फूट  ऊंचा  पुल  है  जिसके  कि  ऊपर

 रोज़ाना  क़रीब  ४००  ट्रिक्स  पास  होते  वह  बहुत  ही  ख़स्ता  हालत में  है  कोई  पता  नहीं
 कि  वह  पुल  कर  गिर  जाय  मेरी  श्रीलंका  हैकि  इस  बर्षा  के  दौरान  उसकी  हस्ती  बाक़ी  नहीं

 जो  नेशनल  हाई  वे  विचार  के  बाहर  से  नया  बनाया  है
 वह  वूल  से  धर्मपुर  रोड

 तपा  लगभग  तैयार  हो  गया  है  ।  इसलिए  पह  ग्रोवर  भी  जरूरी  हो  जाता  है  कि  उसको  ठीक  बनाया

 जाय  ।  कौर  यह  ठीक  नहीं  बनाया  जायगा  तो  यह  ट्रैफ़िक  बांकी  का  पुल  गिर  जाने  से  बन्द  हो

 जायगा  |  वह  पुल  काम  न  दे  तो  ट्रैफिक  की  इस  की  दौर  डायवर्ट  करके  लाया  जा  सकता  है  ।

 मेरा  ख़याल है  कि  ड्राप  इस  के  बारे  में  भी  कुछ  सोचेंग े।

 में  पी०  ऐंड  टी०  डिपार्टमैंट  के  बारे  में  भी  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  कछ  मेम्बरान  ने

 यहां पर  कहा  कि  पोस्टल  डिपार्टमैंट
 में  काम  अच्छा  नहीं  चलता  है  ।  उनका  ऐसा  कहना  क्सी

 क़दर  ठीक  हो  सकता  है  तौर  में  भी  चाहूंगा  कि  पोस्टल  डिपार्टमैंट  का  काम  सही  तरह  से  चले  |

 पुलिस  रेलवे  यह  तीन  ऐसे  विभाग  हं  .

 महोदय  :.  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 श्री  ना०  fro  पटेल  :  sett  श्राप ने  मेरी  सुनवाई  बहुत  देर  बाद  की

 इसलिए  नगर  में
 भी

 कुछ  देर  कौर
 बोलता  रहूं  तो  मुझे  इस  के  लिए  माफ  किया  जाय  ।

 धन्य  महोदय  माननीय  सदस्य  गज  मेरी  सुन  लें
 तो

 में  प्राग  भ्ड उमेद  उन
 की

 सुनता

 रहेंगा ।
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 थी  ना०  fro  पटेल  अराज  के  दिन  तो  सुन  लीजिए  we  थोड़ा  निवेदन  wie र  कर  लेने

 दीजिये  |  ह

 श्री  जगजीवन  राम  जब  रेलवे  में  थे  तो  उन्होंने  क्लास  ३,  क्लास
 ४

 कौर  दूसरे  स्टाफ़  के  लिए

 बड़ी  सहूलियतें दीं  ।  मुझे  श्रोता  है  कि  पोस्टल  डिपार्टमेंट  के  नीचे  के  कर्मचारियों को  भी  वे  अवश्य
 ज़रूरी  सहूलियतें  देंगे  ।  बेचारे  पोस्टमैन  बरसते  पानी  में  झर  चिलचिलाती धूप  में  झपने  ates  का

 पालन  करते  काफ़ी  पैदल  उन्हें  चलना  पड़ता  प्रो  चिट्ठियां  पहुंचाने  के  लिए  उन्हें  २,  २;  ह

 भ्र ौर  ५,  ४५  मंजिल  पर  जाना  पड़ता  है  ।  श्री  इसके  विपरीत  पुलिस  डिपार्टमेंट में  एक  सिपाही

 किसी  साइकिल  सवार  को  बग़ैर  लाइट  के  पकड़ता  है  तो  साइकिल  वाला  चालान  से  बचने  के  लिए

 सिपाही  को १,  २  रुपया दे  देता  है  ।  अब  इस  तरह  की  ऊपर  की  प्रा मदनी  पोस्टल  डिपार्टमेंट  के

 कर्मचारियों  को  सुलभ  नहीं  है  ।  बेचारे  पोस्टमैनों  को  कोई  दिवाली  की  त्योहारी  के  रूप  में

 अठन्नी  या  रुपया  दे  दे  तो  ठीक  है  वरना  उन्हें  ऊपर  से  कोई  भी  आमदनी  नहीं  होती  है  ।  पोस्टल  कमंचारी
 जो  कि  इतनी  मेहनत  ate  ईमानदारी  से  काम  करते  उनकी  सुविचारों का  जितना  ख़याल  होना

 चाहिए  वह  नहीं  किया  जाता  है  ।  उन  के  रहने  के  लिए  न  तो  क्वार्टर्स का  प्रबन्ध  न  ही

 उन  के  दवादारू का  कोई  समुचित  प्रबन्ध  होता  है  ।  श्री  जगजीवनराभ  जब  रेलवे  मिनिस्टर  होते थे  तो

 उन्होंने रेलवे  के  कमेंचारियों  को  सम्बन्धी  डाक्टरी  इलाज  व  अस्पताल  आदि की काफ़ी की  काफ़ी

 सहूलियतें  सुलभ  की  थीं  ।  मुझे  प्राया  व  विश्वास  है  कि  श्री जगजीवन राम  यहां  स्टाफ़ के  लिए  सब
 श्रावस्ती  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करेंग  |

 पोर्टल  के  बारे  में  में  यह  निवेदनਂ  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  साउथ  गुजरात  में  टोटोर  बिल्कुल
 कम  हैं  ।  मेरे  सुनने  में  भ्राता  हू  कि  जितना  पैसा  वहां  के  मंग दल ला  पोर्ट  के  लिये  देना  चाहिए  उतना

 दिया  नहीं  गया  है  मंत्री  महोदय  इस  चीज  के  ऊपर  भी  ध्यान  न्  |  उसका  भीਂ  प्रबन्ध हो  ना  चाहिए  |

 दमन पोर्ट के  पोचंगीज़  शासन  काल  में  बड़े  स्टीम सं  भी  वहां  ma  थे  और  छोटे
 भी  ae  कौर  उन  लोगों  के  ट्रांसपोर्ट  का  कामकाज  चलता  था  ।  अब  वह  हमारे  भारत  के  साथ

 हूं  ।  जरूरत इस  बात  की  है  कि  उस  पोर्ट  को  डेवलप  किया  जाय  प्रौढ़  ras  सुधार  उस  में  किये
 जायें  ।  मुझे  ar  हैकि  मंत्री  महोदय  इधर  ध्यान  देंगे  ।

 दमन
 में  अभी  भी  ऐयरोड्रोम  हूं  ।  प्रभी  थोड़े  दिन  पहले  जब  श्री  मुरारजी  देसाई  गये  तो

 उन्होंने उसे  देखा  भी  था  ।  ।  में  श्री जगजीवन राम  तौर  श्री  राजबहादुर  जी  से  भी  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 वह  लोग  भी  जाकर  उस  ऐयरोड्रोमਂ  को  देखें  ।  पोर्चगीज़  जाते  वक्त  उसे  खराब  कर  के  गये  हैं  ।  लेकिन

 जहां  तक  रनवे  का  ताल्लुक  हू  वह  ठीक  है्रं  वहां  पर  वाईकाउंट  प्लेंस  बड़ी  प्रगति  तरह से  उतर

 सकते  हैं  ।  मेरी  प्रार्थना  ह  कि  उसकी  उचित  देख  भाल  करायी  जाय  कौर  उसको  ठीक  सेਂ  मेंटेन  कराया

 जाय  ताकि वहां  पर  एं यर स्विस  श्राप  पूरी  तरह  से  चाल  कर  सकें  ।

 इसी  तरह  से  सूरत  के  पास  एक  परसोली  नाम  का ऐयरोड्रोम है  जहां  कभी  कोई  मिनिस्टर

 जात ेहैं  तो  वहां  वे  डकोटा  से  उतरते  हैं  ।  उसको  भी  डेवलप  करने  की  ज़रूरत  वहां  पर  भी
 मेंट

 वर्क  शुरू  किया  जाय
 ।

 श्री  सूरत  दिन  पर  दिन  डेवलप हो  रहा  है  इसलिए  उधर भी  मंत्रालय

 को  सोचना  चाहिए  ।

 अघ्यक्ष  महोदय :  अरब  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  मान  लें  शर  बैठ  जाय ॥ ।

 शनी  ato  fro
 हमारे  श्री  राजबहादुर

 जो  कि  शिपिंग  का  काम  सम्हाले  हुए  हैं  वे  बिल्ली  मोरों
 में  झाये

 थे
 कौर

 उन  को
 उस

 मालूम  हुआ कि  हमारे  यहां  कंट्री  कैडेट्स  बड़े  चलते  हैं  ।  वे  करीब
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 Yoo  उन
 कंट्री कैलिस को  सड़ने से  बचाने  के  लिये  झ्र  पानी  उन  के  अन्दर ने  घुस  जाये

 उस  के

 लिए  उन  लोगों  ने  डामर  वाट  जो  कि  काला  रंग  होता  है  उसके  लिए  उन्होंने  ऐप्लिकेशन  दी  थी  क्यों कि
 उसके  लगाने  से  उनकी  लकड़ी  खराब  नहीं  होगी  लेकिन  उस  के  लिए  कौमें  एन्ड  इंडस्ट्री  मिनिस्ट्री

 कहती  है  कि  वह  ग्राम  बेंड  मेरा  कहना  है  कि  अगर  यह  काला  रंग  उन्हें  नहीं  दिया  जायगा  तो  उनके

 सब  रेनिस  खराब  हो  जायेंगे  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  के  बारे  में  सोचें  a  ग्रा वश्य  क

 |

 mera  महोदय  ,  जिन्होंने  कि  मुझे  इतना  समय  दिया  उनको  धन्यवाद  देते  हुए  मैं  श्रपनीं  जगह

 पर  बैठता हूं  ।

 श्री  यदापाल  सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय  ,  में  माननीय  श्री  जग जी  तमाम  को  इस  बात के

 लिए  मुबारकबाद  देता हूं  कि  संकट की  घड़ियों  में  उन्होंने  बड़ी  मुस्तकिल-मजाज़ी  से  काम  किया

 में  उन  को  जो  राय  वहू  कोई  किताब  से  नहीं  ली  गई  है  ।  किताबों  में  प्रारिजिनल  बातें  बहुत  कम

 उन  के  नाम  में  भगवान  राम  का  नाम  भ्राता  है  ।  जो  राय  दूंगा  ,  वह  भी  परमात्मा कीਂ
 बंदगी  से  ही  हासिल हुई  है  ।  मगर  वह  उस  राय  को  मान  तो  सब  दिक्कतें  हल  हो  जायेंगे  ।

 में  ने  रुड़की  यूनिर्वसिटी  के  होस्ट  इंजीनियर ज  से  हिसाब  लगवाया  है--रुड़की  यूनिवर्सिटी

 नावों  कौर मेरी  अपनी  यूनिवर्सिटी  ¢—fr  wat  हम  मोटर  के  बजाये  जल  से  चलने

 स्पिनरों  से  चलने  तो  रुड़की  से  हरिद्वार  जाने  में  बीस  नये  पेसे  aga  होते  जब  कि  अब  पांच

 रूपये  खर्च  होते  हैं  ।  इसलिए  सब
 से  अच्छा  तरीका  जल  से  सफ़र  करने  का  इस  से  देश  की  बहुत

 सी  दिक्कतें  हल  हो  सकती  हैं  ।  ट्रांसपोर्ट  की  दिक्कत  ,  बेरोजगारी  की  मोटरों  की  कमियों

 की  दिवकत  att  बाढ़ों  की  ये  सब  दिक्कतें  हल॑  हो  सकती  fl  अगर  यात्रा करने  के

 लिए  नहरें  खुदवा  दी  तो  सारी  बेरोज़गारी  दूर  हो  ट्रांस्पोर्ट  का  मसला  हल  हो  जायेगा

 शर  इसके साथ  साथ  बाढ़ों का  मसला  भी  हल  हो  जायगा  ।  इसलिए  सब  से  ज्यादा  जरूरी  यह  है  कि

 जो  काम  बीस  नये  पैसे  से  हो  सकता  उस  पर  पांच  रुपये  न  खर्च  किये जांच  |

 हमारे देश  में  कुल  ५५  लाख  न्हीकल्ज हैं  ।  ४४  करोड़  की  श्राबादी  में  ५४५  लाख  ब्हीकल्ज  बहुत

 थोड़ी  हैं  ।  अमरीका  में  सोलह  करोड़  की  आबादी  है  र  बारह  करोड़  सिफ  का  रें  स्टेशन  वे  गन्ज

 प्रौर  वगैरह  अलग  हैं  ।  हमारे  देश  की  हालत  यहं  है  कि  हमारे  ज़िले  बंसती  की  raed  ३२  लाख

 है  शरर  वहां पर  सिरे  २५  कार हैं  |  डी०  डिस्ट्रिकट एण्ड सेदान्ज़॑ एण्ड  पेश  To  डी ०  को  कौर  TYo

 छी ०  को  प्रसंदी  सब  प्रतिभा  रियों  की  कार  उसी  में  हैं  ।  इस  कमी  को  fas  जल  से  दूर  किया  जा  सकता

 सिफ  नौकाओं  wie  स्पिनरों  से  दूर  किया  जा  सकता  ate  किसी
 तरह

 से  दूर  नहीं  किया  जा

 सकता है  |

 wa  माननीय  मन्त्री  जी  ने  बड़ी  मुस्तकिल-मजाज़ी  से  हर  एक  मसले  कोਂ  हलਂ  किया  है  कौर  उनका

 तो  यह  अच्छा  नहीं  लगता  कि  दिल्ली  में  ही  हज़ारों  ग्रामीण  इसलिए  खड़े  रह  जाते  हैं  कि  उनको

 सवारी  नहीं  मिलती  है  ।  शाम  को  wa  कर  देखिए  कि  चांदनी  चौक  भ्र ौर  फ़व्वारे  पर  हज़ारों

 आदमी  इस  लिए  खड़े  रहते  हैं  कि  उनको  संवारी  नहीं  मिलती  है  ल  बड़ा  मामूली  काम  है  ।  मगर  एक

 हफ्ते
 की

 मेहनत  की  को  एक  हफ्ते  में  यह  मसला  हल  हो  सकता  है  ।  कारों में  बैठ  कर  वे  लोग

 निकलते जो  देश  की  सेवा  नहीं  कर  जो  बीमार  जो  अनपढ़  जो  कमज़ोर  जो  रात भर
 बलगम  उगलते  हैं  ।  और  जो  अच्छे  अच्छे  नौजवान  जिनकी  चौड़ी  चौड़ी  छातियां  जितके  लम्ब

 लम्ब  बाजू  जो  देश
 की  रक्षा कर  सकते  वे  हज़ारों  की  तादाद  में  इस  लिए  खड़े  रहते  हैं  कि  उनको

 सवारी  नहीं  मिलती  है  ।  यह  मन्त्री  महोदय  की  दान  के  लाया  नहीं  है  कौर  उनको  इसका  इन्तज़ाम  करना

 चाहिए  |  जब्र  तक  वह  ट्रांस  छोटे  के  ऊपर  से  यह  प्रतिबन्ध  नहीं  हटा  तब  तक  यह  मसला  हल
 नहीं 284  (Ai)
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 हो  सकता  है  |  वह  देखें  कि  उनके  अण्डर  बस  के  लिए  दरख्वास्त  दिये  हुए  दो  दो  साल  गुज़र  जाते

 लेकिन  वह  दरख्वास्त  मंजूर  नहीं  होती  है  दौर  फिर  कहा  जाता  है  कि  करप्शन  का  इलाज  नहीं  ।

 करप्शन का  इलाज तो  एक  हफ्ते  में  हो  सकता  we उन  अफ़सरान को बरखास्त को  बरखास्त  कर  दिया

 जो
 एक  हते  में  प्राप्त  एक्शन  न  ले  सकें

 |  इस  में  सब  लोंगों
 का

 कुसूर  है
 ।
 मैं  एसे  भी  लोगों  को  जानता

 जिन्होंने  अपने  नाम  के  परमिट  बनवा  लिए  हैं  शौर  जो  घर  बैठ  हुए  सौ  रुपये  रोज़  हासिल  कर  लेते

 व  कभी  जाते  हैदर  न  कभी  देखते  हैं  कौर  उन्होंने  परमिट  किराये  पर  दिये  हुए  हैं  |

 ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  जो  टैक्स  बढ़ाया  गया  उसको  घटाया  जाये  |  कुल  मिला  कर

 LVS 2  लाख  रुपये  का  टैक्स  बढ़ाया  गया  है  |  ४,७८  लाख  रुपये  का  दस  मोटरों

 बढ़ाया  गया  है  ।  VOX  लाख  रुपये का  है  कस  पेट्रोल पर  बढ़ाया  गया है  |  हाई  स्पीड  डीज़ल पर  ४५,  ०२

 लाख  रुपये  का  टैक्स  बढ़ाया  गया  है  |  टायर  पर  ३,४०  लाख  रुपये  का  टैक्स  बढ़ाया  गया  है

 वट  मोटर  व्हीकल पर  २,६०  लाख  रुपये  का  टेक्स  बढ़ाया  गया  है  |  इस  तरह  कुल  मिला  कर  45% ह
 लाख  रुपये  का  टैक्स  बढ़ाया  गया  है  |  आदमी  घोड़े  पर  भी  सवारी  करता  घोड़ा  गाड़ी  शौर

 ऊँट  पर  भी  चलता  लेकिन  किसी  पर  कोई  टैक्स  नहीं  है  ।  किसी  भी  सभ्य  देवा  जहां  जनतन्त्र वाद

 होता  ऐसा  टैक्स  नहीं  लगाया  जाता है  ।  जनतन्त्र वाद  में  यह  बात  शोभा  भी  नहीं  देती  है  ।  यह  बात
 कैसे  शोभा  देती  है  कि  जो  areal  फस्ट  क्लास  में  चलता  चाहे  वह  अनपढ़  या  बीमार हो  कौर  दूसरी

 तरफ  जो  आदमी  देश  की  सेवा  कर  सकता  वह  as  कलस  में  पिसता  जबकि  समाजवाद  का  नारा

 लगाया  है  ।  जरगर  सच्चा  समाजवाद  लाना  तो  एजूकेशनल  क्वालिफिकेशन  को  देख

 आदमी  की  फिजिकल  क्वालिफिकेशन  को  देख  कर  फ़िट  से  कण्ड  क्लास  त्र  बलास  कायम

 किये  रुपये  के  बेसिस  पर  न  किये  जायें  ।

 ऐसा  कि  हमारे  स्वामी  जी  महाराज  ने  कहा  सर्विसिज़  में  रिजवान  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 इससे  बहतर  तो  यह  है  कि  स्कूलों  शौर  कालेजों  में  शोषित  वर्गों  के  छात्रों  को  भर  दिया  जाये  |  हर  एक

 गांव  जहां  शोषित  वं  हैं  स्कूल  कालेज  खोले  जायें  उनकी  तालीम  पर  करोड़ों रुपये  ्
 किये  हर  क्षेत्र  में  उनकी  तरक्की  के  लिए  कोशिश  की  लेकिन  सर्विसिज़  में  उनके  लिए

 बयान  करने  से  इनएफिशेन्सी  इनकाम्पीटेंसी  बढ़ेगी  अ्रौर  बार  बार  नुकसान  होगा  |  सरकार  उन

 लोगों  को  पुरी  सुविधायें दे  उनको  रिज़र्वेशन  के  बेसिस  पर  अ्रसेम्बलीज़  और

 कौंसिलों  में  चाहे  भर
 दिया  क्यों कि  यहां  पर  हम  एक  दसरे  की  कमी  को  पूरा  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  गलती  करता  तो  मिनिस्टर  साहब  उसको  दूर  कर  सकते  हैं  ।  मगर  मिनिस्टर  साहब  गलती  करते

 तो  हमारे  स्पीकर
 साहब  उसको  दूर  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  सर्विसिज़  में  एक  ger  खुद  ज़िम्मेदार

 खुद  स्टेंट  का  काम
 करता  खुद  खड़ा  हो  कर

 सारी  स्टेट  को  Poses  करता है  ।  वहां  पर  एक  दुसरे
 की  कमियों  को  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यहां  पर  नगर  कोई  गलत  बात  करता  तो  प्राय

 फ़ोरन
 उसको  ठीक  कर  देते  हैं

 ।  लेकिन  सर्विसिज़ में  यह  बात  नहीं है  ।  बल्कि  यहां  तो  मुझे  तो  यह
 यत  रहती  है  कि  हमारे  स्पीकर  साहब  को  कहा  जाता  लेकिन  उनकी  स्पीच  कभी

 सुनने को  नहीं  मिलती  है  ।
 जब  मैं  गुरुकुल  में  तो  श्राचायं-देव  सबेरे ही  स्पीच  देते  थे  और  हम  गलती

 नहीं  करते  लेकिन  यहां  पर  जब  हम  गलती  करते  तो  स्पीकर  साहब  बोलते  हैं  ।  नगर  हम  ग़लती

 न  ो  स्पीकर  सहब  की  स्पीच  भी  सुनने  को  नहीं  मिलती  है  ।  बल्कि  मैं  तो  जान-बूझ  कर  कभी

 एक-श्राप  ग़लती  इसलिए  भी  करता  हूँ  कि  स्पीकर  साहब  के  मुखारबिन्द  से  सुनने  को

 मिल  जाये  जैसा  कि  मैंने  निवेदन  किया
 पालियामेंट  ate  श्रसेम्बलीज़  में  तो  एक  की  कमी  को  दूसर

 दूर  कर  सकता  लेकिन  सर्विसिज़  में  नहीं  ।
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 meat  महोदय  :  मुझे इसी  लिए  यहां पर  बिठाया  गया  है
 कि

 मैं  बोल
 न  सकूं ।

 श्री  यश्पाल  सिंह  :  और  हम  लोग  यहां  पर  इसलिए  शाए  हैं  कि  हम  आपको  आओगे  करें  ।

 सर्विसिज़  में  यह  स्थिति  नहीं  है  ।  एक  ह ह स्ट्गन  मास्टर  की  गलती  को  दूर  करने  के  लिए  कोई

 दूसरा उसके  पास  नहीं  है  ।  आधी रात  के  एक  ड्राइवर  की  ग़लती  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  दूसरा

 नहीं है  ।  इसी  तरह  एक  गाडे  की  ग़लती  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  दूसरा  नहीं है  ।  इस  लिए  रिजर्वेशन

 की  ज़रूरत  नहीं  है
 |

 ईश्वर  श्रापरचुनिटी  होनी  |  फ़ील्ड
 एण्ड  नो  केवल  की

 नीति  अपनाई
 जानी  चाहिए  i  are  सर्विसिज़  में  रिजवान  तो  उनमें  इन-एफ़िशेन्सी  बढ़ेगी  ।

 जो  लो-पेड  स्टाफ़  राज  तक  उसकी  कोई  तरक्की  नहीं  हुई है  ।  माननीय  श्री  जगजीवनराम

 ने  सारी  दुनिया  में  सुधार  किया  लेकिन  अपने  लो-पेड  स्टाफ़  की  तरफ़  राज  तक  ध्यान  नहीं  दिया  है  |

 जो  हरकारा  गांव  में  डाक  लाता  वह  राज  तक  रुपए  माहवार  पाता है  ।  उस  चालीस  रुपये

 में  वह  कया  कर  सकता  है  ।  वह  न  भ्र पने  बच्चों  को  तालीम  दे  सकता  है प्र ौर  न  अपने  घर  का  गुज़ारा  कर

 सकता है  ।  गांव  के  पोस्ट  मास्टर  को  बीस  रुपया  माहवार  एलाउन्स  दिया  जाता  है  |  इस  तरह

 एफ़िश  इसी  बढ़ती  है  ।  मैंने  तो  एक  दिन  पार्लियामेंट  के  कमं  बारियों  को  कहते  सूना  है  वि  हम  अपनी

 तनख्वाह  पचास  रुपये  माहवार  अपने  घर  भेजते  तो  पोस्ट  मास्टर  साहब  उसको  ब्याज  पर

 देते  हैं  कौर  दो  महीने  ब्याज  लेने  के  बाद  वह  रकम  घर  पर  डिलीवर  की  जाती  इसलिए  उन

 लोगों  को  यह  काम  न  दिया  जो  कि  दुसरे  रोज़गार  में  लगे  हुए  हैं  ।  इस  से  इनएफ़िशेन्सी  बढ़ती

 है  ।  हर  एक  पोस्ट  मास्टर  पर  बड़ी  भारी  जिम्मेदारी  होती  है  और  इसलिए  (eH  ए  से  लोगों  को  उस

 पोस्ट  पर  रखना  जो  उस  ज़िम्मेदारी  को  पूरी  तरह  निभा  सकें  ।

 माननीय  श्री  राज  बहादुर  को  मैं  म ूबारक बाद  देता  हूँ  कि  मैंने  ज़रा  सा  फ़ोन  कर  दिया  ज़रा

 सा  ad  लिख  दिया  था  शौर  हालांकि  मुझे  ख़त  लिखने  में  तो  देर  लेकिन  जो  महकमे  की  ग़लती

 वह  फ़ौरन  दूर  की  गई  तौर  म ूअज़ीम  को  फ़ौरन  द्विज  दी  गई  ।  लेकिन  मैं  करना  चाहता  हूं  कि  देहात

 का  स्टाफ़  बड़ा  इनएफ़िशेन्ट  र  इनकाम्पीटॉंट  है  ।  जब  तक  उन  लोगों  की  तनख्वाह  नहीं  बढ़ाई

 जायगी  कौर  उनको  अलग  अलग  काम  नहीं  सौंपा  तब  तक  यह  काम  अच्छी  तरह  से

 नहीं  है  ।  हरकारे  से  लेकर  पोस्ट  मास्टर  तक  हर  एक  की  तनख्वाह  बढ़ाई  जाये  ।

 मैं  एक  छोटी  सी  बात  कटना  चाहता  हूँ  ।  एक्सप्रेस  डिलीवरी  के  टिकट  छपते  हैं  ।  क्या  ज़रूरत

 है  कि  एक्सप्रेस  डिलीवरी  के  टिकट  छपें  कोई  ज़रूरत  नहीं  है  ।  एक्सप्रेस  डिलीवरी  के  नाम  का

 लिफ़ाफ़ा  होना  जिससे  वे  टिकट  उतारे  न  जा  सकें  ।  झप  जानते  हैं  कि  दिल्ली  में  एक  केस

 चला  जिसमें  दो  सौ  एक्सप्रेस  डिलीवरी  चिट्ठियां  गन्दे  नाले  में  डाल  दी  गई  थीं  ।  जिसने  यहं  काम

 किया  उसको  सजा  लेकिन  जिन  लोगों  को  एक्स प्र  स  डिलीवरी  azar  पहुँचने  वे  महरूम  रह

 गए  ।
 ये  बहुत  मोटी  बातें हैं

 शौर  बहुत  थोड़े  से  पुरुषों  से  सब  सदस्यो ंको  हल  किया  जा  सकता है  |

 मद्रास  इतना  इम्पा टट  सिटी  है  ।  वहां  से  जब  कोई  हवाई  जहाज  से  यहां  कैपीटल  में  arr

 तो  यहां  पर  रात  के  एक  या  दो  बजे  उतरता  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  अरब  बदल  गया  है  ।

 श्री  waist  रास्ते  में  ए  सी  दिक्कतें  पेश झर ्  जाती हैं  कि  कैपिटल  तक  वह  पहुँच भी  नहीं
 सकता  है  ।  ये  दिक्कतें

 मै
 1-H  गाड  जीवन  नहीं  हैं  ।  इन  मसलों  को  बड़े  अच्छे  तरीके  से  हल  किया

 जा  सकता है  ।

 faa  sas  में
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 यद्यपि

 इस  के  साथ  साथ  जब  तक  सड़कें  नहीं  बनेंगी  खास  तौर  पर  बाहर  रियाज़  में  सड़कें  नहीं

 तब  तक  काम  नहीं  ।  पं  जाब  में  एक  काश्तकार  चीफ  मिनिस्टर है  ।  मूझे  उनकी  तारीफ

 नहीं  करनी  क्योंकि  मैं  मुखालिफ़  पार्टी  का  लेकिन  झगर  किसी  के  गुणों  का  बखान  न  किया

 तो  उचित  नहीं  होगा  torre  का  चीफ  मिनिस्टर  काश्तकार  है  कौर  उसके  हर  एक  गांव  में

 स्कूटर  पहुंचता  है  ।  उसके  हर  एक  गांव  में  कार  पहुँचती  है  ।  att  प्रताप  सिंह  कैरों  जो  पंजाब  के  चीफ

 मिनिस्टर  हैं  उन्होंने  अपने  यहां  के  हर  एक  गांव  के  लिए  इस  तरह  का  ट्रांसपोर्ट  का  इन्तिज़ाम  कर  रखा

 है  ।  लेकिन  हमारे  यहां  उत्तर  प्रदेश  में  हरनेक  गांवों  से  रेलवे  स्टेशन  बीस  बीस  मील  दूर  बसों  के  स्टेशन

 बीस  बीस  मील  दूर  हैं  ait  बीस  बीस  मील  दूर  पर  डाकखाने  स्थापित  किए  गए  हैं  ।  इन  दिक्कतों  को

 दूर  किया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  ये  दिक्कतें  तभी  ट्र  हो  सकती  हैं  जब  छोटे  स्टाफ  की  तनख्वाह  बढ़ायी

 जबकि  हर  एक  weal  अपनी  जिम्मेवारी  जवाबी  हर  एक  कर्मचारी  को  यह  अहसास

 होगा  कि  हम  चीनियों  से  ज्यादा  काम  जबकि  हर  पोस्ट  मास्टर  यह  सोचेगा  कि  मैं  चीनी  पोस्ट

 मास्टर  से  ज्यादा  काम  जब  हर  मिनिस्टर  यह  सोचेगा  कि  मैं  चीनी  मिनिस्टर  से  ज्यादा  काम

 करूँ  |  जब  यह  अवस्था  होगी  तभी  हमारे  देश  का  मसला  हल  हो  सकेगा  |

 अर  जहां  तक  हमारे  कोआपरेशन  का  संबल  हम  उसके  लिए  हाजिर  हैं  ।  यह  विभाग  स्वर्गीय

 श्री  रफी  अहमद  किदवाई  के  अरवी न  रद  चुका  है  ।  इसको  श्रमिकों  भी  पुरी  सावधानी  से  चलाना

 क्योंकि  इस  पर  देश  का  सारा  दारोमदार  है  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  ५४  करोड़  ८१  लाख  का  जो  दै  कस  है  उसके  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता

 हूँ  कि  इसको  कम  किया  जाए  प्रौढ़  ट्रांस्पोर्ट  पर  जो  प्रतिबन्ध  लगा  है  उसको  हटाया  एक  एक

 मिट  के  लिए  जो  चार  चार  हजार  रिश्वत  ली  जाती  है  उसको  दुर  किया  जाए  ।  जब  श्राप  इसको
 स्टार उ  ६-  ज  कर  देंगे  कौर  लोगों  से  टैक्स  लेना  छोड़  देंगे  और  इस  पर  प्रबितबन्ध  न  रहेगा  तो  हमारा  देश  भी

 अमरीका  की  तरह  तरक्की  करेगा  |

 श्री  जेना  :  यह  मंत्रालय  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  करता  है  यह  विमान  मार्गों

 तथा  जहाज रानों  से  भी  सम्बन्ध  रखता  है  ।  देश  के  कई  भागों  में  जहां  पर  रेलें  महीं  हैं  ।  सड़कें  बहुत

 महत्व  रखती  हैं  ।  उड़ोसा  राज्य  भो  एक  ऐसा  हो  प्र विकसित  राज्य  है  ।

 यदि  हम  उड़ीसा  को  सड़कों  क  तुलना  अन्य  राज्यों  से  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  उन  की

 हालत
 बहुत  खराब  है

 ।
 घने  जंगलों  के  कारण  वहां  सड़कें  बनाने  में  बहुत  व्यय  करना  होता  है

 ।

 मैं  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  राष्ट्रीय  राज पथों  we  मरम्मत  तथा  पुनर्निर्माण  का

 काम  प्रारम्भ  किया  है  तथापि  पुलों  के  पुर्ननिर्माण  का  कार्य  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में

 मंत्रालय  को  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  इन  सभो  को  राज्य  सरकार  के  पराम  से  जाये

 अन्यथा  बहुत  जटिलतायें  पैदा  हो  जातों  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  माग  परिवहन  का  यथासंभव  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  ।  तथा  राज्यों

 द्वारा  इन  का  संचालन  लाभ कारों  ौर  कुशलता  से  किया  जाये  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  ने  प्रश  सीनों  ard  कियां  है  यह  बात  उन  के  आंकड़ों  को  देखने  से  प्रगट

 होती है  |
 PEXO-KE  में  डाकघरों  को  संख्या  ३६०००

 थो
 १९६१ में  इन  को  संख्या  ७७०००  हो  गयी

 ———

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 देश  में  इस  समय  wooo  तारघर  डाकतार  विभाग  को  लाखों  शिकायतों  का  फैसला  करना

 होता  है  कुछ  मामलों  में  विलम्ब  या  त्रुटियां  होना  स्वाभाविक है  |

 उड़ोसा  में  डाक  तथा  तार  निदेशक  का  कार्यालय  कटक  में  है  अ्रयद्यपि  वहां  को  राजधानी

 भुवनेश्वर  में  गय  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  निदेशक  के  कार्यालय  का  भो  भुवनेश्वर  में

 तरण  किया जाये

 बालासोर  नगर  में  एक  उपडाकखाना है
 उस  के

 भ्र
 धान  कई  शाखा  कार्यालय  हैं  तथा  वहां  बहुत

 काम  होता  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  शाखा  कार्यालय  को  प्रधान  कार्यालय  बना

 दिया  जाये  |

 fat  जगजीवन  रोस  :  मैं  सदन  के  उन  सदस्यों  का  झ्राभारों  हूं  जिन्हों  ते  इस  वादविवाद  में

 भाग  लिया  है  और  इस  मंत्रालय  के  अ्घवन  विभागों  में  काम  करने  वाले  क्मेंचारियों  के  काम  के  बारे

 में  उत्साह  पैदा  करने  वाले  दाऊद  कहे  हैं  ।

 इस  मंत्रालय  के  भ्रमों  जो  विभाग  हैं  वे  देश  के  विकास  कौर  सुरक्षा  के  लिए  भ्रत्यावश्यक

 चाहे  वे  सड़क  परिवहन  या  अ्रन्तरदेशोय  परिवहन  या  नौवहन  या  टेलीफोन  या  वायरलेस  ।

 चीनी  श्रावण  के  कारण  जो  स्थिति  उत्पन्न  हुई  उस  का  मुकाबला  इस  मंत्रालय  के  विभागों

 में  काम  करने  वाले  तमंचा  रियों  ने  बहुत  weet  तरह  किया  है  ।  इस  मंत्रालय  के  कर्मचारियों  में
 भक्ति  की  जिस  से  प्रे रित  हो  कर  लोग  रिश्वत  करते  हैं  तौर  देश  के  लिए  कुर्बान  देते  बहुत
 देखने  में  भाई  |  डाक  ग्रोवर  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  को  बहुत  सीमित  सामान  के  साथ  जब  बहुत

 कठिन  क्षेत्रों  में  सशस्त्र  बलों  के  लिए  दूरसंचार  साधनों  के  व्यवस्था  तो  उन्हों  ने  २०  घंटे

 लगातार  काम  कर  के  भो  इस  को  निभाया  |  wale  उड्डयन  विभाग  ate  विमान  निगमों  के

 चोरियों  ने  भ  gay  तरह  काम  किया  ।  इस  तरह  गोदियों  या  पत्तनों  या  ऋतु  विज्ञान  कार्यालयों  या

 qT  में  काम  करने  काले  सभ  कर्मचारियों  ने  देशभक्ति  क  भावना  से  परिश्रम  किया  है  ।

 एक  घंटे  के  समय  में  सब  बातों  का  उत्तर  देना  मेरे  लिए  संभव  नहीं  किन्तु  मैं  कुछ

 पूर्ण  बातों  का  उल्लेख  करने  का  प्रयत्न  करुंगा  |

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  परिवहन  देश  के  विकास  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण

 है  alt  देश  के  विकास  को  विंमान  अवस्था  हमें  परिवहन  के  सब  साधनों  का  समन्वय  करना
 ताकि  परिवहन  क्षमता  face  ल  व्यथ  न  जाये  ।  यह  समन्वय  तो  सामान्य  रूप  से  भी  कई

 बार  स्थिति  को  श्रावव्यकताओं  के  कारण  कई  बार  स्वयं  प्रयत्न  कर  के  जाता है  ।

 इस  समन्वय  के  लिए  एक  युक्तियुक्त  avian  निकालने  के  इस  मामले  को  को  के०  सो ०
 नियोगो  को  निर्दिष्ट  किया  गया  था  कौर  वे  इस  को  गहरा  अध्ययन  कर  रहे  उन  की  कठिनाई

 यह  कि  सड़क  ate  अरन्य  परिवहन  के  बारे  में  उन्हें  अपेक्षित  सामानों  उपलब्ध  नहीं  था  ।  हमें  प्राधा

 है  कि  जब  वे  भ्रपनो  रिपोर्ट  पेश  करेंगे  तो  हमें  परिवहन  प्रबन्धकों  के  मार्गदर्शन  के  लिए  समन्वय  की
 योजना  उपलब्ध  हो  सकेगी  ।

 Ato  श्री ०  wat  :  यह  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  हो  जायेगी  ?

 श्री  जगजीवन  रास
 :

 यह  कहना  बहुत  कठिन  है  ।

 हम  जानते  हैं  कि
 उपलब्ध  परिवहन  क्षमता  हमारा  झ्रावश्यकताओओं को  पुरा  करने  के  लिए

 ज
 पर्याप्त  नहीं  है

 ।
 योजना  आयोग  ने  हमें

 गाए
 ो

 ae
 दिये  उन  को  सहायता  से  हम  राष्ट्रीय  राजपथों

 मूल  wait  में
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 जगजीवन

 को  चौड़ा  एक  के  स्थान  पर  दो  मार्च  पुलों  को  मज़बूत  करने  कौर  सड़कों  को  मिलाने

 और  नदियों  जहां  पुल  नहीं  हैं  पुल  बनाने  के  लिए  पग  उठा  रहे  हैं  ।  दूसरा  योजना  के  पन्त

 तक  १२०  बड़े  पुलों  को  कमो  थ  |  योजना  के  अन्त  तक  उन  में  से  बहुत  से  बन  जायेगे  ।  केवल
 १९  मामलों  में  पुल  नहीं  बनाये  जायेंगे  ।

 घने  बसे  हुए  शहरों  में  महत्वपूर्ण  सड़कों  चाहे  वे  राष्ट्रीय  राजपथ  हो  या  राज  पथ

 मागं  बदलना  अवश्यक  हो  गया  है  इस  सम्बन्ध  मैं  ने  झपने  सलाहकारों  को  भूमि  अर्जित  करने  के

 लिए  कह  दिया  ताकि  star  योजना  तक  हम  यह  काय  श्रीरमण  कर  सकें  |  किन्तु  त/सरो  योजना

 में  राष्ट्रीय  राज पथों  पर  सड़क  बनाना  संभव  नहीं  होगा  ।  आपातकाल  के  कारण  हमें

 सीमावर्ती  राज्यों  में  अधिक  कार्य  करना  पड़ा  है  are  पश्चिम  बंगाल  और  असाम  में  बहुत

 शांति  से  काम  किया  गया  है  ।  मैं  इंजीनियरों  तथा  श्रमिकों  का  आ्राभारी  हूं  जो  इस  काम  में  लगे  हुए

 हैं  ate  जिन्हों  ने  हमें  आशवासन  दिया  है  कि  वर्षा  शुरू  होने  से  पहले  श्रीराम  कोस  ad  पर  एक  बड़े

 पुल  को  छोड़कर  सभी  सड़कें  बना  दी  जाएंगी  ।

 श्रत्तदेंशाय  जल  परिवहन  को  बहुत  विकसित  किया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  इस  अवस्था  पर

 नलियां  खोद  कर  मुख्य  नदियों  को  मिलान  संभव  नहीं  क्योंकि  धन  उपलब्ध  नहीं  होगा  ।  किन्तु

 गंग।-त्रह्मजुतर  जल  परिवहन  बोर्ड  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  है  दौर  गंगा  को  बनारस  से

 बाद  त्र  यदि  हो  सके  तो  कानपुर  तक  इसे  के  योग्य  बताया  जायेगा  ।

 मैं  इन्द्रजीत  गुप्त  को  बताना  चाहता  हूं  कि  झाई ०  ज/०  एन०  एंड  कार  का  पा  समापन  नहीं

 हो  रहा है  ।  इस  को  feast  कम्पनी के  साथ  मिला  दिया  गया  उस  wera  को  विदेशो  मुद्रा
 ।  कर्मचारियों  के  हितों  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगे  शौर  उन  को  सेवा  की  शर्तों  में  कोई

 परिवहन  नहीं  होगा  ate  न  कोई  होगी  ।  यदि  wea  कारणों  से  छंटने  का  कोई  खतरा  तो

 हम  अवश्य  उस  का  ध्यान  रखेंगे  |

 दूसरो  बात  जो  गुप्ता  ने  उठाई  कानों  को  दिये  गये  ऋणों  के  बारे  में  है  ।  मैं  उन्हें
 बताना  चाहता  हुं  कि

 वे  पूरा  तरह  सुरक्षित  हैं  ।  ज*०  एन ०  कार  कम्पनी  को  हम  ने  2eXS  में

 ३०  लाख  रुपये दिये  १२  लाख  उन्हों  ने  लौटा  दिये  हैं  ate  १८  लाख  बकाया  है  ।  ये  रानी  कम्पन
 को  अ्रास्तियों

 के  विरुद्ध  सुरक्षित  है  ।  १  करोड़  रुपये  का  ऋण  जो  हम  उन्हें  दे  रहे  हैं  उन  के  द्वारा

 बनाये  गये  जहाज़ों  के  विरुद्ध  सुरक्षित  होगा  कौर  १७  लाख  रुपये  का  ऋण  भ  बनाये  जाने  वाले

 जहाज़ों  के  विरुद्ध  सुरक्षित  रहेगा  इस  कल्पना  को  जो  भो  ऋण  दिया  गया  उस  को  पुर  तरह

 सुरक्षित किया  गया  है  ।

 सड़क  परिवहन  के  बारे  हम  इस  बारे  में  पग  उठा  रहे  हैं  कि  लम्बे  फासले  के  लिए  चलने

 वाले  ट्रकों
 को  बार

 बार  अपने  लाइससों  परमिटों  का  पृष्ठांकन  नहीं  करवाना  पड़ेगा  |  हम  यह  ay
 देख  रहे  हैं  कि  क्या  भ्रन्तर्राज्य।य  झर  बच  श्रवस्थाश्ओों  के  लिए  भ  लम्बे  फासले  के  परमट  विभिन्न

 राज्यों  में  जारी  किये  जा  सकते  हैं  ।

 सड़क  परिवहन  पर  करों  के
 अधिक

 भार  के  मामले  में  मैं  ने  सड़क  परिवहन  कर्मचारियों  के
 श्रतिनिधियों  से  कहा  है  कि  वे  केन्द्रीय  और  राज्य  दोनों  करों  का  ब्योरा  ताकि  हम  देख  सकें  कि  क्या

 कार्यवाही
 को  जा

 सकता  है
 ।

 वे  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।  मोटर  चालकों  को  भो  राष्ट्रीय  राजस्व  में  अपना
 हिस्सा  देना  है  ।  इसलिए  हम  नहीं  कह  सकते

 कि
 प्रस्तावित  सभी  कर  कम  कर  दिये  जायेंगे  किन्तु

 लम्बे  फासले  के  परिवहन  की  कठिनाइयां  कम  करने  का  अवध्य  2  नज  किया  जायेगा  |
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 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  एक  दो  ्  सदस्यों  ने  हमारे  वणिक  नौवहन  में  विदेशियों  के  हिस्से

 में  वुद्धि का  उल्लेख  किया  है  ।  यद्यपि  साम्य  में  २५  से
 ४०

 प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  यह  ध्यान
 गया  है  कि  वणिक  नौवहन  अधिनियम  की  अन्य  दस्तों  को  बदला  न  जाये  ।  प्रबन्ध

 निदेशक  शौर  तान-चौथाई  निदेशक  भारतीय  हो  रहेंगे  ।  यह  काफी  परिमाण  है  ।  प्रबन्ध

 भारतीयों  के  हाथ  में  रहेगा  ।  यह  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  वणिक  नौवहन  में  विदेशी  कम  से

 कम  हों  ।

 यह  कहां  गया  था  कि  तटीय  नौवहन  के  लिए  कौर  बड़े  जहाज़ों  के  लिए  कुछ  सुरक्षण  होना

 चाहिये  ।  वणिक  नौवहन  अ्रधिनियम  के  ग्रन्थित  हम  उन  में  विभेद  नहीं  कर  किन्तु  प्रशासनिक

 उपायों के  द्वारा  हम  यह  देख  सकेंगे कि  विभिन्न  कम्पनियों  के  बीच  कोई  अनुचित  मुकाबला  न  हो  ॥

 जहां  तक  तटीय  नौवहन  का  सम्बन्ध  यह  निर्णय  करना  हमारा  काम  होगा  किः  जहाजों  को  तटीय

 नौवहन  के  लिए  प्रयोग  किया  जाये  शौर  कब  दूसरे  कामों  के  लिए  ।  राष्ट्रीय  हित  हम  नौवहन

 कम्पनियों  को  कहू  सकते  हैं  कि  वे  अपने  जहाज  तटीय  नौवहन  के  लिए  प्रयोग  करें  ।  तदा  नौवहन
 में  ग्र धक तर  सामान  सरकार  द्वारा  हो  दिया  जाता  है  ।  हाल  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  कि

 हमें  बड़ा  मात्रा  में  बर्मा  का  चावल  ले  जाना  पड़ा  है  ।  इसलिए बड़े  जहाजों  को  ध्  asa  नौवहन में
 लगाना  पड़ेगा  ।  किन्तु  इस  कार्य  में  भो  संविधानों  बरतनों  पड़ेगो  ।

 जयन्ती  नौवहन  कम्पनी  को  जो  रुपया  सरकार  वह  पूरी  तरह  सुरक्षित  होगा  ।  यह

 कहा  गया  है  कि  इस  कम्पनी  के  साथ  पक्षपात  किया  गया  है  ।  मैं  यह  कह  सकता हुं  कि  यदि  अन्य

 कम्पनियां भी  वही  दावतें  दे  जो  जयन्ती  ने  दी  तो  उन्हें भी  वही  सुविधायें  देने  में  कोई  कठिनाई

 नहीं  होगी  ।  उन  के  एक  विदेशी  भागीदार  को  बहुत  कठिनाई  का  सामना है  प्रौढ़  वह  गिरने ही

 वाला है  ।  किन्तु  इस  का  जन्नती या  सरकार  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  सरकारी  ऋण  जहाज़ों  के  चालू  मूल्य  के  विरुद्ध  या  अवक्षयण  के

 बाद
 मूल  मूल्य  के  विरुद्ध  सुरक्षित है  ?

 fat  जगजीवन  राम  :
 यह  केवल  कुछ  जहाज़ों  के  मामले  में  लागू  होता  है  ।

 जो  ऋण  हमਂ दे

 वे  नये  जहाजों  के  विरुद्ध  जो
 कि

 बनाये  जा  रहे  हैं
 ।  इस  समय

 तक  २०  से
 २२  लाख

 रपये  तक  ऋण  दे  चुके  किन्तु  जहाज़  हमारे  लिए  बन्धक ग्रस्त हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  टर्न  ४२  लाख  रुपये  है  ।

 श्री  जगजीवन राम  :  जी  हां  ।  ४२  लाख  रुपये  हें  ।  जो  नये  जहाज़  बनाये जा  रहे  हैं  उन

 के  आधार  पर  यह  ऋण  लिया  जाता  है  कौर  जहाज़  हमारे  पास  रहन  रख  दिये  जाते  हैं  ।  मत  उसका

 काफी  संरक्षण  हु्आ  है  ।

 बम्बई-रत्नागिरी  सेवा  के  सम्बन्ध  में  हमने  मुसाफिरों  का  किराया  बढ़ाने  की  सभी  कोशिशों  का

 विरोध  किया है  ।  हम  उस  में  कोई  वृद्धि  नहीं  होने  देंगे ।

 हज  यात्रियों  के  लिए  मुगल  लाइन्स  को  जगह  की  कठिनाई  नहीं  थी  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई

 है  कौर  चूंकि  हमारे  पास  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  हज  यात्रियों  की  संख्या
 पर  प्रतिबन्ध  लगा

 दिया गया  |

 जहां  पर  हमारे  पास
 संसाधन

 हैं  वहां  हम
 राष्ट्रीय

 ट्रीय  राज पथों  के  रास्ते  में  रुकावटें  दूर  करेंगे  ।

 मल  प्र ग्रेजी
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 जगजीवन
 आ  ७

 हम  ने  यह  f  रत |  |  TH  किया  ए  |
 Ep,  2  मि 2 ल  आम नि  od  Bod |

 OT  प्यार  त्रों  में  aro देख  तार  Air
 प्याउ  ठा

 पौ  लीफून  सु  विधि
 i

 ह  मंदी  जायेंगी  ।

 यह  निर्णय  किया  कि  २,०००  कौर  इस  से  अधिक  जनसंख्या  वाले  गांवों  में  डाकखाना  खोला  जायेगा

 चाहे  विभाग  को  ७५०  रुपये  प्रति  वर्ष  की  हानि  उठानी  पड़े  ।  हम  ने  श्रधघिकतर  ऐसे  सभी  गांवों  में

 डाकखाने  खोल  दिये हैं  ।

 हम  ने  निर्णय  किया  है  कि  दो  मील  की  परिधि  में  २,०००  या  उससे  प्रतीक  जनसंख्या  वाले

 सभी  गांवों  में  डाकखानों  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  कई  ऐसे  ग्राम  हैं  जहां  डाकखाने  नहीं  हैं  ।

 तृतीय  योजना  में  हम  २०,०००  ग्रोवर  डाकखानों  की  व्यवस्था  करेंगे  ।  इस  से  देश  में  लगभग

 १०  ०,०००  डाकखाने  हो  जायेंगे  ।

 यह  भी  निर्णय  किया  है  कि  जिला  या  विभाग  तहसील  कौर  थाना  मुख्यालयों

 श्र  उन  स्थानों  में  जहां  की  जनसंख्या  ५,०००  या  उस  से  अधिक  हो  तारघर  खोला  जायेगा  |

 इस  वर्ग  के  अस्तगत  OX  प्रतिदिन  ग्राम  कराये  हैं  ।  सामान  की  कठिनाई  थी  ।  कार्यक्रम  मंजूर

 किये जा  चुके  परन्तु  सामान  की  कमी  होने  के  कारण  कुछ  देरी  हुई  हूं
 ।

 नंदी  पु०  र०  पटेल  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  जहां  गांव  की  आबादी  ६,०००  भी  तारघर

 या  टेलिफून  देने  के  लिए  यह  ad  है  कि  हानि  के  लिए  गांव  के  लोग  कुछ  राशि  प्रतिवर्ष  दें  ।

 fait  जगजीवन  राम  :  १,०००  रुपये  की  हानि  होते  हुए  भी  हम  तारघर  आरम्भ  कर  देते

 परन्तु  यदि  हानि  अधिक  होगी  तो  यह  काम  कठिन  होगा  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  क्या  सभी  पंचायत  समिति  मुख्यालयों  में  यह  सुविधा  नहीं  दे

 देनी  चाहिए  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  हम  उस  का  निरीक्षण  कर  रहे  हैं  ।

 जोकि  श्रात्वा  :  सारी  नीति  बदलनी  चाहिए  ।  गरीब  लोगों  को  घन  देने  के  लिए

 नहीं  कहना  चाहिए  ।

 श्री  जगजीवन  यदि  श्री  मालवा  अधिक  धन  प्राप्त  करने  का  कोई  तरीका  बतायें  तो

 मैं वह  नीति  बदल  दूंगा

 fat  में  ०  बेंकटासुब्बया  )  तारघर  खोलने  से  पहले  किसी  गांव  की  राय  का

 भ्रन्दाजा  क  लगाया  जा  सकता ह
 ?  इस  का  तरीका  ठीक  नहीं  झप  अय  का  पता  नहीं

 कर  सकेंगे  |

 श्री  जगजीवन  जो  भी  तरीका है  वह  एक  रूप  में  ही  लागू  किया  जाता  हैं  ।

 बम्बई  सनौर  मद्रास  चार  बड़े  शहरों  में  टैली  फूलों  की  कमी  है  ।  देहली  कौर

 बम्बई  में  सब  से  are  कमी  है  ।  गांवों  में  जनता  के  लिए  टैलीफून  लगा  दिये  हैं  ।  लम्बे  फासले  पर

 भी  टैलीफून  करने  के  लिए  सुविधा  कर  दी  है  ।  फिर  भी  लोगों  की  मांग  पूरी  नहीं  हो  सकी  हैं  ।

 सेवा  संतोषजनक  नहीं  है  ।  जब  तक  ऊपर  की  तारें  हैं  तो  बाधा यें  होंगी  ही  ।  जमीन  के  नीचे  तारें

 लगाने  से  ही  इस  मामले  का  हल  होगा
 ।  इस  काभ  को  हम  ने  बड़े  पैमाने  पर  प्रारम्भ  किया  है  ।

 a  देहली  भर  कलकत्ता  में  देवता  का  काम  शीघ्र  समाप्त  हो  जायेगा  ।  इस  तरह  से  देहली —_——  ~~  A  0  धथटटगायसवा

 मूल  watt  में
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 झर  कलकत्ता  श्र  रास्ते  में  गाने  वाले  सभी  स्थानों  में  बिना  रुकावट  के  संचार  होगा  ।  इसी  प्रकार

 से  हम  देहली  तौर  बम्बई  शर  बम्बई  कौर  मद्रास  के  बीच  संचार  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  द्र  के  स्थानोंਂ  के  लिए  हम  भूमि  की  लाइनों  की  संख्या  बढ़ा  रहे  हैं  ।  परन्तु

 टेलिफून  सिस्टम  पर  ofr  बोझ  है  ।  जब  किसी  नई  लाइन  की  भ्रावश्यकता  होती  है  हम  उस  की

 व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  देने  से  भी  सिस्टम  पर  अधिक  भार  पड़ता  है  कौर

 कुशलता  कम  होती  है  ।  हम  संसाधनों  के  अनुसार  शिकायतें  दूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 लक्षमी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  भी  कठिनाई  हुई  हू  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  तभी  तो  मैं  मे  कहा  है  कि  मैं  सेवा  से  संतुष्ट  नही ंहूं  ।  जब  मुझे

 कठिनाई  होती  है  तो  मैं  सम्बन्धित  अधिकारी  को  बुलाता  हूं  ौर  उसे  कठिनाइयां  बताता  हूं  ।

 जब  मैं  मंत्री  वे  रूप  में  कर  सकता  हूं  तो  कठिनाई  नहीं  होती  परन्तु  जब  मैं

 साधारण  नागरिक  के  तौर  पर  काल  बुक  करवाता  हूं  तो  मुझे  साधारण  नागरिक  की  कठिनाइयों  का

 पता  चलता  है  ।

 डाक॑  अर  तार  विभाग  के  दो  हिस्से  हैं  ।  एक  डाक  का  कौर  दूसरा  इंजीनियरिंग  का  ।  डाक

 झर  तार  विभाग  में  तो  हानि  होती  है  ।  पोस्ट  कार्डों  पर  नुक्सान  होता  रहा  हैं  ।  पोस्ट  कार्डों पर
 लगभग  ३  करोड़  रुपये  का  नुक्सान  होता  है  ।  कपड़े  की  खान  शादी में  एक  कर्मचारी  कितने

 पोस्ट  कार्ड  लिखता है  ।  पोस्टकार्ड  भ्र धि कतर  व्यापारी  प्रयोग  में  लाते  हैं  ।  विज्ञापन  के  लिए

 हजारों  पोस्टकार्ड  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  एक  मजदूर  पर  जो  एक  महीने  में  दो  पोस्टकार्ड  लिखता  है

 पोस्टकार्ड  की  कीमत  एक  नया  पैसा  बढ़ाने  से  एक  वर्ष  में  केवल  २४  नये  पैसे  का  अधिक  भार

 होगा  ।  कीमत  बढ़ाने  पर  भी  पोस्टकार्ड ों  पर  नुक्सान  पुरा  नहीं  होगा  ।

 हम  स्थानीय  पोस्टकार्ड ों  की  व्यवस्था  हटा  रहे  हैं  ।  उन  से  भ्रमित  कठिनाइयां  पैदा  हुई
 हैं

 बड़े  बड़े  नगरों  में  एक्सप्रेस  चिट्ठियों  के  बांटने  में  कुछ  सुधार  हुआ  है  ।  गांवों  में  पत्रों  का  बांटा

 जाना  पत्रों  की  संख्या  पर  निर्भर  है  ।  कई  स्थानों  पर  हर  रोज  पत्र  बांटे  जाते  कई  स्थानों  में

 हफ्ते  में  दो  बार  कौर  कइयों  में  हफ्ते  में  एक  बार  ।  हर  जगह  पत्रों  के  बांटे  जाने  के  बारे  में  स्थिति

 ठीक  नहीं  इस  में  सुधार  करने  के  लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  इस  काम  में  जनता  का  सहयोग

 भी  चाहिए  ।  यदि  वे  पत्र  मिलने  में  कुछ  देरी  के  उदाहरणों  की  कौर  मेरा  ध्यान  आकर्षित  करेंगे  तो  मैं

 देरी  की  जांच  करवाऊंगा  भ्र  देरी  के  कारणों  को  दूर  करवाऊंगा  |

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  तार  डाक  द्वारा  भेजी  जाती ह
 ।

 va  जगजीवन राम  :  जब  लाइनें ठीक  न  हों  तो  तारें  डाक  द्वारा  भेजी  जाती  हैं  ।

 श्री  उ०  ब०  त्रिवेदी
 :  तो  बारह  भराने  न  लीजिये  ।

 fait  जगजीवन  रास  :  ऐसे  मामलों  में  यदि  प्रेषक  मांगे  तो  हम  पैसे  वापिस  कर  देते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  पैसे  वापिस  मांगने  पर  अधिक  खर्च  जायें  ।

 1]  जगजीवन  रास  नहीं  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 दफ्तरों  में  काम  करने  के  लिए  ate  रहने  के  लिए  मकानों  की  हालत  संतोषजनक  नहीं है  ।

 मकान  बनाने  के  लिए  मैं  ने  कुछ  कार्यवाही  की  ।
 मै  न

 डाक  अर  तार  निदेशालय म
 न

 में  एक  अलग  मकानों ee

 मूल
 =
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 से  सम्बन्धित  विभाग  बनाने  की  को दिदा की  ।  आपातकाल के  कारण  श्राद्यानुसार  प्रगति  नह नहीं  हुई  है  ।

 मैं  दफ्तरों  ait  रहने  के  लिए  मकान  बनाने के  काम  को  क  Sere

 काम  बढ़ने  से  हम  ब्रांच  झाफिसों  को  सब-श्राफ  बना  रहे  हैं  सब-झ्ाफिसों  हेड

 अाफिस  ।  इस  योजना  की  अवधि  में  हमारा  २,५४२  ब्रांच  प्राणियों  को  सब-शप्राफिस  बनाने  का

 इरादा है  ।  अ्रनिवायं  बचत  से  भी  डाक  शर  तार  विभाग  पर  भार  बढ़ेगा  ।  हम  उस  के  लिए  तैयारी

 कर  रहे  हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  कि  जब  तक  उचित  दूरी  पर  बचत  बैंकों  क

 सुविधाओं की  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  a  जब  तक  पास  बुक  नहीं  दी  जाती  तो  पांच  वर्ष  के

 समय  के  बाद  बचत  वापिस  लेना  कठिन  होगा  |  मैं  यह  श्राइवासन देता  हूं  कि  हम  इस  तरह  के  कदम

 उठा रहे  हैं  ।

 डाक  कौर  तार  विभाग  के  कर्मचारी  अपने  उत्तरदायित्व  की  ae
 जागरूक  हैं

 |  उन्होंने

 बड़ी कुशलता  से  काम  किया  है  ।  इतने  बड़े  विभाग
 में  कुछ  ऐसे  भी  लोग  हो  सकते

 हें
 जो  अच्छी  तरह

 से  काम  न  करें  ।  उन  के  कारण  विभाग  की  बदनामी  हो  जाती  है  ।  डाक  ग्रोवर  तार  विभाग

 के  प्रत्येक  कमंचारो  को  तो  चाहे  वह  अफसर  हो  या  अन्य  कम  चारी  अपने  विभाग  के  सम्मान

 की  रक्षा  करनो  चाहिए  ।  श्र  अच्छे  काम  श्र  मेहनत  से  तपने  विभाग  का  सुधार  करना

 हिए

 मैंने  मंत्रालय  ग्रोवर  डाक  ८1९  विभाग  के  कम  चा  रियों  के  कल्याण  की  are  भी  ध्यान  दिया

 है  जिन  कर्मचारियों  का  वेतन  ४२४५  रुपए  से  कम  है  उन  के  बच्चों  के  लिए  मैट्रिक  के

 बाद  टेक्निकल
 शिक्षा  के  लिए

 छात्रवृत्तियां  देने का  मैंने  सुझाव  दिया  |
 हम  ने  इस

 तरह  की  २००

 छात्रवृत्तियां  मंजूर  की  हें  ।  छात्रवृत्तियां  १५  रुपए  से  ५०  रुपए  तक हैं  शौर  ए. र।1 छात्रवत्ति  की

 राशि  विद्यार्थी  के  माता  पिता  या  संरक्षक  की  राय  पर  निर्भर  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  )  :  नगर  कोई  विदेश  पढ़ने  के  लिए जाना  चाहे  तो  क्या  श्राप  उस

 की  स्कॉलरशिप  देंगे  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  कोई  लायक  व्यक्ति  इस  देश  में  अपनी  शिक्षा  समाप्त  करने

 के  बाद  अग  प्रशिक्षण  के  लिए  विदेशी  जाना  चाहे  तो  भारत  सरकार  ने  कई  सुविधाएं  दे  रखी  है  ।

 फिर  मैंने  प्रत्येक  सकील  के  शरू  में  एक  डिस्पेंसरी  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया

 mit  कई  वकीलों  में  डिवर्पसरियां  प्रारम्भ  हो  चुको  हें  ।  प्रत्येक  सकील  में  एक  हस्पताल  खोलते

 का  भो  विचार  है  ।  शोर  ही  सभो  सिलों  में  हम  डिस्पेन्सरियाँ  खोल  रहे  है  ।

 इस  मंत्रालय  का  उत्तरदायित्व  संभालने  के  बाद  मं  ने  अफसरों  कौर  कर्मचारियों  में  अच्छे

 सम्बन्ध  कायम  रखने  के  लिए  बातचीत  द्वारा  समझौते  को
 पुनः

 व्यवस्था  को  इस  प्रकार  बातचीत
 द्वारा  झगड़े  निपटाने  के  ढंग  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  मैं  इस  व्यवस्था  को  awa  प्रभावशाली

 बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  रहा  हूं  ।  समझौता  अधिकारियों  या  निकायों  की  कुछ  समय  के  बाद

 aot  होनी  चाहिएं  |

 fait  स०  सो०  बनर्जी :  बैठकें  शुरू  होने  के  लिए  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हं  मेरा  सुझाव  है
 कि  mae  बैठकें  होनी  चाहिएं  ताकि  जमा

 a
 रहे  मामलों  काਂ  निबटारा

 हो
 जाएं  ।

 re  व  ा
 war  संगे  मी
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 पच्ची  जगमोहन  हम  कोशिश  करेंगे  कि  समझौता  अधिकतर  प्रभावशाली  हो  ।

 पिछड़ों  हड़ताल  के  कारण  जिन  कर्मचारियों  को  सलाह  दी  गई  थी  उन  में  जिनकी  सजा

 की  म्रवधि  समाप्त  नहीं  हुई  है  उन  के  मामलों  पर  पुनः  विचार  हो  रहा  है  ।

 fat  स०  मो०  देर  हुई है  ।  जिन  कर्मचारियों  की  वृद्धि  रोकी  गई  थी  उन्हें  aaa

 ग्व्द्धि  पहली  १९६२  को  दी  गई  है  ।

 श्री  जगजीवन  रोम  :  जिन  मामलों  में  सजा  खत्म  नहीं  हुई  है  उन  को  पुनः  देखा  जा  रहा

 हैं  झोर  हर  एक  मामले  पर  गुणों  के  श्रतुसार  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  का०  स०  तिवारी  ने  मध्य  प्रदेश  सकील  के  बारे  में  पूछा  ।  हम  ने  मध्य  प्रदेश  सर्किल

 बनाने  का  कर  लिया  है  ।  भोपाल  में  जगह  मिलने  पर  सिल  अाफिस  को  नागपुर  से  भोपाल

 भेज  दिया  जाएगा  ।  इसी  प्रकार  ही  भुवनेश्वर  में  मकान  बनने  पर  डी०  पी०  टी०  का  अाफिस

 से  वहां  मेज  दिया  जाएगा  |

 जब  में  ने AY  उ०  मू०  त्रिवेदी  ने  cet  उठाया  कि  वायु  चर्या  पर  नुक्सान  हो  रहा  है  |

 देखा  fe  गैर  सरकारी  हाथों  में  वायुचर्या  ठीक  प्रकार  से  नहीं  चल  सकती  तो  मैं  ने

 उनका  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  ।  जा  वायुचर्या  गैर  सरकारी  हाथों  में  थी  तो  विमान  चालन

 स्पिरिट  पर  जो  उत्पादन  कर  लिया  जाता  था  वह  उसे  वापिस  दे  दिया  जाता  था  ।  वायुचर्या
 के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  वायु  निगम  सरकार  को  विमान  का  चालन  स्पिरिट  पर  कर  के  रूप  में  ५०

 से  लेकर  एक  करोड़  से  अधिक  रुपए  प्रति  वर्ष  देती  थी  ।  मत  इन्डियन  एयरलाइन्स  कॉरपोरेशन

 ने  दिखाई  गई  राशि  से  स्पिरिट  पर  कर  के  रूप  में  कहीं  अधिक  राशि  दी  है  ।

 दोनों  निगमों  के  समामेलन  का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  है  ।  इस  में  एक  कठिनाई  यह  है  कि

 एयर  इण्डिया  ने  विश्व  बैंक  से  लगभग  ११२  लाख  डालर  का  ऋण  लिया  है  और  वह  ऋण  वापिस

 किया  जाना  है  ।  इस  ऋण  में  एक  यह  दत  है  कि  एयर  इण्डिया  ऋण  देने  वाले  प्राधिकार  की  मंजूरी

 के  बिना  किसी  अन्य  निगम  में  शामिल  नहीं  होगी  ।  दोनों  निगमों  के  समा  मेलन  से  स्थापना में  अ्रधिकਂ

 बचत  नहीं  होगी  ।

 हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  पालम  में  सैनिक  कौर  भ्र सैनिक  श्रे  विभिन्न  स्थानों  को

 चले  जाएं  ।  गौहाटी  अर  अन्य  स्थानों  से  अलग  को  हवाई  श्रट्डों  की  श्राव्य कता  नहीं  है  ।

 काम  के  घण्टे  असामान्य  नहीं  हूं  ।  तीन  प्रकार  के  मजदूर  होते  हूं  ।  एक  तो

 दूसरे  समय  समय  पर  बुलाए  जाने  वाले  तीसरे  सामयिक  |  तीनों  प्रकार  के  मजदूरों  के  काम

 के  घण्टे  अजा  ग्रहण  है  ।  लगातार  काम  से  कभी  कभी  होने  वाले  काम  में  घण्टे  afer  होंगे  ।  कौर

 आकस्मिक  aa  में  काम  के  घण्टे  श्र  भी  अधिक  होंगे  ।  में  इस  बात  की  जांच  करूंगा  कि  कुछ

 मजदूरों  को  एक  हफ्ते  में  या  दो  हफ्तों  में  छुट्टी  दी  जाए  ।  म
 श्रीसत्य

 भत्ते  के  प्रश्न  की  भी

 जांच  करूंगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  उठाया  कि  ऋतु  सम्बन्धी  यन्त्र  इस  देश  में  बनाए  जाएं

 द  1.0
 qeroy

 सो  देशों  को  दिया  जाए  |  हम  वहां  अपने श्र  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  लिए  उन्हें

 दूतावासों  द्वारा  जांच  कर
 वि  rn  SO

 मूल  sat  में
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 लक्ष्मी  मिल  पिछले  पांच  वर्ष  से  यह  मामला  चल  रहा  प्राक्कलन  समिति

 ने  भी  बड़ी  जोरदार  सिफारिश  की  है  ।  पांच  वर्षों  में  कुछ  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  है  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  जब  तक  अन्य  देशों  को  आवश्यकताओं  का  नहीं  पता  चलता  तब  तक

 कैसे  कार्यवाही  की  जा  सकती  ज्योंही  यह  जानकारी  हमें  अपन  उच्चायुक्त  कार्यालयों  या  दूतावासों

 दारा  यता  चल  जाएगी  हम  इन  यन्त्रों  को  बनाना  आरम्भ  कर  देंगे  ।

 सामुदायिक  विकास  खण्डों  ate  केन्द्रों  ae  ग्राम  फंचा  मतों  में  रेडियो  लाइसेंस  शुल्क  कम

 की  है  ।  इन  से  १०  रुपए  शुल्क  लिया  जाता  है  जब  कि  बैसे  १४५  रुपए  लिए  जाते  हें  ।

 श्री  उ०
 म०  त्रिवेदी  ने  डाक  आर  तार  विभाग  में  नियुक्तियों  के  बारे  में  प्रक्रिया  से  सम्बन्ध

 शिकायत  ati  इस  विभाग  में  तृतीय  ate  चतुर  श्रेणी  के  कम  चा  रियों  की  नियुक्तियां  सर्किल  के  ग्रा धार

 पर  की  जाती  हूं  ।  अघिकारी  तो  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  लिए  जाते  है  |  ada

 शर  चतुर्थ  श्रेणी  की  नियुक्तियों  प्रतियोगिता  के  झ्राधार  पर  होती  हूँ  ।  किसी  विशेष  क्षेत्र  के

 लिए  सीमित  नहीं  हैं  ।

 निर्माण  तथा  wear  ठेके  के  कामों  में  सरकारी  संस्थापकों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए

 मैं  माननीय  सदस्यों  का  उन्होंने  जो  मेरे  मंत्रालय  के  बारे  में  wes  शब्द  कहे  हूं  उस  के

 धन्यवाद  करता  हूं  ।  इसका  श्रेय  इस  मंत्रालय  के  कर्मचारियों  को  है  ।  इस  प्रकार  के  दाऊद  हमें  बरच्छा

 काम  करने  कौर  हमारी
 कुशलता

 बढ़ाने  में  प्रोत्साहन  देते  हूँ  ।

 अ्च्यक्ष  महोदय  :  अरन  में  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखूंगा  |

 meat  सहोदय  द्वारा  सभी  कठौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।

 fork अध्यक्ष  महोदय  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  निम्न  कि द  द  | त  मांगें  मतदान के  लिए

 रखी
 गईं

 कौर  स्वीकृत  हुईं  ।

 a eS

 दीपक  राशि

 संख्या

 a  नल्ल्यस्यए एएए एएए एएए टतयएयएयएल्एएयएएएल्एइसशस् एएल ननवा YS  लल

 &o  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  &3,\93,000

 &8  ऋतु-विज्ञान  १,९€  3,8  ¥,000

 २  केन्द्रीय  सड़क  निधि
 ६८,७५,०००

 औ  संचार  watt  &,9&,  ४,0०0

 gv  वणिक  नौवहन  €  १,  RY,00°

 ey  प्रकाशा-स्तम्भ  कौर  प्रकाश  पोत  .  g,0  १,२  १,०००

 &&  seat  ¥,OU,  82,000

 €9  समुद्र  पार  संचार  सेवा
 २५८,  RG,000

 gq  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  जन्य  राजस्व  3,0 gu  ३,०००
 eee

 ae  अंग्रेजी में
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 9  983  हिन्दी का  प्रचार  REVTQA

 १७४४  PERK राष्ट्रगीत

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  RERKKRE

 मंत्रियों के  वेतन  are  भत्ते  १९  ४२  या  teeta प

 (२)  के  भ्रन्तरगंत  दिनांक
 ८  १९६३  की  मजिदूषता  सब्

 जी०  एस०  कार  ४३१  में  प्रकाशित  मंत्रियों  के  चिकित्सा

 सुविधायें  तथा  अन्य  संशोधन  १९६३  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गयी  ।

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रति

 वेदन--उपस्थापित  RERT

 उन्नीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  BERR

 पैतिसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 अनुदानों की  मांगें  शक  *

 cfeoes  pay  साए  Saran.  cern  की  मांगों  पर  चर्चा  समाप्त

 हुई  |  मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं  ।

 १३  2hRF/2?2  १८८५  के  लिए  कार्यावलि

 खान  श्र  faq  मंत्रालय  की  श्रनदानों  की  मांगों  पर  विचार  श्रौर

 मतदान  |

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD—



 विषयं-सूची--चारी

 श्रेष्ठ

 श्रलुंदानों  की  at—

 परिवहन  तथा  संचार  मं

 कंडप्पन  ३६६१६ रे

 श्री  ना०  नि०  पटेल  Ras  २-६४,

 श्री  यशपाल  सिंह  रेल

 श्री  जैना  ६८-६९

 श्री  जगजीवन  ३६६६-७७

 दैनिक  संक्षेपिका  o  Floc—ag
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 लोक-सभा  के  प्रक्रिय
 १

 तथा  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  fra  1७९  कौर  ३८१  के  अंतगर्त  प्रकाशित  शर

 भारत  सरकार  मुद्रण  ry  नई  दिल्ली at  संसदीय  शाखा  में  भारत ।


